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ACTA de la reunión ordinaria celebrada por el comité 

central de la Federación Local de Obreros de l a Industria de 

la Edificación de Madrid y sus Limftrofes, el día CUATROJ)E 

ENERO DE MILIDVECIENTOS VEINTISIETE. 

A LA$ VEINTE HORAS Y TREINTA MINUTOS DE LA NOCHE DECLA-

ra abierta la sesión el compañero Manuel Ch 
, 

lan, de Colocad o 

res de pavimentos en Madera, y actuando de ecretario el 

' ' d . t • compañero Jose varon, e Pin ores. 
l ,~J:rt1;.~.' .:~AL íG ~:ar::Js 

se procede a pasar lista y no con stan pef.1:1-- •no es ar 
JUDUS'fm! D&" Lli ~,.; , i~ .'-~:: 

presentes las representaciones de:ALB GM19.u:~
1
; .... ~~R1tJ1S-nA-

, ------· .. -~ " MO DE CONSTRUCCION DE VALLECAS-C RPINTEROS DE ARMAR-CARPIN-
, 

TEROS DEL HORMIGON ·ARMABfil- CONS~RUCTORES DE MOSAICOS-DESMON-

TISTAS-EMBALDOSADORES- UMIST s -y~MARMOLISTAS;Total -9-. 

se diÓ lectura al ACTA de la sesión anterior , y el 

compañero santana, de Albañiles , de Madrid, hace dos aclara

ciones;ima en la que di ce que en l a discusión con el compa

ñero Alvarez , él no le llamó mal compañero , sinÓ únicamente 
, 

4ijo que al no aceptar Alvarez los acuerdos de ~u seccion y 
' 

discutirlos, no se comportaba cómo un buen compañero, lo que 

dista uch?·de la primera apreciación; que se refeleja en el 

acta leida" La otra aclaración se refiere sobre la pregunta 

que ~izo a la Ejecutiv~ acerca de los beneficios obtenidos al 

ingre sar la Federación Local, en la Unión General de Trabaja

dores, dice que no se diÓ ni se dejÓ de dar por conforme, si~ 

nó qué únicamente, se diÓ por enterado: 

Los compañeros r eunidos a_ceptan éstas dos aclaracio

nes, y con ellas se aprueba el ACTA anterior; 

SOBRE LA FUSIÓN DE LAS SOCIEDADES DE 
MAR1'/IOLI STAS Y '""'SCULTORES DE ORNAMENTAC IÓN; 

El compañe.ro Ejido, en nombre de la Comisión Ejecuti'tDa, 

informa por hallarse enfermo el compafiero Muiño, informa y di

Jvl/if) ce que de los trámites hechos por las sociedades de Escultores 

i 1 Lf / L¡ de ornamentación · y Marmolistas, para su . fusión, fué informada 

la . . , 
Comision Ejecutiva, la que hubo de intervenir para 
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aclarar determinados puntos, cómo, po1"' ejemplo, el que Marmo-

listas exijiera de Es cultores ~e Ornamentación, la aportaciÓm 

de una cantidad igual a cincuenta y dos semanasde cotización 
,: 

por cada unos de sus asociados; cantidad que Escultores no 

posela; 

A la Ejecutiva no la pareció bien ésta posición de la sec-
. , 

cion de Marmolistas, considerando que si Escultores hubiera te-

nido una cantidad mayor que la que se exijla igu.alm te la hu

biera a la caja que habrla de ser común a ambas se~ciones; 

se acptÓ as! por la Directiva, y después por la Asamblea, 

de Marmolistas, y con fecha reciente se nos ha enviado copia de 

las Bases por las que habian de fusionarse bas secciones, sien-

do firmadas por las mismas y ratif·cadas por_..__._,...,misiÓn Ejecu-

tiva, las cuales se traen para 1 ~·ciÓn mité central~ 
. ~ B 1 . . t rusi a .. y cuyis ases son as siguien es: ·.. L• 5t 

l llll L11tl·f .,1lt!iS {\\'r 
En Madrid a catorce de di iembI em: mil 1+0V't'cientos veinti-

seis, reunidas las Juntas Direct vas de lafi sociedad de Escul

tores de ornamentación y de 1 sociedad de Obreros Marmolistas, 

en su domicilio social, Piar onte nQ. 2, (Casa del Pueblo),al 

objeto de dar cump i iento al acuerdo de fusión de dichas en

tidades, y cuyo cuerdo e tomó por la Sociedad de Escultores 

de Ornamentación en junta general celebrada el diados de di-

ciembre y por la ociedad de Marmolistas, el dia doce de Novi

embre, ambos del año mil novecientos veintiseis, se rafifica el 

acuerdo de fusión sobre las siguientes: 

' e o N D I e I o N B s 
19 • e acuerda que a partir de la fecha en que se apnuebe 

la presente ACTA por las Juntas Generales de las mencionadas 
~ sociedades, em nombre de las entidades_,fusionadas sera el de: 

, ' 1 Siliciedad de obreros en Piedra y Marmol. 

2ª• La nueva entidad se rejurá por el Reglamente que tie

ne en la actualidad la Sociedad de Obreros Marmolistas: 

3ª• Al ingresar los compañeros de Escultores de ornrunente

ciÓn, tendrán todos los deberes y derechos que marca el Regla-
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Reglamento, a excepción 

, 
de los que no esten al corriente en 

;' 

la cotización de ambas Sociedades~ 

4ª• Los fondos que al hacer la fusión posea la sociedad 

de Escultores de 9rnamentación, 

la nueva sociedad; 

,. 
pasaran a engrosar la caja de 

5ª; La fusión comenzará a regir el primero de enero de 

veintisiete; 
, 

y de comun acuerdo firmamos y sell mos el presente en 
1 

Madrid a catorce de diciembre de mil no ecientos veintiseis': 

.Por la sociedad de Escultores:El Presidente;Nicolás Paredes, 
-- . .: . ,-- , , 

El Secretario M;A; Diéguez; Por la sociedad de Marmolistas: 

El Presidente;José Muñoz, El Secretario Manuel Jaimez; y los 
1 

sellos de ambas colectividades • 
I / 

Los reunidos acuerdan por unanimidad ratificar las 

Bases que han servido para fusión y aut-6rizar · ~ c:.,l ai'/, jecutiva 
¡ 

• -' t. ' para que las fime·· - ~r 
1 

•'1 ~:;:.clOM 
úll.l 'i"l e 'C• 

El compañero Paredes, de Escul ores n~ O~na entación, 
U)lU l ~ 

manifiesta que el dia 4 de los corríen es; celebrarán junta 

generfl, para dar a conocJr las Bases y esperan que no se 

harán objecciones a ellas¡· 

SOBRE
1

EL ASUNTO DEI;., COMPAÑERO ISITIORO LÓPEZ 
DE LA SECCIÓN DE PIN1ORES; 

El compañero Ejido, en n~mbre de la Comisión Ejecutiva, 

informa de que la sociedad de Pintores se diriji& a la Federa

ción, solicitando su intervención para que ejecutase un acuer¡ 

do de la Sección relacionado con el asociado Isidoro LÓpez, y . 
cuyo acuerdo consisteen pedir 1~ separación de dicho compañe
d 
ro del taller de la Viuda de D. simón Martinez; 

, 
El mencionado acuerdo se tomo en junta general debido a 

una denuncia en la que se acusaba a Isidoro de malos tratos 

a loscompañeros y de hacerlos trabajar mas fieras de la jorna

da y cuya denuncia dice la Directiva que rué comprobado por 

la soc~edad en diversas reuniones y con los compañeros del 

taller; 
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El compai1ero Isidoro LÓpez, se mostró reaccio a acep

tar el acuerdo de la junta general , y no quiso cumplirle, ni 

tampoco quiso atender los amistosos requerimientos que la 

Ejecutiva de la Federación le hizo para que aceptase el acuer

do sin perjuicio de que luego, pretendiese rehabilitar su 

conducta, y ~Ómo no lo acepto la Federación hubo de. intervenir 

haciendo saber a los patronos del taller que habla un franca 

incompatibilidad entre el comp ::o-....J.~li1.0~-,~ de los 

compañeros y que la organizaciÓfl que cesase de 
~ M / 

actuar en aquel taller. 

Una vez fuera del tallér, el se ha di-

rijido a la Ejecutiva pidiendo nueva tramitación del asunto por 

considerar que la sociedad no reali' todas las gestiones pre

cisas para aportar pruebas;La Ejecutiva lo puso en conocimien

to de la Directiva de Pintores, y ésta, por carta,ha dicho que 

si Isidoro quiere recupera el crédito perdido y tiene .. pruebas 
, 

a su favor ,la s ociedad nun a len gara su ayu~a;pero ha de di-

ririjirse precisamente a la sección. La' ~jecütilia ha credido 

que debla por terminada su misión en éste asunto una v·ez reci

bida la respuesta e la ociedad de Pintores, y c?municarselo 

asf a éste si se volvfa a dirijir a ~a jecutiva; 

El compañero V rón, de Pintores, amplia lo manifestado 

por el compañero Ej". do sobre el contenido de la carta , diciend0 

que en el tiemp oportuno, si la Sociedad de Pintores precisara 

el concurso de la Federación, lo solicitarfan cómo siempre lo 

han venido aciendo. 

El comité central se dá por enterado. 

ESTADO AGTYAL DEL LITIGIO tON EL CONTRATISTA 
D; VICENTE CEDILLO; . 

El compañero Ejído~ en nombre de la Ejecutiva, manifies 

ta que desde l a Última r eunión del Comité Central, no se ha re

cibido ninguna nueva noticia ni ha habido modificación en el 

asunto referente al litigio con el contratista de las obras 

colegio de la Paloma D. Vicente cedilla Alejandro. 



5 
ne ¡os diez y ocho compañeros que fueron despedidos, 

quedan seis percibiendo la dieta de huelga, pués el resto se 

ha ido colocando en las obras de la casa del Pueblo, en otras 

particulares~ 

• 
El comité Central se dá por enterado, y acuerda seguir 

pasando las _dietas a los compaiíeros que quei8:11~·--.-.-~-~ ~ 
, • 11ACIOJLOC1L D! O 

soBRE EL INCIDENTE 9cURRIDO coN EL =. º" LA 

EXCOMPAÑERO RAMÓN LOPEZ DEL CASTILLO. '·,. 
El compañero Ejido, en nómbre de la comisiÓ1!~!écu ~v.a, 

¡../ 

manifiesta que no pudiendo lograr la ecciÓn de Entarimadores, 
!::t 

que el que .~ué presidente de la misma Ramón LÓpez del Castillo, 

pagase las cantidades que la adeuda por multas y cupones 

que no ha hecho efectivos y otras 'cantidades que ha cobrado a 

lo r s agociados . y no ha reintegrado a la caja, se dirijiÓ a la 

FeederaciÓn para que 'sJ~ hiciera las gestiones oportunas en 

el tajó doñde trab;jaba ' En una de éstas gestiones realizada 

en la obra del patrono n: Vicente Patuel, sita en ·1a Avenida 

de Pi y Margall nº • 9, 
, 

la Comisión Gestora con se encontro 

el 
, , 

cuando salia de hablar con el patrono~· tal Ramon Lopez, y 
, , , 

en la puerta de la valla de la obra, Ramon Lopez se aposto y 
-

con un tritngulo agredió al compañero Edmundo Domingfez~ 

traidoramente y sin darle tiempo para que se defendiese¡ Afor

tunadamente era un dia muy crudo de temperatura y el compañero 

Edmundo 
, 

llevava gaban y otras prendas de abrigo, todas las 

cuales atravesó el triahgÚlo llegando a un costado y-

' produciendole una pequeña herida muy leve afortunadamente; 

La comisión Ejecutiva consideraa que, despu~s de l o 
,1 , , 1'' 

ocurrido, no es solamente la seccion, sino tambien la edera-

ciÓn, la que debe declararle incompatible con el resto de los 

compañeros federados. Explica el compañero Ejido algunos de~ 

talles de éste individuo haciendo resaltar que traicionó a 

la Sociedad en Madrid-Paris,y que fué propalando que la Fede~ 

ración habian desaparecido 34.ooo Pts; por lo que hubo de 

llamarsele y amenzarle con llevarle al Juzgado de Guardia, 



y obligandosele a firmar una carta desmintiendose y cuya carta 
, 

se pueblico en El Trabajo; 

El compañero callejo, de Fontaneros y Vidrieros, mani

fiesta que se debe de publicar en El Trabajo, un suelto, con la 

suficiente habilidad para hacer comprender a los federados 1 a 
;¡ 

incompatibiliaad acordad por el Comité central: 

por unanimidad se ap~ueba el 

Ejecutiva, con la ampliación hJcha 

ciÓn de Fontaneros y Vidrieros; 

SOBRE LAS NUEVAS BASES DE ENTARI 

sec-

El compañero Ejido,en nombre de la comisión Ejecutiva , 

informa de que hace ya algún tiempo, los patronos entarimado

res, denunciaron las condiciones de trabajo que existian fir

madas, por cuyo motivo se han celebrado reuniones a los efec·

tos de sustituiD aquellas Bases por otras. 

se han celebrado diversas reuniones, y por fin, se ha lle

gado, en principio, a un acuerdo,habiendose convenido por ello, 

en firmar un nuevo Contrato Trabaj o. 
, 

La Ejecutiva ha dado su conformidad a lo actuado, despues 

de la intervención que en las tramitaciones ha tenido, y ha com

siderado que se puede firmar el Contrato elaborado. Falta que la 

Junta general de Entarimadores se reuna para dar su visto bueno 

a las nuevas bases, y en cua..n.to é·sto suceda la EjecuJiva estima 

que se pueden irmar las ·Bases de las que dá lectura: 

El comité central, después de escuchada la lectura,da 

su conformidad para que se firmen las Bases, volviendo a dar 

cuenta n otra reunión de la resolución definitiua que sobre 

éste sunto recaiga; 

SOBRE LA ACTUACI ON DE LA OFICINA JURIDICA; 

Enferma el compañero E jido, en nombre de la comisión Ejecu

tiva del caso ocurrido con el compañero Juán de Dios Fernández, 

de la sección de Albañiles de Madrid; :fste compañero se presen

tó en la Oficina, a reclamar, por que trabajando por el patrono 

D. valentin vallhonrrat , sufrió un accidente de trabajo en una 
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, 
-mano, y fue asistido por la Sociedad de ...,eguros "La PI' 

siÓn", cuya sociedad llegado un tiempo le d1Ó el alta mani

festando qu~ era un simulador del accidente y por llo 1 

daba el alta; La Ejecutiva al ver éste asunto, hizo l' la 

grav~dad del caso ál compañero , y el reclamante no ~uiso 

hacer nada; .por qué dec:la que estando 

bajar, aunque no era cierta la calificación 

por La Previsión, no tenla deseos de entr en 

iba a trabajar. La Ejecutiva entonces e vista e e 

mismo interesado decla que pod!a trab jar y no quera llevar 
, 

adelante el . asunto por su poca imp rtancia dio el caso por 

terminado, pero el reclamante fu e a percibir a la sociedsd 

de Albañiles el socorro e acci ente que ha.y estatuido, y 

al ver el alta, no le quisieron pagar y además, por la p -

te que les afectaba e las cantidades que de la Sociedad ba

bia percibido por éste accidente, deseaban saber si efectiva-

mente era o no un si ador, para si lo era juzgarle la 

conducta, y por el o requirió a la Ejecutiva para que fuer·a 

enviado a la or ·cina y un médico de l a misma le reconocie-

se; 

En virtu de esto la Ejecutiva se hizo nueva.nente cargo 
• r , 

del asun o y envio el asunto al Dr. Gallastegui , el cu.al 

después de reconocer al compañero Ju.án de Dios, diÓ el si

gui nte informe: 

He reconocido a l lesionado Juán de Dios Fernárrl.e z, 

este muchacho sufrió u.na herida en la cara dorsal del dedo 
, r 

pulgar izquierdo, herida que se infecto y como consecuencia 
r 

de el~o tuvo una pie-dermitis, que fue extendiendose por 

todo el do~so de la mano: 

FUé dado de alta,probablemente en una situación de 

curación aparente,pero s in duda alguna, su curación no era 

completa, reapare~iendo un nuev o brote de pie- dermitis, 

que fué lo · que, nuevamente, obligó a éste obrero a pedir la 

baja • 
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Yo no ere en manera alguna, que haya apelado a ningÚn ~e 

ptocedimiento que hiciera o strviera para prolongar su afección 

por la sencialla razón de que las lesiones que en el dorso de 

la mano presenta, son de una uniformidad absoluta, es decir 

que todo el dorso de la mano presenta el mismo aspecto,no hay 

zonas diferenciales, hace la impresión de que todo ha seguido 

una evolución del mismo tipo, y si éste sujeto hubiera cometi

do la falta que se le atribuye es lÓgico pensar que las lesio• 
, 

nes que voluntariamente el se hubiera causado, nunc pudieran 

haber sido tan iguales a las an·teriores su.frid s, y~ en la evo-
, 

lución de la cicatrización se hubieran diferenciado; 

En resumen, que mi ppiniÓn es que éste obrero tiene razón, 

y creo que lo que ha tenido ha sid una pio-dermitis consecuti

va a la herida infectada y que lo que nue~amente _le obligó a 
, 

pedir la baja fue un nuevo brote ?e una le-
, 

sion producida intencionadamente". 
, 

como en el inform de nuestro -
el informe del facultativo de ta previsión, fué -precisa una 

entrevista entre ambos destares, a la_, que asistió una represen

tación de la Ejec tiva y el lesionado~ Cada uno de los dos médi

cos sustuvo su opinión, alegando el sr: Pelegr!n que él no po

drla probar con él ·ndividuo la aseveración que sostenla en el 
t 

momento de darle el alta puesto que no tenia testigos y que, por 

lo tanto se somet'ia a lo que, de común acuerdo, convinieran 

las represent cienes de La·previsiÓn y de la Federación. 
. . , 

El sr. sánchez conesa, presidente de La prevision, p»o-

puso, p a dar por terminado éste asunto, reconocer el dictamen 

del DD. Gallástegui, y abonar al obrero, los dias que hubiera 
, , 

perdido; puésDp que el representante de la Federacion asegura-

ba que estaba trabajando y solo habla perdido dos dias: 

El compañero Ejido hizo constar que no era la importancia 

lo que nos habla llevado a tramitar el asunto en la forma en que 

, i' a mas de persem11r la razón o slb.n ra~ 
se habia hecho, s no que o-

zÓn de nuestro compañero, tenlamos la obligación de aclarar la 
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conducta del reclamante por haber cobrado varias dietas en 

la sociedad de Albañiles; 
, . , 

El sr: sanchez conesa, reconocio la razón que asistia 

a · la Federación y propuso que, para lo sucesivo, cuando hubie

ra algún caso dudoso de alta, fuera reconocido el enfermo por 

uno de nuestros médicos, en unión de_ el de La Previsión, al 

objeto de evitar estas reclamauiones; 

El compañero santana, de Albaiíiles de Madrid, mani-

fiesta que está demostrado, y en el 
, 

mo de todos esta, que 

Juán de Dios Fernández era inculpado ·njustamente y lo menos 

que se puede hacer es que conste en eta la protesta de los 

reunidos por el caso: 

Quijano, .de Vicál ro, 
, 

ice que no es este el unico caso 
cf!!~c:-----

que ha ocurrido sinÓ que ha habido var s"~ PEDC,1Ac1ó1Lo"" D• 
- """ ,, O~B"/1/1" 

D f L A 

~M11UJD.B 9Eté>~:,~~ santa.na, prop ne que en cuanto oc 
~( 

se mande inmediatament a reconocimie:b.:tl' j (!~ij s 1 .u.no ~ delos 

cultativos de la Oficina Juridica; 

stos 

fa-

Los r unidos se dá por enterados y se apenaba todo lo 
, 

actuado ,; la propuesta hecha por el compañero sannaBB.; • 

DEL CASO DEL COMP - RO JESUS ARRANZ/ 

Egi d informa del caso del compañero Jesus Aranz, 

que murio a consecuencia de un accidente en la obra de los 

patro os Gamboa y Dmmingo( casas de la Prensa) y que la Pre

vi iÓn ha comunicado 't\!1,lB no l e pagaban a los padres nada 

por el accidente del hijo por ser propietarios de um casa 

va lorada en más de fo,ooo pesetas. pero por gestiones que 

se han hecho cmn el presidente de la Previsión, sr . San

chez conesa, creemos que este asunto se resolvora satisfac

to:biamente . 

Los reunidos se dan por enterados y aprue~an las ges - · 

· tienes de la comisión Ejecutiva. 

DE LA DIMISION DEL COMPA1ERO ALVARE Z. 

El compañero Egido informa de que el xompañero Alva

rez ha presentado la dimisión a la comisión Ejecutiva, des-
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pues de presentarla en la Junta Directiva de la SeccfuÓn, 

como consecuencia del incidente ocurrido con la represen

tación de Albañiles en la reunión anterior, sin que haya 

explicado las causas, por lo que habiendola aceptado la 

sección la Ejecutiva no ha tenido más remedio que acep.

la t mbien . 

El compañero·santana dice que deberla bastar, con 

la aclaración que ha hecho al acta; pero insiste n que 

por parte de la representación de la sección n hubo pro

posito de insult ~r ni faltar al compañero Alv rez. LO q 

que parece es que el comp~ñero Aluarez tebia interés en 

dejar el cargo y a aprovechado est oca iÓn para dimitir. 

Oice qme la sección no ha llama o al compañero Alvarez, 

sino que h a sido él el que se ha presentr.do a la Directi

va y ésta ante la insistencia de éste compañero, le ha 

aceptado la di-misión; 

El G?miEé central se dá po~~ ,~~i;l.1.1..u_,;;¡_~ 

I _)J • 
la dimisión del com añero lvarez. ot: L .. 

IHDUSfHJA li& LA &D . '.":l!fON 

tambien, del inci .Jnte a que se alude anteriormente, vi

no el compañero Jordan a preguntar si la Ejecutiva se ha

e a sililidari e las acusaciones que le habi hecho el e 

compafiero arez, y Egido le ha dicho que no se lepo-

dla cont star a él y ha ido a la sección y ésta ha envia

do un carta haciendo ella la pregunta, y se la ha contes

tado diciendo que como no se habían mentado nombres de 

nadie tampoco podla la Ejecutiva hacerse re~nsable de 

nada; 

El comité centnal se dá por enterado. 

ELECCION DE CARGOS. 

segun el Reglamento corresponde elegir los car-

gos de presidente,vicesecretario y voc. les Iº Y nº• El 
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pri mer o ha dimit i do , el segundo cesa y l os dos vocales 

que están vacantes. 

El comité central , siguiendo la costumbl"•e de eleccio-
, . 

nes anter i ores , acuerda que sea la secccion de Alba.fiiles 
, 

l a que de signe e l presidente de su seno , y esta propone al 

compañer o Pedro Tr illo. , 
. , ' 

El representante de la Seccion de Portlandistas pro-

pone al compañero Artal, y éste dice que n puede aceptar, 

explic0ndo al compañero de ~ortlandist el por qué de fae 

cultar a lase·cciÓn de Albañiles para que propongan los pre

sidente s . 

Se dá por conforme éste co pañero de 

y se vota por un~nimidrd al c mpañero Pedro 

. , " to por la Eeccion, 

se pasa a el ir el cargo de vicesecretnrio, y el 

compañero Quijano, de la . sección de Vicálvaro, propone al 

~~a~s~ r , compañero e:; .i. o , e la eccion de fontaneros y Vidrieros, 

el cual manif·esta que no habiendo tratado el orden del dia 

la Junta direct · va de su sección, no se at~eve a aceptar el 

cargo e le reponen sin que ésta lo conzca antes . caso 

de que e l cor ité Ce trnl le elija a é1 . 

El comité UEntral acuerda elegir al compañero caste

llÓ , que la Ejecutiva comunique a la se cción el acuerdo 

par que ésta exponga su opininn si tiene algo que alegar 

en contra de éste nombr~miento. 

Por .Último. se acuerda que las secciones de marmolis

ta~ y carpinteros de A~mar nombres los dos vocales de su se-

no . 

PREGUNTAS. 

El compañero Egido, en nombre de la comisión Eje-
, , 

cutiva prop one a l comite central que faculte a esta para 

nombrar un compañero para que ayude a correr la correspon

dencia y archivar l a del año pasado , ya sea para la secre -
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taria ya para la gestora puesto que el compañero Dominguez 

, 
quedo el año pasa~o y lo conoce. 

El comité central acuerd facpltar a la Cilimisión E

jecutiva para que nombre un compañero en, la forma que pro

pone. 

PARA LA COMISI~N REVISORA DE CUENTAS. 

El compañero Santana en ,nombre de la sección de Alba

ñiles , pregunta al comité centarl. si habiendo diw~tido to

dos los cargos que tenia el compañero Gregorio pedrosa. en

tre elllos el de cpmisiÓn revisora, para la revisión a que 

está citada ésta podri la Sección de Al~añil s nombrar al 

compañero Escribano, contador de la sección. 

El comité central no ve inconv niente en ello y lo 

aprueba. 

Of 

E 1 representan e de la EecciÓn de f!Mll?.nlmlan®~st~ 

pregunta por una denu.ncia que hicieron. contra los construc

tores de piedra arti icail del_patrono sr. Vinardell, y que 

no se los ha contestado. 

Egido 1 contesta que se los ha mandado una cªrta 

con fecha 15 de dtciembre contestando a esa denuncia y co

municandoles la solución que la diÓ la ComisÓn Ejecutiva. 

se hac n objeciones por parte de ·1a representación 

de portlandistas por estar los albañiles sentando y repa

sando piedra~ y el compañero Egido los dice que la sección 
, 

no auto~izo a que hmcieran ese trabajo los albañiles sino 

que rué la Federación la -que lo autoriz~éuando la sección de 

de ortlandistas se mar chó de la Fede~aciÓn,pero q~e si hay 

algún caso en que los albañiles coloquen la piedra y la re-
. , 

pasen que lo comuniquen y se ,corregira. 

La representación de· Portlandistas se dá por confor-

me. 
, -

y no habiendo mas asuntos de que tratar, por haber-



se a gotado el orden del dia , se le~anta la sesión a law vein

[ idos cuarenta y cinco , de l a noche de lo que como secretario da-
, 

mos i'e . PBDB . Cl J L!iClL DE OB EROS 

INDUSTRIA DE L CIOH 
Ol 

El pr e sidente/ ' DllD Y 31lS LIIII ITDCr& · 

A~/4-L 
~ '->-----, 

ACTA de la reunión or , celeb da por el comité -

central de la Federa ción Local de Obr~ros de la Industria de 

la Edificación de Madrid y sus Limltrof 
01 ""' 

FEBRERO DE MIL NOVECIENTOS VEINTISI TE: 1A DB U BDIFICAC 
. 

A las veinte horas y rein ~tíCl'!á,b:i,erta la 

sesión el compañero Manuel .Char án, de Entarimadores y actúan

do de Secretario el co pañero Agapito cerrón, de carpinteros 

del Hormigón Armado; 
. , 

Dase lectura al acta de la sesion anterior y es aproba-

da por unanimidc-.d; 

se proc de a asar lista y no contestan por no estar 

presentes las r p esentaciones de DESMONTISTAS Y EORTLANDIS

TAS. Total -2- representaciones;· 
, 

ADHE IN AL HOMENAJE A DON ANTONI O ZOZAYA; 

El co pañero Muiño, en nombre de la GomisiÓn Ejecutiva, 

manifiesta, que la Junta Directiva de la s ociedad de Pintores, 

ha enviado una carta a la Ejecutiva proponiendo que la Fede

ración se adhiera al homenaje abierto por el diario "La Li

bertad" en honor del popular escritor D. Antonio zozaya, y 

que contribuya a éste homenaje con la cantidad de ciencuenta 

pesetas; 

La Ejecutiva está de acuerdo en absoluto con la propues

ta y cree que se debe de tratar ésta noche aunque no i'igur a 

en el orden del dia, por que estima que no ha de dar lugar a 

discrepancias, pero que si hay alguna representación que ten

ga que hacer alguna observación , por paete de la Ejecuti~a 
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no hay inconveniente en que se aplace hasta otra reunión del 

comité central: 
• 

por unanimi dada es apeptada la propuesta, y sa acuer-

da que la Federación Local, se adhiera al homenaje a D. Antonio 

zo zaya, organizado por e l diario "La Libertad", contribuyendo 

al mismo con la Kantidad ae cincuenta pesetas, quedando auto

rizada la Ejecutiva para abonar de la caja social ésta can

tidad. 

NOMBRAMI ENTOS DE VOCAL PRIMERO Y VOCAL TERCERO. 

El compañero Muiñ o, en nombre de la Ejecutiva,manifies-

ta que la Junta Directiva de la molistas, ha de-

signado para el cargo de vocal mp ·ier Manuel Jaimez 
n"'"I ,, , ., f nt~:1 
v .. • ' .. •--'! .. , 

l a sociedad de Fernande z , y Ca armar,ha propuesto - . 
el de vocal tercero . -- :l , 

para cargo ·ro Agust · n Baron de 

valencia; 

El comiti central,aprueba los nombramientos de éstos 

dos compañeros. Quedan e jidos para el cargo de vocal primero 

F 
, , 

el compañero Manuel Ja~ ez ernandez, de la seccion de Marmo-

listas, y para el c rgo de 
f" ocal tercero, al compañero Agustin 

; 

Barón de valencia,de la sección de carpinte~os de armar; 

AUMEN O DE PRECIO EN "EL TRABAJO" 

El compañero M.uiño, en nombre de la_ Ejecutiva manifiesta 

que e l compañero drés Saborit, Gerente de la trárica socia

li~ta, ha envi o una carta diciendo que la tirada de "El Tra

bajo" tienen que encarecerla en setenta y cinco pesetas por 

número e ido a que han tenido que aument'ar los jornales del 

personal -

La Ejecutiva tiene el criterio favorable a que se acep-

te el aumento. 

El compañero Muñiz, de Pintores, manifiesta que tambéen 

éstá conforme, pero cree que se le debe de decir al compañero 
, 

Gerente de la Grafmca, que se debe de formalizar las tarifas 

de precios para no alterarlas sinÓ en casos de carest!a o ele

vación de materiales, pués con ello ganará en seriedad la 



Gráfica; 

por unanimidad se ap~naba aceptar el aumento de seten-
, - , 

ta y cinco péBetas; por numero de trabajo por la confeccion 
" 

y tirada de 11El Trabajo": 
, , 

SOBRE EL DECRETO DE ORGANI='ZACION 
CORPORATIVA NACIONAL; 

El compañero muiño, en nombre de la comisión Ejecutiva, 

manifiesta que ésta ha estuctiado el Decrerto Ley sobre Orga

nización corporativa Nacional, y en el cu 1 se estable~en 
, 

los Comités Paritarios. El mencionado Decreto aparecio en la 

Gaceta correspondiente al dia 26 d Joviembre de 1926. 
, , 

La Ejecutiva estudio el Decreto y la parecio que era una 

cosa convenientisima para 1 · · es especialmente 
, 

para la organi zacion obr estudiar bien 

el ' asunto para saber a que to no 
, 

creyo que 

fuera de una prisa Letrado D. Pe-

dro Rico, el es udio de este asunto desde· su punto de vista 

juridico; 

D. Pedro Ric ha contestado ya y ha manifestado las 

ventajas los inconvenientes que, desde el punto de vista 
, 

juridic, p .ede tener este Decreto, y ahora va ha hacer un 

inform escrito para publicarle en El Trabajo. 

El criterio de la Ejecutiva es fracamente favorable a 

la acepta~iÓn del ~ecreto, y estima que se debe de pedir la 

constitución de los comités Paritarios que en el Decreto se 

se lan_á Estima tambien la Ejecutiva que a fin de coordinar 
~ 

t odo cuanto sobre este asunto se refiere, cuando se pida la 

constitución de los Comités Paritarios, ha de hacerse de for

ma que en todos ellos tenga representación la Federación, y 

además convendrá pedir una disposición especial, para que la 

ind~utria de la edificación de Madrid, se objeto del nombra

mient o de un Comité Paritario especial, dada las caracteris

ticas de ésta industria; Estima tambien la Ejecutiva que se 

debla de vablar antes con la Federación Patronal, para cam-

bi ar impD~ siones y ver la texitura eh 
, 

que esta se coloca 
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~ 1 asunto tan importante para nosotros. 

El compañero Santana, de Albañiles de lv:adrid manifiesta 

que está de acuerdo con la Ejecutiva en t\D)'.io, except_? en lo 

entrE!'vistarse previamente con la Federación Patronal; 

El, compañero Muiño, aclara la intención de la Ejecutiva 
:' ~. 

al pretender hablar antes con los patronos, pero cómo no es 

cosa qu~ tenga interés en sostener, no tiene inconveniente en 

retirarla: 

Por unanimidad se aprueba el criterio y la propuesta de 

la Ejecutiva en éste asunto, exceptuando la part rererente a 

entrevistarse previamente con los patronos, que por haberlo re

tirado la parte proponente no se toma en cu n~a; 

, 
tiva, manifiesta que esta tra la propuesta de que se acuerde 

por la Federación no autorizar a que ninguna sección federada 

tenga periódico propio sinÓ solamente Boletines administrativos 

mensuales,trimestral s, o se..mestrales; se ha basado la Ejecu

tiva al traer ésta propu sta en que la sociedad de Albañiles 

nos ha propues o ·en la condiciones de ingresa a.e la socie

dad de Peones en la ,ederaciÓn, que suprima su periódico al 

ingresar, cosa qu a la Ejecutiva la parece bien, pero queno 

es equitativo q e a unas secciones se las prohiba yª, otras 

no, y por ell lo mas propio es prohibirlo en absoluto; Ya ha

ce tiempo que la Ejecutiva, dice Muiño, tenia el deseo de 

traer es propuesta, pero no lo hixo, debido a que sólo habia 

una sección con periódico que era la de Albañiles, y podria 

creerse que era deseo de anular · éste periódico , pero ahora 

hay la perspectiva de nuevos periódicos dentro de la Federa

RiÓn, y considera la Ejecutiva que hay que establecer una re-.· . 

gla general para todas las secciones; y por ello propone que -

· se acuerde que ninguna sección federada tenga periódico si

nó solamente Boletines administratmvos; 

El compañero Santana, de Albañiles de Madrid habl a en 
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contra de la propuesta de la Ejecutiva. Estima que no hay 

ninguna razón para adoptar el criterio que trae la Ejecutiva 

pués considera que no habiendo mas periódico que el que tie-

ne 
, 

la sociedad de Albañiles, y resulta que siendo un perio• 

q.ico que se ajusta en un todo a las normas trazadas por la 

Unión General 
. , , 

y por la Federacion Local de la Edificacion, 

y por tanto es un medi o 1pas de esparcir la c ltura entre los 

trabajadores;. 

Estima por ello el compañer o santana, que se debe de 

desechar la propuesta de la Ejecutiva, por que no es conve-

niente para 
, , 

la organizacion,y, en ultimo termino, que no 

· han contado con la Junta General, y estima que se debe de 

desechar el ac~erdo que os pr pone la Ejecutiva; 

El compañero Muñiz, de Pintores, se muestra conforme con 

el criterio de la Ej cutiva y &duo diversas razones para 

defender su posición; 

Rectifica 1 compañero ~
1 

~o~ y dmce que lo menos que 

pueden hacer los p riÓdicos de la secciÓnes en perjuicio del 

Órgano de la Federación, es distraer la atención de los mis

mos; 
, 

El compañero Charlan, que preside, manifiesta que se 
, 

debe de aplazar este asunto, hasta que la Junta general de 

la soci dad de Albañiles, lo trate y una vez que ésto hara 
-ocur ido, entonces que la Ejecutiva lo vuelva ia traer; 

por unanimidad es aprobada la.propuesta del compañero 

Charlán, y se aplaza éste asunto ·hasta que la Junta general 

de la sociedad de AlbBñ;iles lo haya tratado; 
, , 

SOBRE LA PETICION DE I NGRESO EN LA FED~RACION 
DE LA SOCI ED AD DE CANTEROS. 

El compañero Mufñp,en nombre de la Comi sión Ej e cutiva, 

da, t d b d cuen a ~ haberse reci i o una carta de la sociedad de 

Canteros, con f echa 17 de Enero , y firmada por e.ih compañero 
, 

Francisco Moya, solicitando 'una entrevista con la comisión 

Ejecutiva para tratar del cumplimiento del acue r do de la 
' 
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soc1ed~d, consistente pedir el ingreso de la misma en la Fe-

~ - , . , 
deracion. La comision Ejecutiva señaló la fecha de la entrevi s-

, , 
ta que deseaban, y esta se celebro el dia 21 de Enero , asis-

tiendo en nombre de la Sociedad de canteros , el ya citado Fran

cisco roya , Laureano pérez , y José Ro jas¡ 

Estos tres comisionados manifestaron que la Junta general 

habla acordado solocitar el ingreso en la Federación; q e era 

llegada la hora de olvidar el pasado en bien de todo; que de

seaban llegar a acuerdos mutuos sobre los conflictos que die 

ron lugar a litigio; que deseaban la fusión con la sociedad de 

armolistas de Marmolistas, y por Último, que su criterio cómo 

sam.edad en cuanto a la maquinaria habia cambiado y ahora acep

taban el progreso con todas sus co secuenc·as . se habló en la 

entrevista de muchas cosas, y la , jecuti a hugo de manifestarl es 

que se daba por enterada del ast to, que en principio se con-

gratulaba ~el paso dado por r soc edad de 

ria cuenta al comité central para qúe éste 

os, y que da-

Después la Ejecutiv se h entrevistado con la Directiva 

de la Sociedad de Mar olistas para camb,iar impresiones sobre, el 

asunto, y ahora tr e el aso a conocimiento del comité central 

para que éste di cuta y se cambien impresiones entre las re-

presentaciones fede 
, 

as, y una vez hecho esto aplazar la reso-

lución definitiva del asunto hasta otra reunión posterior,ya 
, 

que el asunto n es de extrema 1.ll~gencia resolverlo . Ademas en-

tiende la Ejecutiva que hay que comenzar a realizar un desar~ 

me de pasiones que haga posible el acercamiento moral de 

ambas rtes, y establecer las normas para la fusmón, pero que 

ahors el ir demasiado aprisa, traer!a perjuicios en vez de 

beneficios . 
, 

concretando; la Ejecutiva esta conforme con que ingrese 

·' < 1 1 en la Federacion la sociedad de canteros y asi o propone a 

comité central, pero que respecto a las condiciones, se apla

xe la resoluciii hasta otra próximo reunión del comité cen

tral . 
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El compañero Muñoz , en nombre de la Directiva de la Socie-

dad de Marmolistas, manif}esta que los canteros vienen a 

la FederáciÓn obligados por las circunstancias, pero mo éon 

désinterés y cariño, ~inÓ con recelo. Dice que la Sociedad 

de Marmolistas está conforme con que venga · 1a sociedad de 

Canteros a la Federación; está tambien conforme con que en 

los talleres de canterla trabajen todo el m t rial que vaya 

a ellos, sea piedra o mármoili , ~ero estima q e no es llegado 

el momento de hacer . la fusión, pués los a ociados a Marmo-
' 

- listas ahora no quieren oir hablar d ella, por que todos 

creen que la Sociedad de Canteros 1 que ha hecho es una ha

bilidad para cons·eguir entrar en los talleres de marmolis

tas y sembrar el confusionismo y desmoraliza~iÓn en la Socie

dad; Respect~ a trabajar juntos los canteros enn los marmo

listas, lo considera la Jtu~ta Directiva prematuro, y estima. 

que debe de abrirse un p~rentésis a fin de q_ue se vean por 
; 

, 

los actos ias intenciones; 

El compafiero Trillo,Presidente de la ~ ' Federaciorr, intervie-

ne y manifiesta que se debe de ir . ~ con pies de plomo en este 
• 

asunto; ecuer~a las campañas de "La voz del cantero" y las 

luchas habidas entre la s ociedad de Canteros y el re sto de 

las colectividades de Madrid pBrtenecientes a la casa del 

Pueblo. 

El compañero Muñoz, de Marmolistas, insiste en sus ante

rio es manifestac iones manifestando que nové inconveniente 

en que ingrese la soci~dad de canteros en la F:deraciÓn, con 
. -

las limitaciones que ha expuesto anteriormente; 

El compañero Garc!a Iglesias, de carpinteros de armar, 
-

manifiesta que deben entrevistarse los compañei-•os de Marmo-

listas con la Ejecutiva para cambiar impresiones rezpecto a 

las ~ondicio~es que se hayan de imponer a la Sociedad de 

Canteros, y cuando la Ejecutiva ya tenga un criterio en prin

cipio se entrevistará con la representación de canteros, y 

posteriormente traerá a~ comité un criterio definiti~o sobre 
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ésta cuestión;La Ejecutiva enviará a las secciones el criterio 

que tenga sobre el asunto para~ que en 
- , 

un comite central que 

se celebre posteriormente se traten las condiciones; 

por unanimidad .se aprueba la a ctuación de la Ejecutiva, y 

se ac~~ta la prowuesta hecha por la representación de la soce

dad de carpinteros de Armar; 

y habiendo se agotado el Orden del dia se levanto la 

sesión a las veintidós horas y treinta y cinco minu s de la 
, 

noche de todo lo cual damos fe. 

VQ; B 2 ; 

El presidente; 

Á,t?~' 
~ -----:---=------:::::;, 

ACTA DE LA 
. , 

reunion ext ordinaria celebrada 

por el Co Tiité central de la Federación Local de Obreros de la 

Industria de la Edific a:ciÓn de Madrid y sus Limitrofes,el dia 

UNO DE FEBRERO DE AIL NOVEOI ~NTOS VEI NTISIETE : 

A las veintidós h ras y cuarenta minutos se abre la 

ses iÓn, presidiendo el com ~ero Manuel charlán, de Entarima-
. , , ,. 

dores , y actuamdo de sec et rio e\ compañero Agapito cerron, 

de carpinteros del Hormigón Armado·; 

Dejaron concurrir las representaciones de 
; 

DESlí01 TISYAS y PORTLANDISTAS; Total -2- secciones; 

PROPUESTA DE LA EHECUTIVA PARA QUE QUEDE , 
EN SUSPENSO EL ARTICULO 41,DEL REGLAME1~To; 

El comp iero Muiño, en nombre de la Comisión Ejecutiva, 

mE!l[ll.ifiesta que sa 
, 

ha considerado oportuno plantear en esta 

. , 
se sion l a que posteriormente se vá a tratar sobre las con-

, 

dici nes de ingDeso en la Federación de la sociedad de Peo~ 

nes . considera la Ejecutiva que se debe de dejar en suspenso 

el ,Articulo 41, del actual Reglamento de la Federación , pués 

es un obstáculo que impide llevar las negociaciones adelante 

y por ello debe de desapncecer , · dejandolo en suspenso hasta 

tanto que la reforma del Reglamento con caracter general per-

mita el derogarlo en la letaa: 

.. 
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Insterviene el compañero Trillo, manifástando que es 

indispensable dejar en suspenso ese articulo , y razona la 

, d • conv niencia de adoptar este acuer o. 

El compañero Medina , de Tejeros, hace uso de la pala~ 

bra para ~ponerse a la aceptación del criterio de la Ejecuti-

• va. 

El compañero santana, de Albañiles de r adrid, habla en 

contra de la suspensión del articulo, y en todo caso ~uestrá-

se favorable a adiccionar un parraf ue diga que los peo-

nes deben pertenecer a la sociedad del oficio en que traba

jen:Razona la conveniencia de no suppimin éste articulo, ex-
, 

tendiendose en diversas c nside aciones. 

El compañero char an, preside, en vista de que el 
/ 

debate se involucra ebido a argumentar ambas partes en re-
, 

lacion con el ingreso de la sociedad de peones en General, 

propone que se pase tratar englobadamente todo, fusionando 

lo referente 
, 

la su resion del articulo 41, con el otro 

punto que viene a continuación que es tratar sobre las : < 

CONDICIONES DE INGRESO DE LA 
SOCIEDAD DE PEONES EN GENERAL 

-y considera que se debe de adicionar el punto referente a la 
. , 

supresio del articulo 41, con el punto primera de las condi-

ciones que trae la Ejecutiva para el ingreso de la Sociedad 

de Peone s en la Federación; 

Por unanimidad se acuerda englobar la parte de la flu

presiÓn del articulo 41, ·con el punto primero de la propuesta 

_que sobre las condiciones fe imgreso de la Sociedad de Peones 

trae la Comisión Ejecutiva. 

. , El compañero Muiño, en nombre de la Ejecutiva, manifi-

esta que se debe de suspender el articulo 41 del reglamento, 
, 

y ademas se debe de aprobar el punto primero de la propuesta 

que trae la Ejecutiva y que dice que a partir del ingreso de 

la bociedad de Peones en la Federación, todos los peones que 

trabajen,. en la edificación, debenán pertenecer a la sociedad 
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de peones, siempre que sean verdaderos peones sueltos o peones 

: 
en general: 

El compañero santana, de Albañiles, se opone al cri-

terio de la comisión Ejecutiva, y considera que no se debe de su

primir el articulo 41, y además que los peones deben pertenecer 

a la sociedad del oficio en que trabajen, dejando a los que tra-

bajen en desmontes o vaciados para que sean estos lo ue in-

gresen en la sociedad de peones: se extiende en diver os razo

namientos para procurar demostrar qme los peones ueltos, en 

cierto modo, necesitan un aprendizaje y deben ser considerados 
: , 

como profesionales: 

El compañero Muñiz, de Pintores, e muestra de acuer-

do con el criterio de la Ejecutiva y con idera que se debe 

de aprobar el primer punto de las cond·ones que trae la Comi

diÓn Ejecutiva. se extiende e diversos razonamientos para ~e

mostrar la conveniencia d aceptar el criterio q~e defiende; 

El compañero santana de Albañiles, vuelve ha ha

cer uso de la palabra para insistir sobre la conveniencia de 

desechar la propue ta de la Ej~cutiva tal y cómo la trae, o en 

su defecto, modif carla, ampliando el titulo de la Federación, 

al objeto de que los peones estuvieron con la Sociedad de su 
-

de de montes y vaciados en la de peones; 
, 

oficio y los Ademas 

dice que que s. se aprueba ese criterio a la sociedad de Al-

la oloc situación dificil 
, 

bañiles se en una ya que tendra 

de una cantidad de peones 
, 

despojarse cuyo numero puede acer-

carse ates o cuatro mil asociados: 

El compañero Muiño, en nombre de la Ejecutiva acla-

ra ese punto y dice que se refiere a lo sucesivo o sea que los 
. , 

que no sean socios y tengan que asociarse, pero que de ningun 

modo la Ejecutiva quiere referirse a los que ya son asocia-

dos 
, . , 

en cualquier seccion federada! los cuales seguiram per-

teneviendo a su respectiva scci.edad: 

El compañero Trillo, interviene manifestando que 

el perder la sociedad de Albañiles tres o cuatro mil socios 

1 

. 
1 

1 

1 
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es algo ruinoso para ella, pués .. no podrá cumplir los 
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compromisos que tiene adquiridos; Hace histÓria de la fun

dación de la sociedad de Peones en General, y relata diver-
j 

sos actos cometidos por l~s dirijentes de la misma: 

Después de intervenir nuevament·e todos los compañeros 
~ . que han hablado, se pasa a la votacion, y antes se hace una 

adición que acepta la Ejecutiva, quedando por tanto redaü 

tado el primer punto de la siguiente forro: 

tttg; A partir del ingreso de la sociedad de Peones en Gene

ral en la Federacion,todos los peones que sean verdaderamen

te P:eones sueltos o peones. en generai ingresarán en la So

ciedad de peones en Genera, exc ptuandose a los peones que 

al ingresar dicha sociedad eri la Federación pertenezcan a al-

guna de las 

sociedad en 

' secciones· feder~q~s, 
1 ; 

la qy:e ya figu.r~n; 11 
l 

, 
los cuales seguiran en la 

votan en pro de la propuesta presentada por la comisión 

Ejecutiva, las representaciones de:ALBAÑILES DE LEGANÉ&- RAMO 

DE CONSTRUCCIÓN DE ALLECAS-CARPIN~EROS DE ARMAR-CARPINTEROS 
, 

DEL HORMIGON ARMADO-COLOCA]]) RES DE PAVIMENTOS EN MADIRA -CO NS-

TRUCTORES DE hOSAICOS-EMBALDOSADORES-FONTANER OS Y VIDRIEROS

FUMISTAS~IN TALADORES Y MOpTADORES ELECTRICISTAS-PINTORES

Y»POCEROS-Total -12- votos; 

votan.en contra de la propuesta las representaciones de 

ALBAÑILES DE MADRID-y-TEJEROS-Total -2-votos: 

Queda aprobado el criterio de la Ejecutiva,quedando en 

suspenso el articulo -41- del Reglamento,y la propuesta de 
') 

·1a misma ~ 

tal y como ha quedado redactada; 

Y por lo !manzado de la hora se suspende la reunión 

levantandose la sesión a las veinticuatro horas,de lo que 

damos ré; 
v2·; B 2 ; 

EL PRESIDENTE; EL SECRETARIO, 

~~) <"-y ~ 
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ACTA 

central 

de la r eunión ordinaria celeb '8.da po:r el comité 

de la Federación Loe 1 de Obreros de la Industria 

d·e l a dificaciÓn de Madrid y sus L~mftrofes, el dia 

QUINOE DE FEBRERO DE MIL NOVECIENTOS VEINTISIETE; 

A las veinte h ora s y treinta minutos , se abre la 

sesión ~ilir · el comprulero Ant onio Muft.iz, ·de Pintores, y de 
, 1 ~ , p~, secretario actua e companero Jesus erez Quijano, del 

Ramo de la Edificación de vicálvaro: 

se procede a pasar lista y no contestan por 1 0 estar 

pre □ontes las representaciones de ALBA~ LES DE BARAJAS y 

ELECTRICISTAS. Total -2- representaciones; 
, , 

se da lectura al acta de la sesion ant ior. 

El compañero santara, de Alba1·ies de 1 adrid, pide la 

palabra y manifiesta que le extr - a qu en el acta leida se 

di ga que se ha declarado en peno el a ticulo 41 del Re -

glamente d e la Federación, ~uand lo que en realidad, segÚn 

el compañero que habla , sucedió s todo lo contrario;Mani~ies-

ta que l a mejor 

el punto primero del 

ingreso de la oci dad d 

~ 

s que se aprobo 

a en el caso del 

El companero Muiño, en nombre de la EJecutiva, manifi-

esta que a su juic el acta refleja exactamente el acuerdo,pués 

cuando al principio se discutió el criterio de la Ejecutiva,con

sistente en que quedase en suspenso el articulo 41 del Regla

ment o de la F deración, en vista de que se invlucraba ese punto 

con el s guiente que era el primero de la Ej ecutiva, el compa-

ñero 1 , . d' h r an, que presi ia, propueso que se fusionasen los 

dos untos y que fueran un so¡o 
, 

asunto, cosa que se acordo, 

y al .final se aprobó el criterio de la Ejecutiva; 

El compañero cerrón, de carpinteros del HormggÓn armado, 

manifiesta que el acuerdo rué tomado tal .y cómo se dice en el 

acta; 

El compañero Gonzalez,de Embaldosadores, manifiesta que él 

cree tambien que no se derogó el articulo 41 , pués cree que solo 
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se trató lo concerniente al punto primero del criterio de la 

comisión Ejecutiva; 

El compañero santana, de Albañiles de Madrid, insis-

te en sus anteriores puntos de vista, y cree que, se debe 

de preguntar a diversos compañeros de los presentes, para 

que, t estifiquen sobre si está o nó en lo cierto; se extien-

de en diversas consideraciones para razonar u puntos de 

El compañero Muñoz, de Marmolista, cree que el acta 

refleja la verdad de lo acordado. 

El c_ompañ ero san tan a, manif ie ta que , no es cosa de 
, 

que toda la noche se este sobre este caso, y por ello la 
~ representa~ion de Al~añiles, insiste en sus manifestacio-

nes. ( '., ~ , ·10 

La presidencia manifiesta que,lo mejor wserá ~~ ar y 

a.si se acuerda. 

votan en pro del criterio sostenido por la Ejecutiva, 

y por tanto estiman o que, se acordó dejar en suspenso el 

articulo 41, del Reglamen~o, las representaciones de :ALBA

ÑILES DE LE.G ÉS- RAMO DE CONSTRUCCIÓN DE VALLECAS-CARPIN

TEROS DE A /IAR- CARPINTEROS DEL HORMIGÓN ARMADO-DESMONTISTAS

FUMISTAS-y PINTORES. Tobal -7- representaciones. 

an en contra del criterio sustentado por la Ejecutiva, 

por creer que, el acta no interpreta el acuerdo,pÚes estiman 
, , 

q.e no se acorde derogar el articulo 41 del Reglamento, sino 

todo lo contnario que quedara en vigor, las representaciones 

de:AÑBAÑILES DE MAERID-EMBALDOSADORES-FONTANEROS Y VIDRIEROS 

y TEJEROS. Total -4- representaciones. 

Se abstienen de votar, por manifestar los compañeros que 

hoy están presentes que no estaban en la sesión pasada , las 

representaciones de:RAMO DE LA EDIFICACIÓN DE VICÁLVARO-CO

LOCAID RES DE PAVIMENTOS EN MADERA-CONSTRUCTORES DE MOSAIOOS

POCEROS-y-PORTLANDISTAS. Total -5- representaciones; 
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Queda aprobada el acta anterior sin ninguna modificación. 

El compañero Castro, de Embaldosadores, plantea una 

cuestión previa, manifestando que considera que es el momento 

de que la representación de Embal~osadores, explique el voto 

que en la sesión pasada emitió en relación con el punto prime

ro de las condiciones de i ngre~o ae la Sociedad de Peone s . Ma

nifiesta que la representación de Embaldosadores votó en pro 

del criterio de la Eje cutiva por que entendió que se trataba 

solo del punto primero y nó de la supresión del articulo 41 del 

Reglamento , 
, , 

pues estaban, y estan, en pro del r terio de laEje-

curiva en la prate de criterio que no tiene relación con el ar-

ticulo, pero 
, 

estan en contra de qoo se susp ndiese o derogase 

el articulo 41, y deAean que en acta su voto contrario 

a que se derogue e men~ionado ar, 
I 

Por unanimidad se acuerda conste en acta el criterio 

articulo 41 del ~eglamento; 

El compañero santana, una vez terminado este aru.nto, plan-
~ tea una cuestion previa consistente en que se altere el orden 

del dia, y en vez de trat r primero lo referente a las condi

ciones de tngba3D de la sociedad de Peones, se trate primera

mente el punto ref ente a la solidaridad a prestar a los ca-

maradas acnteros de Vigo~ 

por unanimidad se acuerda alterar el orden del dia, y se 

pasa a trata la conducta a seguir los compañeros canteros que 

están ctualmente en huelga; 

OLIDARIDAD A LOS CANTEROS HUELGUISTAS DE VIGO; 

Info~na el compañero Muiño , en nombre de la Ejecutiva, 
. 

que la ha visitado el compañero José GÓmez Osorio,Qelegado de 

1 organización obrera.de Vigo que ha venido a Madrid r . 

con objeto de recabar fondos con et .fin 11de sostener l as gas

tos que la mencionada huelga orijine.El compañero osorio vino 

acompañado del compañero Anastasio de Gracia,Secretari9 de la 

pederaciÓn acional de la Edificación~ 
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Explicó el compru1ero sorio, e~ estado actual del con

flicto. Manifestó que continúa la persecución de compañeros 

representativos; que hay varios camaradas presos; que conti

núa clausurada la casa del pueblo; que han disminuido lo s 

esquiroles que hablan ido de Portugal; que el espiritu de 

los huelguistas es excelente; que hasta ahora no les ha fal

tado el socorro de huelga , ni el subsidio a Í s presos , pe -

ro que ya los fondos escasean y necesitan un nuevo esfuer-

zo solidario de 
, , 

la organizacion. Manif s to el compañero 

Osorio que ne cesitan unas catorce o quince mil pesetas, 

de momento, para hacer frente a los pagos de tres ocua-
' 

~ tro semanas . y esperan que este t i empo los patronos haeran 

cambiado de opinión, debido a ue lo s patronóaL an~eros son 

los que verdaderament st án sufriendo lo 's pe,r j'ufb1.os de ilí.a 

d 
, • , 

huelga, y aunque. la Fe eracion patronal de vigo esta apoyan-

do el movimiento patronal lo hace moralmente , pero sufriendo 

grandes quebrantos económicos los patronso canteros, y aho

na por la te porada que se avecina, los propietarios exiji-
, 

ram la reanudacion de l as labores: 

El compañero Muiño, manifiesta que la Ejecutiva ha 

tratado el asunto y ha considerado que por el momento no 

puede l a caja federativa hacer ningún desprendimiento, pero 

ha considerado que se debla de atender a éstos camaradas, 

y con ese obj et o pr opone al Uomité central que se acuerde 

una cuota extr~ordinaria de diez céntimos por federa~o,duran

te -cinco semanas, y los fondos que se recauden se ~estinarán 

exclusivamente , a enviarselos a estos camaradas; en con-

cepto de donativo; 

El compañero Finilla, de carpinteros del Hormigón Ar

mado ,~e muestra de acuerdo con e l criterio de la Ejecutiva, y 

razona la conveniencia de qt.e los reunidos lo aprueben. 

' la Edificaci ón El compafiero Quijano, de l Ramo de de Vi -
, 

de Ejecutiva; calvare, se opone al criterio l a Razona su 

punto de vista, manifestando, entre otras cosas, que, 
'r 
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le parece bien qúe se ayude a los compañeros de Vigo, 

pero entiende que debe de ser a cargo de la caja de la 
, , 

Federacion, pues las de las secciones, no pueden hacer fren-

te a ese gasto. 

otros varios compañeros se manifie stan en sentidos opues

tos con respecto a la propuesta, y el compañero santana, de 

Albañiles de Madrid, dice que se debe de votar 

la propuesta de la Eje cutiva, que posteriormente 

, 
por aclamacion 

, 
se ratara 

, 
de ir haciendo la recaudacion por las diversas secciones~ 

El compañero Medina, de Tejeros , dice que ellos de buen 

grado quieren ayudar a los compañeros de Vigo, y ya les han en-
, 

viado alguna cantidad, pero que ahora estan muy mal de fondos 

debido a la gran crisis de trabajo, por 1 que muchos compañeros 

no pueden co:bizar. 
, 

Despues de varias rectificacion s, el compañero r/íuiño , 

manifiesta que la Ejecutiva ha tenido todo eso en cuenta,pero 

las secciones que estén en mal situación pueden ir pagando 

en la medida que sus fondos lo permitan, pero siempre que 

se compr ometan a pagar. 

votan en pro del riterio de l a comisión Ejecutiva , las 

representacione de: ALBAÑILES DE MADRID- RAMO DE CONSTRUCCIÓN 

DE VALLECAS- CARPINTEROS DE ARMAR-CARPINTEROS DEL HORMIGÓN AR

MADO-COLOCADORES DE PAVIMENTOS EN MADERA-CONSTRUCTORES DE MO

SAICOS-FUMISTA MARMOLISTAS-y-PORTLANDISTAS.Total -9-votos: 

votan en contra del criterio de la Ejecutiva , las repre

sentacio1 s de :RAMO DE LA EillFICACIÓN DE VICÁLVARO-DESMONTIS

TAS-EK LDOSADORES-FONTANER OS y VIDRIEROS-y-TEJEROS.Tonal 

-5- v tos; 

se abstienen de votar las representaciones de:ALBAÑILES 

DE LEGAN S-PINTORES-y-POCEROS-:Total -3- votos; 

Queda aprobudo el criterio de la Ejecutiva por nueve 

votos de mayor!a contra-5- en contra y -3-abstenidos; 

CONTINUACIÓN DE LA DISCUSI6N DE LAS CONDICIONES DE 
INGRESO DE LA SOCIEDAD DE PEONES EN GENERAL; 

r 
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El compañero Muiño, en nombre de la .Comisión Ejecuti-
, -

va, da lectura a las condiciones que propone la Ejecutiva, 

sobre el ingreso en la Federación de la sociedad de Peones~ 

Sin discusión se aprueban los puntos, segundo, tercero, 

cuarto, quinto, y se·xto; que son los que proponen la Ejecu-,, 

tiva; 

El compañero santana, de-Albañiles der. drid, reproduce, 

las propuestas que presentaron en 20 de d·ciembre Último, y 

se ~efiere a la primera de las propuest s, que cons~ste en 

que se acuerde que, una vez que ingrese en la Federación la 

. so-ciedad de · Peones, se la imponga como . conq.iciÓn que todos 
\ ' 

los individuos que 
. , 
ingresen como nuevos asociados en la 

Sociedad de Peones, paguen la (H;J.Ota de entrada de veinte pe-
,n"" ,.. 

' " 

setas. r • • 

A. 

El compañero Saneana, de. Albañile ,. d~fiende el cri-
f 

terio de la sección, apoyandose en diversos razonamientos 

sobre la base de un criterio de igualdad p~ra evitar que 

puedan marcharse a la sociedad de Peones, los individuos 

que no quieran ingresar en otras colectividades; 

se abre discusión y en contra del criterio y prop~esta 

defendido por el compañero santana, se manifiestan los com

pañeros Finilla, y ~errón, de carpinteros del Hormigón Arrna

do,y Quijano, de Vicálvaro; En prÓ se manifiesta el compañe

ro Manuel Gonzalez de constructores de Mosaicos, que abunda 

en los mismos razonamientos expuestos por el compañero san-

tana.· 

El compañero Quijano, se muestra partidario de la cuota 

única de entrada para todas las secciones: 

Después de una larga discusión, se pasa a la votación 

y votan en pro de . la prupuesta de la Sección de Albañiles, 

para que se impong~ a la Sociedad de Peones, cómo condición 

para ingresar, que a todos l os nuevos asociados que tenga les 

imponga a su vez , una cuota de entrada de veinte pesetas, las 
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representaciones de:ALBA~ LES DE MADRDID - ALBAÑILES DE LEGANES-

, 
RAMO DE COlSTRUCCIOIT DE VALLECAS- CONSTRUCTORES DE MOS.AICOS-

DESMONTISTAS- EMBALDOSADORES-FONTANEROS Y VIDRIEROS-y-PORTLAN

DISTAS CONSTRUCTORES DE PIEDRA ARTIFICIAL.Total -8-votos: 

votan en contra de la propuesta de Albañiles, y por tan

to a favor de que no se les imponga condición ninguna de que 

implanten la cuota de entrada de _veinte pesetas, las represen

taciones de:RAMO DE LA EDIFI CACIÓN DE VICÁLVARO-CARPINTEROS 
• # 

DE ARMAR-CARPINTEROS DEL HORMIGON ARMADO-FDMIS TAS-MARMOLISTAS-

PINTORES-POCEROS-y-TEJEROS. Total -8-votos; 

Se abstienen de votar, las representaciones de:COLOCADO 

RES DE PAVIMENTOS EN MADERA- Total -1- voto. 
# Examinada la votacion, re ulta e p~te, por lo cual se 

acuerda proceder a una nueva votación; 

VOTAn en pro del criterio de la sección de Albañiles, 

las representaciones de:ALB ÑILE DE MADRID-ALBAÑILES DE LEGA

l S-RAMO DE CONSTRUCCIÓ DE V LLECAS- ONSTRUCTOHIBS DE MOSAICOS

DESMONTISTAS-EMBALDOS DORES- FONTANEROS Y VIDRIEROS--y-PORTLAN

DISTAS-:Total -8- votos. 

votan en contra de l criterio 
# propuesto por la seccion 

de Albañiles, las representaciones dé:RAMO DE LA EDIFICAC IÓN 
, . 

DE VICALVAJW-CARPINTEROS DE ARMAR-CARPINTEROS DEL HORMIGON AR-

MADO- FUMISTAS- ] i OLISTgS-PINTORES-POCEROS-y-TEJEROS.- Total 

-8-votos: 
, 

se abstiene, de votar la representacion de:COLOCADORES _, 

DE PAVI TOS EN MADERA-.Total -1- voto: 

cómo nuevamente se produce empate, varios compañeros 

de los presentes, invitan al compafiero que preside;Antonio 

~uñ~z, para que decida el empate, pero el compañero Muñiz,no 

acepta y quiere delegar en el compañero ~residente de la Fe

deración, cosa que éste no acepta. En vista de ello se decide 

por efectuar una nueva votación. 

EL compañero Muñiz, manifiesta que se vá a decidir con 
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una tercera votación; 

yotan en pro del criterio propuesto por la sociedad de 

Albañiles, las representaciones de:ALBAÑILES DE MADRID-ALBA-
, r 

11ILES DE LEGANES-RAMO DE CONSTRUCCI9N DE VALLECAS-CONSTRUC-

TORES DE MOS!ICOS-DESMIDNTISTAS-EMBALDOSADORES-FONTANEROS-y• 

VIDRIEROS-w-PORJLANDISTAS-;Total -8- votos; 

votan en contra de ¡a propuesta de la sección de Al

bañiles, las representaciones de: R.AMO DE LA EDIFIC ACI6N DE 

VICÁLVARO-CARPINTEROS DE ARNAR-CARPINTERO · DEL HORMIOON ARM 

MADO-C OLOCADORES DE PAVIMENTOS EN MADERA-FUMISTAS-MARMOLI S

TAS-PINTORES-POCEROS-y-TEJEROS;Total -9-votos; 
. ,, 

Queda por tanto desechada la propuesta de la seccion 

de Albañiles de Madrid, referente a que la Sociedad de Peo~ 

· 'ne s al ingresar en Ía Federa e· on, .,_imJrM-fi.era la cuo.ta de en

trada de veinte pe setas a ·cada tndiv4.d-q.9 que solicitase el 

ingreso; 

La otra propuesta que hace la sociedad de Albañiles, 

es la concerniente a que se ac~rde que al ingresar la 

.. s ociedad de Peones en la Federación, suprima su periódico 

"La vanguardia de Peones"; 

El compañero Sabtana, de Albañiles de Madrid, defiende ' 

la propuesta; Considera qu~ el periódico de la Sociedad de 

peónes debe suprimirse al ingresar en la EederaciÓn por di

versas razones, pero la mas fundamental es por que su actua

ción no ha tenido nada de edu.cadora sinÓ de desorientadora 

y perjudicial. se extiende en diversas razones para demostrar 

la razón de su propuesta; 

El compañero Gonzalez, de Constructoresde Mosaicos, se 

opono a la propuesta por considerarla injusta. cree que se 

debe de supeditar esa propuesta para cuando en definibiva 

se discuta la propuesta que tiene presensada la Ejecutiva 

sobre la supresión de los periódicos por las secci.o~es y 

su sustitución por boletines administrativos; 

~l compañero Sa.ntana, vuelve a intervenir reforzando sus 
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anteriores argumentos: 

El compañero Garcla Iglesias, de carpinteros de Armar, 

se opone al criterio de Albañiles, y aduce varias razones en 
, 

apoyo de su tesis. 

Bespués de sendas rectificaciones, se pasa a la votación, 

y votan ~n pro del criterio propuesto por la sección de Alba

ñiles, consistente en que se suprima el periódico de P nes al 

ingresar la sociedad en la Federación, las represent cienes 

de:ALBA" LE S DE L:ADRID-COLOCADORES DE PAVIMENTOS N MADERA

-y-EMBALDOSADORES. Total -3- votos: 

votan en cpntra del criterio de la sección de Alba-

ñiles, las representaciones de:ALBAÑILES D· LEGANÉS-RA O DE LA. 

EDI FIC ÁCI6N DE VICÁLVARO-RAMO DE CO STRUC IÓN DE VALLECAS-CAR-

PINTEROS DE ARMAR-CARPINTEROS D HORH GÓN ARMADO-CONSTRUCTORR~ 

DE MOSAICOS-DESMONTISTAS-FUMISTAS-r1I.AR [OLISTAS-PINTORES-POCEROS

PORTLANDISTAS-y-TEJEROS.Total -13 votos; 

Queda desechada la propuesta de la sección de Albañiles: 

Quedan pués aprobada la s condiciones de ingreso de la so

ciedad de peones en enera en la Federación, que son las si-

guientes:~ , 

)(PRI MERA.-A partie del ingreso de la sociedad de Peones en Gene

ral en la ~·ederaci 'n Local de Obreros de la Edificai.ción, todos 
r, 

los peones que ean, verdaderamente, peones sueltos o peones en 

general
1
ingre-aré.n en la s ociedad de peones en General,excep-

tuandose 1 peones que al ingresar dicha sociedad en la Fede-

·ración, ertenezcan a alguna de las secciones ~ederadas, los 

cuale eguk'irán en la sociedad en la que ya figu..rerr¡· 

SE UNDA:- NO pertenecerán a la sociedad de Peones, los peones 

de mano del oficio de albañil, ni tampoco los que c9n el mismo 
, , 

u otro nombre existan en otros oficios, pues estos peones seran 

considerados cómo profesionales~ 
, 

TER CERA;-Tampoco podran pertenecer a la sociedad de Peones, 

ningún elemento profesional, los cW3.les tendrán su sitio adecua

do en la sección de su respectivo oficio; · 
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CUARTA;-Los individuos que hayan sido expulsados de cual

quier sección federada, y pertenezcam a la Sociedad de 

peones, serán dados de baja o expulsados de la mi sma: Lo 

mismo ocurrirán en sentido inverso, con los individuos que 

hubieran sido expulsados de la sociedad de Peones, y pur

teneciesen a cualquiera de las secciones federadas: 
~ 

QUINTO:- La sociedad de peones en General, p ocurara, una 

vez federada, admitir solamente a los peones de la edifica

ción, obras públicas, y todos cuantos tengan relaciÓnn 

con el punto prmmero de éstas condici nes; 

SEXTA;- En cuanto se refiera a las condiciones de trabajo, 

que hayan de disfrutar lo peones, la Federación defendera 

las correspondientes a 1 sest puladas con la clase patro-

nal, d r 1 en cada uno de los oficiosque integran la Fe eracion X 
Queda terminado este asunto facultandose a la Ejecutiva 

para que aquilate~ gestione sobre esto todos cuantos deta

lles sean precisos p ra llegar al fin deseado sin alterar 

los seis pun os acordados, y dando cuenta al Comité central 

de todo cuanto haya sobre esta cuestión; 

SOBRE L S BASES DEL HORMIG6N ARMADO' 

El compa~ero Muiño, en nombre de la Eje~utiva, manifiesta 

qüe ésta trae el criterio de 

cienes con la clase patronal 

de c nseguir firmar unas bases 

que se reanuden las conversa-
, 

del hormigon armado, para ver 

de trabajo para el oficio; 

E lica toda la tramitación habida, y dice que es opinión 

de la Ejecutiva que se debe de procurar llegar a la firma 

de las bases, ~unque haya que dejar relegadas al olvido 

algunas de las peticiones, pero siempre con dignidad y 

con ventajas para la organización;Estima la Eje~utiva que 

en lo que hay que hacer esfuerzos para no aceptar una 

con ición que quieren los patr onos que es la de dividir a 

los oficiales en las categorlas de oficial de primera y ofi

cial de segunda, por ~ue en ésto se vé un deseo de anular 
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al oficial de primera; 

El compañero Cerrón, de carpinteros del Hormigón Armado, 

hace histÓria de l a taamitaciÓn de éstas Bases, y se muestra 

de acuerdo con e l criterio de la Ejecutiva; Expone diversas ra

zones por las cuales el oficio qiene que sostener lo referente 

a la no clasificación de los ~fliciales en dos categorlas; 

El compañero ~inilla , de carpinteros de l Hormigón mado, 

abunda en los mismos razonamientos expuest os por eft éompañero 

Cerrón, y añade que en la carestía global del trabajo -de hor-
, 

migon, hay una gran parte de culpa de los pro ios patronos por 

falta de previsión_. Expone varios casos demostrativos de su 

aserto, detallando uno rrciente , en el cua han tenido que estar 

los carpinteros mas de una semana, edicados ~ limpiar madera 

por que no había llegado la- madera hec saria ·para hacer los 

encofrados con madera nueva '·• mu · stra de acuerdo con lo mani~ 

festado por la comi iÓn Eje utiv; 

E1 compañero Garcla Igles as , de carpinteros de armar , in

terviene manifestando q e se la de desear que se tuviera en 

cuenta que los peones que trabajen con los encofradoBcs , eb vez 

de las siete pesetas cincuenta céntimos que ahora percibe; co

bren una mayor antida . 

Por la ~jecu iva le contesta el compañero Muiño , que los 

patronos ya han pretendido eso mismQ pero con otro fin ; con 

el de 
, 

aplic r al peon en trabajos propios de los profesio-

-. nales , y nos tuvimos que oponer. 

El o pañero Garcfa Iglesias, manifiesta que su intención 

es q os compañeros que gestiÓnen estas condiciones l as ten-

gan on cuenta para que después de aquilatado cuanto se refiera 

a los profesionaies vean si se pueda aumentar algo a los peo-

ne en general; 

Después de nuevas intervenciones de los dis t i ntos compa

ñe r os que han hablado, se acuerda autorizar a la Ejecutiva para , 

que, de común acuerdo , con la Directiva de la sección de car

pinteros del Hormigón Armado, hagan nuevas tramitaciones sobre 

1 

; 

l 



35 , t . , los puntos hablados en es a sesion. 
, 

. SOBRE EL DECRETO DE ORGANIZACION CORPO TIVA. 

Infor a el compafero Muiño, en nombre_ de la Ejecut iva, 

dá cuenta de todo lo relacionado con éste asunto. Explica 

las tramitación seguida con motivo de este asunto; entre 

las que menciona la entrevista con el compañero Largo Caba-

ballero; ,. 

anifiesta que se ha dirijidio lhn escrito 1 Ministro de 

Trabajo, solicitando la ceaciÓn de un comité paritario Inter

local para toda la i ndustria de la Edificación; Dice que 

se ha revisado el censo Electoral ocial, en cual es indis-

pensable figurar para poder f orr1 los Comités Paritarios, 

y se ha visto que faltab _ por i scribir al gunas s ociedades, 

a las cuales se las ha visauo y se l as ha hecho toda la do

cumentación precisa p ra _ue cumplan es!~ requisito, habien-

dolo realizado ya 

ban en esa situación: t, ' · · 

_e esta-

Manifios a t bien, e l misno compañe:..,o, que se ha 

pedido un comité _aritario Interlocal, único para toda la 

industria, o me·or dicho dos, uno para Materiales de cons

truccion y otro para los diferente s oficios de la industria, 

pero por si acaso la uomisiÓn Interina de corporaciones o 

el Ein·s ro no acceden a esto, se ha pedido la constitución 

de lo comités Paritarios de todos los oficios de las Socie

dad que integran ésta Federación; 

Actualmente está el asunt o en trámite, y or si esto 
, , 1 

ultimo es lo que se acuerda por el MiniGterio, las secciones 

tienen que comprometerse 
, 

a designar como uno de los miembros 

del Comité paritario de su oficio, a cada uno de los compafie-
. . , 

ros que forman la comision Ejecutiva, para que, posteriormente, 

cuando se haya de nombrar la comisión Mixta de Trabajo
9 

sea 
, 

integrada esta en la parte obrera, por los individuos que 

forman la comisi&n Ejecutiva, quedando as! centralizada la 

acción en este aspecto, y as1 lo propone la Ejecutiva para 
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cuando llegue el momento preciso se cumpla . 

Los reunidos sedán por enteraqos de la amplia infor

mación realizada por la Ejecutiva, y aprueban el criterio que 

ha expuesto y las gestiones que ha hecho; 

manifiesta la Ejecutiva, que ha encargado,ta.mbien, 

a n: pedro Rico, un informe juridico de éste ~ to_,._ qel cual 

se dará cuenta 
. ,. 

en cuanto este redactado; 

El comité se dá por enterado; 

SOBRE L/ F /¼ DE PRESEHTAR LAS DENU m 
DELEGACI N LOCAL DEL CONSEJO DE TRABAJO~ 

El compafiero 1uiño, en nombre de la Ejecu iva, informa que 

la Al~aldia-presidencia, ha dictado un Decr to de fecha 7 de 

los corrientes, en el cual se o ena que las denunnuas que 
,. -

se presenten a la Delegacion Local del Consejo de Trabajo, 

vayan testificadas por un guardia, y si van por dos testigos 

que solo sirvan cómo bas del p cedimiento a segu.il para in

vestigar la infracción, pero no para imponer sanción; 

A ta Ejecutiva la ha 
, 

arecido qu~ esto no es de compe-

tencia del .A;ilical~e ademrs que limita el derecho de denunciar 
, 

de una manera que casi le anula, pues resulta verdaderamente 

dificil encont ar a un guardia •que esté sispuesto a estarse 

todo un dia haciendo denuncias . 

Los compañeros vocales obreros de la mencionada Delegación 

Local, han p testado, y han recurrido, y la Ejecutiva ha ensa

yado ya el omingo Último, con nuestm Comisión, el procedimiento 

que se p ácmniza en el Decreto de la .Alcaldla, y ha visto que 

no e resultados, y por ello se continuará gestionando y de-

nunciando en la misma forma que hasta ahora, y ya veremos si 

las comisiones inspectoras pueden ·,·da:Br a basto a tantas denun~ 

cias cómo hay. Tambien ha encargado a nuestro letrado D. Pedro 

ic9, ~fue estudie este Decreto por si cabe hacer o ejercitar 
,. 

alguna otra accion a mas del recurso entablado ya por los c.om-

pañeros de la Delegacibn Local·. · 

Bos reunidos se dá por entero.dos pe la información hecha 
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por l a comisión Ejecutiva, y aprueban su actuacion, aproban-

do tambien el criterio que ha expuesto . 

PREGUl TAS 

El compañero Francisco Saz, de Fontaneros y Vidrieros, 

pregunta si la ~jecutiva sabe que el Sindicato de Obreros 

en los Almacenes de Lunas y Similares, haya solicitado el 

ingreso en la Unión General de Trabajadores: 

Le contesta en nombre de la ~jecutiva el compañero Mui

ño , manifestandole que donde ha pedido el ingreso el men-
r r 

cionado Sindicato, ha sido en esta Federacion Local, y que, 

precisamente, la Ejecutiva tiene sobe la mesa, la carta pe-

t1iiic:iÓn de ingreso de esto 
, 

compafieros; que lo tratara, y 
, 

lo traera a conocimient del comité central con el criterio 

a que haya lugar; 

El compañero 

i-•espuesta; 

, 
_e pI'egunto s por conforme con la 

, (J 
El compañero Jose astro, de Embaldosadores, pregunta 

r r , 
por que r zon las sesiones del vomite central dan comienzo 

una hor y os horas mas tarde de la anunciada; 

Le contesta por la Ejecutiva el Secretario de la misma, 

y le dice que es debido a la apatía de las representaciones 

que cuden tarde a cumplir con su deber: 

1 compañero Castro dice, que en vez de salir a las do

ce de l a noche se pod!an terminar las sesiones a lastliez o 

diez y media, si comenzasen a la hora que se convoca, y 

termina pidiendo a todos que se ponga em vigor el acuerdo 

que existe consistente en que se reuna el comité a la 

hora anunciada y que sean válidos los acuerfdos que se 

tomen., cualquiera que sea el número de representac·iones 

que los haya sancionado; 

El compañero Saz , de Fontaneros y Vidrieros, pregu;nta 
., 
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que a que hora da comienzo a su labor la comision Gestora, 

' e'l pues sabe que muchos dias comienza a las once de la maña-

na a gestionar: 

El compañero Trillo, en nombre de la Ejecutiva, le 

contesta que dan comienzo estos compañeros su labor , entre 

ocho y ocho y media de la mañana. 

El compañero Saz, dice ~ue no le satisface la 

ta y anuncia que su Sección nraerá una propuesta a 1 

reunión del comité central. 

--------

espues-
,. 

proxima 

~ por ~berse agotado el orden del dia, se levanta la see 

siÓn a las veintitrés horas y cuarenta y cinco minutos de la 

noche de todo lo cual damos 

. , 
ACTA de lar un1ün dinaria celebrada por el comi -

té 1centr•n..l de la Fed racion Local de Obrer•os de la Industria 
, 

de la. Edificacio e da rid y sus Limlt~ofe~, el día UNO DE 

I:IARZO DE MIL NO ECI NTOS VEINTISlEETE; 

A las veinte horas y cuarenta minut os declara abierta 

la sesión el co pañero Manuel charlán, de Colocadores de Pavi

ment os en Madera , que preside, y actuando de secretario e l com

P ero Jose castro Taboada , de Embaldosadores; 

Es leida y aprobada,unánimemene~, el acta de la 

Última sesión celebrada. 

se pasa lista y ttro dej ó de contestar ninguna de las 
, 

representaciones de las s eccir;mes federadas. 
, 

SOBRE LA FUSIDON D LAS SOCIEDADES DE 
ESCULTORES DE ORNAMENTACI N Y OBREROS MARMOLISTAS; 

El compañero uiño, en nombre de la Comisión Ejecu-

tiva, manifiesta que ya se ha llevado a efecto la fusión de ' 

las sociedades de Escultores de ornamentación, y la de Mar-

molistas: 



Manifiesta el compañero Muiño, que, con fecha uno 

Enero del ·corriente año, se ha ffurmado el acta de fusión que, 
-

copiada literalmente, dice 

"En Madrid a cá.torece de diciembre de mil novecientos 

veinte y seis, reunidas las Juntas Directivas d~ lafl socie

dad de Escultores de oenamentaciÓn, y la de Ob eros Marmolis

tas, en su domicilio social, calle de Piamonte _nQ; 2. casa 

del pueblo, y al objeto de da1" cun1plimiento al acuerdo, de 

fusión de dichas entidades, cuyo acuerdo se tomó en junta 

genex•al de Escultores, celebrada el dia dos de diciembre, 1,t 

por Marmolistas el dia doce de noviembre,se pactan las si-

, guiente s bases: 

PRIMERA:Se acüerda que partir de la fecha que se apruebe 

la presente ~eta por las Jun.tas genenales de las mencionada~ 
, 

sociedades~el nombre de l a s entidades fusionadas sera, e l 

de 11 So_c_iedad de obreros en Pied.na y Marmol 11 ; 

, 
SEGUNDA:La nue a sociedad se regira por el Reglamento que 

tiene en la actualidad la sociedad de Obreros Marmolistas; 

TERCERA:Al ingresar los compañeros de Escultores de Ornarnen-
, , 

tacion, tendran todos los deberes y derechos que marca el 

Reglament de Marmolistas,a excepción de los que no estén 

al corriente en la cotización de ambas sociedades; 

· CUARTA:Los fondos que al hacer la fusión posee la 3ociedad 
, 

de Escultores, pasaran a engrosar la caj a de la nueva socie-

QUINTA:La fusión empezará a regir el dia primero de enero 

de mil novecientos veintisiete~ 
, 

• y de comun acuerdo firmamos y sellamos el presente 

' en Madrid a catorce de diciembre de mil noveciento~ veinte y 
, 

la sociedad de Escultores de ornamentacion:El Pre-

sidente ;Nicolás Paredes-;El secretario;111:A •. Dieguéz.Por la 

sociedad de Marmolistas:El Presidente;José Muñoz.El secreta

rio; Manuel Jaimez:· 



4Ü Refrendado por la Federación Local de obreros de 

la Industria de la Edificación de Madrid y sus Limltrofes, el 

dia 26inte y ocho de febrero de mil novecientos veinte y s!éte: 

El presidente:Pedro Trillo:El Secretario general:Manuel Muiño: 

Todos signados y rubricados, con los respectivos sellos de vada 

una de las entidades: 11
; 

El compañero Muiño, termina manifestando que la E·ecuti-
, , ' va trae este asunto al comite central, para que este dé por 

enterado y acuerde ·que figure la baja de la socie a de Escul

tores de ornamentación, por fusión con la de M r olistas, des

de el dia uno de enero de mil novecientos veinte y siete. 

por unanimidad es aprobada la actuac·ónde la comisión 

Ejecutiva, en éste caso, y después e dars por enterado el 

, comite central, se acuerda consid rara la sociedad de Escul-

tores de Ornamentación cómo ba·a a p rtir del dia uno de enero 

de mil novecientos veinte y siete, por fusión con la sociedad 

de 
' , . armolistas, y hacer public para conocim~mnno de la organi-

, 
zacion obrera¡ 

APROBAC N DE UENTAS DEL 4 2 ;TRIMESTRE DE 1926. 

El compañero pr oidente de la reunión pregunta si alguien 

de los presentes tiene que hacer alguna pregunta u objecciÓn 

sobre las cuentas el cuarto trimestre de mil novecientos vein

te y seis que yá han sido publicadas en El Trabajo; 

El compañero .Marescal de Instaladores y Montadores Electri-
, 

cistas, pid la palabra y manifiesta que el tiene que dimitir 

de su ca o de revisor de cuentas, por que hay d~ficit, y tam

bien t ene que aprovechar el momento para dimitir del cargo de 

vic p esidente de las reuniones del comité Central; 

El compañero charlán, le manifiesta que no es el momento 

oportuno de hablar sobre lo que el compañero Marescal preten

de , y por tanto le retira el permiso para hablar; 

vuelve el compañero charlán a pregm!tar a los reunidos , 

1 cómo nadie pide la palabra, pregunta si se aprueban las cuen

tas del cuarto trimestre de mil novecientos veinte y seis , y 
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por unanimidad se contesta que s1, quedando, por tanto; 

aprobadas las cuentas; 

SOBRE LAS ACCIONES DE LA GRÁFICA SOCIALISTA; 

El compañero -Muiño, en nombre de la Comisión Ejecutiva, 

dá lectura a una carta ·de la Gráfica s ocialista, suscrita 

por el Gerente de la misma compañero Andrés Saborit, y Quya 

carta tiene fecha 21 de Febrero, y en la que solicita que 
, 

la Federacion vaya amortizandoJ aunque sea por entregas men-

suales, la cantidad de nueve mil peseta, que tiene que re

cojer tod~v1a en acciones, por haber solo recogido mil, de 

las diez mil que el comité Central acordó adquirir en accio• 

nes d~ la Gráfica socialista; 

La Comisión Ejecut·va considera que la Gráfica tiene 
., 

razon al pedir que se adquieran las acciones que faltan has-

ta completar las diez mil pesetas, pero hay un acuerdo del 

comité central prohibí ndo a la Ejecutiva entregue di-
,., , 

'r o f'T"' r.•1.I" 

nero para ese fin, en tanto haya def'i'ci't, : y co ahora exis-t 

te,la Ejecutiva ha determinado 

deft pósito Marttimo Malagueño, 

1 • 

1 e~!'cr'ioi r ' a lo,.; ompañeros 
1 ~ 

.~ 
1 

• il q e_- 1.S-.aQ.@-el.€1:a'n iez m pe-

setas, para ué, aunque sea mensualmente, nos envlen dinero 
., 

a cuenta, y enviar nosotros estas cantidades, a medida que 

se vayan recibiendo,a ·la Gráfica Socialista, hasta amortizar 

las nueve mil pesetas que faltan para completar las diez mil 

pe etas que se acordó adquirir en acciones. y por ésto es por 

_ lo que la Ejecuti va trae .el asunto, al objetp de que el co

mité la faculte para disponer de esas cantidades sin quebnan

tar el acuerdo referente al déficit; 

El compañero Santana, de Albañiles de Madrid, dice que se de

be de. entregar a la Gráfica las nueve mil pesetas o de una 
r vez, pues que hay remanente en caja, o en var:k s veces, ame• 

dida que pueda. 

El compañero Ejido, cómo tesorero, explica la situación 

actual de la caja,. que no obstante haber cubierto gastes hay 

- déficit, pués no se pueden tener en cuentá ingresms de 
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de carpcter extraordinario . Explica la sitm.a.ciÓn de caja en to-

dos sus detalles , y manifiesta que no queda dinero disponible 
, 

para entregar esas nueve mil pesetas, pues hay comprometidas 

cerca de cuarenta y cinco mi l pese tas; se extiende en diversas 

consideraciones y razonamientos sobre este importante asunto 

# • aconomico . ,. 
, 

Despues de cortas intervenciones de otros camara as , se 

aprueba por unanimidad el criterio de la Ejecut~va; 

CONDUCTA A SEGUIR CON VARIOS PATRONOS 
MOSAISTAS POR INCUHPLIMI ENTO DE BASRS . 

El compafiero Muiñ.o, en nombre de la E e 

ta de la propuesta de boicot que hace la Sección de constructo-

res de Mosaicos contra los patronos res ~ 
, ' 

ernando y Coronado, 

Ki guel [oreno y Cª' • Vicente Deli do y B...,nito de castro, por 

no cumplir éstos ' pampsñes 1 condiciones de trabajo estable-,, , 

cidas para el oficio de co~ tructores de dosaieoe ; 

La Ejecutiva ha tra t do es e asunto, y considera que la 

sección tiene razon ,p,-r vez de hacer 
, 

que en una. publica decla-

ración de boicot lo debe de hacerse es facultar a la Eje-

cutiva, para que, d rdo con la Directiva de Mosaicos, y 

con la de Embal sado s, si es preciso, para que a la vista 

de cada caso, se pr ceda incluso a la retirada de person~l 

hasta conseguir que, estos patronos cumplan con su deber; 

El compañ ro Gonzalez, de c onstructores de Mosaicos,cen

sura a la Ej cutiva, por que, di:e que se ha dejado pasar 

una opor t dad sobre estes casos;Está conforme con el crite-

rio de 1 Ejecutiva, pero advi:rte a ésta que no debe de dejar 

pas r ninguna otra oportunidad. 

Le contesta por la Ejecutiva el secretario rebatiendo las 

afirmaciones del compañero Gonzal ez ; 

El compañero castro , de Embaldosadores , contesta a una alu-

siÓn del compañero Gonzalez , y diee q1e por parte de la sec-

ciÓn se hará lo que la Federación acuerde; 

Por unanimidad se aprueba el criterio de la Ejecutiva ,so-

bre este asunto . 

• 



mrummTleJONES SOBRE EL INCUMPiiIMIENTO DEL , 
PATRONO D. RAMON ALONSO; 

El compañero 

ta que el patrono D. 

uiño , en nombre de la Ejecutiva, dá cuen-
, 

amon Alonso, contratista de obras, no 

cumplla l as condiciones de tra ~aj o establecidas garª el ofi

cio de albañil, en su obra de la calle de Rodriguez San Pe -

dro, pués pabia clases que no tenlan su corr 

de mano , y además habla peones sueltos que 

, 
pendiente peon 

obraban siete pe -

setas, en vez de l as siete cincuenta que eben cobrar: 

cómo el sr . Alonso no quiso te der los reuquerimien

tos amistosos que se le hicieron po la Ejecutiva , se envit 

el asunt o a la Federación Patr onal, la cual ha resuelto el 

asunto, obligando al patrono S . Alonso, ha cumplir todas las 

condiciones de trabajo establecidas en la palza de Madrid 

para el oficio de añil. 

/ Poster·ormente , la Ejecutiva ha mandado a la comisión 

Gest6r·a a la obra par hacer la comprobación de si era o 

no cierta l a nor ~a1·zación, y efectivamebte, se ha comproba

do que la obras ha nor alizado. 

Lo reunidos se dá por enterados y 

ciÓn eguida n este asunto; 

.. SOBRE L INGRESO DE :YA SOCIEDAD DE CANTEROS 
EN LA FEDE CION • 

compañero uiño, em nombre de la Comisión Ejecutiva, 

dá c enta de que la misma, ha cu.mplido el mandato del Co

· ~é central referente a entrevistarse con la Directiva de 

Marmolistas,y posteriormente con la Directi~a de canteros, y 
r ahora resulta qJe se trae criterio para discutir sobre el, 

r t i' • en es a reun on. 

Los compañeros de Marmolistas , no opusieron reparos a l 

ingres o de les canteros en la Federación, pués solamente 

hicieron unas considerac iones con respecto a l a permanencia 
r 

en los talleres ahora , cosa que no conviene , y a la fusion 

que pretenden los canteros, 1~ cual estiman los marmolistas, 

que es prematura. 
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La comision , de canteros, manifest1O que ellos solicita-

ban; la fusión con Marmolistas; que se buscase solucitn al 

litigio que ellos tienen con el patrono Sr.caño, contra~ista 

de aqqellos trabajos en piedra; que se vea si el taller del 

sr. Gussoni, reune las debidas condiciones, pués por no reunir

las fueron a la huelga, y que el personal que a ellos les aban-
, dono que sea trasladado a otro taller con otro patrono, y que 

se haga sabor al remi te.nte de piedra de la sierra F . • arias, 

que tiene que cumplir l a s bases de canteros en ca to a la la

bra de la piedra se refiere w al reconocimiento de esa entidad. 

Después de todo eso la Ejecutiva trae la propuesta siguien-

l. 
P~MERA:VER 

, 
el . de la sociedad de con satisfaccion greso can~ 

~ 

teros en la Federación Local d obreros de la Edificación: 

SEGUNDA:Que, por ahora, tod los trabajos que haya que hacer 

en los talleres de marmoli ta, ean ejecutados por obreros per-
, . 

tenecientes a la seccion de Marmolistas , y los trabajos que haya 

en los t a lleres de c eros an ejecutados po~ breros cantenos, 

cualquiera que sea Ia c -se de trabajo, tan 
; 

otro caso: 

• j 
uno .:como en 

.i1 DBL 1 
DI 

TERCERA:Q,ue es un d eo de todos los trabaja ores de la edifi

cación federados por ser de conveniencia general, el llego.1~ 

a l e fus.:.ón de las sociedades de Marmoñistas y de canteros de 

Madrid, en sola sociedad de Obreros en Piedra y Marmol, 

pero cons· orando que e s prematuro hacerla ahora , se ·acuerda 

que, to s nos comprometamos a trabajar para que la fusión lle

gue lo antes posible, y en lus dignas condiciones que, corres-
: 

pande a la organización obrera; 

CUARTA :cuando en los talleres de .marmolista sea necesario perso

nal y no lo pueda mandar la ociedad de Marmolistas , que ésta lo 

solicite de la s ociedad de canterof, cómo ésta lo solicitará de 

auq&lla cuando ocur~a lo contrario; 

QUINTA : Q,ue todo cuanto se refiere a los litigios que con motivo 
I 
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del estado de hostilidad que exisnia entre la sociedad de 

canteros y la Sociedad de Marmolistas y la Federación de la 

Edificación, se dé por terminado,olvidandose todos estos 

asuntos que han .dado lugar a las diferencias existéntes 

/'- hasta ahora, y que en be~neficio de todos deben terminar; y 

SEXTA:Que en beneficio de esa misma cordialid~d, al ingeesar 

la ~ociedad de Canteros en la 
1 r 
ederacion de je de tener car-

gos Depresentativos de aquella, el actual Secretario de la 

misma 
r 

compañero Jose Rojas; 

La Ejecutiva, sigue diciendo el compañero Muiño, 
r . 

tiene que decir ademas que, en cuanto a lo que pretenden 

los, canteros sobre el Minister~o de la Gobernación, nada 

podemos hacer por no h ber intervenido alli en nada y ade

más estar decla~ad, fuera de la organización los canteros 

y marmolistas que lli trabajan por el sr; Caño; 

En cuanto a 

cut iva 
. r 

recuo da co 

lo referente al sr: Gussoni, l a Eje

se hizo e l · contnato con dicho señor, 

y que fué cÓ10 p trono· marmolista, pero que lue go se le 
r r I 

autorizo~como ~ todos los patrones y en vista del estado de 

relac es, que trabajase toda clase de ma t erial: 

Encanto al sr. Farias, la Ej e cutiva cons i dera que 

lo único que puede haber con é ste señor es que cÚinpla las 

condiciones de · trábajo del qficio de cantero, cqmo la de 

todos los oficios que ,sean federados: 

Por parte de todos lilis present e s no se hace ninguna 

observación, y@ preguntas del compañero que preside,se 

acuerda por el comité central, darse por enterado, ~ 

aprobar las condiciones propuestas por la Ejecutiva,fa

cultando a la Ejecutiva tambien, para que haga todos los 

trámites debidos con los compañeros de la sociedad de Can-

t eros, dando cuenta ena definitiva al comité central; 

P R E G U N T A S 

El compañero Regueiro, de Poceros, pregunta sobre 
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si los trabajos de cimentación están ·clasificados c ómo per te-

necientes al ~ficio de Pocero;se l amenta de que hay bastantes 

obras en las qu0 esos trabajos no los hacen los poceros , y di ce 

que ahora mismo en la reforma del Teatro Real, se están efect uan

do ese trabajo por hormigoneros; 

Le contesta el compañero ]uiño , por l a Eje cutiva , 

recordandole que los trabajos de cimentación están adscritos 

cómo pertencientes al oficio de albañil, desde hace muchisimos 

años; Le explica ·1as negociaciones habladas en el año 1922, en 

las que la sociedad de Albañiles , 
, 

cedio de su derecho a favor 

de la de poceros, y ésta, reconociendolo as :l, diÓ l as gracias a 

la Ejecutiva por escrito; En cuanto a la enuncia sobre el Tea-

tro Real, le contesta que la:ha 

Gestora se informe y veamos lo 

n de ·da forma para que la 
, 

SE 

El compañero Mar scal, de Instaladores y Montadores 
, , , 

Electricistas, pregunta que como es que la Ejecutiva contesto , 
, 

a un compañero de Electricistas que se presento a la Oficina 

Juridica. que 
f habi cos ad caro su re?onocimiento, y se lamen

; 

ta de que se di a ést a los compañeros~ 

El compañero [uiño, por la Ejecutiva, contesta que el 

caso de que trata el compañero Marescal, no fué asl , sinÓ que 

se presentó el compañero, se le reconoció, y después de haber 

ga stado una setas , (mas de ciento) se vino en conocimiento 
l , ~ 

que lo que era no se referia a una reclamacion , sino a cercio-

rarse e compañero si ya estaba o no curado, para poder acep-

tar una colocaciÓnen provincias, y si hubiera caso reclamar , y 

a esto es a lo que la Ejecutiva le contestó que para saber si 

estaba o no curado de resultas de un accidente de l que , i nclus o, 

ya habl a trabajado , pod!a haber i do a una consulta pÚbliua sin 

necesidad de hacer gastar a l a Federación dinero , pero t odo 
; 

esto se le dmjo después de atenderl e; 

Qeuda terminado este asunto; 

-----

,, 
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El mismo comp~ero Marescal, de Imstaladores y Montado-

res El ctricistas ; , pregunta qué, cómo no se presentó al 
\ 

comité Central, la ratificación en el cargo de vicesecreta

rio del compañero Antonio CastellÓ, sinÓ que la Ejecutiva 

le diÓ posesión; 

El compañero Muiño, en nombre de la Ejecutiva, contes

ta que el compañero CastellÓ, fué designado é1, cómo vive

secretario de la Federauión; y fué tambien é1 quien dijo que 

aceotaba en principio, pero se reservava hasta que l9s com-
., 

pañeros de su Junta Directiva la autorizasen o no para ocu-
., 

par ese cargo ya que, de ir a el, estimaba imprescindible 

la autorización de su sociedad, y si ésta no la tebla no acep- ' 

t f s ariao 

cómo el compañero CastellÓ consultó con la Directiva 

y ésta la autorizó para ocupar el cargo y habia sido elejido 

por el comité Central, no hubo mas que tomar posesión, y ., 

a eso se limitó la Ejecutiva; 

El compañero 0astellÓ,qde 
., 

:esta presente pide la pala-

bra para alusiones, pero el compañero Charlán, le manifies-
., 

ta que no hay por que hacerla ya -que la Ej ~utiva ha contes-

tado; ,,. 

Queda terminado este asunto'; 
. __ .,. __ _ 

El compañero Muñiz, de_ Pintores,pregunta sobre las gestio

nes de 1 a Ejecutiva en el taller de pintura de la Viuda de 

Pintado, pués desea saber si la Ejecutiva ha dado ese asunto ., 
~ 

por terminado, 

- Contesta por la ~jecutiva, el secretario general de la 

misma, manifestando que la Directiva de Pintores es la que 
., 

tiene ,_ la palabra sobre él particular, pue s en tanto que la 

Directiva considere que hay labor que hacer, la Ejecutiva es-
, 

tá a su disposición para proseguir
1 

las gestiones hasta con• 

seguir la normalización completa; 

- 1 



El compañero Muñiz, manifiesta q1;1e no censura la 

actuación de la Ejecutiva ni de la Comisión Gestora, pero 

maniEiesta que el patrono ha engañado a la organización 

# ya que est~ haciendo trabajos propios de oficiales con 

a:yu.dantes y principiantes, a los que paga jornales mas bajos 

de los estipulados; 
. 

Manifiesta tambien que la Viuda de Pintado est# cla-

sificada entre los patronos y los obreros pintores, cómo un 

taller de "batalla" y que en cuanto puede vui:iera as con

diciones de trabajo estipuladas en el oficio " 

El compañero Muiño , le contesta por la Ejecutiva, 

diciendole que el taller de la viuda de Pintado, ya se sabe 

que en cuanto puede hace cosas 
# ue no estan dentro de lo 

normal, pero ahora 
# ha dado todo genero de facilidades para 

la averiguación de las anorm lidades, aunque JSO no quita 

que hay intención de hacer mangas y capirotes; 

El comp:a:aero Muñiz , se dá por enterado, y promete que 

la Directiva de pinno s se pondrá de acuerdo con la Ejecuti• 
# 

va para actuar en este cas; 

--------
El com añero Manue l Gonzalez, de constructores de 

fflosaic os, pregunta sobre una denuncia con motivo de unos in

cumplimient '8deun taller denynciado por salirse de las norma

les condicio es establecidas~ 

Le contesta el compañero Muiño,manifestandole que 

está en · ámite; 
I -------- :; 

y habiendose agotado el orden del dias el compañero 
• 

pre idente levanta la sesión a las veintinrés horas y diez mi-
r -

nutos de la noche, de todo lo cual damos fe; 

EL PRESIDENTE, 

~ i..---) 
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ACTA de l a reunión ordinaria cele12>rada por la Fede-

raci ón Local de Obreros de la I ndustria de la Edificac ión de 

Madrid y sus Limi trofes, e l dia DL:!,Z Y SIETJ: DE MARZO DE 

MIL NUEVE CIElTOS VEilTE Y SIETE : 

A las v~inte horas y quince 
. , 

minutos abre la sesion 

el compañero Manuel Charlán, de la Sección de colocadores de 

paviment os en :Madera , y actúa de Secretari el compañero Je

sús pérez Quijano, de l Ramo de la ~difi u iÓn de Vicálvaro. 

Es leida y aprobada e l acta de la iÓn anteri or . 

se pasa lista y no conestan por no estar presentes las 

r epresentacione s de:RAMO DE CONST UCCI ÓN DI!. VALLECAS-y-

TEJEROS . Total -2-represent cion • 

SOBRE EL REINGRE , 
EN LA SECCIO 

DE 
DE 

, , 
.WN L 

ENTARIM 

El compañe r o !JI iño , en nombre manifiea-

pedir el reingr s.o en la misma, pero la sección no se le ha 
, , (J , 

dado por que~ segun acuerdo del omite centrafü, y a causa de 

haber agr~dido al compañero Edmundo Dominguez, cuando iba 

eh Comi iÓn ofi cial a gestionar un asunto concerniente al men

cionado Ra· ' n LÓpez, habla determinado que éste no pudiese 

ser readmi~ido en la sección de Entarimadores hasta tanto 

que l a ~ederai,ciÓn no le diese e l visto bueno. A la Federa-
• r , , , 

cion oe ha presentado Ramon Lopez y su hermano Eulogio Loe-

p z del Castillo, y éste ha respondido por aquél , tanto en 

e l aspecto moral que deseaba la F~deración, cómo en el eco

nómico que conviene a la sección para que pague todos los 
I r , , 

atrasos que t~nga en la sociedad,r. ,Adl'mas , tanto a Ramon,co-

mo a su hermano Eulogio, se le s ha manifestado que , ~Ómo el 

primero haga cualquier acto punibl e, será juzgado el segun

do, siempre, claro es , que se demuestre que no ha procurado 

evitarlo, pués si se acepta el aval de Eulogi o, es base de 

que trabaje con él mismo patrono y respondiendo en todo mo

mento de que no hart cosas · muy posible en RamÓn9 Tampoco 
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podrá tener cargos ni en su sociedad ni en la Federación. 

por el compañero Muñiz , de Pintores , se hacen algunas 

preguntas aclaratorias que son contestadas satisfactoriamente; 

For unanimidad se aprueba e l criterio de la Ejecutiva 

de haber dado autorización para que reingrese en EntarimadoT 
, , 

res Ramon Lopez del Castillo. 

NOMBRAMIEITO DE UNA COMISIÓN PARA GESTIONAR QUS LAS 
PROFESIONES DE CARPINTEROS DE ARMAR Y DEL HOID1IUÓN 
ARMADO TENGAN EL TRABAJO QUE LES CORRESPO ; . 

El compañero Muiño, en 
, 

nombre de la Comisio jecutiva, 

dá l e ctura de una propuesta hecha por las soci d desde carpinteros 

de armar y de carpinteros del Hormigón Armado, que e~ lineas, 

generales ha sido aceptada por la E ' ecutiva , y cuya propuesta es 

para evitar la crisis de trabajo ue ac u lmente existe en e ses 

dos oficies: ,. 
. FiD"BJIACIÓB Ll!CU. D& OBUBOS 

( , , 
La propuesta dice asi, xcluido el prau ~= o~L• 

~nus:a1i 5~ Ll UIFICACIOB 
lª • para evitar-o cuando m nos pQ orno posible efica~ia- e n . 

• 1 Y euoomm O 
crvcido numero de accide es el trabajo , proponemos que cuantos 

andamios haya que hac r, ext iores, de la clase que fuere,los 

hagan solo y, éxcl sivamen e, obreros de éstas dos .sociedades de 
rr 

carpinteros,cómo igua ente toda clase de castillejos en patios, 

fachadas y salones , ·empre que sean construidos a base de apres-

t es: 

2ª; Que en nin~' caso, y por ningpn concepto,hagan apeos , ar-

maduras ,cha e s, ect . ect; obreros ajenos~ a éstas secciones de 

verdaderos profesionales en tales trabajos; 

antas gestiones realicen en obras y reformas, la co-

misión Gestora , que ésta , además de l a gestión obligada por la 

correspondientes denuncia , vijile y vea si los correspondientes 
I 

andamiso, están construidos en la forma debida-sin que ésto sirva 

de molestia para los compañeros ge stores- y quien los ha cons

truido, cómo igualmente el resto de los trabajos que pueda ha~ . , , 
ber realizados en esta profesion, denunciando los casos concre-

tos, y que en l as chaperas y escaleras estén colocados sus c e. 
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pasamanos, no los quita miedos , que, ge -

neralmente suelen colocarse.En general que la Comisión Ges -
. , 

tora, cuanto este de su parte y le sea factible averigue lo 

que en relac i ón- a carpinteria estime que perjudica a estas 

dos secciones. 

4ª. Q,ue en la.s obras de ·hormigón armado se inf orme por los 

compaijeros Delegados o Encargados de los car nteros que t 
, , 

traba.jen _en cada una,pieocurando conocer,ad mas del numero 

total de elilios, el de los a sociados y los que no, para in

formar debidamente a las secciopes, y éstas, de acuerdo con 

la Federación que será la que lo comunique, poner cuanto 

sea posible para conseguir que sean todos verdaderos profe

sionales y pertenecientes a algunas di~ .., 

federadas; DE LA 

IHDITSTR!A DB Ll EDI , 
estasºiSecc nombra-5ª;para ayu~ar en ésta intensa labor 

!UDlllD T SUS LIMITRl/1'!:S "' 

rá cada una, lhn c om:¡p.añero, para que los gan una 

comisión atúéiliar o independiente de la Gest ora , pero que la

b oren en tal senti&o,durante el plazo que se estime indispen

sanle y acordado pcr ambas Se cciones y la ' comisiÓm Ejecutiva, 

siendo a cargo de la Federación la mitad de los gastos que 

tal comisión orijine, y la otra mitad a partes iguales por 

dichas secciones; 

6ª; Que de la forma que a la comisión Ejecutiva le parezca 

mejo, estos acuerdos después de recaidos, se comuniquen a 

la Federación Patronal, é igualmebte a la Sociedad Central 

. de Arquitectos,pidiendo a ambos organismos cierto apoyo é 

intervención en beneficio de estos oficios y de la industria 

en general; 

7ª• Que igualmente, l9s acuerdos que se tomen sean en el 

comité central y a la mayor brevedad posible, teniendo en 

cuenta que deseamos que al recaer los acuerdos debidos ,se 

tome tambien el acuerdo de prohibir las secciones a sus uem • 

pañeros, que ejecuten trabajos ajenos a su profesión, siendb 

la· primera vez, apercibidos, y en caso de reincidir 
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juzgada su conducta por las respectivas secciones y el resul-

tado de ella cornunic~da a la comisión Ejecutiva, y ésta a la 
, 

secciono secciones interesadas; 

8~.Que cuan.do el acuerdo sea firme sea publicado en nuestro Ór
/ 

gano El Trabajo, y que en el mismo se notifique a todos los 

federados, el deber que tiene de cumplirlo, y recomendar a to-

dos los compañeros Delegados que comuniquen cuanto e al sen-

tido estimen denunciable , haciendo extensi~a ésta recomendación 

a todos los federados en general; 

El compañero Muñiz , de Pintores, se muestra de acuerdo en 

todo pero , discrepa en cuanto se refiere al e har la culpa de 

la crisis en esos oficios q los trabajos q e realizan otros 

compañeros de otros oficios. 

santana, de Albañiles de M drid, manifiesta que está 

conforme con la propuesta, e que s preciso hacer todo lo 

posible para evitar lo que está ocurriendo. Estima que se de-

be de hacer labor cerca e los 
, 

rquitectos, pues muchos de 

ellos desconocen su · eber en estos casos. 

El compañero Pinilla, de carpinteros del Hormigón, ha-

ce varias aclara ione obre el particular explicando la 

asistencia que ay respecto a este caso. 

Los campa.fieros •Charlá:a, y Muiño , hacen varias aclaracio

nes, y después de ésto es aprobada la propuesta,por unanimi

dad, aprobando e tambien facultar a la Ejecutiva para que 

ultime los talles sobre el particular y 1 efecto la 

propuesta acordada; tt~~ijauitlL 
. ºª ~ 

SOBRE EL DESPIDO DEL COMPA-]JR HORIQ 
POR EL PATRONO EMBALDOS 

SR,CHAVARRI . 

El compañero uiño, en nombre de la Ejecutiva, manifies

ta que la sección de Embaldosadores, ha presentado una carta 

proponiendo que se vea con disgusto la negligencia con que 

ha procedido la Ejecutiva en una reclamación presentada por 
, . , 

al compafiero Felipe Gregorio,perteneciente a esta seccion • 
. 

Explica que la denuncia se ha presentado en el mes de 



53 
Noviembre Último, y se visitó afü patrono Sr . cgavarrm, el 

cual se ha negado a acceder a nuestra pretensión.El Sr; 

chavarri dice que le suspendió por !alta de trabajo, y el 

denunciante dice que le despidió en lunes. El sr . Chavarrfu 

manifiesta gue la mejor prueba es la de que el obrero Feli

pe Gregorio, fué a ver el resto de los dias de la semana,si 

habia algÚ..n tajo al que enviarle. 

La Eje cutiva consideró que aunque· el caso no estaba 

mu claro convenía hacer la reclamación a 1 
, . 

Federac;l..on Pa;-

tronal, para dejar sentado en todo mome to que el despido 
, 

Patron 1 
, 

de bastante debe efectuarse en sabado. La despues 
, 

el Chavarri no habia despedido al tieml)p99ontesto que sr. 

obrero, . , 1 hab{ suspendido, 
, 

a el a otro sino _que - e y como o 

brero llamado HipÓlito Gonzalez, e l cual no reclamó nada 
-

por considerar que el patrono tenia 
, 

razon. considera la 

Ejecutiva que n hay motivo de ver con disgusto ésta actua

ción que rie · tiene ningun,a importancia. El compañero Muiñc 

termina mani estando que si alguna hay en 
CIOB ldlClL DK ODllEilOS 

-éste caso, es exclusivament~ de él pues c©n~idera do el ca-
·rn:-s.m BB 1 1 IDIFICACIOH 

so poco importante y _estimando que · lo eaancial taba con-
, ~ , ' LlllU ()°°t 

seguido · con 1~ re s puesta de la Patronal, no -e-trev o prisa en 

remitir a l a 0ecci Ón l a respuesta de ese organismo: 

El compañero José Castro, de Embaldosadores , manifies

t a que ha habido negligencia no por parte del Secretario so

lo, sinÓ por parte de la Ejecutiva. Estima que se ha pasado 

much o tiemjo sin resolver el a sunt o. considera que si e l 

asunto no tenia importancia se debi·Ó de decir a la sección 
, , . 

cuando esta en~io la denuncia , y no que se la dijo que el 

obrero tenia razón¡ Termina manifestando que e l obrero ha 

sido perjudicado, que la sección éstima que se debe de ver 

con disgusto la negligencia de la Ejecutiva, y solicita que 
, . 

nuevamente se lleve el caso a la Federacion Patronal, recla-

mando el abono de losdias que éste compañero perdiÓ de tjabajar 

por mo hamer sido despedido en sabado. 
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· Rectifica el compañero 11¾liño , é interviene el compañero 

trillo , en nombre de la Ejecutiva , para hacer algunas aclara-

cienes . 

El compañero santana , de Albañiles , manifiesta que el asun

to no tiene importancia y la Directiva de Embaldosadore~ debe de 

retirar la parte de su propuesta que se refiere a ver con dis -,, 
gusto la actuaci ón de la Ejecutiva, pués la poca importancia del 

asunto no lo requiere. 

1 compañero Barriobero, de Electricistas, a u_da en las mis~ 

mas manifestancia,nes que el compañero Sa ta a . 

El 
, 

compañero Castro, manifiesta que su seccionan hay 

graD interés en sostener lo del disgutto , ero insiste en la 

nevesidad de hacer la petición d los is que no trabajó. 

Retirada &a parte del disg s~o se pasa a votar la pro-

puesta de 
. , la seccion. votan e pro de que se haga nuevamen~e la 

gestión reclamando el resto . e lo dias de la semana, las re

presentaciones de:CONST CTORE DE MO 

TOTAL -2-. 

votan en cont de 1 propuesta -------· s, las 

representaciones dc:ALB 1~LES DE MADRIDD-ALBAÑ¡LES DE LEGANÉS-
, , 

RAMO DE LA EDIF CACION DE VICALVARO-CARPINTEROS DE ARMAR-CAR-
, 

CINTEROS DEL HORivIIG N ARMADO-COLOCADORES DE PAVIMENTOS EN MA--

DERA"TFIDNTANERO S - VIDRIEROS-FUMISTAS- INSTALADORES ELECTRI CI S

. TA -MARMOLI ST. .S-PINTORES-y-PORTLl\.NDI STAS-Total -12- votos. 
, 

Queda t rminado este asunto al haber sido ~esechada la 

propu sta de Embaldosadores , pro 12 votos contra 2-: 

PROPUESTA DE . ·coMPATIBILIDAD DE LOS CARGOS 
RETRIBUIDOS DE EJECUTIVA Y GESTORA CON LOS , 

DE DIRECTIVA DE LA SECCION 
, 

El compañero Muiño , en nombre de la Ejecutiva , da lectura 

a una propuesta de la sección de carpinteros del Hormigón Ar-

mado consistenCe en que se derogue el acuerdo que hay de 

incompatibi lidad de los cargos de 
, 

Directiva de la seccion 

con los de Betribuidos de la Federación ya sean Ejecutiva 

o Gestora . La Ejecutiva tiene criterio contrario a la 
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propuesta y considera que se debe de mantener el acuerdo, 

en apoyo de lo cual dá varias razones; 

El compañero Cerrón, en nombre ~e la sección propo

nente explica las razones que han tenido para hacer la pro

puesta, pero en vista de lo manifestado por la Ejecutiva, 

la retiran dando por terminado éste asunto . 

PBBPUESTA DE LA EJECUTIV PARA QUE L ASOS 
QUE SE PRESENTEN A RECONOCIMIENTO E LA 

OFICINA JURIDICA Y SEAN DUDOSOS RA G..N ANTES DE 
ATENDERLOS UN VOLANTE D~ UN MEDIO 

El compañero Mui ño , en nombre de la ~jecutiva , manifies

ta que traen la propuesta de que se acuerde que todos los 

casos de compañeros que se presenten i!eeiamandcñ los seF1:ii-

cios de los facultativos la Oficina Juridica, alegando 

que no están cu~ados y adecc lesiones, que si éstas no 

están visibles y caa as, a ·uicio de la Ejecutiva , se les 

obligue a que. traigan uñ volante de un médico particular 

en el que;:, .... qonst~ que 
, 

stan enfermos. Alega que traen la 

propuestás- por que hay varios casos abusivos e; los que los 

reclamante no t nian nada absolutament ~Aj,.-J~e-M~!l!!P"~star 
~ 

en balde a la ficina, crecidas cantid 
DR. 

El com r.ero Santana , de Albañile ~ 

nuncia en contra de la propuesta: Mani 

de aceptar todos los gasnos que haya que hacer por esos 

motivos pués vale mas que se gaste algo de más que.no que 

se uede un compañero sin asistencia. ,3e extiende en diver

sos razonamientqs apoyando su criterio contrario al que trae 

la Ejecutiva en éste caso: 

, El compañero Barriobero, de la sección de Electricis

tas, inter~iene manifestandose en contra,tambion del crite

rio de la Ejecutiva. Manifiesta que la propuesta de la Eje-
, . . 

cutiva no sirve para prevenir lo que desea evitar pues un 
, 

volante diciendo que esta enfermo es facilisimo de obtener 

de cualquier médico de Sociedad y han de cualquier médico 
• 

particular;abunda en l as mismas manifestanciones expuestas 

por el compañero santana, apoyandolas con sólidas razones 



56 , , 
empleando palabras tecnologicas para demostnar la razon de su 

poemtiflñn. 

El compañero Muiu-o, en nombre de la Ejecutiva, mani

fiesta que el criterio que hqui se ha manifestado está muy 

bien, pero es menester que las representaciones se dén cuenta 

de que toda esa prodigalidad, está muy bien y muy en armon!a 

con loo postulados de nuestra or·ganizaciÓn y con nue s 1·Os idea

les, pero~ a la hora de pagar, las secciones restri gen y re

sulta que la caja federativa cierra con deficit. Ja ifiesta 

que las reprcsentaciohes -que han hablado y tod s las presentes

deben tener estas manifestaciones presentes ta 1bien, para que 

cuando la Ejecutiva llame su atención pa a robustecer la fi- . 

nanza federativa no se muestren miso ya que se trata de 

atender interes sagrados y der ellos y atendibles; 

Por únanimidad queda dese :hlldd la propuesta de la Ejecuti-

va acordandose que se sig 

ta ahora: 

ACLARACIONES 
DE LA SOCIED DE 

'OCI SO. 

con e 

-- .,,1 

ERECHO 
S ElJ G 

N LA FE.DE 

que has-

El ompafiero r~;u.ño, en·nombre de la Ejecutiva, manifiesta 
, 

que la comi~ion de sociedad de Peones encargada por la 

Junta general de g ~tionar el ingreso de la mencionada socie

dad en la peder~ iÓn, debferenciÓ con la Ejecutiva solicitan-

do de ésta raciones aobre los derechos que habr!an de te-

ner si esa sociedad en la Federación, aquellos asocia-

dos trabajando en la intil.stria de la edificación recle-

men derochos, y entre cuyos obreros se encuentran algunos de 

la neal Fábrica de Tapices, de una empresa contratista de la 

descarga en las estaciones , y algunos otros cµe no son de l a 

.industria dw la Eedificación; 

La Ejecutiva considera que se les debe de conceder 

en cuanto a la Oficina derechos completamente iguales a los 

de todos los federados en todos los asuntos de i ndole jui~idi~º 



que presenten, y derechos restringidos en reclamaciones-
e 

que pre~enten sobre despidos u alguna otra causa de indole 

social . Estos derechos restringidos se refieren~ que 
, 

solo 

se vaya a ver al patrono y ver si buenamente se puede con

seguir algo , pero sin que haya que abonar dietas de huelga 

ni declarar movimientos, ni ~ada que pueda ta r trasternos 

a la Federación; Nada de ésto se refiere los peones que 

se emplenn en la industria de la Edificación, los cuales 

tendrán todos los derechos al igual _u el resto de los fe

derados de todos los flficios; 

El compañero Santana, de pañiles de Madrid, se 

muestra partidario de qu sólo se concedan a los peones que 

no trabajen en la industria de la edificación, los derechos 

concernientes a la o icina Jurídica, pero ningún otro.Razona 

ar_gumentan(?.O en ap01yo de su tesis. 

El compañero Quijano, del ramo de la edificación de 

vicálvaro, dice que e puede tomar ese acuerdo asl ·pero de

jando las cosas t 1 y cómo están en cuanto a las Secciones 
, 

hoy- fed radas, pues entiende que con caracter general no se 

debe de tomar acuerdos restrictivos de deiA.:.i¡,¡,;.,¡,.w.w~, 
il 

El co pañero CastellÓ, de Fontaneros y o s, inter-
1 

~-· ·· •nUl 
viene anifestando que no se debe _de tom~ rdo con 

, YI 
caracter general, pues perjudica a todo-l'P"v-'l"!'l"'l+.-t~ 

, 

debe de toman tal y cómo se ha propuesta; 

El compañero Finilla, de carpinteros del Hormigón Ar

mado, hace varias aclaraciones apoyando ese mismo criterio; 

por unanimidad, se aprueba contestar a la Sociedad 

de Peones, que todos los peones que trabajen en la industria 

de la edificación o sus .similares, que tendrán todos los 

derechos de federado, pero que los que trabajen en otras 

profesiones~ sólo tendrán los derechos de Oficina Jurídica; 
, 

DIMIS: ON DEL CARGO DE VICESECRETARIO 
PRESENTADA POR EL COMPAÑEROANTONIO Q\ STELLÓ 
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El compafiero .:uiño, en nombre de la Ejecutiva, dá lectura 

a · una carta rmmitida a la Ejecutiva, con fecha 1 de Marzo, en 

la que manifiesta que dimite del cargo de vicesecretario por 

las censuras que se le dirijñeron y las frases que respecto a 

su nombramiento se manifestá'en la reunión del comité central 

de dicho dia 1, por la represent~ciÓn de Instaladores y Monta

dores Electricistas . 

considera el compañero castellÓ, en su carta- imisiÓn que 
, 

no ocupara el cargo de vicesecretario hasta tanto que el Clhmité 

central haya ratificado su nombramiento; 

La Ejecutiva contestó en aquella reunion, y ahora rati-

fica que el ~ompañero castellÓ esta bie nombrado, y no obs-

tante la apreciación de la repre e taci de Instaladores y Mon-

tadores Electricistas podia co tfunuar dignamente en el cargo y 

por elmm continúa q~e se de e de d 
, 
este auun-

u 

to sin admitir la dimisiÓ al co ~añe tel~ 
p \LU 

El compañero Barrí ro, de Inst e~ ores Elec-

tricistas, manifiesta que e. primer~ . una sa

tisfacción personal al c mpañero CastellÓ y dice que el autor de 

la propuesta en Instaladores y Montadores Electricistas, creyen

do que el nombra~iento se debió traer a refrendo de la reunión 

del Comité central, pero sin que ello significase ninguna moles

tia respecto a compañero castellÓ al cual no ten!a el gust o 

~e conocer y ra el cual tiene todos los respetos y nada en su 

contra que decir. considera el compañero Barriobero que des

pués de s manifestaciones que se han hecho, no tienen incon

venient los compañeros de su sección en que el compañero cat

tello continÚé en el cargo. 
r , 

El compafiero Antonio Castello, manifiesta que el es ~a 

viejo en la organización, y sabe cómo se hacen éstas cosas, y 

cóno viÓ por donde venia la pelota dimitió en el acto y aquee· 

lla misma noche quisÓ explicar al Comité su dimisión, pero el 

compañero charlán, que presidiá, no se lo permitió. ani~iesta 



que el viÓ en' la representación de Instaladores ElectPicis

tas un deseo de molestarle y cómo no tiene porqué estar en 

el cargo en contra del deseo de nadie, por eso ha dimitido~ , 

por lo que sigue poniendo el cargo a disposición del comité 

central; Hace otras varias manifestaciones para robustecer, 
, 

los argumentos que ha pronunciado en apoyo de su dimisióm; 

El compañero Charlá.n,manifiesta que n permitió hablar 

a Castellt, por qu~ lo que hizo el compañero de Electrie 

~istas fué una pregunta a la , J.!! que contesto la jecutiva, y 

por- tanto ru.mpliÓ con su deber. 

El compañero 
, 

,Quijano, de Vicalvaro, manifiesta que 

ellos fueron los que propuesieron para el cargo al compañero 
, 

Castello, a~ que conside aron muy bien nombrado, pero que 

em vista de lo que h hecho el compañero castellÓ que consi

dera poco conveniente, propone · que se le adrnita ·la dimisión; 

se pasa a pDtar la propuesta del compañero Quijano, y 

votan -por que se admita la dimisión al compañero CastellÓ, 

las representaciones. de:ALBAÑILES DE MADRID-ALBAÑILES ·DE 

LEGAN~S-RAMO DE LA EDIFICACION DE VICÁLVARO•OARPINTEROS DE 

ARMAR-CARPINTEROS DEL HORMIG6N ARMADO-CONSTRUCTORES DE MOSAi

COS-EMBALDOSADORES-FONTANEROS Y VIDRIEROS-FUMISTAS-MARMOLIS-

·TAS-y-PORT~~ISTAS-Total -11- votos; 
v 

~9tan eb contra de que se admita la dimisión y por 

tanto por que continúe en el cargo, $í~~~~1PN~ ones de: 

INSTALADORES ELECTRICISTAS-y-PINTORES•Jire'tii!I_LlJf!EJUflM; s; 
·O \ 

D-:E PAVTMENT OS EN MADERA-Total-1-voto; 

Queda aceptada la dimisiÓ~ del compar1ero CastellÓ, 
. ~ 

y se acuerda que la eleccion del car~o de vicesecretario se 
¡ 

efectúe en el próximo comité central; 
., 

• ELECCIÓN DE OÓMISION REVISORA DE CUENTAS 

se. pasa a eleíjir comisión Revisora de cuentas y a 

propuesta del compañero santana, de Albañiles, se acuerda 
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nombrar a cinco secciones , para que cada una de ellas nombre n 

un compañero que sea el que figure en la c omisión Revmsora de 
-

cuentas~por unanimidad se acuerda que designen esos compañeros 

las Secciones de PORTLAHDISTAS Y f =DR~ ARTIFICIAr, ALBAÑILES 

DE MADRID- TEJEROS- CARPINTEROS DE ARMAR- y- MARMOLISTAS·; 

La repre.sent aci Ón de Portl andistas, manif i esta que~_no lle

van los dos años que se prescribe para tener cargos, y 1 co

mité central considera que deben nombrar un compañer por que 

la Revisión de cuentas es una comisión fiscaliz~dor a , para la 
.: . 

cual ni tienen que ver nada ese acuerdos nioto analogos: 
¡ 

PREGUNTAS; 
El compañero Gonzalez, de Mosaicos,hace una pregunta sobre el 

I 
patrono sr. coronoda; se le contesta que e tá en trámite, y -

Gonzalez recomienda actividad. 

El mismo compañero hace otra pregunta sobre una obra que se_ 

está solando con material de 1 cárcel , y se le contesta que se 

ha citado a la Directiva d Embaldosadores para concretar: 

El compañero santana,d Alb ~iles, pregunta sobre la reforma 

de Estatutos,y se le contes a que no se ha hecho nada; 

santana manifie a q e se encargue la Ejec.utiva de activar 
.: 

eso y asl se acue da; 

El mismo compañero 
. , ------
regunta sobre el estado de los litigios 

del Asilo de la Paloma y de la calle de velazquez,Hotel _Maj~s

tic, y le conte ta la Ejecutiva que están tJrminadas, quedando 

solo dos huel:Uistas del Asilo de'la Paloma: -----
l e dice 

hace una pregunta a Muiño , sobre las obras, y éste 

e pr~:mbmamente se e -plicará todo lo que hay en rela-

. , , t • ci.on con es o. 
, 

por haberse agotado el orden del dia se levanta la sesion 

a lus ~einticuatr f
, • 
e . 



ACTA de l a reunión ordinaria celebrada por 

Céntral de la Federación Local de obreros de 

l a Edificación ·de :nadrid y sus Limitrofes, el 

ABRIL DE ] J.L NOVECIENTOS VEI TI SIETE. 

- 61 
el comité 

la Industria 

UNO DE 

• I 

A l as veinte horas y treinta minutos abre la ses1.on 

de 

el compañero Manuel Charlán , de Entarimadores , y ac tuando de 

secretario el compañero Manuel Fresno , de E 1 $'1.ldosadores,. 

se lee y es aprobada el acta de l a 1Ón anterior . 

Se procede a pasar lista, y no co testan por no estar 
r 

presentes , l as representaciones de:RA110 DE_ CONSTRUCCION DE 

V _LLECAS- CARP~NTEROS DE ARMAR- DESMON11ISTAS-Y-PINTORES;Total-4-; 

PROPUESTA DE LA SECCI - D'S l SAICOS SOBRE EL 
DESCANSO DOMINICAL EN PUENT~ DE VALLE S Y PUEBLO . 

E1 compañero Iuiño, en no~bre de la Ejecutiva dá lectura 

a una carta de la e ciÓn dv Mosaicms, proponiendo el nombra

miento de una C mi si ón, para que haga denuncias por la infrac 

ción de la ~ey de l ~ canso dominical en el Puente de valle-
r 

cas, y manifiesta q e despues de remitida esa carta el Presi-

dente de }Iosaic.o , ha ._,.,_.._ ....... ......,~~~e no es esa la propuesta, 

sinÓ de que se haga~ la r 
on la labor precisa para 

· i:; u'., : m e vi tJl 
CO!il,Seguir que sean e icaces.: .las cias que se hacen sobre 

éste particular . La E~...,.,,rr!'!"T't"'hr'!!t-mr--!~ ado el asunt o y nové in-

conven~e te en que retirada la propuesta se tome en considera

ción e l deseo de la nirect iva de Mosaicos , y por tanto se pue

de cordar que se haga patente a la Junta Administrativa de 

la casa del Pueblo, al deseo de la Federación de que gestio-. 
ne la consecución de que se reunan las Delegaciones Local del 

IDDnbejo de Trabajo de los pueblos l imitrofes para conseguir 

que se i mpongan las sancionas que la Ley señala en los casos de 
.: 

infracción de l a Ley; 

El compañero BrisÓlis, de Mosaicos, manifiesta que en el 

Puente de vallecas, l a Agrupación socialista y la sociedad d e 

Pr ofesione s y Ofi cios varios,tienen nombrada s comisiones que , 

gratuitamente, se dei can los domingos a denunciar las 



, 
infraccimnes que se cometen, pero se da el caso de que las de-

nuncias no se cursan por que la D~legaciÓn Local del consejo 
-

de Trabajo de vallecas no se reune; 

por unanimidad se acuerda hacer patente a la Casa del Pue

blo el deseo de la Federación consistente en q~e haga las ges

tiones oportunas para conseguir que las Delegaciones Locales 

del consejo de Trabajo de los pueblos Limitrofes, se reunan é 

impongan las sanciones debidas con arreglo a 

reciban contra las patronos que infrinjan la Ley. 
r 

APLAZAI11T,.,,NTO D PROXIMO CONGRESO D~ -
FEDT;RACION NACIONAL DE LA EDIFICACIÓr • 

En nombre de la Comisión Ejec~tiva, el se retario de la 

misma , dá lectura a una circular de la EederaciÓn Nacional de 

la Edificación, en la que el Comite de 1 misma , expone la ac

tual situación económica de la caja, y cuya situación no per

mite hacer frente a los gatos que orijine la celebración del 
\ 

próximo Congreso de dicha F deraciÓn que debla celebrarse en 
~ el proximo mes de octubre; Dicga Circular es la numero 23, y 

tiene fecha 1 de arz , ha iendo sido remitida a las secciones 

las cuales ya la ocen asi 
~ el criterio la misma co como que en 

el omi 
r Nacional, consistente aplaze se expone por en que -se 

~ 

el Congreso hasta año 1928; 

La Ejecutiva ha tratado este asunto y ha considerado que 
r 

son muy atendi 1 s las razones economicas que en la circular 

expone el co té, y por tanto propone que se acuerde contestar 

a la Feder ciÓn Nacional, que la Federación Local de Madrfd, . 

está coi orme con el aplzamiento del mencionado congresos: 

por unanimidad es aprobado el criterio de la Ejecutiva 

en éste caso, sin haber hecho ninpa manifestación ninguna 

de las representaciones pres~ntes; 

DESPIDO DE DOS FEDERADOS DEL CA INO DE LA 
HUERrA DSL CBRDERO ( C LLE DE O ONELL) 

El compañero Muiño , en nombre de la Comisión Ejecutiva, ma-

nifiesta que los compañeros ciriaco Gutiérrez de la Peña,y su 

peón de mano ntonio vallejo y Benito, ambos pertenecientes a 
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a la sección de Albañiles de Madrid, los cuales estaban yra-

bajando en la obra deili 
, 

patrono n; Juan Paulete, fueron 

despedidos por el patrono, pero de todos los informes re

cogidos,los · compañeros fueron despedidos aprovechando un 

pretexto, p·ero e.n realidad el despido se debió a que el com

pañero Ciriaco, actuó cómo Delegado, con gran discrecciÓn 

y mucha voluntad _consiguiendo asociar a mue s no asociados 

y denunciando varias infracciones que a11· habla, y estando 

constantemente interesandose por el bu cumplimiento de su 

cargo, y consigummndo que la obra se ormalizase casi por 

completo merced al interés que se tomó en denlÍl.nciar; 

La Ejecutiva se ha encontr do con que no habla una base 
, . , 

solida para hacer una eclam ion ni tampoco un personal que 

permitiese fiar en él para otra acción, y por ello acordó que 
, 

el compañero Ciriaco y su peon de mano, pasaran lista para 

percibir la dieta de cinco pesetas hasta tanto que se colo• 

casen. La EJecutiva ha seguido el criterio que en estos ca

sos es norma en la Federación con el fin de procurar los me -

' nores perjuic· s posibles a los buenos asociados y estimulan-

do tambien asi, a estos p~ra que sigan preocupandose por los 

asuntos de la organización; 

Estos compañeros actualmente se han c~ILo 

percib.do la dieta durante cuatro semanas. 

por unanimidad se aprueba lo actuado por la Ejecutiva. 

DEff> IDO DE CUATRO FEDERADOS ALBAÜILES DE LA OBRA DE 
DON ANTOIDrO MARTINEZ SITA EN EL PASEO DE LOS PONTONES. 

Inf orma el compañero Mui ñ o, en nombre de la Ejecutiva de 

que en la obra del Paseo de los Pontones esquina al Paseo 

Imperial, del patrono-propietario D. Antonio Martinez, se 

encontraban trabajando los compañeros Benito Perez corominas, 
, ~ , f · f , 

Jose Navarro Andres , Roman Garcia de la Casa y valentin Lopez 

Barrasa, todos pertenecientes a la sección de Albañiles de 

Madrid , siendo el primero de elmos Delegado , y los dos pri

meros compañeros se preocuparon bastante de la organización 



6' e0nsJ:guiendos@ gracias- a sus e.enuncias, y despu@-s de--laQGr.4.o--

aa 8 ges tione-s ~ -:aerimali-Bar- J:a- Si tu.a.e i-én-])0P d}Orople t O y Corregir 

las muchas anomaiias que en la obra exisbian. 

El patrono ha procurado -en la primera oportunidad que se 

le ha presentado deshacerse de los compañeros que no le eran 

gratos y ha despedido, entre otros, a estos cuatro- compañeros; 

Se han hecho gestiones para su readmisión y el patrono ha 

manifestado que no los habla despedido por nada, sin' por 

im¡r.osibilidad de tener a tanto personal en la obra, y quepa

ra demostrarnos que él estaba bien dispuesto que o tenla in

conveniente en volverlos ha admitir en el momento que necesi-

tase personal: 

cómo no hablan un apoyo fundamental 
, 

ara repubar qomo 

una represalia este despido, pero sl t n1a la Ejec.utiva la 

plena convicción de que estos compañeros hubieran continuado 

en la obra de no haber hecho una acyu.a.ciÓn tan destacada, ha 

considerado teniendo en cu nta los precedentes y las normas es

table~idas, ha pasado 1 dieta de huelga a_, los cuatro compañe-

ros, tres de los cua e ya se han colocado; IS 

Por unanimid d es -aprobada la actuacionu0~éi. 1lla: 

va en éste caso. 

INFRACCIONES EL PATRONO DON PABLO CANTÓ 

LA comisión Ejecutiva, y en su nombra el Secretario, 

infD:rra.a de la conducta del patrono n; Pablo Cantó, el cual se 

ha quedado c 
-

la contrata de un edificio para la Compañia 

TelefÓnic 
1
acional de España en el ~aseo de santa Maria de 

y en 1 cual a los encofradqres los paga dos y tres pesetas 

menos del jornal establecido en Bases. se han hecho gestiones 

alli, y no ha habido manera de conseguir que el sr. Cant~ res

tablezca la normalidad en los jornales; se le ha llevado a la 

Federación Patronal, y 
, 

tampoco ha hecho caso a este organismo 
\ 

al cual pertenece, por lo cual estos señores nos han comunica~ 

do por teléfono que han desautorizado a este señor y sin per

juicio de los acuerdos que tomen, y de la notificación que por 



escf'ritG se nos haga , desaprueban la conducta de dicho~ 

patrono. A l a vista de ésta respuesta , se ha visto que 

no habma otro cami no que el de declarar la huelga a ese 

patrono, pei-•o result a que enc_ofradosres asociados no ~ie

ne actual mente nada mas q~e uno , y por tanto no .hay una 

base sólida para recla.marJ máxime teniendo en cuenta que 

en la Federación Patronal, éste señor hade o que los ,., 

encofradores que ten!a estaban conformes o cobrar el 

jornal que l es pagaba; 

La Ejecutiva estima que no hay remedio que hacer 

una acci ón de fuerza con este patro , procurando triunfar, 
r 

y para ello habra que retirar el personal que tenga el sr: 
r 

canto tenga en sus obr , per o hay que perder de. vista 

que el sr: Cantó teJ:drá u.nos setenta u ochenta operarios 
r y habra que pasar cada uno de los huelguistas la dieta 

" d , de cinco pesetas A emas_ahora no es conveniente retirar 
, 

e l personal - si o que ay que esperar para conseguir lo que 

deseamos a que ten 

de la cabeza : 

mas personal en la obra 
LA 

iaria 

FICACIOH 
, 

Interveine el compañero Cerron, de Ca~pinteros del 
• r Hormigon Armado interviene y manifiesta que son ya dos los 

asociado que existen en aquella obra, y cree que dentro de 
, , 

una o os semanas se habra aumentado el numero por que la 

obr está en sus comienzos . Manifiesta que la Única forma 

que hay .de responder a ese patrono, es la JUe ha propuesto 

la C§misiÓn Ejecutiva, cuyo criterio apoya; 

El c ompañero Quijano , de Vicálvaro,manifiesta que cree 

se debe de hacer todo lo posible por normalizar la situación 

de l a obr a: 

El compañero Casero, de Fumistas , se muestra partidario 

del movimiento y dice que su sección pagará la cuota que se 

acuede par~ el s ostenimiento de los compañeros huelguista~; 
, 

El compañero Hernandez , de Electricistas, hace las 

mi smas consideraciones que el anterior compañero y manifiesta 
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que no se debe de tolerar los· atropellos que ese señor come te; 

El compañero cerrón, interviene nuevamente para hacer 

algunas aclaraciones . 

El compañero CastellÓ, de Fontaneros y Vidrieros, se mues

tra de acuer.do con proceder en contra de ese patrono, pero di

ce que se deben de agotar t odos los trámites con organismos ha

ber si se puede conseguir que se resolviera bien. Ad más -esti 

ma que se debe de procurar que no eBtren asociados d e encofrado

res en vez de que luego haya que retirarlos~ 

El compaiiero Muiño , aclara manifestando que eso no es po-

sible por que el sr . Cantó admite encofradore sin saber que 
, 

son asociados, pues en cuanto se entera que lo son y que desean 

ganar el jornal de Bases , los pl ea el asunto de continuar 

sin sujetarse a las condicione o ten rse que marchar con 

otro patrono,· lo cual dificul a la labor a que se refiere el 

conpafi.ero C stellÓ. 

El compañero Uastel ó, ma_if!esta que su deseo está de 

acuerdo con el criterio de 1 Ejecutiva, pero que ei habla ex

puestp el anterior criterio , cómo iniciativas para procurar 
t , 

alguna solucion. 

por uaanimida se aprueba el criterio de la Ejecutiva 

y se la faculta par que retire el personal de 

D. Pablo cantó, c n las consecuencias que ello traiga~ 

CONDUC cor EL PATRONO DON EUGENI O RUBIO 
POR I RACCIÓn DE LAS CONDICIONES DE TRABAJ-0; 

El coi pañe·r-o Muiño, en nombre de l a Ejecutiva, expone la · 

conducta del patrono D. Eugeni o Rubi o, que en su obra de la ca

lle e l a princesa 73 , esquina a l a de Benit o Gutiérrez, tiene 
, 

a las clases del oficio de albañil, sin su correspondiente pe on 

de mano , por lo cual ha habido que visitarle para pedirle que 

corrigiese l as anor-malidades, a lo cual se ne gÓÁ primero, y 

e d ., posteriormente si acce io a que l as clases 
, 

llevasen su peon 

de mano, y _después de aceeder ·a ésto cuando llegó el lunes en 

el que teb!an que llevar el peón 
, 

de mano, manifesto que no 

quer! a que l os llevasen y que hicieran lo que les diera la 
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manifestó que si la organización querla acep-gana . Ademas 

tar ese criterio bien, y si nó que hicieramos lo que nos die 

ra la gana para después él hacer tambien lo que quisiera; 

Manifestó por u l t i mo que se podian ir todos los asociados 

' r 1 1 f que el l levari a persona que no o uera . 

La Ejecutiva a la vista de ésto ha creido que no hay 

nada mas que un medio que es el de retirar el personal, pe-

r o ahora solo hay albañiles en la obra, y 
r , r 

demas despue 

conocer l a cuestión referente al sr . O 1tó, la Ejecutit,a 

opina que hay que esperar a plantear al sr. Rubio, hasta 

tanto que se haya resualto la del sr r • Canto . 

de 

Intervmene el compa ro Lu·s Fernández, de Albañiles, 

manifestando que 
,, 

esta confo m con el crite1~io de la Eje-

cu~iva , pero que la Directiva de Albañiles, ha tratado el 

asunto y teniendo en cuenta que los a sociad.os oficiales de

ben preocuparse e llavan su peón de mano,les vá a plantear 
, -

la cuestion re eren e a que cumplan con ese deber, y mientras 
r 

tanto , la ob a se va desarrollando, hasta dar lugar a que 
, 

entren otros oficios , que es cuando sora llegado el momento 

de pro ede ·Termina proponiendo que se aplace la determi-

• r nacion con el patrono sr . Rubio, hasta que la Ejecutiva, en-

terada de # 

que la obra esta en buenas condiciones para nues-
. 

tras pretensiones, pués aho:im. solo hay albañi;es, muc~us de 

l os cuales son familiares del propio patrono. iRf~ DE 1" R 

La Ejecutiva aprueba el criterio de la rep~esentaciÓn 

de Albañiles , asl como que se notifique a las Secciones el 

proceder de dicho patnono para que los asociados sepan lo 

que tiene que hacer , que es notificar que van a ir a traba-
; 

j ar afilliái; 

Por unanimi dad se aprueba la propuesta del compafier~ 
r 

Luis Ferna~dez , representante de l a sociedad de Albañiles; 
: 

INFRACCIÓNES DE D.4SA TIAGO BLANCO 

Informa el compañero Muiño , de que el contratista de obras 



D. ~G1ªmago Blanco, no tenla peones de mano en su obra de la 

calle de Tamayo esquina a la del Marqués de Monasterio ., y al

gunos oficiales que sf le tenían les obligaban a que gasta-
; 

sen material. La Ej ecutiva envió el caso a la Federación Pa-
¿ 

tronal, a la cual pertenece el sr; Blanco , y dicha Federación 

nos ha contestado que el sr . Blanco cumple con todas las con

diciones establecidas . A l a Ejecutiva la ha parecido bi n füa 

respuesta , y ahora falta ver si sigue cumpliendo pus segÚn 

las noticias rec ibidas, ahora si cumple; 

por unanimidad se aprueba lo actuado por 1 Ejecutiva; 

DENUNCIA CONTRA LA CASA GAl,lBOA Y DOMINGO POR HACER 
TRABAJO$' DE EMBALDOSADO CON ALBA1TILES I N 

ABONAR LOS JORNALES DE EMBALDOSADOl.ES 

Informa E!l compañero Muiño., en nom re de la Ejecutiva 

que la sociedad en Comandita., Ba. oa y Domingo, ha estado 

haciendo e l trabajo de embald sado., en la obra de la cruz Ro

ja en lo. Avenida de la Heina Vic oria, con albañiles de la 

obra los cuales han cobrado el j ornal inferior al estableci

do por la Secci ón de Embaldo ores. se h icieron ge stiones con 

los representantes d la C. sif, los cuales no se compr ometieron 
e r a corregir esa an 1al1a, n vista de lo cual se llevo el asun-

to a la Federac on Pat~ nal, la cual ya ha contestado diciendo 

que la casa Gamboa 

los trabajos.de 

esta especiali d . 

Domingo se ha compromet ido a ·que todos 

aldosado los hagan los prof..esion&J:e-~ de 

por un imidad se aprueba la gestión de la Ejecutiva; 

RESPUESTA A LAS ACLARACIO}FES PEDIDAS POR LA 
SOCIEDAD DE CANTEROS; 

E compañero Mui ño , en nombre de la Ejecutiva, informa 

de q e la comisión gestora del ingreso de la s ociedad de can-

t eros en la Federación, ha " manifest ado que no acepta e l punt o 

sexto de las condiciones que para su ingreso ha acordado el 

comité central, y cuym punto es el referent e a que e l compa-

ñero José Rojas , no tenga cargos en la sociedad .- cómo solo 

hablan de éste punto , la Ejecutiva escribió a dichos compañeros 
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manifestandoles qu@ contestasen dando su opinión sobre los 

otros puntos. Los compafieros de Canteros han contestado que 

reproducen lo mismo que expusieron ante la Ejecutiva, con 

motivo de las entrevistas celebradas, y ante eso la Ejecuti

va cree que no cabe nada mas que Bostener nuestras condicio

nes por _que no se puede establecer unos derechos a quienes 

no son federados, pero en cuanto a lo de Jo Rojas,la Eje-

cutiva no tiene por que temerle, y~! es ·ma ~ue la socie

dad debe de darse cuenta que el motivo del acuerdo de la 

Federación sobre ese compañero · ~s pa a que sepa que no se 

pueden olvid~r actuaciones que fuero perijudiciales para la 
. . ,. .. 

organizacion. 
, 

El compañero Luis F ~nan ez, de Albañiles, propone que 

se diga a la Sociedad de Canteros, que 
, 

respecto a Jose Ro-

jas, la Federación no tiene inconveniente en que tenga cuan-

tos cargos quiera conf'arle la sociedad, pero que 
, 

de ningun 

modo podrá -representar a ;ta Federación, ni ir en comisiones 

en las que ·vaya repres~ntaciÓn de -ista, y en cuanto a los 

conflictos y condiciones que haya tenido la sociedad de can-
., , 

teros y dem s ·asuntos que expusieron a la Ejecutiva, propo-

ne que se les diga que no se hable de elilios por estar liqui-
, ' 

· dados, pues lo que cabe es unicamente, que cuando sean fede-

rados s resuelvan los inconvenientes que ~urjan, pero no tra
:; 
J 

tarde asuntos pasados que hay que olvidarl 

El compañero Pintado, de Marmolistas, Jj.ace...v.a:rii~s a,~la-

raciones, y por unanimidad es aprobada la propuBsta ne~ga 

por la representación de Albañiles; 

'INCONVENIENTES SURJIDOS PARA HACER LAS DENUNCIAS 
SOBRE EL DESCANSO DOMitNICAL 

J / 

El compañero Muiño, en nombre de la Ejecutiva, informa 

que la comisión que está encargada por la Federación de ha

~er las denuncias por infracción de la Ley del Descanso Comi-
/ 

nical, encuentra ahora un gran inconveniente debido al Dec~e

to de la Alcaldfa-Presidencia del Ayuntamiento .de Madrid, que 
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~70 que las denuncias por infracción de la legislación social, sean 

avaladas por el testimonio de presencia 'de una Autoridad, y 

tra itadas por las comisiones rnspectorRs de la Delegación Lo-

cal del consejo de Trabajo; 

La Ejecutiva ha dado orden a los compañeros que hacen las 

denuncias , en virtud de haberla manifestado el compañero pastDD, 

vocal de dicha Delegación, que 
e ya habia Guardias dispo ibles en 

las Delegaciones ~unicipales de Distrito, de que s encaminasen 

a dichas Delegaciones a que les facilitasen un 

denunciar . 

rdia para 

LOS compañer s de la CJbmisiÓn han procedido de esa forma, pero 

resulta que en unas Delegaciones no les han querido dar Guadia, 

y en las que se ¡o han dado solo la sido para un solo distrito 

y con restricicciones, en vist e lo cual, la Ejecutiva se ha 

dirijido a la Junta Administ ativa de la Casa del pueblo, hacien-

la saber todo loque con esto tie e relación y manifestandola que 

, 
problema de la del pueblo, debe de buscar una solu-

como es sa 

• # por lo menos hacer 
# e~ite q;1-e c1on o, lguna accion que siga el 

actual estado de ·c sas que anula la leggslacibn social; 

El compañero Lui Fe •nández de Albañiles, ~ropone que se di

ga a la Administrativa que además de los acuerdos que se tomen 

se haga un escrito firmado y sellado por todas las representacio

nes de las entidades de la casa del PUJblo , prop-est.ando contra 
, 

ese Decreto solicitando su derogación; ,,¡,,---••----~-

por unan~idad se aprueba lo actuado fo).';':/;.,,~~~;~: 1v , .\.." L Ll E111 f\C!GIOI 

y la pro uesta pecha por la representaJiÓn de Alb~i;~~~; t) -

tandose a la Ejecutiva para su trámite; 

NUEVAS BASES PARA CARPINTEROS DEL HO IGÓN ARMADO 

El compañero Muiño , en nombre de la Ejecutiva, manifiesta que 

después de todas las tramitaciones que ya conoce el comité central 

se ha llegado a la firma de nuevas Bases para carpinteros del 

Hormigón Armado, firmandose un contrato que dice as!: 

BASES concertadas entre la Federacibn Patronal Madrileña 

la Federación Local de obreros de la EdificaciÓn,sociedad de 
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de Patronos carpinteros del Hormigón Armado, y la sociedad . 

de Obreros Carpinteros del Hormigón Armado, para regula_r el 

trabajo de encofrado y carpinter{a del hormigón armado; 

PRIMERA; :-La jornada éste oficio 
, 

de ocho en sera· la legal 

SEGUNDA:-cuando los obreros sean trasladados de uri tajo a 

otro,habrá de verificarse el traslado dentro de ],.as ocho ho-

rss de jornada. 

TERCERA;-No se permitirá el trabajo a destajo ni por tareas. 
, 

CUARTA~-El trábajo en esta especialidad verificará por 

operarios de la misma clasificados seg-fui sus aptitudes, en 

oficiales y ayudantes, pudiendo ser ayudados en los desenco

frados por los peones de la obra;No excederá el número de 

ayudantes al de oficiales en ningún trabajo;siendo los jor

nales mínimos en la jo nada de ocho horas los siguientes, 
j 

OFIDCIA_L 13,oo-Ptas; AYUDANTE 11,50-Ptas'; 

QUINTA.-Cuando el tago esté situado fuera del término muni

cipal de Mad__rid, hasta una distacia de ci~co ~ medio kilÓme-
~ ~ tros, el patrono ab mara al obrero los gasnos de locomocion 

, 
de ida y uu.e~ta, y una peseta cincuenta centimos sobre el 

jornal que se fija en éstas Bases;cuando la distancia exceda 

de - cinco kilÓmétros y medio,· y sea fact~ble el regreso en el 

-dia, el patrono abonará la cantidad de dos pesetas cincuenta 

Eentimos sobre el jornal que se especifica a mas de los gas-

tres de locomoción de ida y iuelta que serán de cuenta del 
1 -

patrono; cuando la distancia no permita el regreso a la cor-

te en el dia, serán ~e cuenta del patron~~[ ~EF~ r~~~om os a~ 
~ - - 0~ L A, 

' "' " Ll ED 1l' ICACl0í f 't ~I • •t. 

l C 

' 

nutenciÓn completafl y estancia~ 

SEXTA~-La admisión de operarios y su desp:i::'do:i' ·i v·•t mrc-\ \~aré. 

:siempre por los patronos o su representacfón autorizada;jLos 

despidos se v~rificarán normalmente los sábados, avisandose 

a los que hayan de ce~ar, con una hd~a de anticipación a la 

de término de jornad~; exceptuandose los caso~ fácilmente 
, 

justificables, tales, como faltas cometidas por los obreros 
.¡ 



los domingos, el dia primero de 

a~o, ni el veinticinco de diciembre, siendo abonados a los 

o~eros los jornales de los dias que no se les permita traba

jar por otras fiestas; 
.: . 

OCTAVA:-Los obreros que sean enviados a reconocimiento después 

de estar prestando servicio no se les descontará el tiempo que 

inviertan en verificarlo. 
J 

NOVENA: -Las entidades firmantes se comprometen a re irse para 
, 

buscar~ encontrar formulas de arnm!a gue evite, e lo posible, 

cpnflictos de caracter social,quedando exclui as de este deber, 
.: 
✓ 

solamente en los casos de locaut o huelga gen ral; 

~adrid a catorce de marzo de mil nue e cientos veinte y 

siete; 

por la sociedad de Patrono 
. ' , 

const~uctores del Hormigon 

Armado:R:Rios y comps, hermano ; r..mm·tada, y Gamboa y Domingo 
.: . 

s: en c:---Por la sociedad de obreros carpinteros del Hormigón 

Arnado:Agapito cerrón y Agustín san José; Por la Federación Pa

tronal Madrileña:Lucia o Mat s y virgilio Moreno: y Por la Fe

deración Local de Obrero de la EdificaciÓn:Pedro Trillo y 
'J 

1anue l Muiño; "E copia 
, 

Los reunid s despues de enterarse del anterior docuento 

aprueban, por unani idad, la ponpueta de la comisión E·ec -

tiva, aprobando e tambien el contrato firmado;;~
1
:f.~·•_:'.",:-. ;: .. ,. ;" ¡ 

GESTI6N ."LA EJECUTIVA CON MOTIVO DEL VIAJE . MAt!.GA ';;;;J 
DEL SEG ARIO GENERAL Y DEL ABOGADO D. PEDR R. G0tn _, •¡mus ni 

El compafe o :rnuiño, en nombre de la Ejecutiva, manifiesta que 

el sába ~ 5 de arzo, se recibió en la secretarla de la Unión 

Gen ral de Trabajadores , un telefonema de Malága,firmado por 

los compañeros puerto y FUente, solicitando que la Federación 

concediese representación al compañero José Molina, para que 

éste acudiese a la Junta de Acreedores del pósito Maritimo, 

que iba a tener lugar el martes s; El secretario de la Unión 

General, llamó al secretario de la Federación Local, y le ex-

hibiÓ el telefonema , manifestandole que 
, 

no se explicaba como 

no telefoneabam los representantes del pósito, en vez de 

• 
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hacerlo los compañeros que ya no tení an cargo; Le expuso su 

opinión de que la Federación debla enterarse directamente 

del caso, y en vez de coni'erir su representación a ninguno 

de aquellos compañeros, si consideraba que debla de estar 
e 

representada en la Junta de Acreedores, debia procm~ar que 
1 

fuera representación directa de la Federación; 

El compañero Muiño , fué a visitar al com añero Presiden

te aquella misma mañana , y entre ambos onvinieron, en que 

por l a noche se reuniera la Ejecutiva, sesión extraordina-

ria, para determinar la 1!mea de cond eta a seguir, y mien

tras tanto, el Secretario llevarla todos lo s documentos que 

obran en la Federación , s re e pósito Maritimo , para que 

los examinará nuestro L trado D. Pedro Rico, y nos diera su 
. .: 

opinión debido al qa o de que se trataba; 

Por la noche 
. , , , 

e reunio la Ejecutiva , y acordo,despues 

de amplia deliberaciÓ, que el Secr ..: tario paryie se para M.a

lága , en unión del_ bogado D. Pedro Rico , pués no había da

tos ni notici as, no obstante hacer seis dias que se les habla 
, 

escrito l a ú1t·ma carta , a l a cu.al no hablan contestado; 

una ve llegados a Malága, tomanon parte en la reunión 

de acreedor s pri mera , que se celebró el martes ~s- a las 

tres y media de la tarde, y en l a que la representación de 

la Fáb ica de Hie lo 11 La Paloma" diÓ a con.a ~e-~a tenla 
\ • · m.~ it.:tU DC OFltBROS 

en mate una demanda de embargo pára pago r.d.~ tres mil pese-
¡ .. "l'i" 

, C h 

t s que el Posito la debia po1 coi 1Ulllo de hielo; 
• EJ. 

La reuni ón la presidia en señbr C;a))itán de Corbeta , 

llamado D. Carlos Saavedra , que es Inspector de PÓsitos de 

la costa desde Malága a Estepona, y el cual llevava la re 

presenta ción de la caja central del crédito Marítimo. 

Intervino D. Pedro Rico, y gracias a él se pudo con

seguir que la representación de La Palama, dejase en suspen-

1 . ., d b ' e h so a eJecucion el em argo,pues si asi no lo hubiera echo 

el PÓsito se hubiera derrumbado, pués &a caja del crédito 



, 
se, ubiera incautado de los barcos , pues el dinero para la com-

pra de los mismos fº diÓ ella, y por ser el Estado mismo , tiene 

Pec~o preferente , quedandose sin cobrar el resto de los acree 

dores . 

f convenido ya que no habria procedimientos de embargo , por nin-

guno de los acreedores presentes , se convimo en celebrar una 
, 

nueva reunion al siguiente dia, para ver la forma de tener 

25 . ooo-ptas. que se ecisaban para arreglar los bar s que ac -
, 

tualmente estan pescando al objeto de que produzcan mas, y arre -

glan tambien el Neptuno, que es el quinto barc del PÓsito , que 
, 

actual mente esta amarrado en el puerto , por no estar en m:mdicio-
, , f 

bes de pesaar, y se llego a la formula de q e se harian hestio-

nes con la caja central d~ crédito ariti o, para ver si sepa

ulan recaudar esas pesetas¡ 

En enas dos reuniones de a ree ores, el sr . Saavedra, hubo 

de mani fe star que el pósito e tab honradamente administrado y 
, , , 

que ademas las personas que e taban al frente de el, e!ta-

ban realizando una bue a labor y sablan lo que se hacían; Uni-

camnnte obser·vava,de ia él 

crela que serian corregida s; 

, 
algunas torpezas de buena fe que 

• 
, , 

Quedo pue soluci nada la cues~1oH y los barcos del PÓsi-

to pescando, pero 
' i. D 

sotros,dice Muino,. hubi-me 

los libros del pÓ ito, algunos datos rol~cionados con su movi-
; 

miento, y cuyo datos son los siguientes; 

valoB de lo ingresado desde septie~bre de 1925 hasta Feürero 

de 1927 , or' producto de pesca 837;633,45-Pts . que dividido 

por el rl ' ero de dias transcurridos en dicho periodo dan un 
.! 

proned•" o diario de 1.427, 56-Ptas; 

Gastos de personal que se ha necesitado reali zar anuelamente : 
.,,! ' .: .: ' . , 

personal de abordo 156;6oo-ptas;personal de tierra~ 47 . 400-Pts . 
,1 " , . 

que hacen un total de 2o4;ooo-ptas; 

socorros de paro forzoso y enfermedad pagados a los asociados, , 
a 

desde Septiembre de 1925, hasta fecbrero de 1927~ 14;415, 77- Pts~ 

seguros pagados : Por Riesgo maritimo 23 . 443 1 18-Pts :Accidente s 



de trabaj~ 3. 798 , oo-ptas . Totales 27 . 241,18- Ptsj 

Intereses pagados 45;415, 30-Pts: , , 

capital devuelto 102.687,50-Ptas: 
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valor de las Artes y del filarnen perdidos 13;544, oo - Pts; 

cómo causa Única de la situación del Péstto , se señaló 

por todos los presentes la del mal año de pe~ a, que unido, 

y esto ha sido lo mas grave , a la carest!a del carbón como 

consecuencia de la hue l ga inglesa, ha pro ucido el deficit 

que hoy tiene e l pósito. 
, ' La tonelada de carbon de cardiff, antes de la huelga, 

costaba sesenta y dos pesetas, é inmediatamente de declararse 
, , , 

l a hue l ga dejo de venir carbon, W- hubo de que tomar carbon 

nacional, que a mas de ser ·nrerior, pués con dos toneladas 

de carbón nacional n se rinde lo que con una de cardiff,cos

taba 125-Ptas. la onelada, y cuyos precios han producido al 

pÓsito una pérdi - de 90;860-Ptas; además de haber tenido 

que gastar ma 
, 

del doble de l carb.on que huebioran necesita-

do si hubier n q e ado carbón inglés; 
, 

Ademas s 
rnauJ' •,1 vil 1, ¡j 1L r• • 

examinó en las dos juntas de acrsedores que 
u 1,JlltiRtru 

se cele rar n el estado de los bar~os y ca t':i.-datl que se 

necesita ra ponerlos en las buenas condiciones que se pre-

cisa para que rindan pesca, y cuya cantidad es de 31;967,oo-

ptas; 

Tambien se examinó y acordó posteriormente por la Junta 
; 

ectiva del PÓsito, l as economias que se pronen en el per-
J • ~ . ; 

s~nal, que suma al año 42;1so-ptas; 

Después de puntualizada la intervención de la Federa

ción, el Sr; Ric o regres ó a Madrid. quedando el Secretario 

en Malága , para celebrar una reuni ón de Direetavas de las 

sociedades afectas a la Uni ón General de Trabajadores, para 

poner fin a la situación de divisiénn en que se encontraban 

los militantes de aquella ciudad, pués se llegaba hasta_, 

hacer perjuicios irreparables al PÓsito con ena division; 
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. , se celebró la mencionada reunión el dia 10 de Marzo , y ya 

antes habla hablado el compañero ~,ruiño , con los distintos ele

mentos para procurar preparar esa reunión a fin de terminar 

tan perjudicial estado de cosas, pués no obstante haber queda-
< 

do arreglada la parte financiera del PÓsito, su hundimiento 

era inevitable si no se terminaba la rltuaciÓn de verdadera 

hostilidad en que se encontraban colocados los distintos ele¡ 

mentos de las entidades afectas a la Unión General e Traba

ja.dores, que hablan tenido ca11 gos en el PÓsito anteriormente, 

y cuyo estado de división no obedecfa a cuestiones deshmnrosas 
. , 

ni a nada que afectase a los principios, sino a pequeñas cues-

tiones; 

El compañero Muiño, explica odos los detalles de esa re-.. 
unión de la cual se ha levantado acta que han formado·y sellado 

todas l a s Juntas Di 1 'e ctivas que asistieron, y en la cual se 

ha queda~o completamente tJrm~n do el estado de enemistad y 
~ 

se han comprometido todos a trabajar por el pósito~ 

La Ejecutiva considera que ho habla otra forma de 
, . 

actuar maxime tehiendo en cuenta ~que, como t-a--1 
.J - - ......... : ~ i; . , .. Federa-eiÓn no 

se conoc:la el es a.do del pósito: .., __ ,. 
-~~--~r;~ul l~ .. 

Tei-'mina man:i.fe stando que ~os ... ~~t'~,G<B efectuados en 
.. ..:. olJ .., 

éste viaje ha sido de setecientas cincuenta y cinco pesetas~ 

El compañero Luis rernández , de Albañiles~ manifi-

esta que tien 

la gestión 

el encargo de ·su Junta Directiva ·de combatir 
~ la Ejecutiva , y ademas se ha t11 atado en la Junta 

general é·sto. ha acordado que se intervenga en este asunto 
~ 

suste1tando el criterio de la Directiva; Dice que no ha debi~ 

do de irse a 1.1a.lá.ga, pués considera que .se _ha he cho un gasto 

que revela una mala a~inistraciÓn de fondos, y buena prueba 

de ello es , el que elementos ele la propia Ejecutiva, han bajado 

a la Junta Directiva, a hacerla presenpe esto mismo , por no 

estar conformes con esa administración~ 

Dice el compafi.ero Luis, que el administrar mal ihos 

fondos de una organización no quiere decir que los elementos 
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directivos se lucren de ellos. considera que se ha podio 

, . , ( 

preguntal'' a. I:íalaga por telefono que era lo que ocurria, y 

después de enterados haber procedido . cree que la Ejecuti

va ha estado completamente desacertada en ésta gestión y 

la Junta Directiva de la ociedad de Albañiles , al examinar 

este as~mto, no ha podido por menos que formar un criterio 

unanime de censurar esa actuación; 

Dice el compañero Ferná.ndez, que so h~ podido conferir 

l a repre sentaciÓn de la Feder·aciÓn a ;1-1 üen de Malága con 

solvencia y haberse ahorrado ese gas o • . anifiesta que hay quo 
r 

tener un gran cuidado en la me.nára d administrar fondos,pues 

los asociados tiene derecho a fi alizar y censurar casos de 

ma la administración cómo este, en el que la Ejecutiva ha obra

do con una precipitaci'n inex licable, pués no so hubieran 
r J 

hundido las esfera la Jun-. 'errest'es por no haber ido,~ues 
• 

ta Directiva de 1 añiles considera que se ha podido dejar 

de ir a Malága in q 1e por eso se hubiera pe1"dido nada,mien-

tras que ahora se n perdido setecientas cincuenta y cinco 

pe s·eta:s, nas l a cantidad que haya que pagar a D. Pedro Rico, 

r pues para eso le ha mandado trabajar;Dice que a la Junta 

Directiva le preopupa que estas coas no se repitan y termina 

anuncian o que la Junta Directiva en nombre de la ociedad de 
r ..., , 

Albañi es , votara en contra de la actuacion de~la Ejecutiva 

en este caso; 

El compañero Muiño, en nombre de la Ejecutiva, contesta 

y dice que la Ejecutiva se encontraba con un caso que no 

~onocia, y en el que habla comprometidas diez mil pesetas. 

Manifiesta que 
~ no se entero directamente la Ejecutiva del 

caso· por noticias de Malága , sinÓ por el compañero Francisco 

Largo Cabllero, en virtud del telefonema que este recibió. 

Se censura a la Ejecutiva por haber acordado que se fuera/ 

pero tambien se la hubiera censurado si no se hubiera ido: 

Manifiesta que si no se hubiera ido, el pósito se hubiera 

venido ~bajo, debido al estado de profunda división en que 



en qt.Sse encontraban los cfmpañeros mas destacados de la or

gsnizaciÓn ob:eera de Malága; Manifiesta que ya la Ejecutiva 

~abe .a que atenerse para lo sucesivo, pero que hasta ahora 

la situación era verdaderamente de desconocimiento ante un ca

so cómo el que se planteaba, cómo lo prueba el que el mismo 

compañero caballero no era partidario de conferir la represen-
, ( , . 

tacion a quienes la pedian, p~es era extraño el telefonema y 

no habla ma s noticias del caso; Además la Ejecuti~a no conoc!a 
-

en Malága a nadiJ en quien pudiera depositar la representación 

d e la Federación; En cuanto a la visita que ele entos de la 

Ejecutiva han hecho a la Directiva de Albañiles, para advertir

les o hablarles del acuerdo tomado de hacer el viaje,consideran

dolos cómo mala ad.ministración, manifiesta ql compañero Mui-

ño que todos, absolutamente todos los compañeros de la Ejecu

tiva que asistieron a esa reunión en la que se acordó mandar 

representación diract~, estuvieron conformes en la necesidad de 

enviar representañón, pués Úhicamente se discrepó en el nfune

ro de compañeros que· habriah~ ~ ir~ y si gabrfude ir o no el 
; ; 

d 

sr; Aboga.do; •·'!-'-"""'"' filf;J 

El compañero presidente, propuso que fu.Bean dos compañee 
, . . 

ros de la Ejecutiva, pero sin el Abggado, pues podr:i.a haber ne-

cesidad de tomat det rminaciones 
, , 

en Malaga y uno solo se en-

dontrarla cohibido de hacerlo; 

El compañe o EgidÓ, propuso que solo Yuera un individuo 

de la E jecutivs, sin el Abogado, y el resto de los compañeros 

de Ejecuti a, que formaban la mayorla de la misma, opinaron y 

eso se a.probó, que debla de ir un compañero de la Ejecutiva y 

D; edro Rico; siencro designado el Secretario, por tanto, dice 

MU.iño, _no ha dicho verdad quien hªYª informado a la Directiva 

de Albañiles, al decirla que no estaba conforme con el acuer

do de enviar represeritaciÓn a Malága , pués ni "Un:º solo de 

los compañeros que asistieron a aquell~ reunión estuvieron eh 

contra de que se enviara representaJiÓn pués todos estuvieron 
, 

conformes en que habla que enviarla; 
,. 
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Sigue contestando el compañero Muiño, manifestando que 

# 
cualquiera de los presentes hubiera hecho lo propio,pues 

el pÓsito es una gran obra a la gue la organización obrera 

ha prestado apoyo moral y material; y ahora le ha salvado 

con .la presencia de la represen~a~iÓn de l a Federación Lo-
# 

cal y del Aboga~o n; Pedro Rico, de cuya feliz intervenciom 

~a una ide~ el gue haya sido felicitado por el sr; Saavedra 

y por el sr; Saralégui, Presidente de la C ja del enédito 

Maritimo, pués se ha ✓ evitado una cosa que hubiera sido 

desastrosa para todos; 

rtefuta lfus dem&s cargos que ha hecho la representaciÓm 
: 

de Albañiles; y considera que es verdad que el gasto he/¡¡¡ 

sido crecido, pero hay que tener en dl:t.enta que el Letrado 

n: Pedro Rico~ tiene que ir en primera 7 gozar de unas como-
;; 

_didas · que él en su rida particular goza;; 

El · compañe Luiz FernánQez, rectifica y manifiesta que 

él nada tiene QU.e decir sobre la intervención den; Pedro 

Rico pués e te ija i~o donde la Ejecutiva le ha encomendado 

que ·fuera, y por tanto la responsabilidad del viaje es 

exclusivamente de la Ejecutiva. considera que de los , crite

rios que Muiño ha dicho que . se expusieron en la Ejecutiva 

el mas acertado le parece el del compañero Egido que propu-

so ·que solo fuera un miebro de la Ejecutiva; # No esta confor-

me con lo que dice la Ejecutiva de que habla que ir a la 

fuerza pués la situación del PÓsito, era en general cono

cida y se sab!a que no pasaba nada anormal que obligase a 

que la Federación Local de la Edificación~ uno de los acree

dores de menos importancia, hubiera mandado representacióm 

directa; 

Asegura que se hu~iera cobrado esa cantidad aunque el 

pósito se hubtera hundido pués la sociedad de Marineros que 

pidiÓ~la cantidad hubiera respondido de ella .y la hubiera 

pagado, y asi no hubiera habido necesidad de hacer ese 
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viaje . Dice que se pudo Delegar en otra ·persona o per-

" . 
sonas de 1.alága y se hubiera ahlbrrado el gasto: considera 

que se pudo celebrar una conf'erenc i a telefÓniva con l a Di recti-
, , 

va del posito y despues de inf'ormados haber procedido; Termi na 

ratificando qw;e 
, 

Alb~iles votara en contra de la Ejecutiva; 

vuelve Muiño a contestar y manifiesta ..que debe tonerse 

t 
, , 

en cuenta que el elefonema se recibio el sabado, el domingo 

no habla oficinas donde informarse de la situaciÓ 
, 

el Posito 

(En el Jinisterio de Marina) y el lune s ya er tarde si se pen

saba enviar una representación pués la junta de Acreedores es

taba convocada para el martes; 

Se pasa 
, 

a la votacion y vo an en pode aprobar la ac-

auaciÓn de la E~e cutiva, las rep ~esent~ciones de:CARPINTEROS DEL 

norunG6N ARMADO-FOHT NEROS Y v DRILRO -INSTALADORES Y MONTAIX)RES . = j 

ELECTRICISTAS-MAR .WLISTAS y PORTL. NDISTAs-;Total -5-votos·; 

votan en contra de aprobar l actuación de la Ejecutiva:AL

BA ;ILES DE IMDRID-CON T UCTO ..,S DE MOSAICOS-EMBALDOSADORES y 

TEJEROS-Total -4- vo os; 

se abstienen de vota :COLOCADORES DE PAVIMENTOS EN MADERA 

Y FU11ISTAS;Tota -2-vo os; 

Queda aprobad la actuación de la Ejecutiva,por -5-votos en 

prÓ -4- en contra -y- -2- abstenidos, diciendo el compañero que 

preside que 1 , jecutiva tendrá en cuenta la observación hecha 

por Albañil de prmrnder en otra ocasión con mas inf'ormaciÓn 

y conocimiento del caso. 

y r lo avanzado de la hora se levanta la sesión a las cero 

h or s treinta minutos del diados de abril de mil novecientos 

veintis::1.et~ de la 
Vº; Bº: 

El presidente , El Secretario., 

-~ 
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ACTA de la reunion 

, 
ordinaria celebrada por el comite 

central de la· pederaciÓn Local de Obreros de la Indus~ria 

- de la Edificación de Madrid y sus ,Limlt7ofes, el dia QUINCE 

DE ABRIL DE MIL NOVECIENTOS VEINTISIETE; 

A las veintiuna horas y treinta minutos, declara abier

ta la sesión el compañero Manuel Charlán, de colocadores de 

Pavimentos en Madera, y actúa de secretario. e~ compañero Jo

sé Barriober?, de Instaladores - y Montadores y Montadores 

Electricistas; 

se procede _a pasar lista y no contestan por no estar 

presentes las representaciones de:ALBAÑILES DE LEGANÉS-RAMO 

DE LA EDIFICACIÓN DE VICÁLVARO-C.ARPINTEROS DE ARMAR-CARPIN

TEROS DEL HORMIG~N ARMADO-DESMONTISTAS•y-PORTLAIIDISTAS-# To-

tal -6- representa iones. 

se dá lectm~a al ACTA de la sesión 

unánimement·e -a pro bada; 

anter:1..a»---"l!'- ~ r--~ 
f·~; PE!Jl!R!Clu, LOCA!, nE OBUIOS 

SOBRE LAS CONil[ CIONES DE INGRESO DE LA 
SOCIEDAD DE CANTEROS 

'-~ Of L 

lllDUSTRl! DR Ll t:i:~l:lCIOI 
DE 

tH1llll Y S1J'S LIMl~t~~ !) 

El compañero Muiño, en nombra de la comisión Ejecuttva, 

manifiesta que se ha presentado en la Federación, la comisión 

gestora del ingreso de la sociedad de Canteros en la Federa

ción, y ha manifestado que el domingo 10 de los actuales,se 

ha reunido la sociedad de Canteros en Junta General, y ha to

mado el acuerdo de acepta~ todas las condiciones que .la re-
, , 

deracion acordo para el ingreso de la mencionada sociedad en 

nuestro sena, excepto una que es la referente al compañero 
, . 

Jose RoJas. La sociedad de canteros, ha acordado pedir a la 

Federación que modifique su acuerdo en cuanto tiene relación 

con el compañero Rojas: Entiende la sociedad que no debe de 

s·o.steJ.?,er la Federación que el compafiéro Rojas no t nga cargos 

representativos de la misma, ni actúé con comisiones de la 

F 
, , . 

ederacion en· gestiones, puas debe de acordarse admitir a la 

sociedad. de Gariteros, sin imponerla ninguna condiciones ref e-
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referente al compañero José Rojas. Por lo tanto la comisión 

de la Sociedad de Canteros, ha solicitado que todo cuanto se 

refiere al compañero José Rojas sea derogado. 

La comisión Ejecutiva ha tratado e1 · caso nuevamente, y 
-

no ha encontrado razones para •edificar el criterio que ya te-

nla sobre ésto y que es el mismo que el Comité central ha acor

dado;por lo tanto propone la Ejecutiva al comité centr 1 que 

se siga sosteniendo el acuerdo de que el compañero José Ro

jas pueda desempeñar todos cuantos cargos quiera confiarle 

la sociedad de canteros, y pueda representar a su sociedad en 
, , 

el comite central, pero que no actue en cargo representati-
, 

vos de la Federacion, ni tampoco en Comisio es con las repre-

sentaciones de la 

ción. 

, 
Federacion Loca de Obreros de la Edifica-

El compañero charlán, que preside, pregunta a los reu- , 

nidos si están conformes on el riterio de la Ejecutiva, y 

contestan afirmativamebt lama orla de las representaciones 

presentes, no contesta do en contra nadie, 

tanto unanimemente probado el criterio d 

ANTIC PO LA GRÁFICA SOCIALI 

El companero Muiño,en notabre de la 

LA[p 

!> -.. "' .,..., 
n ' · va, 

manifiesta que ha 

en nombre del e 

do visitada por al compañero TrifÓn GÓmez, 
. , , 

sejo de Administracion de la G~afica socia-

lista, y la ha anifestado que la Gráfica se encuentra en una 

sit;uaciÓn de dificultad, debido a que tiene que hacer frente 

a los p s de maqui_naria, y cómo la situación comercial é in-

dustrial es muy buena, pero no hay reservas p~ra hacer frente 

a los pagos, necesita recurrir a los clientes pava que éstos 

anticipen algunas cantidades con que hacer frente a los pagos 
, , ,, , 

de momentp,pues es una situacion que durara, aproximadamente, 

un año. En éste sentido se ha tenido en cuenta a la Federación 

para que, cómo uno de los clientes mayores de la Gráfica, vea 
, 

si puede hacerla algun anticipo a cuenta de las facturas que 

se le pasarán por los trabajos. 
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La Ejecutiva ha tratado el as,mto,y después de conferenciar 

con el Consejo de AdministracciÓn de la Gráfica, trae el cri-_,, 

terio de que se la anticipen las seis mil pesetas que la Fe

deración tiene en el Banco ~e España, y se vayan descontando 

por ~a Gráfica,memsualmente, en f acciones _que no puedan 

ser mayores que la mitad de lo que impnrte la factura men

sual, y dandola todas las facilidades para que vaya pagando; 

Después de tratado ésto se ha recibid una carta de la 

sección de Albañiles-, en la que prop<Dben que se vayan dando 
, 

a la Grafica cantidades, entre otras las seis mil pesetas de 

que ha hecho mención la Ejecutiva,hasta llegar a amortizar 

las nueve mil que falta.n.p r tomar en acciones. 

La Ejecutiva no acepta la pr opuesta de Albañiles,por im• 

pedirselo el acuerdo que existe del comité Central, de que 

se vayan amortizando esas nueve mil pesetas 

de las cantidades. que haya de superavit; 

El'compafiero s antana, de Alba.fiiles de Ma 

nifiesta en contra del criterio de la Ejecuti 
' 

l I '.., 

- OE L 

l111JUSTR1! & L ·n¡¡ 
rid, s.e ma-

le parezca mal 
, . , 

la representacion de Albañiles, sino Pfr 
, 

que entiende que es mejor la formula que ellos proponen;con-

sidera que en tanto haya cantidades disponibles, . debe de 

dar·se a la G~áfica las nueve mil pesetas. Analiza las canti

dades que existen en el Banco de España, en el Banco Hispano 

.Alllericano y en la cooperativa socialista Madrileña; y deduce 

que hay dinero disponible para pagar esa cantidad; 
, 

El compañero Trillo, Presidente de la Federacion, ma-

nifiesta que la Ejecutiva, lo que desea es tener remanente 
. , 

para hacer frente a una situ.acion que se pueda presentar de 

momento; 

El _ ~ompañero santana,vuelve a insistir en sus manifes

taciones anteriores; 

El compañero Muiño, · hace algunas aclaraciones; 

El compañero Egido, en nombre .de la Ejecutiva, explica 
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a los r eunidos el estado financiero de la Federación, y 

analiza los ingresos y los gastos, manifestando que sigue h~-
, , 

biendo defic1t, en relacion con los ingresos y los gastos; 

Explica las reservas de la Ejecutiva a disponer de mayor can~ 

tidad de ~a propuesta que trae jusJtifl~andolo en las necesi

dades imprevistas que pueden presentarse; Terminó manifestan-

do que en tanto haya déficit,cómo actualmente le hay, 

cutiva mantendrá el mismo criterio. 

Eje-

Rectifican los compañeros santana,Trillo, l\.Tuiño y Egi

do, insis tiendo ,en l.os puntos de vista que ant er iormente 

sostuvieron; 

El compañero Muñiz, de Pint es, hace uarias acla-

raciones 
, 

en relacion con la .propuesta de la Ejecutiva y la 
, . 

que trae la seccion de Albañile. 

se pasa a votar, y votan en pro del criterio de la 

Ejecutiva, las representaciones d :RAMO DE CO~STRUCCIÓN DE 

VALLECAS-COLOCADORES DE VIME:NTO S EN MADERA, CONST·RUCTORES 

DE MOSAICOS-FONTANEROS Y VIDRIEROS- INSTALi DORES Y-MOÑTADO.lIBS 

ELECTRI CI STAS- MARMOLISTA - PINTORES-POCERi0~-A~ ~""""·ll1iü,,.~ ...... 1 al 

-9- votos. ..:J. 

votan en contra del criterio de 

ser partidarios de dar esa cantidad a cuenta de las nue

ve mil µl setas, las. represent~ciones de.:ALBAÑILES DE MADRID

-y-EMBALDOSAD RES-. Total -2- votos; 
1 

Qued aprobada la propuesta de la E~ecutiva, facultan
= 

dola par que lleve a efecto la propuesta1 

SOBRE LOS ASOCIADOS QUE TENJENDO QUE PERCIBIR C.ANTIDAEES 
DE SUS SECCIONES Y TENGAN DÉBITOS CON LA OFICINA JURIDICA 

El compañero Muiño, en nombre de la com~siÓn Ejecutiva,ma

nifiesta que trae una propuesta consistente en que laa seccio

nes lleven a sus respectivas juntas generales, el criterio de 

que todos los asociados que hagan uso de las servicios de -

la oficina Juridica,y dejen cantidades a _deber por el tanto 

por ciento que tengan que pagar y no lo paguen,y tengan 



que percibir alguna cantidad 
, 

como derechos, que se les 

descuente la cantidad· que adeuden 
, 

a la Fed~racion, y si 

se dieran de baja de la sociedad,entonces lata pague a 

la Of~cina Juridica, las cantidades que deba el intere

·sado,0 a cuenta de los derechos qu& hubiera tenido que per-

cibir; 

El compañero santana,de Albañiles de í drid, manifi-
, 

esta que la seccion ya viene reteniendo os derechos a los 

asociados que no cumplen con sus deberes . para con la Ofici

na JUl~idi~a, y si no ha entregado a 1 Federación la canti

dad que a uno que se ha dado de baja le correspopd!a cobrar, 

ha sido por que no tenlan atribuciones para ello;Se muestra 

conf'orme con llevar a la Jtmta Gene~al el criterio de la 

Ejecutiva; para que una vez acordado todos los casos que 

puedan suceder estén prev~stos; 

El compañer BrisÓlis, de Mosaicos. se muestra trunbien 
'; 

conforme con- el criteriorrde la Ejecutiva·; · 

por unanimidad es aprobada la propuesta 

NOMBRAMIENTO DE VICESECRETARIO 

~ 

e la Ejt3cU.t'ivá; 

El compañero Charlán, desde la Presidencia, manifiesta 
, 

q~e se va a pasar al nombramiento de vicesecretario,que es 

el punto que corresponde tratar. 

El compañero Muiño, en nombra de l a Ejecutiva,dá lectUl~a 

a una carta de 
, 

la seccion de Fontaneros y Vidrieros, en la 
, . 

que proponen para el cargo al compañero Antonio Castello, y 

dicen ijue ·1a junta general le ha propuesto para el cargo, "por 

entender que éste compañero,mientras no haya quien demuestre 

lo contrario, de que no haya cumplido con su deber en el 

corto tiempo que lo ha desempeñado". 

' ' La Ejecutiva ~onsmdera que no .hay motivo para que la 
, , 

seccion de Fontaheros diga lo que manifiesta en su carta,pues 
, -

solo a una informacion equivocada puede atribuirse,ya que ·al 

compañero cast~ll.Ó, nadie le ha faltado, actuaba en la Ejecu

tiva lo mismo que el resto de los compañeros, y por parte 
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~ ·i 
de varios compañeros de la Ejecutiva se rogó a CastellÓ que 

no presentase la dimisión por no haber motivo ninguno, pero 
..: 

que el compañe~o castellÓ, no 4a tenido en cuenta el res

peto que todos debemos al comité central, pués ha presentado 

la dimisión, después de haber tenido éste para con él toda 

clase 
, ' 

de atenciones. conste pues que por parte de la Ejecuti-

va no ha habido nada mas que deferencias para castellÓ, y 

si se ha marchado es por que ha querido, no por que haya teni-

do mcbtt:ves. 
, 

El compañero Brisolis de Mosa cos, manitiesta que es exa«
AD 1 

to cu~ndo se ha dicho por la Ejecutf'va7.---r-,-•-~~;~·~~\J= 
, 

El cGmpañero charlan, explica todo lo ocurrido en el co-

mité Central en relación con el compañero CastellÓ, _y mani

fiesta que la representación de Fontaneros y Vidrieros pue-

de llevarse la seguridad de que para la $ecciÓn no ha ,habido 

molestias de ningÚn genéro y para CastellÓ, nada mas que aten-
, 

ciones a las que el no ha correspondido.Manifiesta que no 
-

obstante 
' , 

esta propuesto para el cargo el compañero 0aste11ó; 

El compañero Barriobero,de Instaladores w Montadores Elec

tricistas, propone para el cargo de vicesecretario al compañe

ro Angel Pedroehl':l, de la misma sección. 

El compañero BrisÓlis, de Mosaicos,manifiesta que hat,la 

el prÓpÓsito de proponer al mismo com~añero Pedroche, pero 

cómo está_i 
( 

p opuesto ya se adhiere a la propuesta. 
, . 

sepas a la votacion, y se acuerda que con una sola vo-

taciÓn se resuelva, 
, 

por lo cual se pasara lista .Y cada repre-
, , 

sentacion votara por quien le parezca bien. 

SE procede a votay dando el siguiente resultado:ALBAÑILES 
, 

DE MADRID: se abst1ene;RAMo DE C0NSTRUCCI0N DE VfLLECAS:Pedro-

che;coLOCAIDRES DE PAVIMENTOS EN MADERA:Pedroche;éoNSTRUCTORES 

DE MOSAICOS:Pedroche.EMBALDOSADORES:]?edrochE:~-FONTANEROS y 

VIDRIEROS:castellÓ.FUMJSTAS:Pedroche;INSTAif-IDRES y MONTADORES 

ELECTRICISTAS:Pedroch~:M.A.RM0LISTAS:Pedroche;PINTORES:Pedroche. 
J 

POCER0S:Pedroche; TEJER0S:Abstenido. 

' 

1 

' 
1 

1 

1 
1 
' 

1 

( 

1 



El resultado de la votación es el siguient~ : 

ANGEL PEDROCHE SEGOVIA •••••• - 9- votos ; 

ANTONIO CASTELLÓ; •.• •• • •••••• -1- voto . 

ABSTENIDOS •••••••••••••••••• - 2- votos ; 

Queda por tanto elejido vicesecreta io el comp~ero An-

gel Pedroche Segovia, de Instaladores 
; 

cistas; 

NOMBRAMIENTO DE COMISIÓN ASE~ORA ' LAS OBRAS . 
PARA LA ESCUELA DE LA FUNDACION CRSAREO DEL CERO; 

El compañero Muiño, dá lectura una carta de la 

:Fundación Cesáreo del Cerro, en '1a ue manifiestan que, se

segÚn acuedo de su Asamblea, nombremos tres compañeros de 
, 

distintos oficios, para que en union de otros dos que mombre 

la sociedad de carpinte os d Taller, y el sindicato Metalur

gico, formar la comis Ón AsesoDa de las Obras de las obras 

de la escuela para la encionada .Fundación en la calle de 

Teruel. 

La Ej ec tiva a tratado el caso, y aun no estando con

forme cdin el nomb amiento de esa comisión, por que no se ha 
, , , 

dicho claramente cual va a ser su mision,como es acuerdo de 

la As blea del Patronato, trae tres nombres propuestos para 

ese cargo. 

Propone la Ejecutiva que se nombre a los compru1eros 

Anton o Bullán, de Albañiles,Antonio Fernández, de Fontaneros 

y v·drieros, y José Rodriguez Amodeo, de Pintores; 

El compañero Bullán, dicJ que cr~e debla ir en la 
- , 

comision un carpinte:r•o de armar; 

Le contesta el cómpafiero Muiño, diciendo que la Eje

cutiva no se ha fijado en los oficio~, sinÓ en los compañe-
, 

ros , y ademas que solo se nos ha asignado el nombramiento de 
, 

tres compañeros, y que la comision que se nombre puede luego 

a sesorarse de las especialidades q~e quieran y lo necesiten. 

Por unanimidad se aprueba el nombramiento de los tres 

compañeros propuestos por la Eje~utiva; 
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SITUACIÓN ACTUAL CON D. PABLO CANTÓ 

Informa el compañero Muiño, de que no ha variado ~n na-
- , , 

da la situacion del personal de estas obras . D. Pablo cantó 
, 

continua vulnerando las condiciones en cuanto al jornal de 

los envofradores se refiere; se ha cpnvocado al personal 

y han compare~ido la mayoria de los compañeros que trabajan 

en las obras de st~. Mar1a de la cabeza; y de Vallehermoso 

y se les ha explicado itodo lo que hay, habiendo estado todo 

el personal conforme. 

La Ejecutiva está esperando 

para hacer cumplir el acuerdo 

decuado 

el ersona1; 
. , 

Los reunidos se d81lpor enterados; 

PROPUESTA DE REBAJAR EL PRECIO DE LA TAREA= 
DE CORTE DE TRES MIL LA ILLO SEIS PESETAS; 

La Ejecutiva y en su no re 1 'ecretrio,dá cuenta 

de que la Federación Patronal Madrileña, ha comunicado que 

la sociedad de Maestros La iller s, ha tomado el acuerdo de 

denunciar el actual con~rato de trabajo de Tejeros, y propo-
, 

ner la elabDDacion de tro e el que consten las mismas condi-

ciones de caracter g nera que figuran en el actual, y tam-

poco ica ninguna de las actuales ·condiciones, 

solamente las refere t s al pago de la tarea es las que 

no quieren mantener. pronen que el morte del millar de turba 

se pague en lo ucesivo a diez reales, y la tarea de tres mil 

ladrillos, cu o corte se paga ahora veinticuatro pesetas, se 
, 

pague a diez y ocho; 
, , 

La jecutiva inmediatamente que conocio el caso,escribio 

a la sociedad de Teüeros, y se entrevistó con su Directiva, 

manifestandola que del estudio hecho por nosotros no se ve!a 

otra cosa que los patronos ante el descenso que la industria 
, f 

del tejar esta sufriendo, no encontraban, o no querian 

encontrar otro medio de evitar su total derrumbamiento que el 

de rebajar los ya exiguos salarios de los compañeros del oficio 

cosa que a la organización no la parecla bien, y por lo cual 
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la Ejecutiva sostenla cDmterio contrario a la aceptaciotr'é:re 

tal rebaja, pero rechazandola con argumentos sÓlidos,f~u~os 
# 

del estudio que la Junta Directiva hiciera, pues era indis-

pensable saber el precio de los carbones, el precio de mtras 

materias, y ·el beneficio liquido por millar después de la · 

venta del material; 
, 

La Ejecutiva se ofrecio · ala Directiva par a ayudarala 

en todo cuanto ella no se sintiera capaz e re'alizar, y en 

principio se ha convenido en convocar una junta general de 

caracter extraordinario, para explorar el ánimo del ofi cio, 
, # 

y si e.ste tiene el mismo criterio que la organizacion opo-

nerse a la rebaja; 

Hace # la Ejecutiva una d tallada exposicion del actual 

estado del tejar, y ú estado de inferioridad en relación con 

la fabricación mecánica que ya se efectúa en gran escala, y 

termian manifestando ·que el criterio de la Ejecutiva es el 

de rechazar _-1a rebaja que se propone J?Or los patronos por 

considerar que no hay motivo para ello; ayudando a la Di

rectiva de Teperos a realizar toda la labor de ... 
s~~ necesarie.; 

El c mpañero Medina de Tejeros, co 
, 

todo lo ma-

nifestado por el _compañero Muiño, y manifiesta qu~ la Direc

tiva no está tampoco co~orme con la rebaja y hará todo cuan

to esté de su parte para evitarla. Termina manifestando que 

e tará de acuerdo la Directiva con la Ejecutiva de la Fede

r~ción, para actuar conjuntamente; 

Después de informado el comité cent~al, aprueba, por 
, 

unanimidad el criterio de la Ejecutiva, y faculta a esta para 
. , 

que, en union de la Directiva de Tejeros, realize cuantas ges-

tiones sea~ pertinentes par~ hacer triunfar nuestro punto de 

vista, por ser el mas justo~ 

P R E G U N T A S 

El compañero santana, de Albañiles de Madrid, pregunta 

al compañero Muiño, cuand vá a dar cuenta de la Comisión 
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de obras, de la gestión referente a las fotogra.f!as de las mis-

mas; 

Le contesta el compañero aludido , manifestando que en 

una reunión de las próximas . 

---------
El compañero Santana, de Albañiles de Madrid, pregunta 

a la ~omisión Ejecutiva, cómo lleva e~ estudio del nevo 

reglamento a base de caja .~entralizada; 
'.J: Los compañeros Muiño y rillo, le contest , manifes-

tandole que no se ha hecho nada por ~alta material de tiempo 

ya que las reunilones se terminan a las doce de la noche; 

-.. -.. --
El compañero Perreta,de Fum tas, pregunta sobre el 

estado actual, de las negociaciones que el año pasados e 

entablaraon para conseguir 1 implantacibn del sábado inglés. 

Le contesta por la jecutiva el compañero Mui:fio, 

diciendole que se ha ten do q e aplzar ttoda resolución del/ 

asunto ante el temor d que eso pudiera dar lugar a que la 
~ , 

jornada de ocho hor s suf lera algun ataque patronal, ya que 
, , 

al hacer el sabado ing e, no la semana inglesa ·que es de 44 

horas,hab!a que trab ·ar mas de ocho horas- algunos dias de 

la semana; ---------
y no h biendo mas asuntos de que tratar, y en vista 

, 
de los avanz do ue la hora se levanta la sesiona las vein• 

, 
ticuatro horas de todo lo cual damos fe, 

~ 

mzRmó ºL~~~E ú!BBnos dfEl ecretar~o • 

TRIA D& LA Eil í ~ACI OR ,,, 
O E 

U.OIID Y 3111 LIMl 't:~ ES . 
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ACTA de la reunion ordinaria celebrada por el co- · 

mité central de la Federación Local de Obreros de ln Indus

tria de la Edificación de Madrid y sus Limltrofes, el di~ 

DIEZ Y SIETE DE MAYÓ DE MIL NUEVE CIENTOS VEINTE Y SIETE; 

A las veintiuna hora y cuarenta._y cinco minutos declara 

abierta la sesión el compañero Manue l Charián, de Entari

.. madores, y actúa de secretario el compañero José Barriobe

ro, de Instaladores y Montadores Electric stas. 

se procede a dar lectura del actui~ del acta anterior 

y es aprobada unanimemente. 

se pasa lista, y dejan de conte tar por no estar pre-

sentes las representacion de •DESMONTISTAS Y FONTANEROS 

Y VIDRIEROS. -Total, -2- representaciones. 

CUENTAS -DEL PRIMER .TRIMESTRE DE 1927; 

El compañero Presidente, pregunta si alguien tiene que 
. • # hacer alguna obs rvacion a las cuentas, y el compafiero Luis -

Fernández, de Albañiles de Madrid, dice que a las cuentas 

nó por que están conformes con los comprobantes, y con la 

forma de los asientos, y · todo cuanto tiene relación con el 

caracter. admin· · 
' 

a la 

tomados por la 

tienen que hacer objecciones 

cuanto afecta a los acuerdos 

determinados empleos de 

dinero, en obras que, a su juicio no eran necesarias; 

se pregunta poi" el Presidente si de divide en dos partes 

el asm1tó, y -se acuerdo hacer as!; 

Por unanimidad quedan .aprobadas las cuentas del teber 

trimestre de 1927; 

SOBRE LAS REFO ™AS DEL LOCAL DE SECRETARÍA; 
# 

El compañero Luis Fernandez, de .Albañiles de Madrid, 
, , 

impugna, la gestion de la Ejecutiva, en cuanto se relacio-

na con la pintura,compra del reloj,insta1aciÓn electriva y 

de telefonos, ect;eet; Dice que a juicio suyo las cosas podian 

haber quedado cómo est-a.ban, y no habla necesidad de que se 

gastasen las pesetas que eso ha supuesto.se muestra 



. , 
opuesto a que se haga ningun gasto, extraordinario, en ta?to 

no se solvente el déf'icit inicial que la Fe eraciÓn t iene; 

combate il nombramiento de Comisiones y dice que la mayor!a 

no son necesarias. Manifiesta que hay· que decir· a las seccio

nes cuando piden comisiones, que eso aumenta el déf'icib, y 

por tanto no se deben nombrar Comisiones. se extiende en 

dibersas consideraciones, y termina preguntando a la Ejecuti-

va, si se vá. a hacer cargo de las manif'estaci·ones que hace con 

respecto al enjugamiento del détiiit. 

Le contesta por la Ejecutiva, el Becretari de la misma 

y manifiesta que, ese gasto no es la norma, que se ha hecho 

circunstancialmente, y debido a que r la obras se ha estrot 

peado las partes altas de secretarla, 1 cuales se han arre-

glado con cargo a las obras de la casa , pero que los frisos 

y el mobiliario, ha tenido que hacerse aparte por que no era 

cosa de dejarlo.Explica 1 norma que ha seguido la Ejecutiva 

y termina manifestando q 

sidera mas oportuno. 

, 
el comit~ central haga lo que con-

f , El compañero r llp, P esidente de la Federacion, explica 
, 

que se ha variado como ha dicho Mui~o, el estado de las · obras 

por ser una necesidad, 

menzado la Ejecutiva, 

L 

y que en cuan~ .. ~o;~a~.;trmas ya ha co-
, o _,.,.. 

desde este trime s'bre, .:,, r • periodo de eco-
~ 

nom!as para enj ar el déficit. 

' El compañer Wgido, explica, em su calidad de Tesor~ro,i!a 

prudente administración que ha seguido la Ejecutiva, que ha 

permiti hacer frente a los innumerables gastos, que se ha 
, 

tenido y aun ahorrar algun dinero. considera que se es injus-

to al juzgar-a la Ejecutiva en la forma que se hace por Alba-
, 

ñiles, pues hay un exceso de gastos no por lo que se ha dicho 
, . 

sino por las huelgas y otras acciones de resistencia que ha 
.: . 

habido que realizar; 

Rectifican largamente y varias veces los compfíeros que 
, 

han intervenido el asunto, y se pasa a la votacion. 
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votan aprobando lo hecho por la Ejecutiva;ALBAÑILES DE 

LEGANÉS- C.ARPINTEROS DE ARMRR-CARPINTEROS DEL HORMIGÓN ARMADO

FUNiISTAS- INSTALP.DORES Y MONTADORES ELECTRICISTAS-y-FINTORES

Total -7- votos . 

votan en contra de la actuación de la Ejecutiva:ALBAÑILES 

DE MADRID- ALBAÑILES DE BARAJAS-RAMO J)E LA ..EDF.C CACIÓN DE VI

CÁLVARO-RAMO DE CONSTRUCCIÓN DE V&LLECAS•E~ LDOSADORES-PO

CEROS-PORTLANDISTAS•y-TEJEROS. Total -8-v tos. 

Se abstienen de votar:CONSTRUCTORES DE MOSAICOS-Total 

-1- voto~ 

por ocho votos en contra~ sie en pro, es desaproba-
~ da la actuacion de· la Ejec tiva, por no haber sometido con 

. , 
anterioridad al comite centr la ~ reparacion de la secre-

tarla. 

ESTAD) DE LA HUELGA CONTRA EL PATRONO 
Y PROPUEST DE CUOTA EXTRAORDINARIA P 

Ini'orma el compañero Muiño.- con detalle, 

P1ffi~ fd ANPÓ=' ~,o. j 
RA IA f.[ SWlA; r-

111t11111 T Stll L! -~· ·• ( • ' 

e estado 

de la huelga que se está sosteniendo contra el patrono Pablo 
, 

canto. explica 1 scasez de profesionales que dicho señor 

tiene, manif'i sta que la Ejecutiva considera que se debe 

de sos ener la lucha, ya .que moralmente está ganada puesto 

que la huelga obedece a la rebaja de jornales que dic~o se

mor inició, y a su negativa a pagara con arreglo a Bases,y 

ahoDa a los pooos esquiroles que tiene, l?s paga con arreglo 

a e as Bases que antes no quiso reconocer; Queda en pié el: ~ 

conflicto, por la adtitud de éste patrono, y ya es cuestión 
.: 

de digni~ad para la organización ~ste movimiento; 

El comité central debe examinar la propuesta de la 

Ejecutiva , consistente en que se implante la cuota extraor

dinaria de diez céntimos semanales pro federado en tanto dure 

la actual sit~ac1Ón, para el sostenimiento de la huelga y 

de todos los gastos a ella inherentes . 

El compañero Trillo, dt algunas explicaciones sobre la 

huelga , analiza el desenvolvimiento del trabaj o, y dice que 



dic~tue los huelguistas son 64, y conviene sostenerlos para 

dar la sensación de vitalidad ant·e la posición patronal; 

El compañero Luis Fernández, de Albañiles, manifiesta 

que va a votar en ppo del criterio de la comisión Ejecutiva, 
, 

y solo para dar a esta una facilidad y que no pueda decir que 

si la huelga se pierde, es debidoa falta de apoyo del comité 

Central. Pide que consten en acta estas manifestaciones suyas, 

El compañero Quijano, del Ramo de la 
.e, , 
dificacion de Vi-

cálvaro, manifiesta que 
, , 

su seccion acatara los acuerdos que 

se tomen, pero hace notar que no tienen fondos, q e no disponen 
, 

de dinero, y que por lo tanto votaran en contra del criterio 

de i mplantar la cuota extraordinaria.Manifiesta,por Último, que 

a sus asociados no les pueden imponer ninguna cuota extramr

dinaria por que ganan jornales de cuatro pesetas; 

El compañero Trillo refuta las afirmaciones del compañe-
' ~ i.. u . ' o 

ro Quijano, y dice que son razones de poco pe · 

Luis Fernández, pre~ta que cuantos .. 
actue.lrhente; 

oe 

Le contesta el compañero Trillo1 diciendo que 64; 

Después ·de cmrtas intervenciones aclarato!'ias de va

rios compañeros epas a la votación. 

votan en pro de la propuesta de la Ejecutiva,y por tan-
. ' 

to por que se implante la cuota extraordinaria para el sosteni• 

miento de la huelga de Pablo Cantó, eh tanto haga falta:ALBAÑI

LES DE MADRIDD con las aclaraciones hechas al principio de éste 

asunto)ALB JILES DE LEGANÉS-RAMO DE <IDNS~UCCIÓN DE VALLECAS• 
. . 

CARPINTE S DE ARMAR-C.I\. RPINTEROS DFL HOR!v'IIG(>N ARMADO-COLOCADO-, 

RES DEPAVIMENTOS EN MADERA-CONSTRUCTORES DE MffiAICOS-tEMBALDO

SADORES-~UMISTAS-IN~ ALADOR~S Y MONTAID RES ELE9TRICISTAS-MAR-
- . 

M.OLISTAS•PINTORES-y-POCEROS-; Total -13- votos; 

vota en contra la representación de TE-JEROS-Total -1-; 

se abstienen de votar la~ representaciones de :ALBAÑILE~ 

DE BARAJAS-RAMO DE LA EDIFICAC IÓN DE vrcáLVARO-y-PBRTLANDIS

TAS. -Total -3·-votos; 
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, 

por trece votos en pro, uno en contra y tres abstenidos, 
.! 

es aprobada la propuesta de la Ejecutiva; 

INGRESO DE EA SOCIEDAD DE CANTEROS 

El compañero ~\liño, en nombre de la Comisión, dá lectura 

a una carta de la sociedad de Canteros, fechada el dia 6 de 

los corrientes, en la que manifiestan que la Junta General 

de su sociedad ha tomado por .unanimidad, e l acuerdo de ingre

sar en la Federación, aceptando las cond iones acordadas por 

el comité central de la Federación. 

La comisión Ejecutiva ha tratado el asunto, ha exami

nado los acuerdos de la Federación y el reglamento de la so

ciedad de Canteros y no h enco trado nada que se op~nga al 

ingreso de la mencionad sociedad en ésta Federación; sola

mente .en algunos articules se ha encontrado algunas cosas 

-de poca importancia, siendo una de ellas la de que 1os asoij 
, 

ciados pod1"an trabajar la jornada de cuarenta • y \¡ ocho horas 
-

semanales sin atenerse a las ocho de jornada por dia, cuando 

puerdan de trabajar por alguna causa. La Ejecutiva halla

mado sob~e ésto la atención de los c~mpañeros de canteros, y 

ha considerado que no ten!a importancia ya que estos compañe~ 

ros han manifestado quJ se sujetar~ ~n absoluto a los acu-
. , ... ... 

erdos de la Federacion. 

La Ejecutiva, dice el ~ecretario, aprovecha la ocasión 
~ . . 

par plantear al comite el asunto ref~rente a que en las 

condiciones de ingreso se fija que no podrán trabajar juntos 

en los talréres, los cantenos y los marmolistas,y ahora r e-
f '.r , sulta que para la obra de la compañia elefonica, por el 

_pat~ono s~. Pasani, van a tener que hacerlo por que cómo se 

esperaba una solución con lo de Canteros, no se ha procedido 

a dar ingreso a mas canteros en Marmolistas, y por ello resul

ta que no hay los suf'icientes para atender los pedidos que 

el sr. Pasani n0~ haga, en vista de lo cual& 

tendrá que decidir. · 

# el comite 
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El compañero Luis Fernández, de Albañiles, dice que se de

be de aplazar la resolución si la representación de Marmolis

tas no tiene criterio; El compañero Pintado, de Marmolistas, 

-que por parte de la sección suya no hay inconveniente em que 

en ese taller se trabaje conjuntamente. 
, 

Por unanmidad se aquerda considerar como ingresada a la 

d d 
~ , 

socieda e canteros ae Madrid, en esta Federacion, y se au-

toriza a la comisión Ejecutiva, para que ultime todo los det 

talles relacionados con el ingreso; tambien se autoriza a la 

Ejecutiva para que proceda a cumplir el c omprom_so conti,ai

do con el sr. Pasani y la Nueva sociedad General dé construc

ciones, aunque para ello tengan que trabajar juntos en ese 
: 

taller ~os canteros y los marmolistas; f(;i'f.j; • 

'

-~ FEMRACIOHOW,llEDB 
:>e u, 

El 

SOBRE EL INGRESO DE LA SOCIEDAD DE 1PN<lJN'ESilS U rn· '.J:ffl~N, 

·compañero Muiño, en nombre de .la Ej J.e.~'&-W 
0

~rlil:~c:-~~ a 

de una carta remitida por la Comisión gestora del •ingreso de 

la Sociedad de Peones en General de Madrid,- en ésta Federa-
, 

cion y cuya carta tiene fecha 9 de los corrientes;F.,n esa 
, 

carta dice la comision qu, se han apropado las condiciones 

excepto la parte que se refiere a que no puedan seguir en 

peones los profesiona es, y en oposición a esto el acuerdo 

toma.do por la sociedad de Peones es el siguiente:Que tod~s los 

que sean mas o menos especializados en los distintos oficios 
, 

de la construQcion, asociados en la sociedad de Peones en Gene-

ral hoy fech, continuen en ella siempre que quieran los in• 

teresado ya que pertenecen muchos años a la socmedad y tie-

nen adquiridiso toda clase de derechos en la misma11 ; 

, 
'En cuanto a la Oficina Juridica, se faculto a esa comi-

, , , . 
sion para que, en union de la Federacion resuelva los casos~ 

al objeto de aceptar las condiciones de ingreso, pero no de

jando pendiente. ningtmo de lijs asuntos~ que, actualmente tie

;ne el Abogado de la Sociedad de Peones·; 
, · 

La Ejecutiva esta conforme en todo, menos en los de "los 

mas O menos especializados", pués entiende que los profesionales 
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deben p~sar todos a sus respectivas secciones, y l~s que tu-

biera en Peones, si quieren seguir perteneciendo a esa Socie

dad pueden seguir, pero asociaddose, previa.mente en la Socie

dad del oficio que le corresponda, y a los que se den de baja 

en Peones por que no qu;eran pagar dos colectividades, la 

Ejecutiva ha dicho a la comisión de Peones en General, que 

a la vista de cada caso se hablarla con la Di~ectiva de la 

sección correspondiente para ver de evita que los que ya 

fueran asociados y tuvieran todos los de echos en Peones, no 

tuvieran, en lo posible perjuicio; . . 
por tanto la Ejecutiva no acepta la enmienda de la Socie

dad de peones, y propone que, antes de llegar a una ruptuaa, 

se ~e cuenta a;la Junta dministrativa de la Casa del Pue

blo, llegando incluso a una reuni·ón de .:runtas Directivas, pa-

raque todas las sociedades conozcan las grandes facilidades 

que a peones en. General 
, , 

da la Federacion, y que si no se re-

suelve el caso, ha de ser .!, por Peones, pero nun~a . 
por parte de la Federación; ul u 

El compañero Cerrón,de carpintt~os del 1:r'ornü.gÓn Arma-
, 

do, manifiesta que el sabe de casos en los cuales los profe• 

sionales que_ha! en Peones, no son antiguos sino modernos 

y bien modern9s·; se muestra conforme con el ingterio de la 

Eje_cutiva; 

'- El compañero L. Fernández, de Albañiles, s: muestra, 

tamoien, conforme con el criterio de la Ejecutiva; 

Por unanimidad se aprueba el criterio de la Ejec~tiüa , 

y se la faculta para que realiz_e las gestiones oportunas; 

SOBRE LA REBAJA DE JORNALES EN TEJEROS. 

Informa el compañero Muiño, de qu~ la Junta general de 

la sociedad de Tejeros, ha itomado el acuerdo de que no se 

corte al ~recio marcado .por la patrona.1,pués si se corta.se 

ladrillo a ese precio resultaria la situación del oficio mas ... 

·m:lser·a todavla, que lo es an la actualidad. Manifiesta que la 

Ejecut-iva está conforme con ese criterio, pero hace falta 



que ªªª de hacer, caso de que los ~ompañeros. que han de cor-
. . 

tar acepten cortar a menos precio que el de 24 pesetas:La Eje-

cutiva nové medio , y por eso desea que sea el comité Central 

el que decida sobre el caso. Explica. que la Directiva no ha 

hecho el estudio que se comprometió hacer para oponer~ a los 
J 

razonamientos de la Patronal , algo mas que protest,as; 

El compa.fiero edina, de Tejeros,manifie~ta que lá socie

dad ha tomado ese acuerdo, y hará lo posible por cumplirlo.cree 

que se debe de entrar en negoc}aciones con los patronos para 

hacer otro contrato de trabajo; ~ 

Por la. Ejecutiva le contesta. el .::.e'cretario manifestan

do que los patronos han manifestado ya que el resto de las 

condiciones de trabajo no las tocan, y por tanto si entramos a 

tratar con los patronos debe denerse en cuenta que éstos pro

ponen una rebaja, y serla menor, pero ya se aceptaba~ al tra-
, 

tar la posibilidad de una reb ja por que el asubto esta plan-
, . 

tea.do por los patronos en uhos terminos completamente claros. 
, 

El compa.fiero Giro, de Tejeros, manifiesta que la Seccion 

~ escrito a los fora teros que suelen venir de ~emporada y ds-

tos han manifestado que n 
, 

vendran a coi~tar a _ menos de 24-Ptas: 

Dice que 
~ hasta aJ;1ora no hay cortando casi nadie pues hay al-

gu.nos c~rtando a 2 tas; pero tambien hay otros cortando a 

24-Ptas; pero todos los pooas tejares que e;tán cortando, son 

pequeños, y par alguna casita que están haciendo- ellos mismos 

o sus familiares, pero que no tienen influencia directa en la 

indust1•ia por no ser patronos que se dediquen,a la explotaci' on 

del te· ~se muestra contrario a entablar relaciones con los 

patrono y considera qu~ se debe de mantener la ne~ativa f cor-
; 

tara menos de 24-ptas; y esperar a que ellos nos llamen; 

El compañero L. Fernruidez, de Albañiles de Madrid , manif!es, 
, 

ta que se hara todo cuantto se pueda, pero -si no hay quien 
.J 

. , , 
responda a los acuerdos pues es como si nada se hiciera; 

por fin,se acuerda mantener el acuerdd de no aceptar 

las condiciones impuestas por los patronos,. y haJcer todo 
j ' 
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por conseguir que eso se mantenga. Se faculta a la Ejecuti- · 

va para cont:star a los patronos diciendo que no aceptamos 

su propuesta; 

y en vista de lo avanzado de la hora, se levanta ma 

sesión a las cero horas veinte minutos del d~a díez y ocho 

de Mayo de mil e cientos veintt y 
1 @j:IT 

siete, ae todo lo 

d f 
, . • ~ Ció:J fC!L Dll OEWOS 

cual amos e. f 01 LA 

. f INDUSTRIA!~ L Enmr 

V Q • B º • l MAD111 n t1J1ITl!OFEs 
El Presidente,;-----~-----

ACTA de la reun,iÓn 

té Central de la BederaciÓn 
1 

secreta.ri 1 

por el comi

Obreros de la Industria 

- de la Edificaci~n ele r.·a.a,i-,id .Y sus Lim:l trofes, el dia DOB DE 

JUNIO DE MIL NUEVE CIENTOS VEINTE Y SIETE. 

A las veintidós horas declara abierta la sesión el 

compañero ·Manuel Ch lán, de Entarimadores, y ~ctúando de 

secretario el compañero José Barriobero, de Instaladores y 

Montadores Electricistas; 
, , 

se- da ltectura al acta de la sesiom anterior, y el com-

pañero santana, de Albañiles, de Madrid, solicita unas ex

plicaciones que le son dadas por el secretario de la Ejecuti

va, siendo a continuación aprobada el acta, por unanimidad; 

se procede a pasar lista y no conestan por no estar 

presentes las representaciones de DESMONTISTAS Y DE FONTANEROS 

Y -VIDRIEROS; Total 2 1 Secciones; 

FIRMA DE UN CONTRATO DE TRABAJO CON 
DON ANTONIO RUIZ DE LEbN-CONTRATISTA; 

El compañero Muiño, en nombre d~ la . Comisión Ejecutiva, 

manifiesta que el contratista D. Antonio Ruiz de Í,eÓn, se pre

sentó en secretaria en la segunda quincena del pasado mes de 

Abril, y manifestó que habíendose quedado con la cont~ata de 

varios de trabajos de importancia en el Manicomio de Santa Isa-
, 

bel de Leganes, y en el cuartel de la Guardia civil del Norte, 
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cuyos departamentos son obras del Estado, y por ello e1 cómo 

, 
contratista esta obligado a cumplir lo que determina el Art; 

25 del código de Trabjo, y por✓ tanto quiere pactar con los 

b 
, , 

o reros, pero por merecerle solvencia esta Federacion conside-

ra lo mas acebtado pactar con nosotroo y en ese sentido soli-

ta de nosotros que elaboremos un contrato:ia Ejecutiva 

en contestarle a los dos dias; 

, 
quedo 

posteriormente la Ejecutiva. trató el caso y después de 

dos entrevistas con dicho señor, se llegó a la firma del 

siguiente:contrato Colectivo de Trabajo entre Don Antonio RUiz 

de León y la Feder ación Local de Obreros de la Indus~ria de la · 

Edificación de Madrid y sus Lim!trofes; 

Los que suscriben de una parte D. Antonio RUiz de León 

contratista-constructor, domiciliado en la calle del Divino Pas

tor nº; 5 1 y de otra parte la Federación Local de obreros de la 

tndustria de la Edificación, 

tenº• 2, casa del Pueblo~y en s 

cretario de la misma, e reunen 

iada en la calle del Piamon

el Presidente y el se

a tenor de lo dispues-

to en al Articulo 25 del código de -Trabajo, y en cumplimiento de 

la Real orden circular del 15 de Abril de 1927, .( aaceta del 16 

de Abril) las condiciones de trabajo que, con caracter general 

han de regir para l~s obreros de los oficios de: albañiles,cañ¡ 

pinteros de arm r, carpi11teros del hormigón_ armado; entarima

dores, constru tores de mosaicos, desmontistas; embaldosadores, 

escultores de ornamentación; fontaneros y vidrieros, fumistas~: 

instala o ea y montadores electricistas, marmolistas;'y trabajos 

en piedra, pintores decoradore·s,poceros,porti.andistas construc

tores de piedra artificial, y tejeros; 

En las obras particulares ·Y públicas que tenga el sr; RUiz 

de LeÓ~,Y, especialmente, en las de ampliación y reforma del 
-

Manicomio de santa Isabel de Leganés, y del cua~tel de la Guardia 

civil del Norte de Madrid¡en su consecuencia las partes firman• 

tes de~ éste contrato, se comprometen a cumplir las condiciones 

de trabajo siguientes: 
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lª-. La j_ornada de trabaj'o de t _oálos los oficios que se men-

, . , 
.cionan en este contrato, ,ser.a.m en todo ;~ie!!lPº l a legal de 

ocho horas. 

2ª• Él sr. Ru.iz de León, se obliga a cumplir eacrupu~osamente 

toda la legislación protectora ~e los trabajadores; 

3ª'; No se trabajarán los domingos,el dia lQ~ Mayo ni el 
, 

25 de ,diciembr,e, qbonando el sr; .R1lis de Le n a los traba j a-

dores que ,tenga a su servicio, los jornal e corr espondiente s 

a los dias que, por fiestas,no se trab ase: 

4ª'~ No se trabajará por el procedimiento del desta jo ni de la 

tarea, quedando obligados lqs obreros a cumplir con sus debe- · 

res profesion~les con escr upulosi .dad. 

5ª'; cuando por necesidades del trabajó haya que tra sladar de 

derecho a reclamar aumento alguno de jornal~ por locomoción 

t:c; ect; En saliendo fuera del t érmino municipal de Madrid 
. . , 

regiran , en cada caso~ los aumentos que se estipulen con ca-

racter general en los contratos de trabajo colectivos pacta 

dos e~tre la &deraciÓn Local de Obreros de la Edificación y 
-

lq ~ederaciÓn Pat ronal Madrileña, ·para los respectivos oficios 

~ue las integran; 

7.ª'• Los jornales como minimo que se establ~cen son los 

siguientes: 
. , , 

Albañiles:Oficial lo-Ptas; Peon . de mano - ·a-ptas; peon suelto 

71 50-Ptas; CARPINTEROS DE ARMAR:Oficial 13-P~as.A~dante 11,50-

ptas:cARPINTEROS DEL HORMIGON ARMADO-Oficial 13-ptas; Ayudante 

1~1 50-Ptas; CONSTRUCTORE~ DE MOSAICOS:Oficiales especiali stas 

lo,25-Ptas; Oficiales ·corrientes 91 75-Ptas; Principiantes -

9,25-Aprendices -4;oo-Pta.s,Peones sueltos 7;so-Ptas:DESMONTI S

TAS:Minadores 9,30-Ptas,Roceros a,so-Ptas:Paleros s,oo-Ptas, 



ENfAt') IX)RES:Oficiales 151 25-Ptas;Ayudantes,131 50-Ptas~ 

Principiantes,111 50-Ptas:EMBALDOSADORES:Oficiales 12,Ptas; 

Principiantes 10-Ptas. Ayudantes, 9,-ptas;ESCULTORES DE 

ORNAY.ENTACI6N:Of1ciales especialistas 20-Ptas;oficiales corri

entes 16;ptas;FONTANEROS Y VIDDRIDEROS:Oficiales corrientes lo, 

75-Ptas; Ayudantes,8,25-Ptas;Aprendices adelantados 41 50-Ptas; 

Aprendices de entrada 2-Ptas:FUMISTAS:Oficial de taller 2-ptas; 

Oficial de fuera lo-Ptas; Ayudante de taller ~,oo-Pta • Ayudante 

de fuera 8,25-Ptas. Aprendices adelantadas 5,-Ptas¡ Aprendices de 

entrada 11 50-Ptas;MAR110LISTAS Y TRABAJOS EN PIED :Oficiales 
•.or--• 

13
1
50-ptas.Ayudantes 11 ,.:&t~r• .. p,uil,~ 11-Pt a.Aprendices ade-

lantados 5-Ptas.peones th!Ejlfnl0A& a~,~Bo . i • :rNº ALADORES Y MONTADO-
Df 

RES ELECTRICISTAS:Ofici !!é"§ Y:tfM~~~~~~ -s~ l2-P as;oficiales insta-
v 

ladores 10-Ptas;Ayudantes montado s •9- tas;Ayudantes instala

dores 7-ptas;Aprendices de ent a a 1 5 -ptas;PINTORES:Oficiales 

especializados 12,50-ptas;or c alea corrientes lo-4o-Ptas;Ayu

dantes 9
1
20-Ptas;principiantes 8-Ptas;Aprendices de entrada 2-

ptas.peones sueltos 71 5 -ptas; OCEROS:Trabajos ordinarios de 
-

diay jornada de ocho oras:Oficial 11-Ptas;Ayudante 91 75-Ptas; 

peón s,so-ptas;Trábajos de noche y jornada de seis horas:oficial 

16-50-ptas;Ayuda te 14, 5~Ptas;peÓn 12,75-Ptas;Trabajos por cua

drilla doble y jorn ~ de doce horas en cuatro turnos para cuan

d o se trabaje en pozos de ·aguas claras y norias:Oficial 22-Ptas; 

Ayudante 19
1
50- as; peón 17-ptas.Portland~stas:Oficial 13-Ptas; 

peón 9
1
50-Pt ;Tejeros:Oficiales de corte:10-Ptas.oficiales cor-

, t • doneraeos,ao-Ptas; Asentadores 6,40-Ptas;peones practicos 6-P as. 

peones ltos 51 60-Ptas; 

a~; En los oficios de albañil,carpintero de armar,Embaldosadores, 

portlo.ndistas y poceros, se trabajará por el sistema de cus.arillas 

vigente en la actualidad, con caracter general en la plaza de 

Madrid; 

9~; Los despidos de personal por cauaas justificadas .se efectua-

rb normalmente, . los s~bados avisandose a los despedidos con 

' ' • i d ~ da una hora de anticipacion como minimo. El sr • . RU z e Leon que 

desligado de éste compromiso cuando tenga que efectuar un 

• 
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despido ~or alguna falta grave cometida por los obreros; 

lo~. La duración de éste contrato será de dos años; a par

tir de la fecha en que se f:ñrma, ~ntendiendose prorrogado 

tácitamente, si una de las dos partes no lo denuncia con 

un m~s de anticipación a su caducidad; La prorroga se enten

derá bienal. 
, 

LOs firmantes de este contrato se someten para todas las 

cuestiones que no pudieran ser resueltas por avenencia amis

tosa y precisasen acudir a los Tribuna s, a la jurisdiciÓn 

de los de · Madrid1 con exclusión de todo fuero distinto por 

razón de domicilio 

serviciÓB::.j 
DB L! EDíPIC •, vró/i 
DE 

11ª; p·ara resolver cualquie ~ 11s~ c~C )•4ife de la interp1 .. eta-
, , 

cion de este contrat pudiera sw."jir, ambas partes contratan-

tes, se comprometen a acudir, como medida previa, a cualquier 

reclamación judicial, a la conciliación de un Tribunal Arbi

tral compuesto de tres personas designadas, una por cada 

parte y la t ercera de mutuo acuerdo, y solo en caso de que no 

se llegara a un ~et.a designación o constituido el Tribunal no 

tomara· acuer do por unanimidad, se acudirá .a los Tribunales de 

Justicia deduciendo antes los competemtes el.as oportunas de

mandas; 
, V , 

12 ~: La Federacion L cal Obreraa de la Edificacion, se com• 
I') , 

promete con el sr; RU.iz de Leon, a no declararle ninguna 

huelga, sin antes haber agitado con él todos los recui"sos 
' amistosos 
, 

para llegar~ una solucion, en todos loa litigios 
# que _se present~ren, e igualmente se compromete dicha Federa~ 

ciÓn Obrera a no hacerª· dicho señor ninguna peclamaciÓn de 

aumento de· jornales con caracter particular, comprometiendo1" 

se a su vez ei sr. Ruiz de León, a aceptar los que con carac

te~ general, para cada uno .,de los oficios que se mencionan 

en éste contrato, se convengan entre obreros y patronos en 

la plaza de Madrid; 
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1-~: Este contrato no podrá suspenderse ni denunciarse para 

su rescisión, mientras no expire el plazo de duración del mis

mo, a no ser en el- baso de que, por el sr; Ruiz de León se de

jara de abonar, alguna semana a todos o parte de los obreros 

o en el de que, precisando el sr. Ruiz de León personal de 

cualquiera que son objeto de éste contrato, la Federación Lo

cal de Obreros de la ~dificaciÓn no se los facilitara; 

14g. ~ste contrato tendrá validez para todos los trab jos que 

se efectuen en la plaza de Madrid y con obreros avecindados 

en ésta localidad, y tambien, para los trabajos que se ejecu-
# . 

ten en los terminos m'Wlicipales y por obreros domiciliados 

en loa pueblos siguient·es :Barajas, vicálvaro. vallecas,can1llas 

canillejas;Hortaleza, chamart!n de 1 Ros~ FUenzarral, Em 

pardo, Aravaca, poeuelo, carabanchel Bajo, carabanchel Al~o, 

Leganés, y Vilkaverde; 

y en prueba de conformi ad, firm mos el 0 p~sent contrata> 
' 1 · D'JS"'BI DE L &DIFICACIOI 

por duplica.do, en Madrid a veint sie.te>•de Ab de mil 
IJ.'DlJJ 1 1H LIIITllOFES 

nueve cientos veinte l,t iete; or la 

E # os de la dificacio :El presidente:Pedro Trillo, El secret~ 

rio:Manuel Muiño; El contratista:Antonio Ruiz de León; 

Efü compañero Muiño, termina manifestando que la Rjecutiva 
# ha considerado que este contrato nos era beneficioso, y ade-

más marcaba una pauta muy conveniente, y por eso lo ha redac

tado y firmado haciendo la salvedad de que en la redacción 

ha intervenid por la parte jurídica que tiene, el Director 

de la Ofi na JU,ridica n. Pedro Rico: 
~ po unanimidad acuerda el comite darse por enterado de 

éste asunto y resolverle aprobando la actuación de la Ejecutiva. 

• NOMBRAMIENTO DE UNA COMISIÓN PARA QUE ACTUE 
MORALIZANDO EL OFICIO DE ALBAÑIL Y QRGANIZACIÓN DE UNA 
CAMPAÑA DE PROPAGANDA DE LOS COMITÉS PARITARIOS: 

Informa el compañero Muiño, en nombre de la Ejecutiva, 

que desde hace bastante tiempo, se viene notando en todos los 

oficios, pero muy especialmente en el de albañil, una relaja

ción de la disciplina sindical, que pone en grave peligro la 
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organización. Hace historia de todo lo que viene ocurriendo 

· en éstos ultimes meses, especialmente en cuanto se. relaciona 

con la falta de peones de mano,·la existencia de destajos, Y 

otras varias anormalidades; La Ejecutiva se ha entrevistado 

con la Directiva de Albañiles, al ob jeto de buscar solución 

a estos males y ponerlos remedio lo antes posible ya que no 

se puede perder de 
, 

vista que el nuc~ao de o cio mas nuemero-

so en las, obras hoy es el de albañiles, y estando estos disci• 

plinados y organizados, es un buen ejemp para el resto de 
' . 

los oficios de la edificación que fan a continuación; 

ne todo lo estudiado se ha veni o a quedar en dos conclu-
J 

sienes definitivas que son las que la Ejecutiva trae hoy a 

examen y aprobación del omitt' Cent~a¡,f y qu.r son: 
l , e, t A 

1~: Nombramiento de 1j.na. com~.JsdEÓn~ ;e ~ ., ~~fif> a la ca,j.a de la 
o 

Federación, compue ta de dos a de nombrar la 

sociedad de Albañiles, y cuyos dos compañeros han de actuar 
. 

cada uno con- otro de los dos que integran la Gestora permanen-
, 

te de la Federacio, y han de actuar investigando y corrisien-

do cuant s anoma.llas observen en el oficio de albañil, y a la 

par que van a las obras, todas cuantas observen en e1 resto 

de los oficios federados: ista comisión a de estar actuando 
, 

cuatro o seis semanas en cuyo intermedio se vera la labor rea-

lizada y si es conveniente se prolongarl la actuación todo el 

. tiem o que sea necesario hasta dejar normalizado el oficio 

d albañil, y si continuara en algun otro ya se trataria~ 

2~: organizaciÓnl..B una campaña de divulgación~ los comités 

Paritarios por todas las barriadas obreras de Madrid y su eD 
. 

trarradio y tambien por los pueblos de alrededor, y cuya cam-

paña abracar~ todo cuanto tenga relación con las condicionea 

de trabajo y disciplina de los trabajadores con la organizae 

ciÓn en todo cuanto tenga relación, a su vez,con destajos,ta

reas jornada de ocho horas, ect; ect;; fsta campaña se lle

vará a cabo con la cooperación de los elementos capacitados 

de la organización; 



~fJompañero Santana, de Allz>afiiles de Madrid, .manif'iesta 

que la Junta Directiva está conf'orme con las dos propuestas 

de la Ejecutiva; 

El compañero Juán rart!n, de Portlandistas; se muestra cón

f'ormes con la propuesta de la Ejecutiva, y dice que hay que pe

dir a los albañiles que no hagan ni coloquen piedra arti~icial; 

El compañero Muiño 1 le contesta diciendo que, precisamen~e 

es conveniente que se discipline el of'icio de albañil, p~es 

as! se podrá corregir todas esas anormalidades, ya q e estando 

asociados es posible llamarles la atención; 

El compañero Mart!n se dá por conf'orme con· las explica-
t-~j . 

ciones dadas por la Ejecutiva; ,::J FEOERACionoi:ALDEQB&P.tt 

El compañero e errón • de car pG!Jl.11:iH{~; . ':. :Jl: ~fu ~n armado• 
• ,~ E Y Sl'° ~ , , .. , . ' ; 

intervine manif'estando su conf'o d.aa con 1~ propuesta de la 

Ejecutiva, y cmnsüocl.era que, se ebe de hacer esa labor y nom

brar esos dos compañeros que han de hacer buena obra para los 

albañiles y, de paso, para todos os oficios federados; 

El compañero charl , ma ifiesta qu~ se vá proceder a 

votar, pero el compañe o Mu.ñiz, de Pintores, propone que en 

vez de ser dos los c mpa.f' ros que nombre Albañiles, que sea 
. 

uno solo, y otr q¡t~ ya forma parte de la Ge st'ora, dos1
;

1 

y cómo han de ir un bañil y otro que no lo sea, estima que 

es la m~jor manera de haver las cosas; manifiesta que el otro 

compañero que s 1ombre puede ser del Hormigón Armado; 

El compafi ro Barriobero, de Instaladores y Montadores Elec-

tricistas · anifiesta que puesto que propone el compañero MU

ñiz, qme no vayan dos albañiles, no se explica gor que no pre

fie e a uno de otro oficio, por ejemplo, el de electricista·•· 
, , 

El compañero MUñiz, dice que a el lo mismo le da pero pn 

propone el del Hormigón , por estimar que es el oficio mas lla• 
,! 

mado despues del de albañil; 

El compañero Muiño , en nombre de la Ejecutiva, defi$nde 

la propuesta deista; ·manifestando que han traido el asunto 

estudiado y la propuesta~ea la mas conveniente para la 
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organización; se extiende en diversos razonamientos para de-

, . J . 
mostrar la razon de esa propuesta. 

sé procede a la votación~ y vot~n en pro del criterio . 

de la Ejecutiva:CARPINTEROS DE ARMAR+coLOCAJIDRES Dr. PAVIMEN-
, . . ' 

TOS EN MADERA•~BAÑILES DE BARJAS -y- ALBAÑILES DE LEGANÉS• 

Total -4- votos'; 

votan en contra de la propuesta de la E·ecutiva~y en 

pro de la' enmienda de Pintores:C.ARPINTEROS DEL HORMIGÓN 

ARMADO•EMBALDOSAID RES•FUMISTAS-INSTALAIO · ;s ELECTRICISTAS-. . . 
MARMOLISI1AS-PINTORES-POCEROS-PORTLANDI TAS-y-RAMO DE CONS~ 

' = . ' . ; 
TRUCCIÓN DE VALLEBAS; Total -9• votos; 

Se abstienen de votar:ALBAÑILES DE MADRID-CANTEROS-
. . .J . . 

, , ;! 

TEJEROS-y•RAMO DE LA EDIFICACION DE VIcALVARO-Total-~-; 

Queda aprobada la emnienda del compañero Mufiiz, de Pim• 

'1i"' tores,~ por nueve votos eµ _pro f1U8,tr .. , ~,~~i ogit~ tro en 

· contra; 
, 

Re'specto_ a la organizacion de 1~ ~.u.ij_.l.w.l~...J 

del compañero Presidente, se aprueba por unanimidad la pro• 

puesta de la Ejecutiva, y se la autoriza para que haga todo 
, , 

cuanto temga relacion con la organizacion de esa campaña de 
1 
¡ 

propaganda por todas las barriadas de Madrid; 

, ESTADO DE LA HUELGA CONTRA DON PABLO CANTÓ 

Informa el compañero Muiño, en nombre de la Ejecutiva 

del estado en que se encuentra la huelga contra el patrono 
1 

D Pablo cantó; Explica que se ha visitado al patrono cante

ro sr; Ibarrola, que tiene mas de doce vagones de piedra con• 

tratada para colocamal~ en la obra de la calle de la Bata-
, 

lla del Salado~ El Sr; Ibarrola, al enterarse de este asunto 

ha manifestado <lit,e le dirá al sr; Cantó, lo que 'hay sobre 
, ,~ 

el' particular y que desde luego, el no se comprometer,a a 

seguir esa obra; Tambien se ha convocado al personal del 

taller que ha de hacer la obra de pintura, y m~s tarde se 

visitarl _al patronoJ pDosigutindose las gestiones hasta con• 

seguir que todos los patronos qu~ tengan relación con el sr; 
, , 

ca.r.i.to, sepan lo que hay con este; 
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Informa tambien el compañero Muiño , de la correspondencia 

cruzada sobre este asunto , con la Federación Patronal y o , 

entre la que figura una carta fecha 31 de Mayo , en la que 
~ 

afirman que dicho señor cumple ya las Bases, y que solo fal-

ta que nosotros les digamos, concretamente nuestros deseos en 
; 

relación con la solución del conflicto: 

~l compañero Rojas, de Canteros, manifiesta que e Sr; 

Ibarrola les ha visitado y les ha dicho que el Sr; Cantó le 

habla manifestado que el conflicto estaba resuelto pero la . ..: 

Directiva de Canteros le ha dicho que nó1man1ri ta que la 

Directiva responde del personal de ese taller pués conf!a en 

que no ha:bá el juego al sr; Cantó; ~~1 orn" .. . . 

[ 
1 • - , Cr.¡LDEO RBBOS 

El compañero Cerrón, manifiesta fCL~i8"' ¡ p_º ff.-:-~::: yuda de 

la Federación en cuanto tiene r ac fui c9 : ;,1 ;!,ifl:. ésg · roles: 

El compañero Muiñ-, , en norab e de la Ejecutiva manifiesta 
, ~ . 

, , . 

que e1 · sr: Canto va diciendo todo el mundo que el confliz-

to le tiene terminado, para la walidad es muy ptra: En 

· cuanto a la preguntad 1 com añero cerrón, manifiesta que no 

es asunto a tratar e el c mité Central, sinÓ a conc·retar . en 
·: 

cada caso, cómo y ha oc rido en el caso de Luis ~scobarj 

por unanim ad se prueba la propuesta de la Ejecutiva 

y se la autoriza pa 
, 

que prosiga su actuacion en este caso 
, 

y con~rete las aspiraciones de la Federacion en cua.npo tie-

ne relación co los deseos de la Federación Patronal"; 

INF so DE LA SOCIEDAD DE G,ANTERos; 

El co pañero Muiño, en no~bre de la Comisión Ejecutiva 

manif e ta q~e terminados ya todos los trámites, a ingresado 

en la Federación la sociedad de canter~s, con cuatrocientos 
' 

asociados. La Ejecutiva ha realizado ya gestiones en unión 

de la Junta Directiva de esa sociedad, y ya ha celebrado tam-
, 

bien una reunion con esa Directiva y con la de Marmolistas, 

conjuntamente, en la que se han tratado problemas que afectan 

por igual a ambas partes y ha reinado la mas perfecta armenia; 
, 

LaEj ecutiva registra estos hechos consatisfaccion, y quiere 
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trasmitir al comité Central su alegr!a por este resultado; 

El compañero Feliciano Mart!n, de Albañiles de Madrid 

manifiesta que lo que ha expuesto la Ejecutiva le mueve a 
# levantarse y hacer patente en cuatro palabra, su satisfaccion 

por el hecho oc1...1rrido convenientisimo para la Federación y 
para la sociedad de Canteros, y para todos los trabajadores 

de la edificación;Manifiesta que el hecho uiere registrarlo 

como un acontecimiento altamente beneficioso y por eso en 

cuatbo palabras ha querido expresar p'blicamente su satis-
# faccion. . 

El compañero # Jose Rojas, t ociedad de 

canteros, manifiesta que ---= 1 expresar la 

satisfacción que les ·h prod cido ingresar con los hermanos 

de la edificación, 
, 

que 1 boraran con todo ent_usiasmo por 

la Federación a la que consideran cómo se merece, te1-mina 

manifestando que 

el reglamento 

por su parte cumplirán escr~pulosamente 
¡.1 , , 

los acuerdos de la ederacion; 

El compafiero Charlán, desde la Presidencia, se congratu

la de 1 s mani .estaciones expuestas y dice que el comité 

Cent al se ha hecho solidario de las palabras pronunciadas 

y constar n ad:a. la satisfacción de todos los reu.~idos con 
.: 

motivo del ingreso de la sociedad de Canteros~ 

El comité Central se dá por enterado y aprueba todo 
¡ 

lo actuado; . 

PROYEC'IO DE BASES DE CONSTRUCTORES DE MOSAICOS 

El compañero Mu.iño, en nombre de la Ejecutiva inforoa de 

que la Jt.mta general de la sociedad de Constructores de mosai

cos ha tomado el acuerdo de hacer unas Bases para que se 
.: 

presenten a los patronos; La Ejecutiva las ha estudiado y 

la parece bien el 1!neas generales este paoyecto, pero esti-
, 

me que en vez de figurar como nuevas peticiones se presen~ 
, , 

ten c~mo reanudacion de las negociaciones que s~ ;inter:rurn• 

pieron en el pasado año 1926; 



:Manuel Gonzalez, de constructores de Jdo• 

saicos, hace diversas aclaraciones sobre lo que ellos han tra

tado, y aduce varias razones en apoyo del proyecto de Bases~ 

Hace tambien varias aclaraciones a lo expuesto por la Ejecu

tiva, Il}UBi~ástando que está de acuerdo en que se reanuden las 

negociaciones pero a base de llevar el proyecto que ahora se 
J 
; 

presenta; 
r Bespues de vari as aclaraciones de las compañeros que han 

hable.do, se dá por terminado este asunto, facultan o a la Eje-
r 

cutiva para que proceda a la presentacion del royect9 reanudan-
" 

TRABAJO N EL OFICIO tl i u:: ::·1c1011 

do las tramitaciones interrumpidas; Pc----- - 

GESTIONES PARA RESOLVEe;;J#i fE~;~ó~~~~DE~~caos 

El compañero Muiño , en nombre l!S(J.00!1-. '' .:>. jecutiva 

manifiesta que la Junta Directi a de la sociedad de Poceros, 

se ha dirijido a la Ejecutiv Jlanifestando que padece el ofi

cio una gran crisis de trab jo qu pod.r!a remediarse con 

que solo que el Ayuntam· nto 'de Madrid hiciera cumplir a 

los propietarios que acometieran con alcantarilla directa 

desde su finca a 1 lean arilla general; Por estas razones 

estimaban los c añeros que se debla de hacer \ma gestión 

coih la Alcald!o. pres encia; para ver si se podla conseguir 

que se hicier~ cargo del problema y se resolviera en defini• 
..: 

tiva; 

La Eje ttiva se hizo cargo del asunto, y considerando

lo justo, ha solicitado una entrevista de la Alcaldla, y 

ésta he. 
, 

tado para el sabad.o die. 4 de los corrientes de una 

a dos e la tarde, en cuyo dia se le visitará para exponerle 

nuestras pretensiones . En el escrito que se le ha de entregar 
r 

al Alce.léa.n esa entrevista, se le detallaran sitios en los 

que se pueden probar nuestras denuncias; 

Los reunidos se dan por entere.dos, y aprueban la actu.ae 

cibn de la Ejecutiva, facultandola para que 

la tenninaciÓn de éste asunto; 

r 
continue hasta 
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NOMBRAMIENTO DE UN COMPAÑERO DE FONTANEROS 
Y VIDRIEROS PARA ~A C C'IDSI ÓN DFJ OBRAS DE LA 

FUNDACIÓN CESAREO DEL CERRO; 

J • 
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El compañero Muiño, en nombre de la. Comisión Ejecutiva 

manifiesta que a causa de la. dimisión presentada por el com

pañero Antonio Fernández, designado por la comisión Ejecuti-
, 

va y elegido por el comite Central par~ fo1"!llar parte de la 

comisión de obras de la Fundación Cesa.reo del cerro, trae la 

Ejecutiva el as~to al objeto de que sen mbre· un compañero 

que le sustituya; , 

El compdero dimitido P ~8ó'iuiln ciedad de 

Fontaneros y Vidrieros, y la 

sea un compañero de esa mima 

OE f.A 

. . ~i½l"'t'h fn~~~I nveniente que 

sustituya; 
, 

Por unanimidad acuerda el Comite central que, sea la 

so.ciedad de Fontaneros y Vidrieros _ la que designe y nombre 

al compañero que ha de sustituir en esa Comisibn al compañe ro 

Antonio Fernánaez, de 
-ii • 

ontaneros y Vidrieros; ,, 

PRE G UN T A' S 
u , , 

El compañero Quijano, de la eccion de Vicalyaro, pre-

gunta que qué hay sobre las reclamaciones contra la Fábrica .. 
de Cementos "Portland valderrivas 11 ; , 

Por a Ejecutiva le _co,ntesta el sec1"'etario de la misma 

manifestandole que por la Ejecutiva y el Comité central se 
, , 

dio e~ asunto por resuelto, en tanto no estime la seccion 

de Vicálvaro que es momento oportuno de realizar alguna 
, , , 

accion, en cuyo momento la Seccion se comprometio a traee 

en ese momento una propuesta en la forma que considere mas 
, , 

viable a la vista de la cual el comite tomara ·sus resolucio-

nes; 
, 

, Despues de breves intervenciones de los compañeros 

Qui~ano y Muiño, queda terminado este dando por enterado la 

sección que preguntó~ 
_.,. _____ _ 

El compañero Gonzalez, de Mosaicos, pregunta que cuando 

dará cuenta al Comité central, de su actuación, la ComisiÓm 
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de las obras de la casa del Pueblo; Dice que pregunta esto por 

haberselo oido en comités anteriores a la representación de Al-
.: . -

bañiles; Tambien hace la misma pregunta el compafiero Santana; 

de Albañiles; y especialmente sobre la conf'ección ·de unas fo

tograf!as d~ .las obras; 

A los dos compañeros contesta Muiño., manifestandoles que 

la Comisión de obras ante quien tiene que dar cuenta es ante 

l as munta s Directivas de la casa del Pueblo; Explica lo rela

cionado con ias fotograf!as que preguntó santana~-
i 

r LOs que preguntados se dan por 

El compañero Santana., de Albañiles, preg 

de lbs co~lictos del Asilo de la Paloma., y caile de Velazquez. 

Le contesta por la Ejecutiva, el secretario de la misma y 

le manifiesta que el conflicto qe Dª .T resa Melero,ha muerto 

por consw1ción., ya que con f _amiliares ha terminado la obra y 
~ . ' 

no se 'dedica a construir; En cuant o al del Asilo de la Paloma, 

terminó a
0

lli, pero ahora se es •, a la exp·ectativa de que el 

patrono n: Vicente cedillo tenga algun trabajo, al .objeto de 

realizar la debida labor: ne estos dos conflictos no se ~a dado 
,J 
J 

cuenta por que no ofrecen ni~güna novedad~ ____ .., __ 

El compañeno sant-.ade Albañiles., pregunta sobre lo que 

haya en 
, 

relacio con la invitación que se ha hecho a don Luis 

Jimenez de As' , para da:t> una confe:t>encia, y de la no acepta-

ciÓn de la nvitaciÓn pnr este señor; 

El com añero Muiño, dá lectura a :boda la correspondencia 

cruz d con éste señor., contestandole cumplidamente a sus apre
-J 

ciaciones; 
, .. 

y por lo avanzado de la hora, se levanto la sesiona las 

cero horas cuarenta y cinco minutos;del dia tres de Junio de 

veinte y siete., de la cual damos ré -

C;i;,i . . 
~ FEDER!Cl~J ~f~Ai. üf úl!Rl!ROS 

DE LA 

.. :rnnm nr. L! ED!FICACIO!f 
t)i ,,,--.. 

liDII» Y SUS Ll.il!T:lt , .s ( .,) 



• 

113 
# ACTA de la reunion extraordinaria celebrada por el 

comité central de la rederaci Ón Local de Ob~eros de la 

Industria de la Edif~caciÓn de Madrid y sus Limitrofes, el 

dia OCHO DE JUNIO DE MIL '.NUEVE CIENTOS VEINIDE Y SIETE; 

A las veintitr&s horas declara abierta la sesión el 
-

compañero El!as Alonso, de la secci~ de Pin ores que pre-

side, y ·actúa de secretario el ?ompañero 

Carpinteros del Hormigón Armado; 

, , 
J se Roman, de 

se lee y es pprobada el acta de la s1Ón anterio»; 

se p:iroced~ a pasar lista y no con estan por no estar 

presentes las representaciones de:DESMONTISTAS-EMBALDOSADO-. . 

RES-INSTALADORES Y MONTADORES EL~CTRICISTAS-PoRTLANDISTAS-
1 

.ALBAÑILES DE BARAJAS -y RAMO DE &ONSTRUCCION DE VALLECAS; 
;! , . 

Total:-6- representa~~oe~ -~ 

NOMBRAMIEN ~1;~~:~1=;~~~;~ N ENCARGADA DE 
MORALIZ R :illli~b~ó~ Bi '"A~~- ÑIL; . 

DE ,,,.,..... 
'-~ ,Ji 

1 ~ru ni¡ I SIIS 1Jl~1Tl!C.í'I S . ¡,_,.-, 1 • t • • f • E compapero M ~~,¿_~e~n::-..:n~~~1m~10:;:.::..,;..,..C!'e a EJecu iva, mani i-

esta .que después de tomado el acuerdo por el comité Gen~ 
, , , 

tral aa la ultima reu.nion, la Directiya de la Seccion de 

Albañiles de l adrid se entrevistó coh la Ejecutiva y la hu

bo de manifestar que cómo lo que se habla hablado era que 

la desmo lizaciÓn del oficio de albañil, no habla de momen

to, n da mas que · una forma de corregirla que era la del 

nombramiento de u.na co~isión, pompuesta de qos albañiles pon 

cargo a la Federación; 
, , ,, 

como el Comite central ha tomado el acuerdo en la ultima 
-

reunión de que solo sea .·u.no _de Albañiles, y oti-•oJ de otro 

oficio federado, la Directiva a nombrado por su cuenta y a 
,, 

su cargo u.na comision _gue se encargae de realizar la labor 

que el oficio necesita~ y la Ej~cutiva al enterarse de jesto 

ha decidido convocar al Comité a ésta reunión, y exponerle 

láfflsifuación, pués la Ejecutiva estima que no se debe de dar 

lugar a que la comisión funciones por cuenta de Albañiles, 

sinÓ que deber de ser la Federación la _cp.e se encar~e de 



, , , 
esta comision, y funcione por su cuenta y orientacion. 

varias son las razones que impulsan a la Ejecutiva a obrar 

de ésta forma, y aopinar en la forma que l a hace hoy, y la 

~rimera es la conveniencia de la organizavi ón , pués debe ser 
, 

la Federacion la qae se encargue de moralizar los oficios que 

estén indieciplinados . 
, 

demas es un momento adecuado para que 

se vaya al establecimiento de una norma en virtud de a cual 
, 

periodicamente y cuando haga falta, comisiones de 1 s distin-

tos oficios federados, por cuenta de la Federación y a las 
1 

, ",., . r,, , 

denes de esta recorran obra"~/ r::.:ba~li~,:~ ir,!,_~ _ien o uan revision 

de todo lo que sea vulnera i ·gnrldleDt eb~aic~b es é indiséiplina, 
= 

para corregirlo: 
D l -,1 el n ~- ,~:_:J --~· 

Se extiende en diversos raz~n ent s, y termina proponi-

endo al comité que se derogue l acue do anterior respecto a 

la forma de ~uncionar la comi 
, , 
on que se acordo, por entender 

que debe de funcionar aho con dos albañiles, y con prefer~n-

cia para corregir las deficiencias que en este oficio haya; 

y funcionará por el ti mpo ne esario para la moralización qe.e 

se persigue. En cua to a la organización de la campaña sobre 
, , 

los comites Par ta io queda en pie los acuerdps adoptados en 

, i' . la ultima reun on. 

El compañero salazar, de Entarimadores, se extiende en 

diversas conside aciones para s ostener un c~iterio que dice 

ser el mas c 

sión, ni de 

, 
eniente, pues opina que no hace falta la comi-

os albañiles ni de nadie . Dice que con que haya 

energla or parte de los Delegados está todo resuelto. 

El compañero Cerrón, de Carpinteros del Hormigón Arma

do, se manifiesta en contra del criterio de la Ejecutiva. con

sidera que se debe de sostener el acuerdo anterior de que sean 

elegidos para esa comisión un albañil y otro compañero fe otro 

oficio, pero no dos albañiles cómo l a Ejecutiva proponei Dice 

que quiere hacer notar la falta de disciplina social en todos 

los oficios y especialmente en el de a l bañ~l , y que debe de 
, i' • prevalecer el acuerdo de l a última reun on. 
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, 
El compañero varon, de Pintores, manifiesta que 

en cpntra d~l criterio de la Ejecuti~a, por estimar que 

con el acuerdo tal y cómo se tomó en la reunión anterior 

se sirve a la Sociedad de Albañiles, y de paso a todas las 
. 

Secciones federadas; 

El compañero García Iglesias, de Carpinteros de armar 

dice que vá a sostener el mismo 
, 

criterio por el que voto 

su Sección en la Última reunión~ que es d acuerdo con la 

Eje~utiva por entender que es lo masco veniente. Recuerda 
, , 

que hace poco _tiempo se constituyo uan Comisión de Carpin-

ros de armar y de carpinteros del Hormigón armado,, a las 

Órdenes de la Federación. Estima gue la propuesta de la Eje-
, ' ,.._.ffi"'l__ , cutiva esta muy bien in pirada1,i ·se---oii-S!~ en el interes 

, -;_,;_) 

general de la organizacion. Te ~"8uifftf ~-~-t.~~ o que siendo 

la conveniencia de un of i cio ~i~ s?;~~J .. ~.a ,,-ed, ficaciÓn que_ 
, ---~: __ _j; -~ . 

tanto numero tiene, debe de ser la conveniencia de todos; 

El compañePo L ·s Fernández, de Albañiles, dice que 

vá a hablar n pro de la propuest·a de ''1a Ejecuti~a ; Hace 
, , , 

historia de .la gestacion de este asunto, com todo detalle 

y minuc i osidad; · Explica las entrevistas que ha tenido la 

Direct iva de Albañiles con la Ejecutiva, y al acuerdo a 

que se h~legado reconociendo l~jecutiva la necesidad de 

que sean dos albañiles los que actúen an la Comisión que 
, 

ha de aqtuar. Explica las razones de que sean dos albafiiles 
, 

1 s que hagan esta, labor, por que son conocidos del oficio 

por que tienen tambien un mayor con?cimiento de las condicio• 

nes en que el oficio se desenvuelve; 

Dice que la sociedad 
, 

ant~s de dar ningun paso ha que-

rido consultar con la Federación, y que sea ésta la que 

realize la labor de saneamiento; Dice que la 
, 

Federacion 

ha de mirar no el oficio .de albañil, sinÓ que las tres 

cuartas partes de los federados están en una situación anor

mal,y por tanto ha de corregirse: Si la Federación no quiere 

comprenderlo así peDD para ella; Esto lo manifestamos .-diee 



sL~ amenzar con salirse de la Federación ni adoptar 

adtitu.des,·pero que no es solo estando en la Federación 

cómo se hace la labor, sino estándo identi~1cados con ella , 

espiritualmente; 
, 

Hace una detalla exposicion de todo cuanto tiene rela-

ción con la organización de los comités Paritarios; Dice que 

la Directiva ha comenzado a convocar Delegados y a citar per

sonales para hacer la labor necesaria a la buena disciplina 

y en los dias que llevan realizando este trabajo, 

teniendo excelentes resultados; 

tan, b o "." 

se extiende en diversos razonamientos para tratar de 

llevar al ánimo de los reunidos la conveniencia de aceptar 

la propuesta que hace la Ej '\\'t~--~ 
t>• 

El compañero Salazar, f,tulW.t~ se extiende en 
. º' 

diversas manifestaciones, 1 ....._..,_,. te en sus puntos 

anteriores y que, a pesar d lo r que dice el compañero Luis 

Fer' dez, no le ha convenido; considera que la comisión no 

hace falta para nada; 

El compañero ca 
, 

ell, de Fontan~ros y Vidrieros, se 

extraña de la conducta d la Ejecutiva;pués dice que se va a 
~ cargar a la Fed r cion un gasto que no tiene necesidad de rea-

lizar;Dice que hace poco la Ejecutiva decia que no ten!a dine

ro para hacer frente a las necesidades y ahora resulta que 

trae una propue sta que significa un gasto abusivo. Ádemás se 

opone al nom miento de la comisión por que no hará labor de 

ningÚn gene o: Manifiesta que el oficio de albañil no obstan

te ser m y numeroso no tiene disciplina, pués la sociedad no 

pued implmersela, por que desde hace muchos años tienen . los 

peones que son un lastar, pués son los que se dejan atropellar 

y rebajar los jornales; si la sociedad de Albañiles se hubiera 

desprendido de ese lastre no tendría qu~ lamentar esas conse-

cuencias pero cómo solo~ 
, 

ha querido ten:r mucho numero no 

se ha. preocupado de robustecer la moral; Sigue haciendo mani-

festaciones de desaprobación del criterio de la Ejecutiva: 



117 
El compañero Muiño, en nombre de la Ejecutiva, defiende 

la propuesta de ésta; Rebate los ~rgumentos exp~esto por 

los compañeros salazar y 8astellÓ, y les dice a estos que 

hace diez y doce años sosten!an que era necesario crear la 

Federación que uniera los esfuerzos.de las sociedades de la 

·edificación, y ahor~ que ya está creada, no hacen mas que 
~ 

ponerla dificultades; No basta con estar en a Federacion 

cotizando, sino no se tiene para ella e ariño que se 

precisa, ademas es necesario q~e -en cad momento exista la 

discreción necesaria para adoptar el cuerdo que se nece- . 

- sario; Además se necesario saber aplicar en cada caso la 

solución conveniente, pués un cr terio sobre un asunto que 

afecte a die•z individuo no pue e servir lo mismo para un 

asunto que afecte a diez mil; 

' , se extiende en consid raciqnes demostrativas de la 

razón que tiene la E· ~~::U..a-..,La.;Q.....a..._., tar la posición que 

ésta noche ha adopta ir':tast la Federación ha sabi-
Rll DEL! E~ 

do adoptar e ~ner ~-uuando ha hecho falta, 
. ~ pero Jamas necesaria para resolver 

en cada caso lo conveniente; Es preciso que los que están bla

sonan o constantemente de energla;hagan propuestas concretas 

y. claras, y sean ellos con su propia responsabilidad los que 

las lle en a efecto, por que es muy cómodo fanfarronear y 

lue o que ejcuten otros;Además la organización debe hacer 

c nciencia y ceaar el estado de capacmtaciÓn necesaria para 

que los federadps y los asociados todos c·omprendan ) .. os pro

blemas p~ue se nas plantean, cada dia mas agudizados: 
... 
~ermina diciendo que el comité Central dará una prueba de 

,J , 

buen sentido. votando la propuesta de la Ejecutiva~ 

Rectifica Salazar,pará manifestar . que lo que hace falta 

~es que Albañiles, adopte otros acuerdos para sus Delegados 

sean mas enérgicos; 

vuelve a hablar CastellÓ y dice que, se exp¡ica el 

que nadie quiera ser Delegado, pués molo será jamás despues 
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de haber estado dos meses en la Ejecutiva y haber visto que 

se dejaba abandonados a los Delegados; 

El compañero Luis Fernández, protesta de las palabras que 
lJ , 

pronuncia el compañero astello con respecto a la Sociedad de ,,. 

Albañiles. 

El compañero Muiño , pide que consten en acta las ultimas 

palabras del compañeros CastellÓ, para qme pruebe lo que ha 

dicho. 
- _. 

Rectifican los compañeros fuis 1ernández, Mui'ño, y a1gunos 

otros y se pasa a la votación; 

votan en pro del criterio de la Ejecutiva: BAÑILES DE MA

DRID-CARPINTERO S DE ARMAR-FUMISTAS-POCEROS- -RAMO DE LA EDIFI-
. ~ 

CACI6N DE VICÁLVARo;¡otal -5- votos; 
~( PE.OERACIÓ.J).DCAL lll oo e votan en cont ~ e~ cr~~~r~ · la jecutiva:CARPINTEROS 
'.:IDUSTBU DE LA ~D:FL, , . 1lH . 

DEL HORMIGÓN A o-ENTAR.IM..Wu s ONTANEROS y VIDRIEROS-PIN-

TORES -y-TEJEROSJ 

se abstienen dé votar:CONSTRUCTORES D8 MOSAICOS-CANTEROS

-y-MARMOLISTAS-:Total -3 vot • 

como existe empate se vuelve a repetir la votación dando 

el résu.ltado siguiente:en pro de la Ejecutiva:ALBAÑILES DE 

MADRID-CARPINTE OS DE A -FUMISTAS-y-RAMO DE LA EDIFICACIÓN 
~ 

DE VICÁLVARO-. Total --4- votos; 

votan en cont~a del criterio de la Ejecutiva:CARPINTEROS 

DEL HORMIOON A v1ADO-COLOCADORES DE PAVIMENTOS EN MADERA-CONS-. ' 

TRUCTORES DE OSAICOS-PONTANEROS Y VIDRIEROS-PINTORES- y . ~ 

TEJEROS-; T tal -6- votos; 

Se atienen de votar:CANTEROS-y-MARMOLISTAS-.Total 2-¡ 

E compañero Rojas, de canteros, explica su voto manifes-
, 

tando qµe no son partidarios las abstenciones , pero que como 

llevan poco tiempo en la 
, 

Federacion y no les parece prudente 

que se emita tul voto en casos en los q~,e todavla no se está 
; 

. ' lo suficientemente enterados; 
, , ~ ' • El comite central cree justificada esta abstencion. 

Queda desechado el cri terio de la Ejecutiva,por -e
votos en contra,cuatrm en pro y dos abstenidos; 
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y por haberse agotado el orden del dia, se levanta. la se-

sión a las ce~o horas cu.a.renta y cinco minutos, del dia nue~e 

de ·Junio de mil nueve cientos veintisiete~ de la cual damos 

f
,. 
eo 

reunión ordinaria celebrada por el comité 

· central de la Federación Local de Obreros de la Industria de 

la Edificaci~n de Madrid y sus Limltr~ofes, el dia DIEZ Y SEIS 

DE JUNIO DE MIL NUEVE CIENT ~i~ Y SIETE. 
· '9j FEDZBACló.Y LOCAL DP O"• , 

A las veintiuna hora 1i e are~t~ ml~ os declara abierta 
¡ Dí!STRIA D& LJ g~: ~,: '~10 

la sesión el compañe.ro Man el Charuan, de tarimadores, y ac
un.m r 3"11S LJtrlTRC;Es p -> 

túa de secretario el compañero g ·~ 'i> Ón, de carpinteros 

del Hormigón Armado; 

se procede a pasar lista y no contestan por no estar pre

sentes las representaciones - de:CONSTRUCIDOffilIS DE MOSAICOS

DESMON'JI ST S-FONTANERO S Y VIDRIEROS-t>INTORES- ALBAÑILES DE BARA-
, 

J AS-y-RPJ, O DE CONSTRUCCION DE VALLECAS-.Total -6-representaciones, 

se lee y es aprobada el acta de la sesión anterior. 

SENTIMIENTO POR LA MUERTE DEL COMPAÑERO 
ANTONIO GARCIA QUEJIDO 

compañero charlán, que pre side, manifiesta que la Eje-
, 

cutiva le ha manifestado que trae como primer asunto la propues-
\ 

ta de que ·conste en acta el sentimiento que a todos los traba-

jadores ha producido el fallecimiento del compa:fi.ero Antonio Gar

cia. Quejido. con éste motivo pronuncia el compañero Charlán,unas 

palabras recordando la formidable labor realizada por Quejido,y 

sus grandes condiciones de organizador; Recuerda diversos momen

tos de su vida y termina proponiendo que se acuerde por unanimi

dad que conste en acta el sentimiento que la muerte de tah queri

do compañero; 
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El compañero Muiño , en nombre de la Ejecutiva mani~iesta 

, , 
que, en cuanto esta se entero de la muerte del compañero Que-

jido, y aunque ya se habla comenzado a hacer la tirada de 11 

"El Trabajo" hizo un suelto dando cuenta del fallecimi·ento y 
, . , . 

expresando nuestro sentimiento, y en el proximo numero se pro-

pone hacer una biograf!a y publicar el retrato de tan excelen

te camarada. Además se ha personado en el domicilio de finado 

apenas conocida la noticia, ¡ma representación de 1 =jecutiva 

a expresar a la familia nuestro sentimiento w tambien se ha asis

tido oficialmente al sepelio. 

Los reunidos se dan por enterados de tod lo manifestado y 

por unanimidad se aprueba lo propue ta por el compañero char

lán y lo hecho por la Ejecutiva; 

ASIDUOS PENDIENTES EN LA 

El compañero Muiño, en nonbre 

que los asuntos que hltima entes 

ciÓn patronal son los sig ientes: 

~DÉRAC'.I:6N \f>tifl~ L; 
.. 1 U RIA DE LA EJ . , " , .. 

la E ecutiva, manifiesta 
l!D~l11 Y 11M!'l'•-~· :_j; >¡J..., 

han tramitado con la Federa-

BASES PARA CONSTRUCTORES DE OSAICOS; conforme a lo acordado 

por el comité Centr 1, se ha escrito ·a la Federación Patronal 

reanudando lasco cers cienes para llegar a un acuerdo con rese 

pecto a las nuevas Bases proyectadas para Cobstructores de Mosai

cos, y se les ha re1itido el .proyecto aprobado ultimamente; 

han contestado; 
, 

Los r e _idos se dan por enterados; 

ELECTRICIST G:Conforme 
, 

al acuerdo del comite central, se en-

tró en t amitaciones con la Federación Patronal y con la socie

dad de ] a.estros El0ctricistas • . oon nosotros ha actuado la Junta 

DiDectiva de la Sección de rnstaladores y }ontadores Electricis

tas.· nespués de varios cambios de impresiones y de algm1a dis-
, , , , 

cusion, se acepto integramente la modificacion de las dos clau-

sula_s propuestas por nosotros y se convino en modific§:\r todo 

lo referente a la fecha, haciendo el contrato incluyendo las 

dos clausulas modificadas, con ésta fecha;Falta ahora el cam

bio de los ejemplares para sellarlos y firmarlos por los 
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respectivos presidentes y secretarios; Una vez hecho esto 

se enviará copia de las condiciones a todas las Seccio

nes; s~ aprueba tod? lo actuado; 

Sres.MAYO HERMANOS:Estos señores vulneraban las condiciones 

de trabajo en el focio de albañil; pués no querían peones ~e 
• • # mano. se hicieron gestiones con ellos y no se consiguio que 

# , 

las re spetase, pues se busco el pro'éedimiento de que le liii 

ciesen los trabajos de albañileBia contr dado otro señ or. 

Llevamos el asunto a la Federación # 
Patronal, y e sta ha 

conseguido que dichos señores cumplan las condiciones de 

trabajo establecidas para el oficio de albañil, y por tan-

to el asunto está completamente terminado; 

Los reunidos 
, 

se ~an por enterados de este asunto y 
. , 

aprueban.· la actuacion de la Ejecutiva. 

l]jJ~ DE RIVERA:El patrono solado 

dias completos, y la Patronal ha convocado a 
. , 

una r eu11ion 
, , , 

que se celebrara el lunes proximo, y en la que se tratar a 

el astµito; a esa reunión concurriéáel Comité de la Feder a

ción Patronal, la Directiva de ~aestro~ Embaldos~dores, la 

de nuestra Secqitmy la Ejecutiva, y se tratará de resol

ver el caso; 
, 

Los reunidos se dan por enterados; 

SOCIEDAD ORMAECHE:Esta sociedad ha .traido personal de fuera 

de Madrid para trabajar en la obra que tiene en la Ave

nida de Pie y Margall, edificio de la compañ!a Telefónica; 

se ha reclamado que habiendo personal en Madrid debe ser 

preferido,y se ha llevado elasunto a la Federación Patronal, 

la cual todav!a no nos ha contestado; 
, 

tos reunidos se dan .Por entero.dos·; 

HUELGA DEL PATRONO .DON PABLO CANTÓ 
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Informa el compañero uiñ~, secretario de la Ejecutiva, 

del estado de la huelga existente contra el patrono D. Pablo 
, 

canto. Manifiesta que las obras de ese señor van avanzando; 

aunque lentamente, gracias a la cooperación que le prestan 

los traidores de nuestra organización. De todas formas la Eje

cutiva tiene la creencia de que tropieza con dificultades; 

Explica todo lo que hay sobre este asunto, y le la 

carta que se ha~ enviado a la Federación Patronaifi., en la que 

se la manifiesta que van gastadas unas nueve mil setas en 
. , 

esa huelga, y ademas que tiene que firmar un contrato en el 

que se estipulen las condiciones de trabajo q e se hayan de 

convenir para lo sucesivo. 

El 

referente 

compañe tc1"'os,manifiesta que lo 

dra no ha sido 

a sigue lo mismo, y la ·pie

alleres de este señor; 

por e t erados y aprueban lo 

~ctu.ado; 

OBRAS DEL 1 • O H ~ PICIO PROVINCIAL 

El compañero Muiño , en nombre de la Ejecutiva, explica lo 

que viene ocu.nien o en las obras del nuevo Hospicio Provine 

cial. Los mampost eros , los peones y algunos individuos a!

baiti.iles, vulneran e caradamente la jornada de ocho horas, con 
, , , 

autorizacion de la empresa. Ademas hay un numero muy crecido 

de individuo portugueses,gallegos y vascos,que la empresa ha 

traido, y t bien se la ha manifestado nuestra disconformidad 

con éste roceder , pués entendemos que siendo dinero de la 

provin i, deben ser preferidos los elementos de ella o en 

ell avencidados para trabajar en esas obras; 

Ea Ejecutiva se propone visitar al Sr.Presidente de la 

Diputación provincial,al objeto de hablarle de este asunto,y 

ya ha hablado al sr. Belmido que es uno de lqs Arquitectos que 

forman la comisión inspectora de los trabajos. Respecto a la 

jornada est~ denunciado y se pinesa seguir visitando al Gene-

ral Marvá y al Ministro del Trabajo, al objeto de que se cum~la 



la jornada de ocho horas; 

Los reunidos sedán por enterados, y aprueban lo actua-

do por la Ejecutiva; 

GES-.rIONES EN EL AY1JNTAMIEN'rO EN 
PRO DE LA SECCIÓN DE POCEROS. 

El compañe·ro ll'luiño, en nombre de la Ejecutiva, da' cuenta 
' de que ya se ha celebrado la entrevista del 1 jecuti~a y de 

,la Dfurectiva de la Sección de Poceros, con el Alcalde Presi-

S 
, 

dente sr. emprun. se le hablÓ de la s·tuaciÓn del oficio 

de poce~os, debido a las infracciones de las ordenanzas mu

nicipales, y cuyo asunto ya conoce el Comité central: 

El Sr. Sempr{m se interesó mucho del asunto que se le 

llevava, y manifestó que se Domarla gran interés~ que no que

r!a ocultar a la repre en~ ' 'jJÓfbc~\W&nNkataos 1 interés con que 
, . O E L" 

acogía este asunto pué s éRD~~t:ttW:-'7%N n grado ·sumo el 
DE 

inyerés. y conocimiento q é'AD!f~llllille.ntij~-W ~~ en asunto que tanto 

interesa- al_Ayuntamiento; 

Hasta ahora no sabemos lo que haya sobre este asunto, 

y solamente, en el orden particular se sabe que se ha orde-
, . 

nado la comprobacion de todo lo denunciado, y efectivamen-

te, se ha comprobado. 

Los reunidos se dá por enterados; y aprueb~n lo actuado; 

DENUNCIAS SOBRE LA PIEDRA ARTIFICIAL DE LA 
COLONIA MARTINEZ ANIDO 

'- El compañero Mullo, en nombre de la comisión Ejecutiva 

manifiesta que varios compañeros de la sociedad de ·Portlandis

tas han hecho una den~mcia por que en las obras de la Colonia 

Martinez Anido,sita en las calles de Montesa,J¡mn Bravo y 

Paseo de Ronda, se haula la piedra artificial en pésimas con

diciones, hasta el punto de que bastantes piedras que sery!an 

de impostas, se habian roto; 

La Ejecutiva, manifiesta el Secretario, ha confirmado la 

denuncia, y .ahora se ha llegado a entrevistarse con el Ar~ui

tecto director de los trabajos,para hacerle a él la denuncia, 

y que resuelva lo que estime mas pertinente; El Arquitecto 
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es D. Jose Gomez ?1iesa, y cuando s e le ha· hecho la denuncia 

ha manifestado que la acogía, y nos ha convocado, precisamente 

para mañana viernes 17, al objeto de que en unión suya le 

señalemos los sitios en los cuales 

hechas; 

, 
estan las piedras mal 

La Ejecutiva ha designado ya su representación, para 

que en unión de dos compañeros de la Sección se haga la compr o-
, , 

bacion debida en la visita que m~1ana se ija de ce ebrar: 

Los reunidos sedán por enterados
1
y aprueban lo actuado 

facultando a la Ejecutiva p¡~a que siga gestm ando este 

asunto; 
, 

NO ;lBRA IENTO DE U1{A CO USION PARA QUE 
CONFECCIONE UN PREYECTODE .REG MENTO. 

-
El compañero Muiño, en nomoo:i& 

e ..D llAC/ 
utiva, manifies-

ta, que distintas veces ha sid1 q~er 
TU D Ll &Ul 

haga un proyecto de reglament a ba!re de 
_ 1 tlldTBCF 

sma para que 

centralizada 

y nunca ha podido hacer ada por que ha resultado que la 

labor diaria que pesa sobre la jecuti~a la ha impedido rea

lizar esa labor. Por ese moti o yrae la propuesta la Ejecutiva 

de que se 
, 

nombren cuatro compañeros por el comite central que, 

en unión de otro q de i ne la Ejecutiva, formen una comisión 

que se encargue de redactar un proyecto de reglamento a base 

centralitada. 

El compañero 
' 1 , rillo, dice que el se ha encontrado con que 

al tomar pose pn del cargo de presidente, ya ettaba tomado el 

acuerdo de q e fuera a basa de caja centralizada aunque _tiene 

que decir que él está en contra de la centralización, y por 

tanto puede asumir la parte de responsabilidad que sobre es-

to, e: el orden moral, pudiera hawer; 

El compañero Muiño, em nombre de la Ejecutiva manifiesta· 

que ésta ha recogidq los deseos unanimemerte manifestados por 

las representaciones de las secciones segui consta en acta. 
, 

Dice que cualqueina qu€ sea la solucion no pueda ser otra 
, , 

que aumentando los 1ngre.sos de la Federacion, pues resulta. 

contradictoria que las secciones tengan en sus cajas de 
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fondos y sin embargo la federación no pueda ,, 

realizar una labor mas fructifera por falta de medios 

economicos;termina manifes·tando que por parte de la Ejecuti

va hay el deseo de que se lleve a efecto la reforma de 

reglamento en un sentido progresivo. 

por unanimidad se aprueba la pnopuesta de la Ejecu

tiva consistente en que se nombren uuatro , pañeros por el 

comité central, y uno por la Ejecutiva, y que estos compañe-

ros ~agan un proyecto de Reglamento a 

lizada. 

se de caja centra-

El compañero Presiden-re, m ifiesta que ahora. hay 

que proponer los cuatro compañ ros que hayan de nombrarse 

por el comité. Pregunt a 1 s eunidos y nadie proponer py.r 

lo que invita a l a Ej ecutiva para que haga propuestas; 

La Eje cutiva propone a los compañeros:Anastasio de Gra

cia,de Albañiles de M drid;Edmundo Do~ingu~z, de Colocadores 

de :i?av 

Vidrie 

cutiv 

, Gerardo cuadrado, de Fontaneros y 

de Marmolistas; 

e aprueba la propuesta de la Eje

los emctonados compañeros para 

_que, en unión del'-Pe nombre la Ejecutiva, formen la comisión. 

PREGUNTAS 

El compañero Barriobero, de Instaladores y Montadores 

Electr~cistas,pregunta que quien es el secretario de actas 
, , 

del comite central, pues observa que desde hace varias se-

siones hay que nombrar Secretario. 

Le contesta el compañero Muiño, dicien~ole que el secre

tario de actas es el compañero Pedro Jimenez,de constructores 

de Mosaicos, pero hace ya tiempo 
, 

que no asiste ni actua. 

El compañero Charlán, propone que. se 
, 

nombre esta boche 

ese cargo y el de Vicepresidente que tambien está vacante. 

Por unanimidad se elije vicepres~dente de las reunio

nes del Comité central, al compañero Jos~ Ro~~n , de carpin

teros del Hormigón .'\.rmado', 
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para secretario de a ctas del comité central , es eleji-

, 
do , tambien por unanimidad , el compañero Jose Barriobero, d e 

Instaladores y Montadores El ectricistas; 

El compañero Artal, de Albañiles , pregunta s i se ha to-
, 

mado algun acuerdo para que puedan asistir a l as sesi ones del 

comité central, elementos que no pertenezcan a la Jun a Direc

tiva de seu sección; 
, 

Le contesta l a Ejecutiva que no, y Artal manifiesta que 

estima que en la ultima sesión, han asistido a gunos compañeros 

que no son Directiva. 

El compañero Luis Fernández, a clara el asunto y manifi es-

ta que ellos ten1an la creencia de ue compañero de i armolis-
, 

tas que estuvo en la ultima se on, no era de Directiva, y sin 

poderlo asegurar acordaron, c n toda lealtad manifestarlo para 

que se aclarase: 

Le contesta el com ñero 1uiño, . diciendo que si era de 
~-rr-:-

Directiva el comJj ~ rb a 'r~ue.1 t\'1 efiere el cm;ipañero Artal, y 
Jo 

es el mismo que ~~~ hoy ~:i'e~~3~ tanda a la se cción, se llama 

Justo Patiño, y so i1»8'11 aa ·i1:;. , :::i~n~ C&· 
evi'S or~~&uenta s de la Federación. 

El compañero tiño, manifiesta que el es un gran en-
, 

tusiasta de la Federacion y pertenece a Directiva; 

Los reun · dos- se dan por co_nformes con estas manifesta 

ciones, y queda erminado este asunto; 

y h l endose agotado el orden del dia se levanta la 

sesión s veintitrés ijoras, de lo cual damos ré: 

Él Secretario, 

' ' 
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ACTA de la reunión ordinaria celebrada por el comité 

central de la Federación .Local de Obreros de la Industria de 

la Edificación d~ Madrid y sus Limitrofes, el dia CUATRO DE 

JULIO DE MIL NUEUE CIENTOS VEI TE Y SIETE.' 

A las .veintiuna hora y cuarenta y cinco minutos declara 

abierta la sesión el compañero Manuel Ch<> rlá , que pi-•eside, 

y actúa de Secretario el compañero José Ba ~iobero de Ins

taladores y ontadores Electricistas; 

Procedese en primer lugar a dar 1 ctura del acta de la 

sesión anterior y es aprobada por unanimidad; 

Acto seguido se pasa lista y no contestan a ella por no 

estar presentes las representac ones de CARPINTEROS DE ARMAR 

DESMONTISTAS-FONTANERO Y VIDRI EROS-ALBAÑILES DE BARAJAS -y

RAMO DE CONSTRUCCI61! DE VALLECAS-.Totasl -.f-secciones; -

de Maestros Instaladores y Monta

dores Electrici tas, para firmar las nuevas Bases que han de 

regir ara el oficio; se ha aceptado por los patronos el cri

terio su ntado por nosotnos y en virtud del cual se ha he

chopo ible llegar a un entendimiento; 

E su virtud se ha convenido que las dos·nuevas clausulas 
, 

y l s que continuan en vigor se refundan en el contrato y 
, I # 

este se firme de nuevo, anulando el anterior. Por este mqtivo 

se ha llegado a firmar las siguientes:BASES pactadas entre 

las entidades firmantes reglamentando las condiciones de 

trabajo en el oficio de Electricista. 

1ª; Estas nuevas Bases principiarán a regir desde ' primero de 

Julio prÓximopudiendo ser denunciadas por ambas partes, para 

su reforma si conviniese, cont:ñnuando en vigor durante el tiem

po ~ne que se llegase a un acuerdo;Los jornales que devenga-
, , 

ran los obreros por jornada de ocho horas, seran los siguientes 
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montador 12-Ptas. Oficial Instalador 10-Ptas;Ayudan

te montador 9-Ptas; Ayundante instalador 7-Ptas. Aprendiz ade

lantada 3,50-Ptas. Aprendiz 1,50-Ptas; 

2ª¡ No se trabajarán horas. extraordinarias mas que en los ca

sos de absoluta necesidad, percibiendo los obreros en estos 

casos los aumentos siguientes sobre el jornal normal;sobre las 

dos primeras horas el veinte· por ciento, y sobre las si en

tes hasta las doce de la noche el cincuenta por cient. 

' 3ª; cuando los obreros realicen trabajos fuera de 1 población 

en un sector comprendido entre los cinci y los ve·nticinco ki

lómetros del centro de la misma, se les abonar' ·una dieta de 

una peseta setenta ~ ,6inco céntimos y a par el coste del via-

je de ida y vuelta, siempre que la ida y e regreso puedan ve-

rificarse en el mismo dia~ cuahdo os obreros tengan que per-

noctar en el lugar en que se verifiq e los trabajos, bien por 

falta de medios para realizar la da! vuelta en el mismo dia, 

o bien por conveniencia de 18s ropios trabajos, la dieta de· 
, 

1ma peseta setenta y oi co ce aumentada a ocho 
'I 

pesetas, o bien co ~r ~ atrono la manutención y alo-
v1 rr JIH18na111 

jamiento de B.B.s s. 
1~Y'd3 

4ª.En lose casos de accidente 
, 

ab3~0 se abonaran las indem-

nizaciones que corre pondan a las disposiciones vigentes· en el 

momento de ocurrir el accidente; 
, 

5~. El pago de los jornales se efectuara los sabados en ama ta-

lleres; 
, 

6ª; Los pa renos empl~ara.n en sus obras y talleres los- obreros 

que la vesida.des de la misma reclamen, quedando siempre a 

juico del patrono el numero de obreros a emplear de cada cate

goria, no pudiendo exceder de tres ayudantes por cada oficial; 

7~. La admisión y despido de operarios se hará según lo demanden 

las necesidades del trabajo, a juicio del patrono, e~eepuandose 

los despidos . en sábado, avisando una hora antes de la de salida 

del trabajo,siempre que estos no sean ext~aordinarios como ilu

minaciones, aperturas de establecimientos o en casos de fuerza 
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s~. El trabajo no sufrirá interrupción aunque ocurrieran in

cidentes relacionados con el mismo, o surgieran dudas sobre 

la interpretaciÓnde éstas Bases, pués para aclararlas, y eh

contrar formulas de armonla, en los incidentes que puedan 

ocui~rtr, se reunirán siempre las entidades firmantes que 

quedan excluidas de éste de_ber, solamente e los casos de 

locaut o huelgas generales; 

· yen prueba de conformidad firman la presentes Bases por 

cuadruplicado, en Madrid a veinte de junio de mil nueve cien-

tos veinte y siete. 

Por la Sociedad de Maest,ro , 
Electricistas:A. JUarez, y Jose 

~ Fernandez. 
, 

Por la sociedad de Obreros istas:Jose Barriobero y 

A. pedroche; ,'J.t\!IC.k ,O ~ 

DE 1,.. " 

, 
Por la Federaci n 

lio Moreno. y 

., •. "lº'" ~, 

h'/k;d;i a:Luciano 
""" ~ l ..., _ J 

t l'iUI 1\Y-l'T~ --'-----~ 
Matas y Virgi-

Por la Feder ciÓn L cal de Obreros de la Industria de la 
~ 

Edificac n:Pedro Trillo y Manuel Muiño; (ES COPIA-t 

L s reunidos 
, 

desp~es de escuchar la lectura de las 

anteri res Bases, las aprueban por unanimidad, y aprueban 

tambien la actuación de la Ejecutiva en éste caso; 

LEVANTAMIENTO DEL VETO A JOSE ROJAS; 

compañero Muiño, en nombre de la Ejecutiva d~ ~ectura 

a una carta de la sociedad de canteros 1 fecha 15 de Junio,en 

a que solicitan que sea levantado el veto acordado por el 

comité central,al compañero José Rojas, y en virtud del cual 

~o puede actuar en comisiones cmn los patronos cuando vayan 

representaciones de la Federación; Argumentan en la carta so

bre la inferior~dad en que se encuentran, ya que el compañe9 

ro Rojas, es el Presidente de la s ociedad y por ello tiene 

necesidad de actuar en la mayorÍá de las Comisiones que hay 

que hacer, y no puede ir por que como en todas ellas hay ne

cesidad de que vaya la Federación, por la existencia del 
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veto no puede realizar esas comisiones; 

La Ejecutiva, dice el Secretario , nové inconveniente en 

que se acceda a la pretensión de la sociedad de canteros, y 

as! lo propone al Comité Central; 

El compañero Laureano pérez, de canteros , hace algunas 

consideraciones respecto a este caso, y estima acertado el cri

terio de la Ejecutiva al estar de acuerdo con la preto siÓn rle 

Canteros. 

Por unanimidad se aprueba la propuesta de la Sección de can

teros, y por ello queda levantado el veto qu existla en ese 
~ 

orden para el compañero Jose Rojas; 

SOBRE LAS DEN1TiiCIAS REBl!E 
PIEDRA ARTIFICIAL EN LA 

El compañero Muiño, en no iva., manifiesta 

:Martinez Anido,. D. José GÓmez Mesa, se realizó la visita a las 

obras para comprobar las denuncias que hablamos hecho consis-

tentes en la mala calidad de piedra artificial q~e se estaba 

empleando en dicha colonia por los contratistas de la piedra 

artificial, Sres. ~achuca y Arcal!w. 

se celebró la vis ta a la obra,acudiendo dos compañeros 

de la so ciedad de o tlandistas, y entre los cuales iba el 

compañe ro que hab!a hecho parte del trabajo, y una represen-

taciÓn de la de ración. 

se comp obaron todas las partes de la denuncia, y se 

ordenó po el Arquitecto que se inutilizara toda la piedra 

que e t aba mal hecha. Los dos patronos se pusieron en una teft

xit a tremenda pues se enfadaron mucho, cosa que no extrañó 

nada a nadie debido a que eran los pejudicados febido a haber-

seles descubierto su mal trabajo; 

De la entrevista se sacó cuanto partido se pudo, para de

mostrar nuestra posición, y se hixo ver que tanto la sociedad 

de portlandistas que habia sido quien habla hecho la denuncia 

como la Federación al hacerla suya, no hablan obrados por mó

viles pequeños, sino por altos motivos de defensa de la 
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, , 

Pesteriormente, el Arquitecto D. Jose Gomez Mesa, nos ha 

dirijido una carta felicitapdonos por el proceder al cola

borar en la labor de los t~enicos. 

Posteriormente nada 
, 

nuevo ha habido sino es el que el 

Arquitecto ha dado ordenes de que se retire la piedra que 

está mal hecha. No sabe~os si habrá impuesto lguna multa 

a los dos patronos; 

A la Ejecutiva la parece que el as to terminado en 
, 
esta forma constituye un triunfo 

, 
para nuestra organizacion, 

, 
y por tanto esta ya terminado el asunto bastante bien. 

, 
Los reunidos se da por enter dos y aprueban todo lo actua-

,, 
CESACIÓN DELA CUOTA EXT~fl 

( :J ~""'lllVl17. DE OBRl!l!OS 
OE L A ~ 

El compañero Mui~o, en omou~AAA! 1~ .Gom·sion Ejecutiva, 
1 r.r.-:' ,, .. CION 

manifiesta que la misma EjeJ11% lO' ; k,!~f~:~Pñ(s erado que ya no 
.___J)., 

debla existi:r la cuot extraordinaria que se implantó con 

motivo de la huelga contra el patrono D. Pablo cantó; pués 

ha disminuido el nÚmero de huelguistas. Por esto la Ejecuti

va propone que a cuota extraordinaria cese a partir del dia 

9 del actua.il., habiendo el total de seis semanas, que es lo 

que ha est do rigiendo·¡ 

Po unanimidad se aprueba la propuesta de la Ejecutiva 

y queda suppimida la cuota extraordinaria a partir del dia 

9 ddel actual. 

HUELGA DE:. PATRONO DON PABLO CANTÓ; 

El compañero Muiño, en nombre de la Ejecutiva, informa 

del estado en que se encuentra la huelga contra el patroho 

D. Pablo cantó. Mani~iesta que los patronos Sres. Ibarrola, 

no le han vendido los vagones de piedra, pero que posterior

mente el sr; ·cantó ha contratado tado el trabajo de p'lh.edra 
, 

a los Sres . Ludeño y carges , que tienen taller en la carretera . 
del Este; A estos patronos se les ha visitado y no han dado 

contestación categórica. Actualmente se está en trámites para 
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ver si podemos conseguir que •se llegue a un acuerdo; §e ha 

hecho una visita a la obra y hay en la Batalla del Salado cin

con individuos que no se les conoce que están labrando piedra 

y colocando a las ordenes de un tal Julián Ludeño, que dice 
r. 

ser ~orastero,. pero que en realizadad es el compañero de nego-
~ 

cio de Garces, y ahora la ·Directiva de canteros y la de Mar-

molistas, t,an a ser invitadas por la comisión Ejecutiv para 

que nombren cada una de ellas un compañero que en un Ón de 

la representación que la Ejecutiva designe, hacer una labor 
, 

de comprobacion de quienes son los esquiroles e ~eros que es-

tán trabajando en la obra de la Batalla del Sal do.Al mismo 

tiempo la Ejecutiva tiene el prÓsito de ah ndar mas para saber 

quienes son los remitentes de piedr 
, , 

a L deño y Garces, pues 

está demostrado que la piedras 

por estas razones considera 

~ estpa enviando de la sierra; 

se debe de 

seguir gestionando; En c to 

acusa ninguna novedad el m vimie to~ _pués .~ con dificultaa ----des, el sr •. Cantó, va h c:iend avanzar, muy iliemtamente por 

cierto, la obra de Batalla del Salado, en la que ha recon-

centrado, al paree r todas las actividades,pués la de valle-
~ 

hermoso no sigue la misma velocidad que la de abajo; Ademas 
' , 

la Ejecutiva tiene noticia de que el sr . Canto se ha persona-

do dos veces en Sindicato Libre .de la calle de Atocha 68, 

y ha soliqitad que se le envíe personal, lo que dá idea de · 

que no obst te todas las dificultades existentes es lo cier

to que n tiene todo el personal que necesita; 

El compañero Rojas, de canteros, abunda en las mismas 

manifestaciones que la Ejecutiva, y adiciona alguna informae 

ciÓn de detalle sobre las gestiones realizadas por la repree 

sentaciÓn de canteros, conjuntamente con la Ejecutiva; Mani~ 

fiesta que de los canteros esquiroles que hay en la Batalla 

del sa~ado, no son ninguno asociados de canteros; 
, 

LOS reunidos se dan por enterados y aprueban la actua-

ci&n efectuada, facultando a la Eijecutiva para que prosiga 
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la actuación donveniente, para procurar conseguir los ob-

jetivos que nos proponemos; 

PROPUESTA DE ~A SECCIÓN DE FUMISTAS CON SISTENTE El 
QUE LA .COI:lISIO:N MORALIZADORA QUE TIENE LA SOCIEBAD 
DE ALBAÑILES CON CARACTER CIRCUNSTANCIAL PASE A 

DEPENDER DE LA FEDERACI6N; 

El compañero Muiño, dá lectura a una propuesta -ya ~e-

m~tida a las secciones para su estudio- que hecho la 

sociedad de Fumistas y que, copiada liter lmente dice as1: 

lº• Que por ser de conveniencia general, la comisión que 

tiene nombrada. la s ociedad de Alba.ni es, con caracter cir

cunstancial,para gestionar la mora izaciÓn de las condicio-

nes de trabajo,pase a depender 
, 

la Federa cion y sen con-

siderada como la comisi'n Gestora; 

2º; Que en cuanto se considera que está moralizado el ofi-

cio, cese . . , 
esa oom:i. ion, central, el que 

determine cuando haya de "' Ot 1...-. 

• LA~-. ."'. ' .\CI OI 

32; Que sirva de pre edente e te ca so· ara que cuando a 

propuesta de l{!la 
, ~ ~ , 

ccion y lo acuerde el Comite ·oentral, 

puedan se nombradas comisiones con caracter circunstancial, 

para mor liz r un oficio. y 

4&2; ue estas comisiones, podrán estar integradas por dos 

compañe 

nombr 

de la Sección, o uno de la Sección y otro qua 
, 

el comite central, o dos que fueram ajenos a la 
, , , , 

seccion; esto se determinara segun convenga en cada caso; 

La Ejecutiva ha estudiado ésta propuesta, y ha consi

derado ' que era conveniente hacerla suya, debido~ que real-
, 

mente debe ser .la Federacion la que haga esta labor pero 

con individuos de las propias secciones del oficio que se 

trate de moralizar. se extiende en diversos razobamientos 

probatorios de la tesis que sustenta. 
. -

El compañ0ro Salazar, de Entar•imadores, combate la pro-

puesta, mani~estando que no es necesaria la comisión; que 

el oficio se moraliza con gestos de energ!a que hagan los 

asociados en las obras, , y que considera que lo mas conve~ 
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ente es dejar esos procedimientos de las comisiones que nada 

practico si~nifican y sustituir~os por otros procedimientos 

mas eficaces; Prosigue hablando mas extensamente para defen

der su criter·io, que dice es el de su sección, girando todos 

los argumentos alrededor de lo innnecesario que cree la comi-

i
, • 

son. 

El compañero Feliciano Martín, de ~lbañiles, defiende el 

nombramient o de la comisión.- uonsidera que se debe de 
. 

nombrar 

y explica las causas convenientes que aconsejan el que se nombre 

y sea la Federación la que lo haga; Manifiesta que la sociedad 

de Albañiles, se ha visto obligada .ª crear la c omisión por en~ 

tender que era de necesidad apremiante el ac dtr a corregir 

una série de anormalidades y_ue amenzaba a las con~ 

quistas conseguidas; Defiende l a -M'c:i'.'aº nombra.miento 
O.!. t...-, 

manifestando que en los dias le :í!onJ'fiH_~,k a , Comisión, por 
o 

trechos en que tiene que desenvolverse, ya se ha notado~~ mu-
, 

cho mas se notara a medida qu se intensifique la labor si 

ésta se hace bajo l os auspicios de la ·Federación;Termina acon

sejando a los reunidos y_ue voten la propuesta ele. la Sección 

de Fumistas; 

El compañero M ~iz, de Pintores, se manifiesta en contra 

de la propuesta• afüva todos los respetos para la sociedad de 

,ÁllZ>añiles ; dice que han creido conveniente oponerse .a la pro-

puesta por 

de la ba 

, 
ue ya se ha tratado esto otra vez y se ha partido 

de que nabla un albañil en la Gestora y otro que 

se nombr raen la Moralizadora ser!an dos albañiles que dis

trib "dos con cada uno de los dos compañeros que forman la co

misión Gestora har!an esa labor¡ él lo propuso as!, por que 

, 1 f estimo que era lo ma_s acer.tado, y o que convenia para el in-

terés general de la Federación, y ahora se encuentra con que 

nuevamente se trae el asunto y se quiere que semdoa albañi

les los que formen la ComisiÓm moralizadora. se opone a que 

sean los dos albañiles, pués cree que pueden ser up.o de 
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Albañiles y otro de otra Sección federada;Termina manifes-

tando que por su parte cree que la Ejecutiva se ha equivoca

do pués desde el primer memento debió de traer este asunto 

de otra forma para que se hubiera dado satisfacción a la 

sección de Albañiles; 

El co~pañero Barrioberp, de Instaladores y Montadores 

Electricistas, se muestra de acuerao con l propuesta de 
# Fumistas,_ pues la considera beneflhcmosa; estima que siendo 

una comisión avalada y por <lVUenta de la Federación, se puede 

tener una visión mas amplia de los problemas y se puede ha

cer una labor mas general, pero que debe de ser para el 

oficio determinado que se-nombra integrada por dos compafie

~os del oficio siempre q e pueda ser. se ezjriende en otros 
~ # varios razonamientos para de ostrar la razon de la posicion 

de defensa de la propuesta; 
' ~ " G~•~~ •~ 

El compafi .. ero MuiñoJ .,e 1nte.sfa.'.a¡, ,nco 
l • "••J .. dON 

~ . . e 

entre este y E!,Uqel s pro l!loe .un 1¡i.;t:1y.id~ •(J 

- -
unas frases cruzadas, inuindente que corta 

pañero Sañazar, y · 

motivado por 

la presidencjja. 

Sigue el compañero .Muiño, en nombre de la Ejecutiva, 

argumentando en defensa de la propuesta de Fumistas. Manifi• 
# • 

esta que la Ejecutiva trajo anteriormente esta propuesta por 

que se- reunión con la Directiva de Albañiles, para tratar del 

estado de desmoralización en que el oficio se encontraba, 

y se convino en que la mejor manera de poner remedio a esa 

situación era de la nombrar dos albañiles que hicieran la• 

bor morali_zadora entre los asociados , y no asiclbados; la mis

~as Ejecutiva diÓ seguridades a la Directiva de Albañiles de 

que la Federación nombrar!a dos albañiles para esa labor y 

la Directiva de Albañiles llevó esa misma impre~iÓn a la 

Asamblea, resultando después que el comité diÓ al asunto otra 

interpretación y se produjo en contra de la propuesta de la 

Ejecutiva que estaba basa~a en el inter~s general. Después 

y al objeñode que que la Federación quedara en buen lugar 

la Directiva de Albañiles, no ha querido llevar este asunto 
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a junta general, hasta ver si la Federación rectificaba,y mi -

entras tanto ellos han continuado con la Co~isiÓn y la han 
,. 

sostenido por su éuenta para no demorar ni un dia mas la so-
# # 

lucion propuesta de comun acuerdo con la Ejecutiva; Declara 

el conil!1Pñaro Juiño , que a la Ejecutiva no la ha guiado otro 

dese que el de moralizar el oficio de albafi.il, teniendo en 

cuenta que son las tres cuartas partes en número de lo efec

tivos de la FederaciÓn y era un deber suyo procurar q e lama

yor:la de los federados no corrompiesen las dondicion s de tra

bajo, por que si asi sucedía era f1cil que sé co tagiasen los 
# demas oficios; Termina aconsejando a todos los reunidos que 

~ . 
voten la propuesta de la seccion de FUJnistas, que es la mejor 

forma de laborar y además de dejar el cm o expedito para que 

todas ·la s secciones aunque no enga ellas posibilidades eco

nomicas, puedan ser atendida por la Federación con el nom

bramiento de comisiones a 

Rectifica el compañ 

que se nombre la Comisi # n por enten er queº'no ha 
U!:.0!°,l: ! ~1lS Ll~l'T!ltfES 

que gravar la caja e la fe eración; 

cosa 

El aompañero ,;uñiz, de Pintores insiste en . sus puntos de 
# 

vista y manifiesta que la Ejecutiva debio traer el asunto tal 

y cómo lo ha plante do esta noche y es seguro que las seccio-

nes lo hubieran 
, · 

robádo, y ademas se hubiera evitado que al-
-

gunas s~ccione, tal cómo. a la suya ha ocurrido, lo hayan tra-

tado en junta general y hayan acordado criterio en contra cuan-

do ya n iene remedio; 

vuelve a intervenir al compañe¡ao 1'\ru.iciano Martín de 

Albru · 1e s, para aclarar algunos cobceptos de los expuestos por 

algunos compru1eros que cree que han estado equivocados en 

s~s apreciacioles; 

El compañero Alonso, de Albañiles, manifiesta que el com-

pañero Muñiz, no está bien informado con respecto a la forma 

en que cree que se han nombrado la comisión por parte de la socie-

dad de Albañiles, y explica la forma en que se ha efectuado 
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El compañero Cerrón, de carpinteros del Hormigón Armado 

explica la gestación de éste asunto en el comité central. 

El compañero Barriobere, hace algunas aclaraciones y 

termina manifestando que estima lo mas acertado que el comi• 

té se pr.oñunnie en pro de la propuesta que se discute; 

El . compañero Manuel Gonzalez, de const,uctores de Mosai

cos, argumenta en pro de que se nombre la comisión PDD la Fe

deración, pero que sean dos albañiles~ Estima que se debe de 

d~r facilidades a las secciones para que con los medios y el 

control de la Federación~ y bajo la dirección de astaJ pue

dan ser ~oralizados los o i ios en las epocas de crisis .en 
, 

que todos se ven envuel os. I a ifiesta que su representacion 

decidió la vota~iÓn en co tra de esta propuesta cwmdo la Eje

cutiva trajo la mima propuesta que hoy ha hecho FU.mistas, y 

ahoradespués de las e 
1
11.9a'.fEt~tif i( lli* tiene que manif estar 

que sincera.me e reconcicJU34fl~DBJi L¿~QJ caron al emitir el 
. l ·u I Y~u::11,1··, ·• -~ 

voto en la f rma que lo~er.on y b eso quiere hoy resol• 

ver el error d entonces votando en pro de la propuesta d e 

Fumista; M i f iesta que lo corriente es q~e para mora lizar 

un oficio deterJJ1inado sea personal del mismo oficio el que 

haga la labor pero nombrado y dirijido por la Federacip~ Pone 

varios ejemplos demostrativos de la razpn que asiste a la 

Se cción de Fumistas ' al hacer la propuesta a a la Ejecutiva 
, # 

a hacerla suya v defendarla, pues aquella se da cuenta de la 
# # eonveniencia de la Federacion y esta se muestra coni'?rme y . 

cons<mcuente con el criterio que _mantuvo anteriormente; Termi

na aconse jru;i.do a los reunidos que votem en pro de la propues

ta de la Ejecutiva; 
# 

Despues de rectificaciones de varios de los com-

pañeros que han hablado, se pasa a la votación; 

votan en p~o de la propuesta · de Fumistas, las representa

ciones de :ALBAÑILES DE MADRID-CARPINTEROS DEL HORl,ITGÓN AR11AID -
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4 

COll'STRUCTORES DE MOSAICOS-EMBALDOSADORES-FUMISTAS-INSTALADORES 

y MONTAIO RES ELECTRICISTAS-MARMOLI srAS-POCEROS-PORTLANDISTAS

TEJEROS-ALBAÑILES DE LEGANÉS Y RAMO DELAEDIFICACI6N DE VOCÁL

VARO-Total -12- votos; 

vmtan en contra de la propuesta de FUll?istas , las repre

sentaciones de:COLOCADOP.ES DE PAVIMENTOS EN MADERA"- dePIN-,.. 

TORES- Total -2- votos; 

se abstiene de votar por las razones ya explicadas en 

reuniones anteriores, la representacion de CANTEROS-Total -1-

voto: 

Queda aprobada la propuesta de la Sección fe Fumistas, 

porl~votos en pro dos en contr ¡,,J-~~-1t-e-s-e-A~ Q; 
' 

PRE G U 
s L n:r 

El compañero Quijano, 

tado en que se encuentran las 

ro · unta por el es-
f7ncr1: 

saicos reciente~ente insta ada en Vicálvaro, y e? la cual no 

se cumplen las condiciones de trabajo estipu]adas para el ofi

cio de constructor de mosaico Hace algunas consideraciones 
. . 

sobre el estado en q e se desenvuelve el trabajo en esa fábri-

ca y manifiesta que en ella trabaja el compañero. Secretario de 

la sección de vicalvar, Segundo Baquedano, que está dispuesto 

al i gual que lo hizo en la fábrica de valderrivas, a salir por 

los fueros .de la o ganizaciÓn siempre que sea necesarió; 

Le cont ta por la Ejecutiva e:l Secretario diciendo que 
, , , 

el asunto e ta en tramite y que¿ sera resuelto prontamente y 

según pa e e satisfactoriamente;, 

El compañero salazar, de Entarimadores, pregunta que si 

la Ejecutiva de la Federación, es quien para derogar un acuer-., 

do de una junta .1.· general de una sección Jflederada; 
, 

Le contesta el compañero Muiño, manifestandole que no , pero 

que es conveniente aclarar el caso a que se quiera referir el 

compañeyo salazar; 
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El compañero Salazar le contesta que se refiere al caso 

del compañero Ramón LÓpez, al cual ha puesto el veto la 
.! 

comisión EJ~cutiva; 

El compañero Muiño, en nombre de la Ejecutiva le 
, 

contesta manifestandole que el caso a que se refiere fue 
, 

un caso de inmoralidad manifiesta y repetida, que resolvio 

el comité centralde acu~rdo con la Sección de Entarimadores 

que manifesté que acataba la resolución q tomase a la vis-
, , , 

ta de la conducta de Ramon Lopez del C tillo, y el comite 

Central acordó que ese individuo no pudiera tener cargos en 

su sociedad ni en la Federación, mas de que cumpliera el 

correctivo que le impuso la Sección; Recuerda que la sección 

y la Federación no mereciendo es ningtn1a conf'ianza el indivi

duo en si, exigieron ara tolerarle en las obras en unión de 

los · federados q~e 
; 

~,--------- , respon~1i,~ixn~ ,. ~ E O ermano Eulogio Lopez 

del Castillo-; 
O!: .. 

I:IDIJSTRU 

El compañero S laza propuesta que todos 

los compañe s pe entes, se oponen a que se trate por no ser 

norma el pres tar propuestas en esa forma, en vista de lo 
,1 , 

cual 1 comp ñe ro Salazar desiste de su empeño; 

-----
El compañero Mur1iz, de Pintores, pregunta por el es

tado e que se encuentran la2 negociaciones con la Sociedad 
¿ 
; 

de ones; 
, 

La Ejecutiva le contesta que estan paralizadas por 

q~e la Directiva de esa sociedad está estudiando una formula ., 

pa:r•a ver de llegar a una solución definí tiva; 
, 

Y por haberse agotado el orden del dia se levanto la 

sesión a las cero horas quince minutos del dia cinco de Jull!Lo 

de mil nueve cientos veinte y siete, de la cual damos ffé: 

El becretario, 
,,-,ED-ERlí-·CI-óJ-LOC-AL-DE-0!-88.q-- • 

01 L A t 

IIDtrHB!l D6 Ll EDIFI C~CIOJ 
01 

IJ.ilD y m Lrn!mF.ES ()1~ . :,, 
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ACTA DE la reunión ordinatia celebrada por el comi~é 

§ebtral de la Federación Local de Obreros de la Industria 

de la Edificación de r/fadrid y sus Lim:f. trofes, el dia. QUINCE 

DE JULIO DE MIL NUEVE CIENTOS VEINTE y · SIETE: 

A las va1.ntid1Ós horas, se abrió la sesión PDD el compa

ñero Agapito cerró:mi., de carpinterós del Hormigón Armado, y 

actuó de de cretario el compañero José Barriobe~o, de Insta·la

dorcis y Montadores E~ectricistas. 

se dá lectura al acta anterior y es aprobada¡ 

se procede a pasar lista, y no comstan . por no estar 

presentes las representaciones de:ALBAÑILES DE MADRID-DESMON

TISTAS-FONTANEROS Y VIDRIEROS-y-PORTLANDISTAS; Total -4-~ 

. RECLAMACI6N CONTRA LOS PATRONOS. 
BURGUILLO Y SENA 

El compañero M:Uiño, en nombre de la Ejecutiva; manif·iesta 

que se ha presentado uha reclamación co .,;,• ~t!l~.Áe\6\lh~OJ\fü · sres. 
~ - oe "-,. 

D. pedro Burguillo y D.Eugenio Sena, por ijljlfb-a~lllt ~m~%-~lill .. e la. 
Ol <;::;: -, 

calle de Hermosilla 115, no han pagado \1.~WF~~'lf~ ~•11>'§ se-

manas de jornal .a lo r com a1eros de la obra.Ademas el s r. Bur-

guillo, debic1o las p labr&s propias en estps 6asos, que se 

cruzaron entre dicho señor y los compañeros a quienes debla 
, 

los jornales,cuando le ~staban esperando el saabado,en la 

puerta de su ca a, cómo llegó tarde ya, viÓ los grupos, y les 

denunció a la l)ire.cciÓn de seguridad., :l.:a cual procedió a la 

detenciÓndetodos lo·s compañeros,que fueron trasladados al Juz-

gado de ardla,y al siguiente dia domingo, la Ejecutiva fué 

al Juzgado y c~nsiguiÓ la libertad de los detenidos.Posterior

mente, las gestiones ha resultado infructuosas, por lo cual 
, 

pasó el asunto a la Oficina Juridica., y _ D.; edro Rico, ha. con-

seguido que en cuanto se le presente al Juez presidente 

del 'l'ribunal Industrial, una lista o un recibo f.irm~o con los 

jornales que adeuda 1 decr~tará el embargo previo, · pués resul

ta claro lo que hay de iricumplimiento;Hoy mismo .se hecho 
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por el compañero Egido, una gestión · encaminada a conseguir 

la firma para realizar el embargo . ne las . informaciones que se 

tienen a ultima hora , se sabe que el sr. Sena, se ha separado 

del Sr. Burguil los, y se propone abonar los debitos continuando 

l a obra por su cuenta. 

Los reunidos ee dán por enterados y aprueban la actuación 

de la Ejecutiva; ~f RDWCIÓ! LWDIOl 
..dJ 01 LA 

FALLECIMIENTO DE DOS COMPAÑEH:> S EN LA 
DE YESOS "MONTARC0 11 

FÁBRI ·1~usn11 D8 u &MiC! 
DI 

!U.lllll Y S1II LillTllOTEI 

Informa el compañero 
~ Mu_iño, de que en la fabrica de yesos 

11Montarco 11 de la l!nea del central de Aragón,ha ocurrido un 
. , 

accidente casual y ~esgra_ciado, el sábado 2 del actual,pues a h 

las tres . y media de la mañ 
, 

a, se hundio la boca de un horno 
t a la puerta de la cual dormia_ tres compañeros, que por no te-

ner domicilio y tener frio, dorm!a.n alli,y a los tres los sepul 
~ to, resultando dos muertos llamados Pablo Briones, asociado a 

. . 

Vallecas, y José ui.pón, que no era asociado; 
-

La Ejecutiva ya ten!an conocimiento de que ésta fa~rica 

tenían todos los Útiles de trabajo en malas condiciones, y que 

toda ella en general, no reun.la. las debidas condiciones, por 

lo cual la habla denunqiado diEerentes veces a la r mspecciÓn 

del Trabajo9 pero aprovechó este hecho desgraciado aunque no 

era aécidente de tra.bªjo·para hacer una denuncia mas. Además 

ha escrito a la sección de va.llecas manifestandola que por 

parte de la Ejecutiva se estima que hay que api-•ovec:p:ar ese 
' 

accidente desgraciado para hacer la debida propaganda entre 

los compañeros y que se organieen. Después se ha recibido 

una carta de la Sección de vallecas quejandose de que la Eje

cutiva no se haya personado en el sitio de la desgracia, y 

que posteriormente no haya ido al sepelio; 

La Ej e cutiva ha creido que no debia acudir al sepelio 

por que no se trataba d-·_ un accidente de trabajo, y posterior-
~ 

mente se trato e l casompor el sr. Rico en su calidad de Letrado 

dir.e ct or de l a Ofi cina Juridica, y se acoordÓ ratificarse en 

l a primera apreciación; 
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El compañero Arias, d e la sección de vallecas, manifiesta 

, 
que segun ellos fueron inmediatamente que tuvieron conocimien-

to de la desgracia, debió ir la Ejecutiva; Dice que alli ha sen

tado mal el que no se hay~ ido. Manifiesta que la fábrica está 

en malas condiciones. Dice que 

se interesado directamente; 

en todos los casos debió haber-

El compañero Ya~ra, de vallecas, ap~ya las argument cienes 

del compañero ~rias, y manifesta además que, segÚn los prácticos 

de la fabricación del y¡eso., ha habido negligencia y abandono 
, 

por parte del patrono, pues dedicaba a ahrgar el ijorno a un 

individuo que no tiene sus cinco sentidos pertur~ados: Estima 

que ha habido negligencia por parte de lá Ej cutiva; 

Contestale Mud.ño, manifestandole que cuando se debit ha

ber ido fué cuando se tuv.iera duda., pero sobre esa fabriu-a no 

habia duda de que todo estaba mal y por eso estaba denunciada 
, 

con anterj_orthdad. Ademas estaba demostrado que no· era acciden-

te de trabajo y Únicamente cab:f. denunc~ -~ ~~mQ e ª@--' a se ~ ribiaiÓ11Jf\J,li, IIT,. •• !\~ 

habla hecho no habla n~cesidad de ir; r.B\lHRilD1ii ~¡;~:· ·"0Rt 

El comoppñero Rojas., de canteros., dice \ q,,ue
111
~~:itÓ~ir '~ Eje-

\. .i&.1\1!. _,,, ... .-)J . 

cutiva a informarse., y est_ima, mas cómo previ:;;i~n para lo por-

11 venir que cómo reconvención sobre lo actual, que se debe de ir 

1 

. 
en todos cuantos casos se demuestre que hay accidentes de és-

; ta naturaleza; C incide en las apreciaciones de los compañeros 

de Vallecas., aunque estima que al entierro no siendo por acci

dente no ha debido ir~ 

El co añero Barriobero., de E~ectricistas., estima que la 
, ~ 

Ejecuti a ha cumplido con su deber pues ya tenia antecedentes 

de 1 fé.brica y denuncias hechas y no tenla necesidad de ir·; 

En cuanto al entierro considera que no se ha _debido J.
.")'> .. -• 

Intervienen diversos compañeros.,y se pasa votar si la 

Ejecutiva ha hecho o no bien 
, 

esa gesti'on y votan en pro de 
, 

la Ejecutiva aprobando su gestion:CARPINTEROS DE ARMAR-CAR-
, 

j PINTEROS DEL HORMIGON ARMADO -FUMISTAS-ELECTRICISTAS-PINTORES-

TEJ EROS- ALBAÑILES DE BARAJAS-y-ALBAÑILES DE LEGANÉS-Total -s-;--

1 

1 

1 
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votan en contra de la gestión de la Ejecutiva:CANTEROS-y

~ 

RAMO DE CONSTRUCCIÓN DE VALLECAS:-Total -2--; 

se abstienen de votar:COLOCADORES DE PAVIMENTOS EN 

MADERA-EMBALDOSADORES- MARMOLISTAS-y-POCEROS-Total-4-; 

Queda aprobada la actuación de la Ejecutiva , por 

8 votos en pro, -2- en contra y -4- abstenidos; 

PROYECTO DE BASES PARA EMBALDOSADORES 
r 

El compañero Muiño, en nombre de la E·ecutiva, da lectu-

ra de un proyecto de Bases de trabajo e ha presentado la 

Sección de Embaldosadores, para que se disvutan con los 
~ patronos; Manifiesta que la Ejecutiva, esta conforme y es-

tima que se debe de presentar a los patronos y comenzar a 

• J 

El compañero. Sal za1", de Enyarimadol' u:,iRlci~ aia obser-

vaciones para que 1 tratar se tengan f ~;a~;;;;:Uil~ - efe

rente al jornal y otra referente a 1~ ,ta~aboá dé eaeva-
r cion de materiales; 

Después de va1·ias intervenciones aclaratorias., se aprue

ba el proyecto de Bases y se faculta a la Ejecutiva para ~ue 

en unió de la representación de la Sección de Embaldosadores 

tramite la Bases y llegue aultimar, pero esperando a que 

el comité Central decida; 

SOBRE LA HUELGA DP PABLO CANTÓ 

Informa en nombre de la Ejecutiva, el compaflero Secreya

rio de aue la huelga de «antó~ si~e igual, tiene esquiroles 

a los que se ha dado carnet del Sindicato Libre,y prosigue 

aunque lentamente, trabajando en sus dos obras; se han ~e

cho algunas gestiones, pero no se ha podido llegar .ª un 

acuerdo por que el sr; éantó no ha dado los suficientes po

deres al comité de la Federación Patronal, lo cual ha enoja

do a éstos señores, a nuestro juicio justificadamente, y 

se nos ha preguntado cuales eran las condiciones minimas 

y se les ha dicho que eran ~as de despido general de todos 

los esquiroles,tratar sobre la admisión de personal, 
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firmar un contrato de trabajo, y tratar sobre los gastos; To-

ú.os estos son los pwitos do cti.1·acte1.. gene:eal que se han 

planteado a la Patronal; 

por otro lado, se ha enviado por la Ejecutiva ál Secres

tario a MOnovar, Novel4a y la Romana (Alicante) para entrevis

tarse con doversos patronos remitentes d~ piedra al objeto de 

que estos seño1•es no sirvan piedra a los Sres; Ludeño 
, 

Garces 

ni al Sr . cantó: La JastiÓn hasta ahora ha dado buen resulyado 

ya que la casa Bernavé, ( José y Esmeraldo) · se ha comprometido 

en principio a no servir piedra, aunque se ha reservado la res

puesta;Después se ha visitado a n:carlos 1.rortosa, tambien remi-
, f 

tente al cual se ha hablado, y este si remetido tem-

minantemente a no servir material 

Las secciones de canteros de la Romana, 

han visitado a los patronos haciendoles saber que estaban 

identificados . con nosotrs; Ha~ que hacer constar que todos 

aquellos compañeros estan organizados y perteneeen a la Jede9 

racibm Nacional: AAhotra falta escribir a esos compañeros todos 

cuantos detalles se s pan paea que ellos gestionen debidamen

te cerca de los patronos~ 

La Ejecutiva o ha ultimado criterio sobre esto, pero 

en principio en c mbio de impresiones tenido ésta considera 

que se debe de establecer la debida vigilancia para que no 

se srrva pie ra o por lo menos, poner cuantos oQstaculos se 

puedan. 

compañero Rojas, de cante ros, d~ unos detalles de 

impo t ncia, sobre la piedra que hay y otros datos de interés·: 

t da, d ti~ El compañero Patiño, de Marmolis as, cuenta e una ges on 

inforr11ativa que le confió la Ejecutiv~, y del buen resultado 
, 

de su informacion. 

Por unanimidad se aprueba lo actuado.por laEjecutiva y se 

la faculta para que no dexuuide el asunto, pidiendo la debida 

GOlaboraciÓn a las secciones que alli puedan tener personal ·al 
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servicio del patrono; 

PROPUESTAS DE LA FEDE~&~N NA<ITONAL DE LA 
EDIFICAQIÓN SOBRE EL f ]0 CONGRESO DELA 

UNIÓN GENERAL DE TRABAJADORES 

que 

El compañero Muiño , en nombre de la Ejecutiva, manifiesta 

la Federación Nacim.al de la Edificación, remitió a las 

Secciones, la circular n2. 28 del mes de 1i e. o, en la que 

lanza algunas propuestas que estima indis nsable se presen-
, 

ten al próximo congreso ordinario de la Union General de 

Trabajadores. 

Las propuestas son ·1as siguientes: 

lª ;Que el Congreso determine con 

si las secciones de la Unión General de Traba j adores han de 

constituirse en Federa ione de oficio, o en organizaciones 

nacionales de indu tia; 

21!; De-ntro de las posibilidades que se ofjecen al congreso 
# 

de la Union General, por la cantidad de asuntos que ha de 
# tratar, est omite propone que se encomiende a una ponencia 

el estudio de la ivisiÓn industrial que ha de establecerse 

para e itar deferencias de interpretación entre las Fede-

raci nes Locales o Nacion~les, ~·¡ • . ... 
BA.sin p JUicio -de que · ia comisión l~ec~tiva de la unión 

General, pueda entenderse dmnentamente con todas las seccio

nes Federaciones Locales que la integran, consideramos, y 

s! lo proponemos, que ninguna organización de oficio o de 
, # 

ndustria cuya Federacion Nacional este constrituida, pueda 

afiliarse a la unión sinÓ p_or conducto de su Federacilm; 
, 

4ª• Que el Congreso estudie el plan organice elaborado por 

el compañero # ecretario den respecto al sistema de cotizacion 

para. ponerle en vigor Pan pronto cómo sea posible; En previ-
, , 

sion de que esta reforma no pueda realizarse con la urgencia 

necesaria proponemos que las Federaciones Nacionales vayan 

adelantando en esa dirección en la medida gue onsienta el 

desarrollo de cada una de éstas organizaciones: 
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5ª: Que los Delegados regionales del Comité Nacional de la 

unión General, se consideren en las mismas. condiciones que 

la Comisión Ejecutiva, en cuanto ~especta al. derecho de lle

var representación cómo Delegados al congreso; 

La Ejecutiva ha hecho suyas éstas propuestas, y consál-

·dera que se deben de acojer tambien por las Secciones; si 

el comité central lo aprueba la Federación Local presentará 

éstas propuestas al comité de la· Unión General, pero a.demás 

deben presentarlas todas las secciones para que llev~n una 

mayor fuerza ·; 

Por unanimidad se aprueba la propuesta de la Ejecutiva, 

y tambien se la faculta para que presenten las propuestas• a 

la Unión neneral de Trabajadores; 

Y por lo avanzado de la horas levamtala sesión a las 

cero horas cuaeranta minutos del dia diez y seis de Julio 

de · mil nueve cientos veinte y siete' 1 de la que damos ré: , 

ACTA de la reun on or naria celebrada por Gpmité 
.. ? 

central de la Federacibn Local de Obreros de la Industria de 

la Edificación de Madrid y sus Limltrofes, el dia UNO DE 

AGOsr O DE MIL NUEVE CIENTOS VEINTE Y SIETE; 

A LAS VEI TID6S HORAS declara abierta la sesión el 

compañe1 .. o Manuel charlán, de Enyarimadores,, y actúa de secre

tario el compañero José Barriobero,de Instaladores y Montae 

dores Electricistas. 
, 

náse lectura al acta de la sesion anterior, y el compa-

ñero Rojás, de · Canteros , manifiesta que él creía que no se 

habla aprobado el Último punto, pero que no obstante si los 

compañeros estiman que s! se ha apl"obado na:da dice; 

Varios compañeros intervie.rum en sentido aclaratorio 

dandose el compañero Rojás, por confoeme y quedando aprobada 
. , 

el acta de la. sesion anterior. 



se procede a pasar lista, y no contestan por J ~~ar 

pre sen tes, las rep1,e sentacione s de :DESrnornTISTAS-FONTANEROS 

y VIBRIEROS-FUIUSTAS-POCEROS -y-PORTLANDISTAS. Total -5-; 

ASUNTOSPENDIENTES CON LA FEDERACI6N PATRONAL: 

HeclamaciÓn contra el sr. Labajos; 
# 

Informa el campa.fiero Muiño, de la reclamacion presentada 

contra el patrono marmolista D. Eloy Labajos or que un 

encargado suyo qu_e tenla en la obra de la T baca.lera, llama

do Indalecio Hernández~se comportaba con el personal de ma

nera que solo ha proporcionado disgustos y perjuicios.La 
~ # 

Directiva de Marmolistas, comenzo la tramitacion ella sola, 

y luego cuando el _patrono le les h zo caso., plantearon el 

caso en la Ejecutiva, la cual solicitó del sr. Labajos la 

cesación cómo tal encarado d Indalecio Hernandez. El sr; 
,, 

Directiva no se conforme y 

al 

Labajos accedió, pepo 

pidió que se le qui t 

taller; Mu.iñfio lee la 

asentista y se le trasladara 
L t.L 
que ha remitido la Sociedad de 

:Marmolistas, n la nte 
# 

la peticion sola-

mente de qu cesara .de ~ncargado. cómo hemos insistido cerca 

del Sr. La.bajos, en la reclamación, éste ha planteado el 

asunto en la # 
ederacion Patronal y alli hemos planteado el 

asunto cuando nos han citado, pero nos han planteado ellos 

a su vez el asunto de que habiamos procedido en contra de mas 

reglas ·acostumbradas pues antes de pedir la destitución del 

encargado . debimos pedir el examen de su conducta para co

rregir lo que hubiera de malo. En la reunión con la Patronal 

se nos dijo que el caso era solo motivado por chinchorrerias 
• # 

tabernarias, y que por haber intervenido ya la Federacion,se 

conformaban con afear el proceder del sr. La.bajos al reti

rarle de encargado por el solo hecho de haberselo pedido no

sotros, paéa si hubiera llevado el asunto a la Federación Pa

tronal antes, ésta, decían en la reunión, le hubiera dicho 

que no huebiera destituido al encargado.De todas formas daban 
. f # 

el hecho consumado y mantenian la destitucion, pero de nin-
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guna manera trasladarle de la obra al taller, ni destituir-

le de asentista, y mucho menos depédirle uel taller en tanto 

que el patrono no quiera. La Directiva de armolistas no 

pudo rebatir ésto ni tampoco y procuró la representación de 

la Ejecutiva atenuar la mala situación, manifestando que él 

principal y único responsablé fué el propioencargado y que en 

principio se aceptaba la propuesta de la Patronal, con la que 

estabamos conformes. 
, 

La Ej ecutiva tiene el criterio de ~ue se de p t:ermina-

do éste asunto, conformandonos con la destitución del cargo 

de encargado; 

El compañero Rojas, de Ganteros, anif esta que de-

sea saber si se ha declarado el sr. Labajos, por 

que el compañero Muñoz, preside te de 1 
,. 

ccion de Marmolis-

tas, le manifestó que no p~d! n ir a trabajarft unos canteros 

que el sr. Labajds había re ibido or que la Sección le hab!a 

declarado el boicot; 

El compañero Muiño, le manifiesta que la Ejecutiva no sa-
,. . ,. . 

be nada de eso y adem s n es quien la seccion, ni esa ni nin-

guna de las feder das p r acordar un boicot ni un con.f:licto 

huelguisticm sin que 
,. 

a Federacion lo acuerde; 
, 

El compañero Bernardino Blanno,manifiesta que como no a 

estado desde el t ., d , , ncipio de la ges ion esearia saber que es 

lo que se ha t atado; 
,. 

El comp 1ero charlan, ~residente de la Mesa, le informa 
, 

detallada nte de todo lo que se lleva tratando en relaci<iltl 
,. 

con este asunto. 

nespu"s de informado manifiesta el compañero Blanco, que la 

Sección no ha declarado boicot de ninguna especie, y ·que res

pecto a no haber dado volante a los canteros que fueron reci

bidos por el sr. Labajos, ha sido debido al pacto de ingreso 

en la Federación de la Sociedad de Canteros, y a que hay mar

molistas parados y en tanto la sección no pida a canteros, . . 

no deben ir a trabajar, hasta que otra cosa no se acuerde, a 

.. 



los talleres de marmolistas. 

Después de volver a hacer uso de la palabra· los mismos 

~ompañe ros que lo .hicieron anteriormente, se aprueba la actua

ción y el crit~rio de la Ejecutiva; 
. 

sobre el patrono D. Mario Jasani; 

Informa el compañero Muiño, de que la Federación Patronal 

se dirigió a la Ejecutiva solicitando el ·cumplimiento de la 

clausula primera deft contrato en la qµe dice que tanto pat ro-
, 

nos como obreros .seran asociados, y ha i ndonos saber que el 

sr; Pasanl, _no lo era; 

LaE jecutiva visitó al Sr. Pasani, para saber cual era su 
r ~ . ~ 

situacion, y haciendole sa er2 lo que nos deci la Federaciom 
r 

Patronal, pero diciendole que p_or nuestra parte . no solo fte 

le nega2!amos person 1 ni le haríamos ninguna fuerza para que 
• • r ~ ~ se asociara, sino que ademas le propor_-cionariamos, c_omo hasta 

ahora, todocuanto per nal necesi:bara·; 

El Sr; Pásani nos manifesti· ~ue en Barcelona, pertenec!a 
s '~lb, 

a la Federaci ón Patron~l, Y,~~~ . t ~ - a intención de que l e 

remitieran el tr slado para ingresar aqul; Agradec!◊ lo que 

nosotros le anifestamos de no solidarizarnos con la que la 

t r ' 1 Fd ., 1 ' Pa ronal queria.A a e eracion Patrona se la conte sto que 

el persona l que habíamos proporcionado ara todo él cantero y 

por tanto estabamos desligados del cumplimiento de la primer a 

cl~usuJ.a del contrato de trabajo de Marmolistas; 

El compañero Rojas, de canteros, pregunta a la Ejecutiva, 

si influyó en el sr. Pasabini para q;¡.e se asociara o le amena-
r . 

zo con retirarle el personal; 

qontesta por la Ejecutiva el Secretario que no solamente 

no se le amenazó, ·sinÓ que se le dijo que no hiciera caso de 

amenzas de nadie pués aunque no se asociara en la Federacü◊n 

patro~al, nosotros no nos meteríamos con é1; 

El compañero Rojas, lamenta q.ie éste patrono se hay~ aso• 
, t 

ciado , pues podriamos haber obtenido mayores ventajas de no 

haber sido federado; 
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E~ Comité central se dá por enterado de la actuación y 

aprueba la gestión; 
, 

Reconocimiento Medico de los Marmolistas; 

ná cuenta el oompañero Muiño,en nombre de la Ejecutiva, de 

haberse presentado una reclamaciÓn,pn la Federación Patro~al 

por que los patronos marmolistas , han tomado la costumbre de 

retrasar el recononimiento médico de los obreros que adro ten 

haciendoles perjuicios económicos sin causa que lo jus ifique~ 

se ha pedido que si los admiten en el dia, los envien a reco-

nocimiento por la mañana ,y pueda ir a trabajar 
, 

orla tarde, y no 

que ahora ocurre que tienen q~e perder todo el dia. 

Después de varias aclaraciones, se facul 

para que siga la tramitación de éste ~sunto. 

sobre la sociedad Hormaeche; 

a la Etjecutiva 

Informa el compañero Muiño, e cpe la sociedad de Obras y 

construcciones Hormaeche,q e tiene la contratada la construcciÓP · 

pisos de la obra de la C pañla 1elefÓnica, edificio central, 

, ha despedido a cinco co añeros , y aunque el despido se reali-
, , , , 

zo en sabado, comos esta a principio de obra, se le ha recla-

mado la readmisión pero anto la empresa.cómo la Federación 

patronal, se han egado a la readmisión por decir que el despi

do está hecho con arr glo a las normas establecidas;Tampoco pa

gaba esa empresa o jornales de Bases estipulados para Hormigón i. 

~mado, y se reclamó a la Federación Patronal, ~abiendose con-

seguido que jornales se respetasen. Tambien ocurre que esa 

empresa ha traido varios obreros vascos que no son asociad9s 

y los cu es han trabajado mas de las ocho horas , por cuya 

caus se han hecho y se siguen haciendo denuncias, por .infrac-

ción de la jornada de ocho horas. 

ne la empresa no se ha podido conseglil.ir otra cosa que el 
, 

m:umplimiento de los jornales, pero en cuanto a lo demas,se ha 

colocado en una posición de neutralidad que a nosotros no nos 

beneficia; 

posteriormente ha entrado a trabajar en esa casa, un 
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individuo llamado Luis Escobar, que as encofrador, y ha 

estado trabajando en la obra de D. Pablo cantó, haciendonos 

traición; ~ste individuo entró en la obra y en cuanto se en

teró que habiamos ido a gestionar su despido, ha hecho valer 

el carnet del Sindicato Libre. 

La Bmpresa nos ha manifestado que noten!a que saber ella 
. , t b y •ampoco la interesaba, pues para ella 1~ cumplia el o r ero 

y por tanto que no le desped!a. Post ' ·riorme te al haber el 

Sindicato Libre que habiamos visitado a la empresa, ha hecho 

gestiones para que no se le despida. 

La Ejecutiva tiene entabladas unas gesti.ones para ver 

de conseguir que salga de la obr se individuo, pero a cau-

sa del veraneo no se ha odido 'timar; 

El compañer? Rojás , de C nteros., manifiesta que por su 

·parte considera que _ 
, 

se puede transigir con esa organ~zacion 

y por tanto aunque con p udencia hay que hacer todo lo po

sible por que salga e e~ y 'to.dos l.os. "individuos del Si ndicato 

Libre,de las obras rtde tengamos , f~erza; 
~ , p' El compañero Juan Jose Gomez,, . de; . intores, manifiesta que 

ese individuo debe de salir de la obra, pero que conste y 

se se a que por la fuerza de la organización, no por habili

dades de la Ejemtiva; 

El compañero Cerrón, de Carpinteros del Hormigón Arma

do,amplla la información que ha hecho la Ejecutiva del asun

to, y manifiesta que con respecto a los vascos parece que 

a.~ora ya se inclinan hacia la organización: considera que 
. 

se debe de hacer lo que se pueda., y espera que no se abandone 

este asunto; 

El comJB.ñero Feliciano Martín, de Albañiles, de Madrid, 
, 

manifiesta que no esta conforme con las apreciaciones de los 

compañeros Rojas y GÓmez. Dice que el caso es que la organi

zación vAya consiguiendo sus objeti~os, sin necesidad de 

adoptar posiciones de compromiso. Estima que lasgestiones que 

ha explicado la Ejecutiva están muy bien orientadas y por 
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ese camino se debe de seguir. 

Rectifiva el compañero rnuiño, y manifiesta que el asunto • 

a conseguir es claro, y lo que hace falta es conseguirlo,Que 

luego ya se encargará de dar la razón el tiempo a quien la 

tenga. considera que hay que ir con prudencia, y por ~arte de 

la Ejecutiva hay el criterio de que cuando ya se hayan agota-

do todos los rec'U.l3sos, se traerá el asunto al comité cent al 

para que este resuelva en definitiva; 
... 

mectifican todos los compañeros que han hablado se 
n 

aprueba la actuaci ón de la Ejecutiva, facultando a para 

seguir actuando en este asunto~ 

HUELGA D .w PATRONO PABLO CANT6 

En nombre d laEjecutiva inform.a e i::iecre ari·o de la misma, 

del estado actual de la huelga con ra el 
~ 

atrono Pablo canto: 

La Ejecutiva tuvo noticia, por, 
;r 

misma que tiene facilidad para ent 

compañero de la 

iere en la obra 

de la calle de la Batalla del sa a o, , que mas prisa 

le corre, de 4ue habla e~sona de varios oficios que el sr; 
, . . 

canto habia cohseguido por · erentes medios. 

se escribió a 1 s Dir ctivas de Entarimadores,Marmolistas 

canteros, y Emba osadores, manifestandolas que designaran 

compHñeros que fuer en comisión para ver si conoc1an al per-

sonal profesional _ue habla entrado y haber si pod!am retirarle · 

del trabajoJ 

La n· ctiva de Marmolistas, ha.retirado a ocho, y la. 

de Cantero no tenla ningun asociado y no ha podido retirar a 

ningun. ne la de Embaldosadores y de la de Entenimadores,np 

sabe os ~adamas que están tramitando; Lo mismo ocurre con 

la de Fontaneros y Vidrieros a la que tambien se ha escrito; 

Rojas, de Canteros, hace algunas aclaraciones, y dá cuen

ta de algunas noticias sobre el particuJ.ar. Dice que hay que 

tener presente el no acojer a todos los que entren allt:i 
~ pues 

~ ~ 
ya saben que esta en huelga y lo que cabe es que cada seccion 

haga sentir la debida disciplina a sus asociados: 
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Da lectura el compañero 1uiño,a una carta de la sociedad 

de Canteros de Monovar; en la que manifiestam, que han visi

tado a D. José Bernabé,y les ha prometido no enviar bloquea 

a Ludeño y Garcés, q~e son quienes están sirviendo a Cantó; 

Rojas , dice que tambien gastan tableraje y por tanto 

lo que tienen que hacer es gestionar el no e v!o de nada de 

piedra; 

varios compañeros dán diversos inf'or es sobre este 

litigio, y después de aprobadas las tiones hechas se 

dá por enterado el Comité de todo , y faculta a la Ejecuti

va PB.l'a que continúe la acción a realizar; 

· NOMBRAtUENTO DE UN CO MP -lERO P .ARA LA 
COMISION DE REFO J!A DE REGLAMENTO. 

Informa Muiño , en nombre de la Ejecutiva, de eµ e el com

pañero Gerardo cua r do, a renunciado por sus muchas ocupa

ciones, al cargo de indi iduo de la Comisión de reforma del 

Reglamento de la Fed rac·ión, y 

otro que le stituya; 

' El Bul.lán, de Albañiles de d_,., prop· ~ 1 compañero 

Felicia o fart!n ,de Albañiles , y~~--euni erdan por 

unanimidad elejirle para ese cargo; 

SOBRE EL INGREs:D DELA SOCIEDAD DE PEONES 

El compañero Muiño , en nomb~e de la Ejecutiva,dá cuenta de 

que se ha proseguido la tramitación con la Sociedad de Peones 

e General, para ver de llegar a un acuerdo que ponga r!n al 

actual estado de cosas. Manifiesta que entre la Comisión que 

la Sociedad ha nombrado para tratar del ingreso, y la Ejecu

tiva hay bastante coincidencia de pareceres, y por ese mti~~ 

tivo la Ejecutiva deseando llegar a un acuerdo trae las 

"/siguientes condiciones: 

la; A partir de la fecha del ingreso de la sociedad de Peo

nes en General , en la Federación Local de la Ed1f1cación,,to

dosó los peones sueltos o peones en general,que lo sean ver

daderamente,ingresarán en la sociedad de Peones en General, 

, ".l 



e1§pÍiandose los peones que al ingresar la sociedad de Peo~ 

nes en la Federación, pe1°tenezcan a algunas de las secciones 

federadas. 

2~~ A partir del íngreso de la sociedad de Peones en la Federa-- -~ , . . , 
cion, no perteneceran a la misma, los peones- ~e mano.del oficio 

de albañil,cantero,embáldosador,portlandista y pocero,pués estos 
· , 

son considerados como profesionales; 

3ª'• Los individuos que hayan sido expulsados de ~ualquier .sec

ción federada y pertenezcan a la Socie~ad dePeones,ser~n dados 

de baja en la misma.Lo mismo ocurrirá en sentido ·nverso con 

los individuos cµe hubieran sido expulsados de la Soqiedád de 

peones, y pertenecieran a cualquier sección federada; 

4ª• La s ociedad de Peones, procurará, una vez, federada,admitir 

solamente a los peones de la edificación,- obras pÚblicas, y 

todos cuantos tengan relación con el unto primero de éstas 
fl( - ~ 

Base S; ·~j FE9:Rn: •. : ;:\:DE Q'.;l'.!!.ROS 

5ª• En cuanto se refiere a 

yan de disfrutar los peones, 
1 

:·.~~~~&~.-: defenderá las esti

puladas en cada uno e los oficios que integran la Federación ' 

6~. Todos los asoc·ados d la s ociedad de Peones en General, 

cualquiera que e la p ofesiÓn en que trabajen,-tendrán los de

rechos completos en c .anto a la Oficina Huridica se refiere; 

LOS derechos de resistencia reglamentarios en la Feder•aciÓn 

solo los tendrá los peones que trabajen en la industria de 

la edificaciÓ 
, 

o sus simila:ires, los cuales tendra31 todos los 

derechos com letos como el resto de 

El co pafiero Rojas solicita que 

los federados~)<' 

se incluya a /os\eones 

de cantero entre lijs 

a ello~ 

, 
que se cita. El comite central accede 

' 
El compañero Feliciano Martln, de Albañiles, hace algunas 

aclaraciones, y manifiesta que la Directiva de Albañiles, ha 

estudiado el asunto y ha deciµido dar todo genero de facilida• 

des para que se lleve a efecto el ing~eso, 

por unanimidad se aprueban ·1as condiciones, y se ~aculta 
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a la Ejecutiva , para que haga las debidas tramitaciones haber 

si se soluciona y termina este asunto de una vez; 

P m E G U N T ~ S 

El compañero Rojas, de canteros, pregunta a la Ejecutiva 

que que hay de las gestiones con los sacadores de piedra de 

la Sierra. 

contesta el compañero Muiño, que precisamente ayer do-
' 

mingo ha ido una representación de la Feder ciÓn al objeto de 

celebrar una reunión con las dos partes n que estaba dividido 

el movimiento alli, y cuya reunión se ha celebrado con pleno 

éxito, habiendose comprometido todos a crear sociedades é 

ingresairen la Federación N~ cional, y hacer toda cmase de 

trabajos encaminados a un entendi:mmento con Madrid y sobreto-

~ do, a un acercamient o efectivo a la Federación; ~xpone con 

todo detalle el bue resultado de·1a gestión; 

Los reunidos se dan po_l'' enterados y los compañeros que 

han preguntado tambien; 

Y por lo avanzado de la hora, se levanta la sesión a 

--\ · las cero horas ~ treinta y cinco minutos de lo cual damos fei 
4f1 ci"l FEDZRACIÓ! L~AL DE OMBROS 

V 2 Bº • 
Of LA 

·1JlDUSTRI! DE LA EDIFICA CfOH EL PRESIDENT , : 

/~ttf 
---~ / 

DE 

1111111 f 8111 LJIITl!O!'ES O'~ 

EL SECRETARIO: 

, 

Centra 
, . 

de. la Federacion Local de Industria 

de la Edificación de Madrid y sus Limítrofes, el dia QUINCE 

D AGO STO DE MIL NUEVE CIENTOS VEI NTE Y SI ETE. 

A las veintidós horas y quince minutos, declara abier

ta la sesión el compañero Agapito cerrón, de Carpinteros del 

HorpimgÓ:n Armado, y actúan de secretario el compañero José 

Ba~riobero, de Instaladores~ Montadores Eleétricistas; 

se procede a darl lectura al acta de la sesión anterior 

y es aprobada. 

se procede a pasar lista y no contestan por no estar .. 
• 
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pre-!t ~es las representaciones de :ALBAÑILES DE MADRID- CO-

LOCADOR~S DE PAVIMENTOS EN MADERA- CONSTRUCTORES DE MOSAICOS

DE.3!50NTISTAS- EMBALDOSADOREZ- FONTAllEROS Y VIDRIEROS- PORTLANDIS

TAS Y ALBAfILES DE BARAJAS+Total -eN representaciones. 

La Directiva de Al bañiles de I1adrid , envfa un recado 

r ogando se la excuse la existencia, por tener :un asunto grave 

de Índole interna , que hace necesaria la presenacia de 1 

totalidad de los miembros que la integran; 

se accede al deseo de la Directiva de Albañile; 

CONTRA O DETRABAJO CON LOS FATRONOS MOSAIST S 
SRES. HERHANDO Y CORONADO; 

El compañero Huiño , en nombre de la Ejecutiva, manifies-

ta que después de varias gesti ones ha consegudido que las 

sres . Hernando y coronado , fi:emmi una Co trato de Trabaj o, 

dando con por terminado el liti 
oe LA 

existla. Actualmente dichos . l1l100fü DsilPd-,1~1~ menzado a cum-
DE , 

plir las estipulaciones que IAl!l!.i9•'i>n~a>JMib·i:s como no ha 

cumplido el plazo que en el pact m se señala , pero se les lla~ 

mará la atención a su ebido tiempo; 

El pactor con ert o és el siguiente : CONTRATO DE TRA-

BAJO ENTRE DON J 'N I R "'ANDO MORENO Y DON DIEGO GARCÍA CORO-
, 

NADO,CON LA FEDERACIOT LOCAL DE OBREROS DE LA INDUSTRIA DE IA 
, 

EDIFICACION DE MADRID y sus Lim!TROFEs; 

ul
., , d 

Los que su criben, de una parte D. J ian Hernan o Moreno, 
, 

y D. Diego Ga e a coronado, y de otra la Federacion Local de 

obreros de 

mitrofes, 

Industria de la Edificación de Madrid y sus Li

la Sociedad· de constructores de Mosaicos,domicia 

liadas ambas en la calle del Piemonte n 2 • 2,casa del Pueblo, 

se reunen y pactan, las condiciones de trabajo por las que 

ambas partes se han de regir en la Fábrica que los sres; Her

nando y coronado poseen. Tambien se convienen las condiciones 

en las cuales se ha de resolver el litigio existente entre los . 
mencionados sres • .l:i--ernando y coronado y la Federacibn Local 

de Obreros de la Edificación; 
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En su virtud y puestas de acuerdos las partes,se convie-

nen y pactan las siguientes: CONDICIONES: 

PRIJfoRA .-La jornada será las máxima de ocho ho:ras. 

SEGUNDA.-to~ jornales 
, 

seran, cómo minimo, los siguientes: 

Oficiales lO,25-Ptas; Ayudantes 9,75-Ptas; Principiantes 9,25-

ptas. Peones 7,5O-ptas. 

TERCERA;- El reconoéimiento médico de los obr ros, al igual 
, 

que el tiempo que estos inviertan en el, rán de cuenta del 

patromo; 
r , 

CUARTA.-·o setrabajara en domingo, el dia Primero de MayojSi 

se hiciera cualquiera otra fiesta por mandato del patrono se

rá de cuenta dé éste el bono a los jornales correspondien~ 

tes a los obreros que n trab jen; 

Q,UINTA. - La ad.misión de obr•eros pa~¡ e_l t~b.ajo_ ~ hará mea 

diante petición de os Sr.es. Hern 

dad de constructores d 

SEXTA.-Los despidos se 

sacie-

hora de 

anticipaciÓ a los que hayn de despedirse, y caso de no hacer

lo asl abonará el importe de los jornales de una semana~ 
, 

SEPTI 1A - L Sres. Fernando y coronado, se comprometen a pa-

gar a la Fe eraciÓn Local de Obreros de la Edificación, la 
, 

cantidad de DOSCIENTAS CIENCUENT.A PESETAS, como donativo com-
, 

pensa c on a los gastos que han sido realizados con motivo 

de as gestiones preliminares para la.firma del presente con-
, 

ato; La mencionada cantidad sera abonada por los Sres; Her-

nando y coronado, en el plazo de dos meses a contar desde el 

dia de la firma del presente compromiso. 

OCTAVA.-Por el presente Pacto, la Federación Local de Obreros 

de la Edificación, se compromete a dar por terminada el liti

gio que venfa sosteniendo 9On los Sres; Hernando y coronado. 

- NOVENAr-cuantas diferencias surjan con motivo del trebajo 

entre los Sres; nernándo y Coronado y la Federación Local de 

Obreros de la .Edificación, se procurará por ambas partes,re

solverlas conforme a formulas de armonfa que eviten conflmctos: 
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Dfcru..-Los sres. Hernando y coronado, se atendran en todo l o 

no previsto en éstas condiciones , a las de caracter general 

que rijan para el trabajo en el ofi cio de constructor de Mosai

co en la plaza de Madrid; 

y en prueba de conformidad se firma el presente por tri

plicado en Madrid, a uno de Julio de mil nueve cientos ve i nte 

t 
f , 

y sie e. Los iatronos:Diego Garcia coronado y Julian Hern ndo; 

por la Federación Local de la bdificaciÓn:Man~el Muiño y Pedro 

Trillo;por la sociedad de constructores ·de Mosnicos:Diego Fer-

nandez 
, 
e rsidoro Escudero. Firmado y sellado.E copia; 

n El compañero Muiño,en nombre de la Ejecutiva, manifies-

ta que no hay nada mas pendiente que el Com té central san

cione ese pacto. 

por unanimidad se aprueba, la 

va y se ratifica el pacto firma o: 
tu.nn.rn ! 8US Li \1 i'll&FES [",J 

SOBRE UH HERRERO DEL TALI I DEL SR. G 

El compañero Muiño,en nombre e la Ejecutiva, manifiesta 

que la sección de canteros solicitó que saliera del taller del 

patrono marmolista D.Juán GUu oni, un herrero que les traicio-
, 

no en la huelga que ultima~e;flJ~8!tuvi~ron co~ el mencionado 

patrono. Este obre o se llam~-Valero,y la Directiva de Mar

molistas,se opuso qu fuera despedido. La Ejecutiva ha trataódo 

el caso, y ha ·con 1 erado 
f , 

que canteros tenia razon para soli-

citar que el in ividuo en cuestión se someta a los acuerdos de 

la 3ociedad - canter6s, y que cómo está considerado traidor 

debe de salir del taller si es posible; 

E. ompañero Rojas explica todo lo que ha ocurrido en 

éste sunto, y manifiesta que este obrero era herrero, y es-
, 

taba con los canteros, y cuando se declaro la huelga se puso 

del lado del patrono. La sociedad acordó considerarle traidor 

y ahora se reclama el sometimiento a los acuerdos y discipli 

na de la oc·edad, se ha tenido en cuenta para reclamar gaeJ 

no era asociado de Marmolistas , ni ten! a nada que ver cpn e l 

asunto anterior al ingreso de l a sociedad de Cant eros en la 
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Federación. 

El cpmpañero Bernardmno Blanco, de Marmolistas, se opo

ne a la pretensión de _los ca;nteros. ianifiesta que ese herrero 

hizo causa común c·om los marmolsi tas, en aquel momento, y 

manifiesta que eso pertenece al pasado y no se debe de hablar 

de ello, pués será retrotnaer la cuestión a sus principios. 

La Ejecutiva,por boca del Secretario ace algunas 

consideraciones. Rectfican los dos compañe os que hablaron y 

se pasa a la votación; 

Por unanimidad se aprueba el riterio de la Ejecuti-
1 1 

va coincidente con el deseo de la Soc·edad de canteros. 
, 

PROPUESTA DE LA SECCION D~ CANTEROS SOB 
JERONIMO MI GU]fL TO 11P. S 

!nforma el compañ o Nu Jo, en nombre de la Ej~cutiva, 

de que la sección de 
, 

armo·fu taB9 envio una carta denu..Dciando 
t , , 

que habia un inrl"vi ~o llamado Jeronimo Miguel Tmmas, que 

es~aba tra~ajando en taller de · la Carretera del ~ate, y no 

era asociado Se hic eron gestiones y se vino en conocimiento 

que era un individuo llamado Jerónimo Miguel Tomás, que habia 

sido expulsadeode la s ociedad de Canteros, por haber malversdo 

unas c ntidades que le entregaron para pagar cupones; 
, 

se ha gestionado c.on el individuo en cuestion y el patro-

no se aviene a despedirle del taller, pero resulta que..t-/imte-

resad se ha personado en la 
, 

Federacion y ha manifestado que 
, 

re onoce su falta y que esta dispuesto a someterse a la dis-

cipliha de la sociedad de canteros y a pagar todo lo ~ue la 

Junta general acuerde; se ha comunidado por la Ejecutiva a la 
, 

Directiva cte canteros este buen deseo del individuo, y la 

Directiva ha manifestado que JefÓnimo Miguel, yen!a que salir 

del taller previamente y luego solicitar el ingreso con arreglo 

a reglamento, o sea con un pliego de firmas de diez asociados. 

La Ejecutiva ha discrepado de e sto, pnr entender que some

tiendose de antemano el individuo no hay necesidad de que 

salga del taller, sinÓ aceptar el compromiso sefialar plazo 



cuanlfQ, le vumpliera era cu.anuo se le podrla exijir que sa

liera del taller; La Directiva de canteros ha seguido mante

niendo su criterio y cóno discrepaba del de la Ejecutiva, ésta 

ha 
, 

traido el asunto para ~ue sea el comite central el que re-

suelva;, 

El compañero Rojas, de canteros, explica todos los ante

cedentes de Jerónimo 11iguel. Manifiesta que primero fué n un 

taller ~onde se quedó con la recaudación de ~os compañeros.se 

comprometió a amortizar la cantidad y P,agÓ parte, ro por to-

lerancia y sentimentalismo de la Directiva no t ~minó de pa

gar y posteriormente en otros talleres que le hicieron los co~~ 

pañeros entregas de cantidades para la socie ad se quedó con 

ellas, por lo cual hubo q~e l _levarl a junta general y apli -

carle u.na sanción severa, que no cumplió y ha estado sin que-

rer rendir cuentas ante la 

ra,en vista de lo cual la c ed 

q. 

\ 

, 
e su actue..ea..on hasta aho-

f' a.cordo expulsarle. La Dire.c-

tiva, dice el. compañero R jas, est~ bien hac!a este 

individuo, pero es prec so que salga del taller para que sien

ta la disciplina sev ra de la organización y no vuelva a rea-
, , ·4 

lizar actos pubibl s que estan a dos dedos de la. traicion. 

se entabla un intersante debate sobre este aa1nto, en 

el que toman parte los compañeros Rojas, iuiño, y algunos 
, 

otros compañeros y acto seguido,se pasa a la votacion. 

votan en ro del criterio de la Ejecutiva que consiste 

en que el individuo se someta a la disciplina de la spciedád 

de cantero y pague una cantidad que ésta acuerda,pero sin ne-

cesidad 

ARMAR 

e salir del taller mientras cumpla:&ARPÍNTEROS DE 

STALl\]l) RES ELEÚTRIC ISTAS-MARMOLI STAS-ALBAÑILES uDE 

IBGA!fÉS-Y-RAMO DELA EDIFICJ\.CI6N DEVICÁLVARO;Total -5- votos; 

VOTAN EN CONTRA DEL CRITERIO DE LA EJECUI1IVA Y POR TANTO 

en pro del que sustenta canteros, que consiste en que ademas 

de someterse previamente salga del taller:CARPINTEROS ' DEL 

HORI.ITGÓN Ailli1ADO-CANTEROS-PING1Cl7RES-POCEROS-y-TEJEROS-;·Total 

-5- votos; 



se abstiene de votar, la representaqiÓn de FUMISTAs-;ilo6J. 

-1-vot_o; 

Queda empatada la votación en cinco votos; 

Se repite .la votación, y se resuelve con seis votos a 

favor de la Ejecutiva, pnr que la reprsentacmón de FUM¡STAS 
• 

~ale de su abstenci~n,en la segunda votación, y vota en 

pro del criterio de la Ejecutiva; 

E1 compañero Muiño, en nombre dela Ejecutiva, manifiesta 

que la sociedad de camteros, ha pres ntado una propuesta que 

avarca dos puntos, el primero de os cuales dice as!: 

"Que se nombre w1a Comisión ~ompuesta por cuatro com

pañer~s, dos de Marmoaistas y 'dos de Canteros,que, presididos 

.por un representante ~e la Federación,presente primero unas 

Bases para la fusión de ambas sociedades y después un proyec

to de Reglament~ para su funciopamiento, previa discusión 

d e'l 1 d . i " e por as os organizac ones •• 

LaEjecutiva -dice el Secretario- ha estudiado 1~ propues

ta y ha considerado -que no es oportuná la propuesta por que 

todavía no están los ánimos preparados para la fusión,~ por· 

eso trae criterio contrario a la propuesta, por ahora; 

El compañero Bernardino Blanco, de Marmolistas, pide 

que se aplace la propuesta por considerar que no es oportuno 

el momento de presentarla,pué·s dice que hace muy pocos días 

que han celebrado junta generaí y en ella han dado cuenta del 

ingreso de la sociedad de Canteros en la .B'e1eraciÓn, y por 

tanto en pronto para volver con ese asunto; 

El compañero Rojas, de Canteros, maniftesta que el deseo 

de ellos es que se llegue a una inteligencia,cuanto antes 

mejor para terminar el estado que se ha . creado; Hace diversas 

manifestaciones demostrativas del buen deseo que tiene ]a 

soc~edad que él representa p~ra resolver todos cuantos asuntos 

haya necesidad de resolver con Marmolistas,~ cree que es lle-

. ... .. 
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razona~ientos sobre este asunto para desmotrar la razón q¡ie le 

asiste; 

por unanimidad se acuerda aplazar lo referente a la 

fusim de las dos sociedad hasta que se considere oportuno 

por· la Ejecutiva, y asesorandose de cada una de las dos sec

ciones directamente interesadas. 

SOBRE LA APERTURA DE LOS TALLERES 
MARMOLISfilAS A LOS CMTTEROS. 

El compañero Muiño, en nombre de la Ejecutiva, manifiesta 

que la segunda propuesta que han hecho los canter ses la si-

guiente: 

"Que entre tanto la fusión se v rif ca pod1"án trabajar 

sin inconveniente alguno, tanto lo asoc· dos a Marmolistas 

cómo a canteros, en los talleres d marmol y canter!a,cómo 

igual en las obras en cualqu r clase de los materiales de 

éstas industrias." 

La Ejecutiva, dice !,í ño, a tratado éste asunto y consi-

dera que lo que propon n 1 s canteros, es una cosa razonable 

y justa, y por tant:o trae criterio favirable para que el co

mité central la a uebe. considera la Ejecutiva que los cante-

ros una vez federad tiene derecho a trabajar en los talleres 

de marmolistas, previó el cuinplimiento de las formalidades 

que se conveng entre canteros y Marmolistas con la Ejecuti-
J.i va, y que so han de ser para allanar el camino y no para crear 

dificultad • 
compañero Bernardino Blanco, de Marmolistas, se opone 

a la propuesta, y dice que la Ejecutiva ha estado desacertada 

al traer criterio favorable a esa propuesta . Dice que esa pro

puesta mas que acercar a los canteros y a los marmolistas los 

va a distanciar . Manifiesta que es pronto para que trabajen 
~ ( 

en los talleres de marmolistas los canteros, p~es todavia no 

se ha demostrado con claridad sus bue~os deseos para con e l 

resto de las Secciones federadas; se extiende en diversas con-

" . 
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sideraciones, todas en contra de la propuesta de la Ejecuti

va,y en las cuales se envuelven conceptos de reserva sobre 

el propósito de lms canteros. 
, 

El compañero Rojas,de canteros, hace una argumentacion 

algo extensa en la que menciona los buenos prÓpÓsitos de 

la sociedad de canteros, una vez ingresados en la Federa

ción, y considerando que antes no tenlan co xomisos con na

diez, han realizado un acto de convenienc a general, al ve-

nir a la Federación; Además-dice Rojas hemos trabajado 
~ 

por la .fusión por que la.consideramo convenientes; La propu

esta de trabajar en los talleres de armolistas, es una cosa 

de verdadera justicia, puesto que em realidad, no hay ya 

diferenciación entre los dos ficios pués prácticamente es 

uno solo. Estima que el estado de división solo ha benefici~

do a los patronos, y ahora serla una decepción enorme, a mas 

de la iniusticia que supondr!a, el no aprobar la propuesta , 

que traen; Reb te el criterio sustentado por el compailero 

Blamco, y defiende su Sociedad de los ataques que se la han 

dirijido. Termina manifestando que el comité central dara' 

una prueba de buen sentido aprobando el criterio que trae la 
, 

Ejecutiva, que ha demostrado tener una vision clara del ~ro-
,/ 

blema: 

Fil compañero Méihd.na, (José), de Marmolistas, manii':l sta. 

que los canteros· se han opuesto siempre a ls. maquina.ria y , 

a todo lo que ha significado progreso. Dice que a la Federa

ción han venido por la escasez de trabajo que teblan en sus 

talleres debido a la táctiva que han seguido;Manifiesta que 

ahora lo que pretenden es invador los talleres de marmolistas 

para deshacer la sociedad, y por eso se oponen a que se . aprue

be la propuesta: 

El compañero Méndez , de Marnolistas , dice que él siem

pre ha sido partidario de la fusión con Canteros, pero 

tiene que declarar que ahora no se debe de aprobar la propuesta 
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de que puedan trabajar en los talleres de marlll!Olistas, por 

que hay que preparar antes al oficio; 

El compañero Ejeca, de Mafmolistas , se opone, con ade

manes y palabra enérgica, a que se apruebe la propuesta; se 

dirije al compañero Rojas , d~ciendole que hay que esperar 

para que se ,;rtemuestren los buenos prÓsitos; 

Rectifica el compañero Blancm, y d~ce que los ca te

ros lo que quieren es perturbar ya que ahora saben q e los 

marmolistas les dan volantes a los que se ' presenta ara tra-

bajar en los talleres de marmolistas . Dice _que a condicio

nes de ingreso de la Sociedad de canteros en 1 Federación, 

son un papel mojado , y hace cu nta que no e han aprobado 

por que los canteros con proposic es s vesivas las han ido 

hechando abajo. Dice que 
, 

se op nlflra 1 ociedad de Marmolis -

tas a que se lleve a efecto l 

central acuerde lo que quie ª• 

, 
propuesta aunque el comite 

El compañero Roj 

invocan un derecho que 

vuel 

mis 

a hablar y dice que ellos 
~ 

, 
Federacion les ha reconoc~do, 

pués al ingresar s les ha concedido el derecho de propo-

ner y el de discut ·r; as propuestas para el ingreso, eran pa

ra eso solamente, para ingresar, pero no para que siempne 

estuvieran sometido 

respecto al resto 

a unas condiciones de inferioridad con . . 
e las secciones federadas; se extiende en 

, 
razonamientos endentes a demostaar la razon que les asiste, 

y manifiest 1 compañero Blanco, que lo que hace falta es 

conducirs con sinceridad y ellos cuando han venido a la Fe-

deracio lo han hecho sobre esas bases; 
n 

Rectifica el compañero Muiño , quien en nombre de la 
, 

Ejecutiva, rechaza los cargos que la ha dirifido la reresen-

taciÓn de Marmolistas, sobre todo los compaperos Blanco y 

éndez: Dice que los marmolistas no deben hablar del pasado, 

por que ellos tambien sostuvieron una- ~uelga de ocho meses 
, 

por oponerse a la maquinaria, huelga que perdieron,como era 

natural, dado el motivo que la impulsó; Dice que la posición 
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de la Junta Di1"ectiva de. ~rarmolistas, es injusta,apasionada 

y perjudicial pa:ra la organización. considera que los marmo

listas, no tienen ahora derecho a rememorar el pasado de la 

sociedad de canteros, por cuanto se convino en no resucitar 

esos asuntos, ya que la sociedad de Canteros, aunqp.e no lo 

haya hecho pÚblicamente, -pués tampoco es nevesari~ la ver

dad es que ha rectificado el camino, y se ha unido a todas 

las sociedades de la edificación, ingres · o en la Federación 
-
y cómo consecuencia en la Federación N · onal y en la Unión 

General de Trabajadores. 

Lo conveniente, lo justo, y o racional, es que el 
, 

comite Central apruebe la ropu~sta de Canteros, hecha suya 

por la Ejecutiva, pués on ell ~ se demmatrara a la sociedad 

de Canteros, que se considera cómo al resto de las sacie-

dades, que se quiere olvidar el pasado, y que se los quiere 

a ellos cómo a os hé m~nos mas de nuestra gran famil:l.a; 

Rectifica el compañero Rojas, diciendo que ellos no 

han rectificado, s·nó que hanvenido a la Federación por creer 

que era e es deber; Receje algunas de las manifestaciones 

hechas por los diversos compañeros que han hablado y termina 

aconsejan~o al comité central que vote la ue ta 
Ejecutiva; r • 

., 
. El compañero Barriobero,considera que sec debe qe 

., 

apr bar la propuesta de la Ejecutiva, y pbepa1"a1-- eu tb 

ntes, el camino para la fusión de las dos sociedades;Propo

ne que en vistaé lo avanzado de la hora, se aplaze la reso

lución definitiva de ésta propuesta, hasta ~a próxima sesión; , 

Después de cortas intervenciones, en diversos sentidos, 
' de los compañeros que han hablado,se acuerda aplzar la reso-

, , , , ~ 

lucion de este asunto hasta la proxima reunion del comite 

centra}, continuando la discusión en el primer punto de esa 
, , .. 

sesiono 
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Y por lo avanzado de la hora, se levntó la sesión a 

las cero horas cuarenta minutos, del dia diez y seis de 

agosto de mil nueve cientos veinte y seis, de todo lo 

cual damos fé: 

v2;B2; 
presidente, 

PEDIJ!!Cfói UlCIL O! OBWIS 
O& LA 

Dtr87RI! n LI EDIFíCACíOJ 

El 

A::-Z:.q¿.~~~~Zl'f/1,,,.2,.e,,-l.- 01 

ACTA de la reunión ordinaria por el comité 

central de la DFederaciÓn Local de Obrer s de la I dustria 

de la Edificación de Madrid y sus Limitr~fes, el día DOS DE 

SEPTIEMBRE DE MIL NUEVE CIENTOS VEINTE Y SIETE; 

A las ;veintmuna horas y ci cuent minutos declara 
, , . 

abierta la sesion el compañero Manuel Ch rl.ru,., de colocadores 
. ' 

de Pavimentos en Madera, y actúa de Secretario el compañer? 
, 

Jose Barriobero, de Insta~ador s y Montadores Electricistas; 

Dáse lectura al acta e la sesión anterior. 

El compañ.ero Bernardino lanco, de Marmoli'stas, ruega 

que se haga constar el oto en contra de la representación 

de Marmolistas, en e as t del herrero José valero; 
,: 

con ésta observación al acta queda aprobada; 

se procede a pas r lista y no coneestan por no estar 

presentes las representaciones de: CONSTRUCTORES DE MOSAICOS

DESMONTISTAS-PINTORES-PORTLANDISTAS -y- ALBAÑILES DE LEGANÉS

Total -5- repr entaciqnes; 

CO TINUACIÓN DE LA DISCUSI6N DE LA PROPUESTA DE 
L SOCIEDAD DE CANTEROS, CONSISTENTE EN QUE SE 

BRAN LOS TALLERES DE MARMOLISTAS PARA LOS CANTEROS 
LOS DE CANTEROS PARA LOS MARMOLISTAS,SIEMPRE 

QUE SEAN ADM¡TIDOS POR LOS .PATRONOS Y LLEVÉN 
VOLANTE DE &UANQUIERA DE LAS DOS SOCI~DADES~ 

El compañero 8ernabdino Blanco, de Marnolistas, presen

ta una cuestión previa, y propone al comité cent1~al, y _pide 

a la representación de la Sociedad de Canteros, que no se tra-
, -

te el primer punto después del acta, por haber celebrael:a una 

junta general el dia 28 de Ago.sto Últi~o, y haber tr¡tado el 

asunto que afacta a canteros y a Mai-•molistas, y a cambio de 



16? 
que no se trate hoy, ofrece a la sección de canteros hacer 

todo lo _posible por llevar a feliz término el litigio entre 

ambas secciones. 
, 

El compañero Rojas, de Canteros, expone su opinion con~ 

traria y manifiesta que su secmiÓn no está dispuesta, a pee 

sarde sentirlo, a hacer dejación del derecho que les asiste, 

y por tanto no pueden acceder a los dese os la representa-

ciÓn de Marmolistas, pués ya son excesiv s las dilacione s 

que se ha dado a éste asunto; Manifie s t que han presentado 

la propuesta por los procedimientos r eglamentarios y por 

tanto creen tener derecho a que se isouta la propuesta y 

se tome una resolución; 

El compañero Trillo,Pr s i dente de la Ejecutiva, d~ce 
, 

que est a no tiene conocimie_ o de dicha propuesta, y no 

estando presente 1 compñero Jaimez, que tiene presentado 

voto part~cul~, al criterio de la Ej ecutiva, cree que se 
; 

podía aplas:er; 

Rectifica el compañero Blanco, y dice que por ser úna 

asunto de la absoluta incumbencia de las dos secciones, de

be dej rse a estas para que par s! solas busquen formula s de 
, 

armonla q e den satisfacciÓna las aspiraciones de ambas; 

El compañero Mariano Garc!a, a.e carpinteros de armar,di

ce q e se aplace unos momentos la discusión Pfra que la Eje

cu va cambien impresiones y formule criterio: 

NUeva.mente se opone al aplzamiento el compañer o Rpjas, 

aduciendo razonas y argumentos en defensa de su derecho; 

El compañero Luis Diez, de Marmolistas, le con t esta, 

y dice que deben reunirse l a s dos .Directivas con la Ejecu

tiva, para que _lleguen a un acuerdo sin necesidad de seguir 

molestando al comité Central. Dice que han tenido una junta 

general el domingo Último en la que ha habido una gran 

serenidad y se ha tratado el asunto con alteza de miras, y 

por tanto no hay que dar lugar a que se empeoren ·las cosas; 

Termina r ogando que se apruebe lo propuesto por el compa-
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ro Bernardino Blamco; 

El compañero Muiño , en nombre de la Ejecutiva,dice que 

la propuesta incidental que presenta Marmolistas, no figu.i1 a 

en la carta que ha enviado la Directiva damdo cuenta de los 

acuerdos tomados por la junta general de Marmolistas; Mani

fiesta que la Junta Directiva pudo comunicar' los acuerdos .. 
inmediatamente, y si tenla ese deseo de armonía, tenla .ue 

haber requerido a la Ejecutiva para que antes de haber celee 

brado la junta, y aun después de celebrada, se hubieran reuni-. 
do las dos Directivas de canteros y de Marmolistas , con la Eje

cutiva, y haber venido al comité central para ·sancionar 
, 

la solucion que ya se hubiera traido dada . 

El compañero charlán,desde la presidencia, manifiesta que 

cree que se debe de metodizar la discusión para terminar éste 

asunto; 

El compañero Diez, de Marmo~ttas estima que· está 

suficientemente discutid la propuesta incidental y eree que .. 
debe de votarse; 

El compañero'Mendez, de Marmolistas, dice que el com

pañero Jaimez, fir ante del voto particular, está enfermo ya 

hace cuatro dias y no va al taller, por cuyo motivo no ha po

dido concurrir a ésta sesión. Manifiesta tambien que la sección 

no se hace respon able ·de }as co~secuencias que pueda tener 

la discusión d 'sta noche; · 

NO §@) toma en consideración la propuesta de :Marmolistas, 

y se pasa a discutir; 

El compañero Muiño, en nombre de la Ejecutiva,mani

f:i.esta que, la propuesta de Marmolistas , no se ha he.cho por los 
r r 

procedimientos legales en la pederacion, ·pues ha habido tiempo~ 

suficiente para enviarla ·a la Ejecutiva: Dá lectura a una car

ta de la Directiva de Marmolistas, en la que comunica los acuer

dos recaidos en la J1mta general extraordinaria del 28 de Agmstoí 

y en esa carta no se habla para nada de aplazar la discusión 

ni de propuestas que tiendan a reconocer el derecho de canteros; 
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1.anifiesta que la Ejecutiva ha tenido que opinar a la vis-

t a de una propuesta de la sociedad de Canteros, .en la que 

cómo sección federada recl~aba _uno de los derechos recono

cidos a todas las secciones; Hace una exposición del proce

so que ha l levado éste asunto , y termina manifestando que la 

Ejecutiva mantienes~ criterio favorable a la propuesta de 

la sociedad de canteros por enteder que es lo justo, y que 

lo que debe de ha~er la representación de armolistas es pro

curar reconocer ese derecho sin dilaci es para que las coQ 

sas yayan por su verdadero cauce; 

El compañero n!ez, de [armolistas, hace 
, 

tambien histo-

ria de la tramitación de 
, 
ste a unto, y dice que a la Direc-

tiva de Marmolistas, lo ue la ha ocurrido es que se ha en

contrado conque .aca da de dar a conocer las condiciones de 

ingreso de la socie ad de Canteros, a su junta general,se ha 

llevado inmediate ente tra propuesta echando abajo algunas 

as condiciones 
, 

cordadas para ese ingreso, y los animos 

stán preparados para esas cosas tan rápidas sin antes cam- · 

u.me t st!~ rn~1
·: "::S -~~ impresiones y ver la for·m~ de armonizar para evitar que 

los d' olos puedan entorpecer la labor de fusión que ha de 

hacerse; se extiende en diversos razonamientos para demostrar 

la buena fé de la Directiva de Marnolistas, · que desea, -dice-
, 

que se lleve a feliz termino este asunto, para lo .cual esta 

di uesta a dar cuantas facilidades sean precisas, pero p~ra 

eso hay que reunirse con la Directiva de canteros y evitar al 

-comitpe central estas discusiones cansadas;Estima que la Eje

cutiva les ha debido de avisar para evJtar estas sorpresas 

que traen cómo consecuencias disgustos. Termina manifestando 

_que por parte de la Directiva no se quiere regatear a la 

sociedad de canteros ningun derecho , y en ese mismo sentido 

se ha manifestado la junta general celebrada el pasado do

mingo, y por tanto es preciso que se reconozca éste buen de

seo para terminar armónicamente este asunto; 
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El compañero Molina, de Marmo;¡.istas, pregunta si el 

secretario de la Federación; tiene autorización para hacer 
, 

uso del telefonb, hablando con los patronos sobre ~suntos de 

trabajo; y en la forma que le parezca conveniente; 

El compañero Trillo, presidente. de 1~ Federación dice 

que la 
, . 

manifestacion del compañero Molina, no es oportuna 

pero la Ejecutiva toma nota y la contestará; 

El compañero Rojanr, 1 dee Qantaros,insiste en la manifes

taciones que hizo anteriormente. considera que la Directiva de 

Marmolistas, no ha debido convocar a junta general, y si lo 

ped:lan los asocádos haber aguard.,ado a _que se hubiera tratado 

éste asunto en el Comité central; ponsid.era q e ha habido 

deseo de prolongar éste asunto, acud' endo a 'procedimientos 

dilatorios que no dicen mucho en pro de quienes los emplea; 

considera que a~eptar la propuesta que ahora hace l~,,..D,;L~~cti~a 

de Marmolistas, es prolongar mas el asun~;;~ ,:~:~~1~~\ _e 

cuando ya está mas que disc tido y en dise~~.I)¡~ ~:~ ota-
0 ,._, M I]¡ t ~ ).\.- ' , "' . do. La Directiva de anteros tambien ha p -~ x-,....., .. .:..:.1-'-.L ·a ·-

junta general, o haber h~cho que la hubieran pedido los aso~ 

ciados con formas, pero no desea la Directiva agpavar las 

cosas sinó arregla alas, y por eso lejos de semtvIDantar los 
o 

ánimos procura aplacarl os;_ cree que la Directiva 9-e Marmolis-

tas no obra 
~ . de ~cuerdo con sus palabras, pues en tanto que 

dice que desea 1 armonía y llegar a un acuerdo, en la prác

tica pone todos los obstaculos que puede, pués se niega a dar 

volantes, se procura obstaculizar, a pretexto de que tienen 

parados, ero no se tiene . en cuenta que Canleros tambien tiene 

parado no obstante lo cual dá volantes a Marmo~istas para 

ir a trabajar sin entorpecimiento de ningún genero y bastan

do que le haya recibido el patrono; Acaba manifestando que el 
, 

comite central, debe de votar en con~ra de la propuesta que ., 

ahora hace la sociedad de Ma:rmolistas; -

1: El compañero Jesús pérez Quijano, ~e Vicálvaro, se opo~e 
11 

a la propuesta de Marmolistas: considera que ya sabe todo 

' 

' 

1 



el comité Central a que atenerse · Estima que los 

, , i tiene razon y hay que darsela, pues los Iarmol stas,parece 

ser que tenían muy buenos deseos de que ingresaran en la 

Federación, pero ahora que están dentro, se observa que les 

molesta que puedan ir a trabajar a sus talleres en tanto 

que ellos tengan parados;Establece varios ejemplos compara

tivos al caso,~ termina aconsejando a los r idos que vo-
i 

ten en contra de la propuesta de rarmolist • • 
El compañero Torrea, de Marmolista, dice que los Mar

molistas no son egoistas, sinÓ que t·enen unas condiciones de 

trabajo, y es conveniente que se pacte antes lo que se va a. 
, 

hacer pues son condiciones super es a las que se disfrutan 

en los talleres de acnte~ a. Una vez que se pacte lo que a 

se ptede ir hablando y haciendo la 

, 
la propuesta de Canteros ,pues observa 

que tienen raz'n e tos compañeros para solicitar que se vote 
, 

pues ya sab n la Directivas a que atenerse¡ 

•l compañero CastellÓ, de Fontaneros y Vidrieros,dice 

que e te asunto se está prolongando por que el compañero Char-
, 

lan, es m y complaciente desde la presidencia, y se alarga 

el debate, intervipiendo todos cuantos compañeros lo desean,y 

eso no debe de ser; 

El compe.ñero Bernardlbno Biia.ncb, de Marmolistas, dice 
, 

q e ellos no puden quedar bajo el peso de una acusacion que 

aqui se les ha hecho, pues se les ha dicho que el estar en 
• 

contra de _ la propuesta de Canteros es por egoismo y eso no 

es cierto; Dice que ahora no ~e _quie:tre recordar cuando los 

canteros han hecho del trabajo a treinta marmolistas'¡ 

El compañero charlá.n,desde la presidencia,manifiesta 

que cómo se hace tarde y la discusión nm lleva camino de ter

minar, propone que se acuerde aplzar éste asunto, y que en 

el espacio de tiempo que hay desde ésta noche a la próxima 
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reunión del comité central, la Ejecutiva reuna en su secreta!' 

ria a las Directivas de canteros y de Marmolistas, y entre las 

tres partes, se llegue a una fórmula ármÓnica que 
, 

de. por re-

suitado terminar satisfactoriamente este asunto , y si asi no 

ocurriera que se vote definitivamente en la porxima reunión, 
, 

del Comite Centra~ o en una extraordinaria si la Eje cutiva lo 
;; 

considera preciso: 

El compañero Castro, de Embaldosadores, defiende la 

propuesta de¡ compañero charlán, y dice que por que se aplaze 

unos dias mas nada pierden, y _además darán una facilidad al 

comité. see····extiende en conside1 ... aciones respecto a las prisas 
• 

que manifiestan ahora los compañer.os canteros, y termina acon-

sej qnd~ a los reunidos que 1 compru1ero 
, . 

Charlan. 
1 
j c . 
1 'C: '-BH B8 LA ''r :;; 

DE 

El compañero Rojas, dmce qu~· ,J:a: r?~,P,PU del compañero 
' , , , 

charlan, descansa sobre una base falsa o erronea, pues se ha 

dicho que los jornales son superiores_ los de los marmolistas, 

y la realidad es que en los talleres dé marnolistas donde 

trabajan tambi_en . cantw--os, e bran indistintamente los mismos 

jorn~les, pero adem's si ese mal existia tambien existie!a 
, 

dandose volantes.., y por e-so no es una razon lo que expuso el 

compañero Torrea: 

El compañ ero Luis DÍez, de Marmolistas, dice que se debe 

de aprobar la propuesta del compañero Char-lán, por qme recoje 
' el deseo de 1 s Marmolistas, y al mismo tiempo para estos su-

\ ' , pone la garnntia de que se va a resolver su asunto.Dice que la 

Directi de Marmolistas dará todo genero de facilidades pa~a 

que e llegue ª.., un acuerdo y no regateará el derecho_ .. ,J(lu~ ~;~ . .. -, 

Canteros recláma: ✓ 
/ ,, 

varios compañeros mas intervi:e.nmi/. p·ara hace:}:' -~·9=1af°'~ciq~es 
~ ·, . ( ' < 

. , "'. . , ";. . ' .· .. 
y manifestaciones que no aport.an ni·ngun interes nuevo ·a,. lá 

• •• • . !( I , , .. 
~iscusion, y~ se pasa a la votaci9n d~ ' la propuesta del compa~ 

... 

ñ ero charlán; 
,J • . ' . 

votan en pro de la ;pnopuesta del~compañero Manuel 
~ 

,. 

. i 

< ·• .. 
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charlán, Ja s representaciones de:ALBAi"ILES DE ffi.DRID-CAR-

' 
PINTBROS DE ARMAR+CARPINTEROS DEL HOR ITGÓN ARMADO-COLOCADO-

R:!:S D~ PAVIMENTOS EN MADERA- EMBALDOSAID RES• FIBvIT STAS-INSTALA

DORES y MONTAIO RES ELECTRI CI STAS-MARI,WLI STfS-TEJEROS-y-RA [O 

DE CONSTRUCCIÓN DEVALLECAS.Total -lo-votos; 

· ~ votaffi en contra de que se apruebe la propuesta del 
. 

compañero charlán,las ;t1epresentaciones de: . TEROS-FONTANE-

ROS Y VIDRIERSS- POCEROS-y-RAMO DE LA EDIF CACI6N DE VIC LVA• . .: 

RO-. Total -4- votos; 

Queda aprobada la propuesta del compañero Charlán, 

por 10 votos en pro y -4- en contra¡ 

El compañero 
~ 

a esta le conviene sab r si n tanto se soluciona este asun-

to,y se reunen las Di ~ectiva se continuan dando volantes 

sin sujetarse a 1 s condiciones de ingreso de Canteros , y por 

unanimidad se a uerda ue se faciliten volantes hasta que el 

próximo comité central resuelva: 

El com añero Rojas, die~ que desea que la Federación 

se dirij a los patronos marmolistas, dicien~oles que pueden 

admitir en sus talleres tambien a obreros canteros, pués ~a 

sabe quien ha dado el aviso, pero es lo cierto que a los pa

tronos marmolistas se les ha dicho que no pued.19. recibir a nin-
~ 

gun e tero_. y esto ha dado lugar a que teniendo ya volantes 

de r conocimiento médico se le han recogido a un cantero, y 

le han dado trabajo; 

El compañero Muiño , por la Ejecutiva, manifiesta que 

que desea Rojas, no puede hacerse, que lo que la Ejecuti

va hará al dar la nota con el extracto de la reunión de hoy 
, 

sera poner que se ha acordado que puedan trabajar los cante-

ros en los talleres de marmolistas, y estos en los talleres 

de cantero, siempre que sean recibidos por el patrono y 

llevando volante e las dos Sociedades,có~o s~ hace ahora. 

El compañero Rojas se dá por conforme; 
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y por lo avanzado de la hora , se acuerda suspender la 

sesión para continuarla el próximo dia reglamentaria , y a cto · 

seguido se levanta la sesión siendo las Qero horas veinte 

t cinco minutos del dia tres de septiembre de mil nueve cien

tes veinte y siete; de todo lo cual damos fé , 

~r-:---
J' FBDIUCióJ Lee.U. 11 OBUBOI 

O• LA 

1;1nuarna .6! LA &DIFWA CION 
º' 

El Secretario , 

El Presidente, l!DJII r QI LllllTBo.n:s f.~ 
o/fa~ AC-----.. 

)/42 

ACTA de la reunión ordinaria celebrada por el comité 

central de la Federación Local de Obr ros d la Industria de la 

Edificación de Madrid y sus Limitrofes, c lebrada el dia DIEZ 

Y SEIS de SEPTIE1.BRE DE ITL NUE _, CIENTO VEINTE Y SIETJ:;. 

A las veintm.una horas y · einta mfünutos, declara abierta 

la sesión el compañero IJanue l Cha ián, de Entarimadores, yac-
, 

tua de ~ecretario el comp iero 
,J 

sé Barriobero, de Instalado- . 

res y Montadores Electricist s 

se procede a dar le ura del acta anterior, y es aprobada~ 

con una enmienda _ com nero Bernardino Blanco,de Marmolis-

tas, referente al acedo sobre el asunto de canteros y Marmo

listas, y cuyaaclar ciÓn pide se haga en la misma acta ante-

rior ya que hay acio para ello. 

con esa bservaciÓn queda aprobada el acta anterior. 

se p ede a pasar lista, y no contestan por no estar 

resentes as representaciones de:DESMONTISTAS-EMBALDOSADORES 

POllTA; Oo Y VIDRIEROS-PORTLANDISTAS;AU3AÍ'ILES DE LEGANÉS-y

RAUO DE co:rsTRUCCIÓN DE VALLECAS. Total -5-representaciones. 

CONTINUACIÓN DE LA DISCUSI6N SOBRE EL ASUNTO 
REFERENTE AL TRABAJO DE CANTEROS Y MARMOLISTAS . 

El compar1ero Muiño , en nombre de la comisión Ejecutiva , 
, 

manifiesta qye esta en cumplimiento del mandato acordado por 

el comité oentrai se convocó a una reunión de l as Directivas 
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de Marmolistas,-•Y de canteras, para en unión de la Ejecutiva, 

VBn ñ~ ~uscar una solución. 

En esa reunión, en la que reinó la mayor armonía, 1 a 

Directiva de .Marmolistas, presentó unas condiciones que cons

tan de ocho puntos que son los siguientes: 

lº. Niantémer~-lhuesfra hegemonla en los talleres de marmolis-
; 

ter!a y todos los qe fueran considerados como tales; 

22. conceder cuantos volantes sean necesai· os para aiue it.o-S1"' -

ñompañ(;!ros cantero·s trabajen en los tall res de marmoles_y 

recíprocamente que haga los mismo la ciedad de canteros; 

3º• No habrá en los talleres de marm lister!a nada mas q¡ e 

un Delegado, y éste será ombra o por la Junt.a.,Directiva de 

la sociedad de Marmolist s,e e sus asociados; 

42. cuando un patrono u obre o Bllllrmolista cometa alguna fal

ta con uno o mas de nuestros compañeros cantero,éstos lo pon-

drán en conocim t nuest~o Delegado , y éste inmediatamente 
1 

a la Junta Dire9ti~ de [~rmo~i tas, para que éstá en unión 

de la Ejecut ·va u obreros reparar la falta 

cometida. 

5º• Lo mism se hará en les talleres de canterla si seco

metieran faltas con los marmolistas que trabajasen en los 

mismos. 

62. e' o no es posjble preveer de que Índole han de ser las 

fafiltss que se cometan,cuando éstas surjan se . , 
examinal"•an, y 

co arreglo a su importancia se sancionarán; 

7_2; Mient1 .. as los talleres de canterla no estén en igualdad 

de circunstancias con los de márlJ}ol, no entraremos en franca 
. , , 

dismision sobre la fusion; 

s2; Estas bases serán inalterables mientras causas excepcio

nales no aconsejen su alteración; 

El compañcró Muiño, sigue informru1do y manifiesta que 

todas las Bases se aprobaron excepto la segunda, en la que 

hubo desacuerdo, pués la Directiva de 
, , 

canteros, cons!deno 



la.propuesta de-Marmolistas, y la- Directiva de. 

ésta sección mantu~0 su-c~iterio,po~ • lo-~ual-la Ej€~utiva 

ha trat ,do el arunto y ha formuladocritermo Únanime consi

derando que asiste la razón a la Directiva de canterós , 

y por tanto propone al comité que no haga falta volante de 1o 

la sociedad de Marmolistas, para trabajar en los talleres 

de marmolista a los canteros que reciban los patronos de 'ste 

oficio, siempre que lleven el volante de la sociedad a que p~ 

pertenecen, y lo mismo con los ·marmolistas que sean recibi

dos en lop ta~leres de canterla. La Ejecutiva cpns dera que 
\ ., . 

ésto debe ser con cara~t~~ general para todos 1 s oficios 
, ·; . 

federados, pues basta la condiciones de fede ado,para que su-

jetandose a los acuerdos puedan traba·ar sin control directo 

o permiso de nineuna de las socied es f eradas; 

propone tambien la Ejecutiva q e a fin de terminar és-

ta noche este asunto, sólo ,n=-•~ un compañero de cada una 

de las dos seccione s direct en e afectad~s,y que se pase a .. ..: . .,.., 

diversos razonamie tos para defender la posición de su socie

dad y entre otras cosas dice que se hace esa propuesta para 

estar dentro de lo que determi~an las Bases de trabajo de 1 
, , 

oficio, y ademas que como es reciproco el acuerdo no es lesi-

vo para nadie; 

El compañe Rojas ,de Canteros,dice que puesto queno produ-

ce ningÚn b neficio esa medida y s:l es deprimente desde el 

punto de sta moral, ellos no lo aceptan. Aduce diversas ra-

zones p ra apoyar el criterio de su sociedad; 

El compañero Muiño , por la Ejecutiva , vuelve a inter

venir para hacer algunas aclaraciones. 

El compafiero Feliciano Martln,de Al~añiles , d~ce que 

la cuestión es de forma,que nové perjuicios , y por tanto con

sidera que los canteros no deben insistir; 

ES contestado en sentido aclaratorio por Muiño, em 
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Rl compafiero Rojas , de canteros, y el compañero Diez, 

de Marmolistas ,cada uno a su debido tiempo, hacen diversas 
' 

aclaraciones para robustecer los arr.umentos expuestos ante

riormente . 

, , 
Resume el compañero Charlan , como presidente,y se, pasa 

a la votación; 
, 

votan·en pro del criterio de la Eje tiva, o sea en 

el sentido de que se pueda trabajar lib emente en los ta-

lleres de canteria o de marmol sin n sidad de otro volante 

que el de la sociedad a que pertenez· a el compañero que haya 

sido previamente recibido ?r el patrono, las representacio-

nes de:GARPINTEROS DE AR- O ·UGÓN ARMADO-?AVIHENTOS EN 

MADERA-CONSTRUCTORES DE MOSAICOS-CANTEROS-FUMISTAS-ELECTRiern 

CISTAS-PINTORES-PO ~- OS-a'EJEROS-ALBAfILES DE BARAJAS Y RAMO 

DE LA EDIFICACI6 DE VICÁLVARO.-Total -12-,votos; 

votan en contra del criterio de la Ejecutiva, y por tanto 

de acuerdo con el e iterio sustentado por la Directiva de 

Marmolistas , las representaciones de: ALBAÑILES DE MADRID y 

MARMOLI TAS Total -2- votos; 

Queda ,por tanto aprobado el criterio de 

por -m2- otos en pro y -2- en CODtra. 

ª ·;ATIVO A LA SOCIEDAD-'DE LBAfILES DE IfONOVAR . 

1 compañero Muiño, en nombre de la Ejecutiva, ~á l e ctura 

a una carta de la Sociedad de Albañiles de Monovar,y a una 
J.' 

circular de la BederaciÓn Nacional de la Ed'ificación,dando 
.e, 

cuenta del estado de la huelga que sostienen esos compañe1·os, 

y solicitando el concurso de todas las organizaciones federadas 

_pa~a resolver la situación económica de ese asunto.La Ejecut 

tiva , 
trae el criterio de que de la caja de la Federacion se 

haga a esos compañeros un donativo de doscientas cincuenta 
,: 

pesetas , para ayudarles en su lucha; 

El compañero Gabriel sánchez, de Carpinteros de armar,so

licita unas aclaraciobes sobre los orígenes de ese litigio 
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para sa~er a que atenerse en definitiva; 

El compañero Muiño , en nombre de la Ejecutiva , dá al com

pañero Gabriel, las explicaciones pedidas. 

por unanimidad se aprueba el criterio de la Ejecutiva 

consistente en que se remitan a esos compañeros la cantidad de 

doscientas cincuenta pesetas, para ayuda de su huelga; 

CONFLIC'J.1O CON LA SOCIEDAD 11 ICASTER 11 ~ 

Informa el compañero Muiño, en nombre de la Ejecutiva, 
, 

de la situacion existente con la sociedad de const cciones 

"Icaste.r 11 sociedad que se ha constituido en el mes de Marzó 

Último, y cuya finalidad es la de construir ca as para ven@ 

derla.s. 
La mencionada sociedªd , está int rada por D.Ramón Guti~-

rrez de Terán (que lleva la firma y es el Gerente)D. Antonio 
. . , 

Garrigosa ceniceros,la esposa de ste Dª· Angeles Ros Balles-

ter,(estos son socios capitali tas)D.José Iruz Lahoz y n; José · 

Martinez cascales (estos .dos· son socios ñ.ndústriales)y fué 

fundada el 27 de Marzo Último , con un capital de cincuenta 
.• 
' 

.!l.fl7' . -.. -~ mil pesetas; ~J/"· _ . ··'.lo3 

El que intervie e en las obras ~ : José Mar~-·_ ez cas

cales, y éste se~or desde el primer m . © que seC\ : nzó la 
.. ~ -- -

construcción de la ob a de la calle de la Salud,vulneró las 

condiciones de trabajo establecidas para el oficio de albañil, 

y no pagó los jornales de bases a los peones sueltos, y no 

consi:atiÓ que 
~ os oficiales tuvieran su correspondiente peon 

de mano, 'é i puso _destajos, y realizó todo.s cuantos atrope3:3: 
I 

llos le v · o en gana. se le visiti para pedirle que corri-

giese esa s anormalidades y no accedió a nuestro deseo.Poste

riormente ··e1 sr.- Cascales,dssp:Í.dib. 9J. nuestro compañero Emi-
. . 

lio Martinez Luaces, perteneciente a la Sociedad de Albañi3: . 

les por que fué nombrado Dele~ado por el personal,y ha cum

plido a satisfacción tanto profesionalmente, cómo en el cargo 
, -

de Delegado ,. y por este ultimo c1Ílmplimiento suyo el sr. M., 

cascales se tomó la vensanza de despedirle . La comisión Ejecu-

I 
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tiva, inmediatamente reclamó la reposición del despedido,y 

el sr. -M. cascales a lo mas que accedia ena a colocar a . nues

tro compañero en la obra de otro amigo suy~, cosa que no se 

aceptó por inadmisible. Tambien acordó la Ejecutiva conside

rar al comp3.ñero Luaces, cómo huelguista, pero éste compañero 

manifestó que su situación no le permitlá aceptar la dieta 

de huelga que se le ofrecia y no por desaire 
, 

la Federacion 

sinÓ por _que él encontrarla trabajo inmedit mente y por tanto 

·no precisaba de esa dieta. La Ejecutiva viÓ con satisfacción 

éste desinteresado proceder de nuestro compañero. Posterior

mente despiediÓ a cuatro compañeros pertenecientes a la socie

dad de Albañiles, por' negarse a c ptar destajos, en vista d e 

lo cual la Ejecutiva cómo ya conocía el caso y aconsejó a estos 

compañeros que no ace náran los destajos ~~..e.~....a.c..ogio.-con la 
. ),.J , ,,t":---~• r.1 ;:-, "fl•• O\r.> .... 

1 

,, l , i M.l.;,.;,u"'•~•• .l. Ji:. 1u .:,l,i.!' 

dieta de huelga, die a que actualmente :o ercibem ya por ha-
, illilUSTRIA I!E LA &a'~ . ~ c., 

berse colocado todos en otros trabajos; oa 
111111 t na LJK1T.Bms 

Todo _esto se ha llevado a la Feder y 

éste org~anis1 o manife_stáfu que no podia interveni~ por no ser 

el sr . M; Cascales socio de Aparejadores y contratistas, pero 

ante nuestros razonamientos de que siendo federado tenfan el 

deber de hacerse cargo ,del asunto,acogieren nuestra denuncia, 

y sabemos que le han convocado a éste señor, pero no ha con• 

currid ,Y no sabemos todavfa lo que haDá la Patronal; A 

·e ha convocado várias veces a los compañeros pero no 

se ha conseguido que venga nada mas que un número muy reducido 

de ellos, y quando s~ ha ido a la puertf de la obra no han 

hecho ningÚn caso a nuestras comisiones; 

Por tod~s estas razones la Ejecutiva considera que no 

hay otro camino a seguir,a mas de las denuncias que por incmn• 
, ' ' 

plimiento de la jornada los peones se le estan haciendo, que 

estar atentos y a la primera oportunidad que se presente tomar 

los a,.cuerdos ·pertinentes para defender nuestro derecho; 

~or un~n~midad es aprobada la actuación de la Ejecutiva, 

y- a 'propuesta de-varios compañeros se la concede 1.ll'l amplio 
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voto de confianza, papa que adopte los acuerdos que estima 

mas convenientes en el momento que vea la oportunidad de 

poder hacerlo; .. ~ 
4!" mzRACIÓJ I.S&AL ~, ~r. 

6 
. ' p 1)!1 LA 

HUELGA DEL PATRONO D. PABLO CANT NAVARRO; r11nusn1ADH ~l)íf .\ · 

El compañero Muiflo, en no:r.:1bre de la Ejecutiv T. a.ll " a·~li,~~ e'll 
-..: --

curso que sigue el conflicto- con el patrono sr; Canto·:Manifies-

ta que siguen los guelguistas marmolistas cobrando la dieta; 

que se le han retirad~ el personal de embaldosador y que es

tos compañe\.~S" llevavan alli un mes traba,iando, han alegado 

ignorancia,y la Junta Directiva de la SeéciÓn s ha encargado 

de examinar su conducta para llevarlo a la general;que res

pecto a unos fonatneros que habla, e ha comp~obado que era 

un compañero que está p~J?$~cipando n el negocio· que lleva el 
' ' 

patrono fontanero D.· Facundo p adíes, que es quien ha contrado 

con el Cantó el trabajo de seaneamiento de la sucursal de la 
' , 

Telefonica y a cuyo socio se le h dicho lo que hay y despues 

de haber trabaj_ado cuatr sema as se ha retirado, conociendo p 

la Directiva de Fontaneros e te asunto;que po~ el mismo. patro

nos~. Pradies, se mandó a trabajar a la obra ·de stª.Marla de 

la cabeza a otro ompañero fontanero, y éste le hizo saber que 

1111 no pod!a ir a t aoajar y no ha tenido otro tajo por lo que 

se le ha pasado la d1eta de huelg~;que en cuanto a los pintores 

se sabe que en s stituciÓn del sr.·villagrasa se ha quedado con 

los trabajos • Antonio GÓmez, y que la Ejecutiva ha hecho y a 

algunas ges·iones en colaboración con la Directiva de la sec-
, 

cion y 
• 11 

a vá a ·tomara los acuerdos pertinentes en relacion 

con é te señor.Sigue dando cuenta la Ejecutiv~ de detalles re

lacionados con esa huelga, y termina informando sobre la condue

ta de D. José Bernavé,remitente de piedra de Monovar; haciendo 

resaltar la efieaz intervención en éste asunto de la Directiva 

de canteros y de la de Marmolistas;actualme?te.se sabe ya que 

el sr; Bernavé ha perjudicado nuestra causa: 

por todas estas razones la Ejecutiva propone que se 
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adopten las medidas pertinentes para defender nuestros acuer-

dos , y desarrollar .c<Dntra los intereses de los señores Ber-
# , • , 

nave y Gomez,_la. accion pertinente para que les falte nues-

tro apoyo e~ el desarrollo de su negocio y vean que faltos 

de la colaboración obrera no se desanrolla ningún negocio; 

por Último , dá lectura a u.ria carta de la socieda~ de Pin-

tores , en la que propone que se retiren los ectricistas 

de la casa Moro 9ue trabajan en el edific del Paseo de Santa 

Marla de la Cabeza,y caso de que as! no ea que sean los men

cionados electricistas los que traigan los informes de la obra 

a la Ejecutiva. 

Aclara el compañero Muiño, la carta manifestando que el 

acuerdo de que continuar n trabajando ·los electricistas fu~ 

tomado por el comité central, despu;s de examen detenido de

bido a que el sr. Mo o tenla contra.da la instala ción directa

mente con la cómpa11!a Te lefónica, y con anteriorridad a la 
, r , 

contrata del Sr. can o y totalmente a.geno~ esta,y ademas se 

supo que si le retir amos el personal al xr.Mo:bo le hu bieramos 

dado mag~ifica o asiÓn al sr. cantó para escudarse en una cau

sa ajena a su voluntad p~ra justificar el retnnso de su obra 

ya que la instalación es abase de tubos de empotrados 

en el hormigón a medida que éste se va ha 

Abrese discuBiÓn y toman parte en ella los compañeros ' 

Juán Gosé GÓmez, de Pintores, Luis niez,de Marmolistas, Rojas 

--de Canteros,Barriobero,de Electricistas, y Muiño , de la Eje

cutiva. Todos los compañeros exponen diferentes criterios en

caminados a buscar las mayores probabilidades de triunfo en 

éste movimiento, y especialmente los compañeros Rojas,y n!ez, 

exponen razones convenientes en relación con la posición 

que se debe de adoptar con los sres~ Be_rnavé y ·Ludeña y Gar-
,/. 

, . . 
ces . 

Por unanimidad se acuerda .escribir a Monovar,hacJendo 

saber que se ha acordado romper las relaciones con n.-José 

Bernavé, y realizar en Madrid las gestiones pertienentes, 



~~2éste señor , facultandose a aEjecuti~a para que con la co-

laboraciÓn de las Directivas de Marmolistas y Canteros actúe. 
, , , 

En relacion con el sr . Gomez, se acordo que la Ejecutiva con 

la Directiva de Pintores, proceda en consonancia con el caso 

anterior, y en relación los demás oficios, se acordó intensi

ficar,todo lo posible, el desarrollo de la acción; Ta;bien se 

determinó ratificar el acuerdo de trabajar la casa 

Santa M~r!a de la cabeza: 

AS1nITOS PENDIENTES EN LA FEDERACIÓN P.ifilRON. L; 

F , Informa el compañero Muiño, de que en la e eraciom 

patronal , hay pendientes varios asuntos que son los siguientes : 
, 

RECLAMACION CONTRA D. SEGID~DO TORRES . 

El contratista de obras D. Seg Tor s, no cumpl!a las 

condiciones de trabajo estipuladas para e oficio de albafiil, 

en las dos obras que tiene , una n la c lle de Fuenccaral,es

ruina a Jerónimo de la Quin an ,Y ta el Grupo ~scolar de l 

pueblo de Fuencarral . eali adas 1 s debidas ~estiones por la 

Federación Patronal, des esde nuestras denuncias , se ha con

seguido que el sr . T rres, c ipla l as condiciones de trabajo. 

El 
, 

comite cent!'al s dá por enterado prueba lo actua-

do; 

RECLAMACIONES CONTRA LA SEÑORA VIUDA DE RIVERA. 

Hay pendiente d 
, 

solucion dos reclamacion~ contra l a 

sr~ . viuda de Rivera , que se dedica a contratar tra~ajos de 

embaldosado,p r medio de un represante que tiene.Este patro7 

no ha des injustamente a una cu~drilla de embaldosadoP 

sadores medio de semana, y se ha reclamadm,pero ha habido 

discr ntia en los puntos de vista en la reunión celebrada 

en el local de la Federación Patronal, por lo cual se ha de

terminado celebrar una Última reuniÓn,el próximo jueves 22 

del actual: 

La otra reclrunaciÓn contra este patrono se reftere al 

débito de unas pesetas por vi~jes hechos a ova:e.a (Toledo) 

por nuestro federado Jesús Rodriguez,cuya cantidad según 
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este le adeuda el patrono,y segun este no solamente no le 

debe nada sinÓ que de 5OO-Ptas; que le diÓ para los gastos 

le tiene que devolver dinero,en vista de cuya discrepancia 

se reunirán los actore s de éste asunto con nosotros y los 

patronos el ya mentado jueves d'ia 22; 
, 

Los reunidos se da por enterados y aprueban lo act~do 

facultando a la Ejecutiva para que termine e e asunto; 

RECL-~AACIONES PRESENTADA$ EN EL GOBI• NO CIVIL 

El compañero Muiño, informa de q se ha presentado 

en el Gobierno Civil, una reclamaci'n entra el contratista 
, , 

de Obras D.Sebastian Sanz,que esta aciendo una obra en la 

cqlle de Jorge Juán 84,se negó a cumplir los jornales de Ba• 

ses estipulados en el o io de albañil, y rebajó estos en 

tlos y tres pesetas, no dmitiendo ninguna comisión nuestra 

ni accediendo as bi los jornales a su justa proporción; 

se ha conseguido por ,la intervención del sr. Goberna

dor que éste patrono cump¡a las condiciones de trabajo, y 

reciba a nu stras omisiones, pués incluso ya se ha nombrado 

Delegado; 
, 

Los eunid s aprueban lo actuado en este asunto~ 

El compañero Muiño, manifiesta que se ha llevado tambien 
, 

al Gobierno a otro patrono D. Rafael sanchez,por que en su 

obra de la calle del Porvenir B,hace lo mismo que hacía el 

ante ior,pero todavfa no sabemos la suerte que habfá corrido 

nu stra nenuncia.Los reunidos sedán por enterados; 

y por lo avanzado de la hora, se acuerda suspender la 

reunión continuando los puntos oue quedan del orden del dia 

en la -próxima, y acto seguido se levanta la sesión siendo las 

cero horas treinta y cinco ~inutos del dia diez y siete de 

Septiembre de mil nueve cientos veinte y siete, de tod lo 
, 

cual damos fe: 

El President 

./t,tt'~ 
~ 
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ACTA de la re 'n ordinaria celebrada por el 

comité Central de la Federación Local de IDbreros de la Indus

tria de la Edificación de ~adrid y sus Limitrofes, el dia 

TREINTA DE SEPTIE!, BRE DE MIL NUEVE CIENTOS VEINTE Y SIETE; 

A las intiuna horas y quince minutos declara abierta . . 
la sesión el compañero Manuel Charlán , de Entarim~dores, yac

túa de Secr·,ta1"io el compañero José Barriobero, de Insta 

res y iiont~<il~res ·En:ectricistas ; 

Dáse l ectura al acta de la sesión anterior y aproba-

da. 

se procede a pasar lista y no contestan orno estar 

presentes las representaciones de:DESMONTISTA - O TLANDisr.rAS-

TE ,ROS-ALBAlITLES DE BARAJAS- ALBA~ L e- DE ""GAl .1-!;S -Y-RAMO DE 

CONSTRUCCIONÉ de VALLECAS-Total -6- represJntaciones, 

CUENTAS DEL SEGU1 

El compañero Preside 

publicado en "El Trabajo" , 

do trimestre de 1927, y ru 

observaciones que sea pertine tes. 

que ya se han 

tas correspnndientes al segun

momento de que se hagan las 

, . , 
~orno ningun co pañPro, hace ninguna pregunta ni aclara-

, 
cion , el compañero res· ente, hace la pregunta de r igor, y 

quedan aprobadas las c ntas del segundm trimestre del año 

actual; 

DE UICEPRESIDEN'.rE 

Muiño , en nombra de la Eje'Cutiva , manifiesta 
. , 

que Hcrmenegildo calzada, perteneciente a la se cion 

de pumist , y que venia desempeñando mas de tres años el cargo 

de Vic vsidente de la Federación, ha dimitido del cargo debi-
, 

do a que tiene que someterse a un tratamiento medico, para el 
, 

que necesita varios dias a la semana, y como resulta que es 

presidente de su ~ociedad ,pués no le quedaba tiempo para so

meterse al tratamiento prescrito, en vista de lo cual ha mani

festado que , cómo le gusta cumplir con los cargos y no podrla 

l . bien en todo el invierno, ha prefer_ido dimitir. cump J.r 
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Manifiesta el compañero rn:uiño , que todos los compañeros de 

la Ejecutiva, han lamentado extraordinraiamente el verse priva@e 
. . ,. 

dos del concurso del compañero calzada, pues es un compañero 

que tiene un criterio que es muy conyeniente para el desnvol

vimiento de la organización federativa, pués además del entu-
. . 

siamo que ha demostrado atendiendo al cargo con todo celo, en 

bastantes casos~ su opinión ha servido pa a resolver casos 

difíciles; La Ejecutiva quiere aprov~cha 
~ ste momento.,para 

dar estás satisfacciones al comité c ntral,pués compañeros 

cómo calzada, son indspensables en las -organizaciones; 
,. ,. 

, El compañero charlan, m~nifie ta que el comite central 

larnenta,cÓmo la Ejecutiva las causas que privan a. la Fedeij 
. f' . 

racion del concurso d compañei-•o caJLzada, se hace eco de 

las manifestaciones dé la Ejecutiva, haciendolas suyas. 

E~ ppmpañer Galz da; agradece las manifestacione de 

la Ejecutivi, y dice que lamenta mucho ho poder seguir en el 

cargo, pero ue el tratamiento facultativo lo impide,bien a 
~ 

su pesar. 

se procede a cubrir e~ cargo, y el compañero charlán, 

haciendose eco de varias manifystaciones que se hacen por 

_distintos compañeros ,propone y se acuerda, que la Directiv~ 

de Fu.mi tas, proponga un candidato a la Ejecutiva, para que 

ésta le traig~ al comité C~ntral, y quede 

go el mencionado compañero; . 
NOMBRAMIENTO DE VICEPRESIDENTE ~ E LAS 
REUNIONES DEL COMIT:re CENTRAL; 

El compañero_ Muiño, en nombre de la 

ta que hay que cubrir ese cargo por que el coMpañero que lo 

desempeñaba,José _Román.,no pertenece a su Junta Directiva.Pro

pone para ese cargo al compañero Hermenegildo calzada,que es 
.: 

elejido,por unanimidad; 

PREGUNTAS 

Por habe quedado peudiente de la reunión anterior, se pasa 
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turno ae preguntaa, y solamente se hace una por la r~presenta-

ciÓn de Jíoilaistas, sobre la casa de D se rl ' ' • r~ n uacristan, 3ue 

es contestada debidamente por la Ejecutiva . 

, 
HUELGA DEL SR. CANTO. 

Informa el compañero Muiño , con todo detalle de la marcha 

de la huelga del sr. cantó. ,1anifi.esta que se han hecho las ges

tiones precisas,en unión de una representación de la Dire ti-

va de Canteros y de otra de Marmolistas,pa1.,a extender l 

boicot a los patronos marmolistas, sres. Ludeño,Gar · s Diego 

Rubio. Trunbien se ha manifestado a la Directiba de Pintores 

que haga todas las averiguaciones pertinentes con respecto a 

la situación del patrono Antonio GÓmez, todo por cuentq de la. 

FÓderación, pero todavia la Directiv no dado cima a su la.-

bor puesto que no ha contestado; I ora ~ambien de haberse 

retirado retirado tres embaldosadores que habla llevado el 
, 

úr. Canto a su obra de la ca de nllehermoso, y se ha que-

dado uno, que cómo ha inter enid Ia Directiva de Embaldosa-

dores, en unión de la utiva 
, 

ya conoce el caso, y como el 

individuo es asociado le j ~ará la cond~cta . Informa 1e ( ~ 

otros varios detallen, 

ese conflicto. 

rntervinenn 

el caso de de 

·' 'Compañeros dando opiniÓnes sobre 

p tronos que intervienen en éste ,. 
conflicto, y po-., unanimisas se ratifica el criterio de boicot, 

al patrono D. tablo Cantó, y a los sres . Ludeña , Úarcés 1 Diego 

osé Bernavé, de Monovar; 

ASUNTOS PE DI31 T::S CON LA FEDERACIBH PATRO ªAL; 

orma el compañero rftuiño, en Hombre de la Ejecutiva, 

de ~te se han resuelto en la Federación Patronal , las reclama

c· ones contra la Viuda de Rivera,patrono solador . En el caso 

del compañero Jesús Rodriguez , que se recfüamaba el importe de 

.unos via:t).es a Qcaña (Toledo) se ha desestimado por que se ha 

demostrado la sinrazón de nuestro compañero . En el caso del 

compañero José Rodriguez , y de su ayudante , se ha consegui do 



partir la difernecia, y que se abone a cada uno de estos 

dos compañeros, un dia y media de jornal, de los tres que se 

reclamaban; 

Los reunidos -se dá por enterados y aprueban lo actuado • 
. 

otro de los litigios, es contra el patrono electricista i • 

.. ... ,..- 1 ... ,; , por que al perecer, ha de speclido a un aprendiz, 

por negarse a trabajar ·10s domingos y horas e raordinarias. 

se ha hecho la reclamación, y la Ejecutiva considerando, 

que en caso de que quede alguna duda, y tratandose de un mu

cha~ho joven, conviene estimularlos, le asignó la dieta de 
., 

huelga, pero ni ha venido a saber el resultado de la gestion, 

ni ha vuelto a aparecer el interesado, por lo que no se sabe 
., , , ., 

que sera de el. En cuanto a la tramitacion de la Federacion 
., 

Patronal, esta ha manifestado que no es cierta la denuncia 

y nos invita" a una información mas amplia, cosa que la Eje-

cutiva estima conven1ente, por lo;cual 
, 

esta sin terminar 
., 
este asunto; 

Se aprueba 1 actuado, y se faculta a 
.: 

que resuelva éste asunto; 

LITIGIO CON LA CASA HORMAECHE; 

Informa el compafiero Muiño, que se ha resuelto los dos 

litigios pendientes con la casa Hprmaeche. El . referemte al 

dia de la Virgen de la Paloma, perdido por el personal, no se 

ha h&cho gran insistencia, debido a ser verdad que se rompió 

la hormigonera y el montacargas, y se ha convenido en que para 
, , ., 

lo sucesivo no volveran a poner carteles como el que motivo 
' ñuestra reclamaci·Ón., pués se dec{~ em él que no se trabajaba 

. , 
por ser fiesta, y la realidad es que fue una broma del liste-

ro al cual le han despedido por esa · caum; 

El ptro litigio, se refiere a Luis Escobar y smbrmfiO cal

zada, los cüales hablan hecho traición en la obra de D: Pablo 
, . ( 

canto, y se habian afliado a determinada organización;La casa 

se ha comprometido,y lo ha cumplido, que los dos individuos 

se someterlan por escrito a 1~ disciplina de la sociedad de 
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sociedad de carpinteros del Hormigop Armado, en union de 

, t , . cüya Directiva se realizo la ges ion. Los dos individuos se 

han sometido a lo que acuerde la Junta general,dispuestos a 

pagar el correctivo que se les imponga y a pertenecer a la 
1 

sociedad con la cual ten an contraido el compromiso al que 

.faltarom; 

El compañero Rojas, de canteros, pregunta que situa 

, d r cion es la e los enco.fradores vascos que no se querian asoe 

ciar; 
, 

contestale Muiño , y didele que, se esta de rdo con 

el compar1ero Torres , Delegado de la casa, para que en un dia 

determinado los traiga a todos a secretarla p raque se les 

haga ver la conveniencia de que se asocien; 

Los reunidos se dan por enterado de t o lo e.xp~esto, 

y aprueban la actuación de la co ·siÓ EJecutiva; 

OTRA VEZ EL TURNO DE REGUNTAS; 

A petición del compañero arr·o ero, de Instaladores y 

Montadores Eluctricistas 

tas, por haber entrad~ 
, 

consumido este. 

se reproduce el turno de pregun-
, , 

ries representacionesdespues de 

El compañero o· s, de Canteros~ pregunta en que esta

do se encuentra, ea asunto presentado por ellos respecto al 
.;:, 

taller . de "Los pr .fesionales", sito en la carretera del ste. 

contestal por la Ejecutiva, el secretario , documantalm 
, 

mente, que el asunto esta pendiente de. que la Directiva de 
, 

Marmolista, se interese en resolver la parte que esta pen~ 

diente de ellos . 

se acuerda insistir cerca de los compañeros Marmolis-
; 

tas, para que activen este asunto; 

-----
El compañero Rojas, de canteros, hace otra pregunta so

bre el estado en que se encuentra la tramitación de una proyec

to de Bases de trabajo; 
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En nombre de la Ejecutiva, manifiesta el compañero Muiño, 

que el asunto está pendiente de que la Directiva de Marmolis-.. 
tas haga el estudio y env!e a la Ejecutiva el -proyecto de 

Bases, segÚn acuerdo del comJté central, y que la sociedad 

de Canteros ya ha presentado; 

El comp~ero Rojas, hace histÓria de los perjuicios que 

ésta demora les irroga ya que en algunos tall res se va a 

dar comieimo 

mentada; 

a trabajar con la 
,. 

maquinar·, y no esta regla-

Elt compañero Dlez, de Marmolistas, reconoce que tie-

•nen razón los compañeros de canteros, pero que é1 es uno de 

los componentes de la comisión nombrada para estudiar ese 

asunto,y Pºf su parte se compromete a activar todo lo posible 

ese estudio; 

El «ompañero ~ojas, insiste en que se adopte al~una 

· determinación par no demorar esto, y por unanimidad· se acuer

_da, que mañana mismo escriba la Ejecutiva a Marmolistas,con

vocando para el miercoles a una reunión que en la secretarla 

de la Federación se ha de celebrar entre las Directivas de 

Canteros y de Marmolis_tas, · con la Ejecutiva, y a vuya reunión 

ya debed 
,. 

levar el estudio hecho la representacion de Mar-

molistas,puesto_.que Canteros ya le tiene presentado;i eljueves, 

o sea al dia siguiente se ha de entregar a la Federación patro

nal, ya ultim~do el- proyecto, para lo cual la Ejecutiva, tam

bien mañana mismo,escribirá a la Federación Patronal, pidien

dola la entrevista para el jueves, y a la cual deben de asis

tir laE Directivas de patronos canteros y patr?nos Marmolis

tas; y asl se comenzará a tramitar el asunto, y se podrá pedir 

un ap:j.azamien.to en el . funcionamiento de las máquinas nuevas 
;¡ 

sin demorar el 4studio de las Bases; y ha~iendose agotado el 
1 

. orden del d_ia se levantó la sesJ.Ón a las veintitrés horas; 
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ACTA de la reunión ordinaria celebrada por el comité 

centralde la Federación Local de Obreros de la Industri a de la .. 
Edificación de ~adrid y sus Limltrofes , el dia DIEZ y SIETE DE 

OCTUBRE DE MIL NUEVF CIENTOS VEINTE Y SIETE. 

A las veinte horas y treinta y cinco .mlb.nutos de -
, 

clara abierta la sesion, el compañero Hermenegildo calz da , de 

Fur.iistas, y actúa de secretario el compañero Jesús pé ez Qui-
, 

je.no, de Vica.lvaro . 

se dá lectura al acta anterior y es aprob 

se procede a pasar lista y no contestan p r no estar pre

sentes las representac;i..ones de:DESHONTISTAS- FON'rANEROS Y VIDRIE+ 

FOS-MARMOLI 0TAS-POCEROS-y-PORTLANDI '1' .. s-;T t a lt -5- secciones. 

PROPUESTA DE YUDA PAR EREC 
MUSOLEO EN MEORIA D"" JAI11IE 

, 
Da lectura el compañero TI,~ i --:o,en nombre de la Ejecutiva , 

dá lectura a una circular e la A rupacnón social ist9-,en la 

que exalta las vitudes del maes~ro Jaime vera,~ solicita el 

concurso económico del Fede ción, para erigir un mausoleo 

La Ejecutiva, que se hagaun donativo de doscien-

tas cieuenta pes tas . 

El compafero salazar de Entarimadores, propone que sea ' 

el donativo de tr scientas pesetas. 

idad se aprueba que se haga un donativo de 

destino al fin propuesto. 

PROYECTO DE BASES PARA EL OFICIO BE PINTOR 

rn •nia el compañero Huiño, de cµe la Sección de Pin-

tor • ha tomado el acuerdo de proponer nueJvas Bases de 

trabajo a los patronos , y a tal efecto an aprobado un proyecto 

em el que se recogen todas las aspiraciones del oficio;El 

compañero Muiño , dá ledtura al proyecto p re sentado , y dice :Ju.e, 

que la Ejecutiva discr•epa solo en dos puntos , siendo unoel 

de la salida cuando se trabaje fuera del término mmnici-

pal de M.adrid , y el otro el l os ochos dias d e aniso ant es 
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de despedir,pués estos dos puntos ya han criterio con carac-

ter genera1,pero se puede presentar el proyecto que alli 

se discutirá con los patronos. 

El compañero Juán Jos'e GÓmez, de Pintores, defiende 

y razona los diversos puntos de la Bases,ju.stificando su ne- · 

cesidad. 

Por unanfumidad se acuerda facultar a la , ·ecutiva para 
, 

que presente · 1as Bafes y en union de la D· rvctiva de Pintores, 

actué en su trámite; 

NOMBRAMIENTO DE VOCAL TERCERO 

El compañero Muiño, manifiesta ue -por diversas faltas 

a las reuniones se ha consi derado dimitido de su cargo de vo

cal tercero, al compañer Agu t{n Barón de Valencia,pertene-

ciente a la sociedad d . de armar, y por tanto hay 

que elejir ese carg9; 
, 

El c ompru1ero Gabri 1 sanch~z, de carpinteros de armar ,di-

ce que ello~ cteian que habia d±m ido,pero en realidad es que 

se le ha cons1der do dimitido. Dice que este compañero ha es

tado enfermo y por eso ha faltado; 

El compañero Trillo dice que efectivamente,hubo varios 
, 

recados verbales de que estaba enfermo, pero tambien ha ten;].de 

la Ejecutiva conocimiento de que estata trabajando,y por tanto 
. t e , 

podia venir por secretaria como han hecho otros compañeros ha 

notificar el tratamiento médico que les impidiera acudir a las 
, 

reuniones, pero no se ha hedlo eso,y ademas se sabe que el 

mwncionado compañero ha estado sin trabajar nada mas que tres 

o·cuatro dias por unas anjinas; 

Por unani~idad se acepta . la dimisión del compañero Barón, 

y se procede a nombrar sustituto. Por varios compañeros se ha

cen diversas propuestas, acordandose por Último, que la sección 

presente un candidajto para que el comité elthja. ese cargo; 

NOMBRAMIENTO DE VICEPRESIDENTE. 

El compañero Presidente manifiesta que se va a proce

der a elejir ttnc<§m~eJ70 · para el cargo de vicepresidente, 



oponen a varios compañeros, y resulta elejido, por e9 
unanimidad, el compañero Ramón Pulido1 actual Presidente de 

la sección de Fontaneros y Vidrieros. 

PREGUNTAS 

El compafiero Salazar , de Entarimadores , pregunta que si 

es compatible el cargo de -: jecutiva con el de Directiva de su 
, 

seccion . 

Le contesta la Ejecutiva que si. 

El compañero Castro , de Embaldosadores , pregunta en que 

estado se ennuentra una denuncia que elilios han p esentado 

contra la comisión Moralizadora del ofi io d albañil, por una 

gestión que ha hecho en una obra de a c lle de Diego de León 

cerca de la calle de Torri·os, y n la q e no solamente se ha 

puesto de manifiesto negligenc·a , sinÓ que además se ha falsea

do la verdad. 

contestale el comp ero Muiño, por la Ejecutiva, maní~ 

festandole que el asunt est' ndiente-tle la respuesta que dé 

la s ociedad de Albañil s, a 1 que se la ha escrito por que re

sulta que la ComisiÓ en a segunda visita que gizo a la obra 

manifestó que no habia h cho mayDD esfuerzo, por #ue se tra-

taba de una azotea y creian que tratandose de solar azotea, 

cómo se trata de c ierta, es competencia de los albañiles. 

El co 
, 

a~ero castro, no s e da por conforme con la 

respuesta y r a a la Ejecutiva que a~tive la tramitación de 

éste asunt or que hay que trata·r esas apreciaciones ya que 

resulta un actuación verdaderamente perjudicial para la or-
, 

ganizavi n. 

El compar1ero Medina , de Tejeros, pregunta que en 

que estado s e ecneuntra la trami taciÓn con la sociedad de Peo-

nes sobre el ingreso de la 
, , 

misma en esta Federacion. 

contestale por la Ejecut iva,Bl secretario, y le 
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manifiesta que está pendiente de cµe contestan las socieda-

des consultadas sobre el ti empo que consideran que puede un 

peón estar sin aaociarse en la s ociedad correspondiente cuan

do esté trabajando de peón de mano, por primera vez,cuando 

haya pasado de la categorla inferior. 

El compañero Rojas , de canteros , pregt a que si la so

ciedad de 1.armolistas , ha remitido el proye to de.Bases , a que 

se ha comprometido. 
, 

contesta la Ejecutiva que no. 

varios compañeros se lamentan e ésta pasibidad, yrue-

gana la Ejecutiva que trasmit 1 disgusto que a todos pro-

duce , a la Directiva d 
, 

• r mo istas , pues es una prueba de 

poco respeto a cumplimiento de los, deberes federativos . 

El compañero oja, de Canteros, hace otra pregunta con

sistente en sa r si ha resuelto algo la Directiva de Mar

molistas, sobre el taller de "Los Profesionales"; 

La Ej ecutiva contesta que se les ha escrito para que 

nos digan e nombre del patrono de ese taller al objeto de 
, 

hacer el contrato que segun la misma Directiva se ha comprome-

tido dicho señor; 

~l mismo compñ:aeeD, pregunta si sabe la Eje cutiva algo 

con respecto a las horas extraordinarias trabajadas en el ta~ 
, 

ller de l sr . Altuna, pues dice que los canteros al llegar las 

48 horas de la semana no trabajaron mas y sin embargo los 

marmolistas han cobrado esa misma semana horas extraordinarias . 

La Ejecutiva conte sta que al saber qu~ habla parados de-
, 

nego el permiso para hac~r horas extraordinarias y a partir 

de ese moment o as1 se ha cumplido; 

y no ha bier...do mas 1:1. ntos 
, , 

se levanto la sesiona las vein-
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tres horas de todo l o cual damos f é. 

v2 . B"1 • 
El presidente ; 

CTA ordinaria celebrada por el comité cen-

tral de la Federación de la Federación Local de obrero ~e la 

Industria de la EdificociÓn de Madrid y sus Lim:1. trof s , el dia 

DOS DE NOVIEEBRE DE EIL NUEVE CIElTOS VEINTE Y SIET.c!. 

A las veinte horas-y treinya minutos decla~a abierta la 

sesi~p el compañero foanuel Dharlán , de Entarimad es, y actuando 

de ec1·etario el compaf ero 
, 

Jose Barr· bero,d Instaladores y 

Montadores Electricistas . 

se dá lectura al acta de las siÓn nterior y es aprobada; 

se procede a pasar lista no contestan por no estar presen

'T'AS- EUBALDOS. DORES- PORTLANDIS-

- , 
'l1AS -y- ALB.J\NILES DE LEGA .Eo-Tota - 4-secciones . 

por no estar presentes 1 s compañeros de la Di rectiva de 

narmolistas se acuer aíl tel'ar el orden del dia , pasando el 

tercero , y éste al lugar. de aquél . cuarto 

NOI{Bfü\MIENTO D 1 ~1oc.AL 3Q. de la EJECUTIVA. 

se procede a no br·ar vocal tercero de la comisi ón Ejecuti-

. , 
va , y lá 3eccion carpinteros de Armar , propone al compañero 

Lorenzo Aranzanc. 

or 

Lorenzo 

midad es designado vocal tercero el compañero 

, 
SOBRE EL ESTADO DE LAS NEGOCIACIONES ·DE FUSioN DE 
e RPINTT◄.:ROS DE ruriAR y CARPINTEROS DEL HOR!v!Ig N. 

El co¡npafíero r:.uiño , en nombra de la comisión Ejecutiva,dá 

cuenta del estado en que actual mente se encuentran l as negociae 

ciones de fusión entre las sociedades de carpinteros de Ar mar y 

carpinteros del Hormigón Armado . Manifiesta que hace d i ez ~ se i s ,.., 

me'ses que se comenzaron las negociac i ones de fusi ón , y después d 

de infinidad de reuniones de las l)os Juntas Di rec:bivas , y c omi-



comisiÓnys designadas por las respectivas Junnas gene ~ils, 
no ha dado resultado efectivo , y han fracas do las negocia

c i ones . Explica detalladamente todas las incidencias sur"idas 

y termina manifestando que , cómo las dos sociedades han estado 

conformes en hacer la fusiÓn , es señal que la deseaban , y cómo 

esto es as{ y es de conveniencía general para todos , la Ejecu-

tiva considera que se debe de imponer un a. las dos so-

ciedades para que dando de cuestiones que 

puedan existir , s~ haga la fusión inmed "a 

de las dos sociedades no quiere ir a la fusión,después de 

los acuerdes que toma el ~omité e 1tra1,éste dete1"111i ará 

la linea de conducta que ~e hay~ e guir con esa sociedad, 

se abre discusi ' L in-'- vienen los compañeros ; r..:an1. e 1 

caballero , de carpinte~os d armar;Lafuente,de Carpinteros 

d~l normigÓn armad· ilanova de ~a misma secciÓn,uariano 

Garcia Iglesias, de carpinteros de armar; Sol is, de Carpinter·os 

del Hormie;Ón;J1._án Jos' GÓmez,de Pintores;Quijano,del ?{amo 

de la Edific iÓn 
, 

Vicalvaro;J,iuiño,por la Ejecut iva, y c~ar-
, , 

lan, como resid nte. 

T dos los compañeros , hacen diversas manifestac iones , 

para aducir ar~umentos en pro de la fusión, excepto los com-

e pañeros ,ariano Garcia y Lafuente,que desde sus respectivos 

puntos e vista tratan de justificar la actuaci~n de las 

respectivas sociedades a que pcrtenecen,destacandose la a.1·

g 1entaciÓn del compañero Iglesias,que expone una série de 

.editadas razones tendentes a demottrar que la s ociedad de 

carpinteros de armar,ha cedido de su parte todo lo necesario 

para llegar a la fusión . 
, 

De la a.rgumentacion expuesta , se desprende con toda 

claridad que la fusión estaba a punto de realizarse y que por 

cuestiones de pequeña monta no se ha levvado a efecto . 

por unanimidad se acuerda que la Ejecutiva intervenga 

cerca de las dos juntas Directivas , para que se reunan y lle

ven a efacto la fusiÓn , y si para ello es conveniente qu 
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q ~ a jecutiva asista a las respectivas juntas generales , 

que lo haga , y que después de estas tramitaciones,se trai

ga el asunto a resolver en uno de los próximos comités Cen

tral.es. 

BASES DE T _BAJO PARA C /iliTEROS Y PARA MARHOLISTAS 

El compañero 1:uifio , en nombre de la Ejecutiva manifies -

ta que nuevamente viene a discusión el asunto concernient i1 

proyecto de Bases para canteros y para 1-.:armolistas; No obstan

te los acuerdos del comité central, la Junta Direct a de Mar

molistas, n0 cumplió el acuerdo de remitir el pr ye to a que 

se comprometió.Han pasadp los dias. y hasta gace res no ha re

mitido ese proyecto, por lo que resilta que se ha retrasado 

a Ejecutiva ha 

recibido ya el proyecto de Bases y: a le ha. enviado a Canteros , 

y el de ésta sociedad a iarmoli t s, s ::gún se acordó, y sólo· 

-spera la respuesta de ésta ltima D rectiva para reunir a 

las dos partes y elaborar 1 pro cto 
, 
unico para remitirle a 

los patronos y entrar en Pgoci. iones.La 
. . ,. 

m. ~on Ejecutiva 

estima que la Directiv de Marmolistas , ha procedido con una 

lentitud perjudicial , dicna de ser examinado el caso por la 

Federación , poro e' o,al fin ha remitido el proyecto,estima 

que al objeto de no e ibiar ·1as buenas relaciones de entram-

bas sociedades ,nose aebe de 
, 

aprobar aa mocion de censura que 
,. 

presento la Junt irectiva de Canteros, contra la de Mar molis
~sr 

estando que esteYel deseo de la Ejecutiva, y 
,. 

a realizar, procedera a convocar a las dos cómo ya tien 

Ju11tas Di tivas,para elaborar el mencionado proyecto. 

pañero Bernardino Blanco1¡.de Marmolistas, explica las 

causa de la tardanza y dice que ello ha sido debido al tramite 

obliga.do de tenerse que reunir la comisión nombrada por la Jun

ta general para este asunto, y ho haber tenido tódo el éxito que. 
1 

se esperaba por lo que hubo que llevar nuevamente el caso a 

la Junta general , y luego volv~r a estudiarlo. Explica las fechas 

en que se ha reunido la comisión, y termina diciendo que no 
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han tardado ese tiempo por mal deseo ni por entorpecer , sino 

por sinceramente creian que no hacian perjuicio de ninguna 

especie . 

El compañero Rojas , de Canteros , usa de la palabra 

manifestando que después de lasmanifestaciones hechas y tenien

do en cuanta la fraternidad de los dos oficios,retiran el voto 

de censura, pero una vez hecho eso tienen q 

rectiva de Ma1"lllolistas que se hablan hecho 

ecir a la Di-
, 

creadores a el, 

· pués c0n su conducta han puesto en rid 

canteros y a la propia Federación Lo 

.o a la sociedad de 
. , 

Hace una enumeracion 

de fechas, y deduce de ellas que la irectiva de Canteros ha 

cumplido esprupulosamente todos s s deberes, y la de Marmolis

tas no lo ha he chQ. 

El compaíler'O alistas, dice que reconoce 
" 

que ellos han tard ao~or~· van a tardar mucho mas los 
, , 

patronos , pues no es ta . facil lo que cree Cante1..,os. Termina ma-

nifestando que no ti en nada que objetar al proyecto.de la 

sociedad de ante Ou y que solo esperan la citación de la Eje

cutiva , y h cen unas manifestaciones tendentes a demostrar la 

necesidad de procurar pro todos los medios mantener las bue

nas r laciones entre las dos Sociedades; 

Después de int .:-:r.venir todos los compañeros qu.e han ha

blado para hacer diversas manifest ~ciones aclaratorias, se acue 

da , or unanimidad, facultar a la Ejecutiva para que reuna a 

1 dos Directivas y lleve a feliz término este asunto, para 

presentar a la Federación Patronal el proyecto único. 

P R E G U N T A S 
, 

El compañero Quijano , de vicalvaro,pregunta que en que 

estado se encuentra lo referente a la organización de los 

comités Paritarios; 

Le contesta por la Ejecutiva el Secretarip,manifestando 

que todavia no hay nada concreto . 
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El compañero Roñas , de canteros , pregunta que en que 

estado se encuentra las negociac iones de ingreso de la soc iedad 

d ú , , 
e reones en General en esta Federac ion. 

contesta el compaiíero Mui ño , que está pendiente de unascon

tes t aciones al';'LU1a de- las cuales se ha recibido , y que en cuanto 

forme criterio la Ejecutiva , se traerá a resolución definitiva 

del Comité central . 

Y por haberse agotado el orden del días levanta 

la sesión a las veintidós horas y cuarenta minut os, de todo lo 

cual damos ré. ll!Clóil LOt 1. DE omaos 
Ot LA 

tral de la Federación Local de 

dicaci5n de Madrid y sus Limltrof -s, 

El cretario, 

s de la Industria de la Edi

el dia DIEZ Y OCHO DE 

Y SIETEJ NOVI EHBRE DE MIL NUEVE 

A las veinte hora tr , nta minutos , se abrJ·.o' l a sesio' n -, 
bajo la presidencia co pañero 1.:anuel Char lán , de Entarirnador,es , 

y actuó de ~ecret e ropa.ñero Jesús P. Quijanm , de Vicálvaro; 

CUENTAS CER TRIMESTRE DE 1927. 

El compañero e ~i dente , pregunta si hay alguna observación 

que hacer a la~ c entas del tercer trimestre de 1927. 
r 

corno 
, 

contesta, el compañero Presi dente las da por 
. 

o.probadas , 
PROPUESTA DE BOICOT CONTRA D. ~ERAFÍ N SACRISTÁN 

el compañero Muiño , en nombre de ·1a comisión Ejecutiva , 

de que el patrono D. Seraf1n Sacristán , tiene un taller en e l Pa-

seo de las Delicias , en el cual ha despedido al personal del 

oficio de constructor de mosaicos , perteneciente a nuestra sec

ción por qué quer i a que aumentasen el número de secaderos y ._ 
. 1 

con ello la producción , cosa que no era factible , y sin ateners~ 

a razones i mplant ó una produc ción y cómo no se pod! a aceptar , 

por que dentro de la jornada de ocho horas era imposible , 



des idiÓ a todos 
9~ 

los compañeros ~ue trabajaban en esa fa -

brica . 

La Ejecuti va , ha hecho diversas gestiones, pero nada 
, 

ha podido conseguir por que el sr . Sacristan , se ha colocado 

en un terreno de gran intransigencia , por lo que se ha con

siderado que la Única solución posible , era la de obstacul!~ 

zar el desenvolvimiento de su indnitria, y a t 1 efecto pro

pone que se le declare el boicot a éstes 1 r, haciendo todo 

lo po.sible por que no se coloque ese mat rial por obreros 

federados; 

El compañero Lozano , de r.ros icos hace algunas acla-

raciones , y por unanimidad se apr eba el criterio de la Eje-

cutiva , facultandola 

éste aspecto . 

r alizc cuanto sea posible en 

PROP )NAR LOS JORNALES HA TA 
., .1ANA A LOS COMPAl.EROS 

EDIDOS INJuSTAMENTE ; 

El compaWéro '· ir,-\iiWcl!º nombre de la Eje cutiva, manifiesta 
1 :, 

que borf31h~-e1 d dei'0 pspido efectuado en la Avenida de ué-

nendlJ~_c;i., ___ J,lJ ·Ji patrono D. Francisco Nieto, que el 

mie1"col s 2 des idiÓ al compa.fe ro Juán Vicente Daimiel,por 

que é te le respondió a una frase que anael le dirijiÓ , la 

Ejecutiva ha hecho ~e stiones y no ha podido conseguir la re

posiciÓ_ de éste compañero ni tampoco el abono de los dias 

rnal hasta complenar la jornada semanal,en vista _de lo 

c determinado que siendo el despido injusto por no rea-
, 

lizarse en sabado, y no estando en las Bases determinado ese 

derecho para poder reclamar al •rribuna.l Industria.fu , esti1;1a 

que se debe de pagar de la aaja de la Federación el importe 

de los seis dias , hasta completar la semana, .pero que en nin-
, 

gun momento puedan exceder de los seis dias . 

nespués de algunas observaciones , se aprueba , por unani

midad la propuest a de la Ejecutiva . 

H1JELGA 1[ BOICOT AL PATRONO D. PABLO CAUTÓ y 
_UXILIARES SUYOS . 



20J.O::ompafiero ¡Uifio , en nomtre de la -~jecutiva , dá cuenta 

de ~ue si ue el boicot al patrono D. ~ablo Cant ó. Lo que hay 

de nuevo es que D. Vicente Delicado , contratista de la obra 

de embaldosado de la calle de Vallehermoso ,ha pedido oficial

mente que se no se le retiren a los asociados de embaldosado

rea que lleve él a trabajar. ManiÍie·sta Muiño, que siendo cier

to que durante tres meces se le ha retirado el persona n 

unión de la Junta Dir0ctiva de Embaldosadores , no se 1 iba 

ha autorizar . Tambien sigue lo mismo el boicot cobtra los sres. 

Ludeño,Garcés , Diego nubio y 

Refiere algunos detalles 

, ' Jose Bernave , de ~ 

relacionados con 

, 
ovar . 

~ stos boicots, 

manifestando que no hayJ nineuna otra noveda . 
, 

Los reunidos se da por enterado y rueban lo actuado. 

PREGUNTA 

EÍ cor.1pañero Lozano ,de Mo icos,pregunta por el estado 

de la ~estiÓn con los sres . erando y cobonado , y le contesta 

el &ecretario , que no 

obra que tengan para 

R.ojas , de Cante 

han v · P.' .hav:, 09-u.P. esperar la primera -~ u ' ., .. - .. ll"J~ ilffi?:!S.U1i . 

hacei _\ ~ ... p:~ tt ~~. ~}íf !i.nente . 

, p1tü&tll~~;p~r e ~j~ado del a sunto dee 

Peones en general , y le con esta el ¡jecretario que .se traerá a 
, , 

la JJ]t'OXima reunion 

El compañero :ea FUlnistas , pregunta en qfte 

estado se encuent,~ la situación de la obra del sr . Cascales, 

y le contesta e ~ecretario , que sigue terminando la obra sin 

so cobra1 

José GÓmez, de Pintores , pregunta si 

por las infracciones de jornada y des -

canso v domingo. J!:l secretario le contesta que si pues se 

pagan en los Juzgados . 

y no habiendo mas asuntos de q.ie tratar , se levant ó l a 

sesión a las veintiuna hora y cuarenta y cinco minutos de 

todo lo cual damos fé: 
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ACTA de la reunion o:::'dinaria celebrada por el comite cen-

tra l de Federaci ón Local de Obreros de la Industria -e la Edi 

ficación de iladrid y sus Lin trofes , el dia ffiJO DE DICIEFBRE 

DE MI L NUEVE CIEN1I'OS VEINTE Y SIETE; 

A las veinte horas y veinte minutos declara abierta 

la sesi ón el compañero Pintado , de Marmolistas , y · 

actúa de secretario el compañero Jesús 

namo de la Edificación de Vicálvaro . 

'ui jane, del 

se dá lectur•a al acta de_ la se"i ~ n anterior y es apro -

bada . 

se procede a pasar lista , , no contestan por no estar 

tal - 2- secciones. 

DEL 

El compañero 

que conste en ac 

fallecimiento el c 

PARA UE CON,jTE EL F/1.LLECIMI.t!;NTO 
IWU1'JDO 0AN~ CID . 

·ño , en nombre de la Ejecutiva, propone 

el entimiento de la Federación por el 

añero Rain,undo sanz cid , que duramte 

mas de ·vei t años fué tes011 ero de la .sociedad ele Albafíiles. 

En b~eves alabras hace un elogio del difunto compañero 

que f é un i11fatigable trabajador , eme siempre defendió con 

capacidad, abnegación, y constancia, la organización obrera, 

La Ejecutiva , conside1•a que se debe hacer constar el 

sentimiento de la Federación por su muerte, y que se comunique 

al familia y a la ..:,ociedad de Albañiles, el sentimient!b que 

todos nos ha producido ta muerte de tan querido compañero. 

por unanimidad, se aprueba la pflopuesta de la ~jecutiva. 
, , , 

SOBRE LA AGR".:JIOU A J03E IGLSSIAS Y A BERLAI.ITHO TOl11AS. 

El compañero 1,1uiño, en nombre de la Ejecutiva, mani

fiesta qu~ los óompañer9s José Iglesias , y Belarmino Tomás , 

han sido agredidos , en Asturias , cuando se encontraban traba1 

jando en l as oficinas de la mina San Vicente que explota el 

Jindicato de los obreros :•ineros de Asturias , por un obrero 

que habia sido despedido de la mina , por su mal cumplim"'ento , 

y de cuya agresión ha resultado muerto el camarada J'osé 
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IS 0sic s , 

-
y gravemente heri do e l compañero Belarmino Tom;s. 

La Ejecutiva consii.era que se debe significar la prot es 

ta por el hecho realizado , ya que no puede ser norma , e l que 

cua~do ~aya disparidad de criterio sobre cuestiones de organi

zaci ~ ilen en forma de agresiones . propone tambi en la 

Ejecutiva que se env! e el pesame a l dindicato de l os Obrero s 

I ineros do As t urias , rogandole al mismo tiempo que la tras ita 

·a la famil:a , y exprcserlo nuestro ferviente deseo de 

revtablezaa rrontamente el compañero Berlamino Tomás. 

se 

~l compañero Pati~o , de Marmolistas , propone ~ese envle 

una cantidad para en ros4r las cantidades que se recauden 

paro. atender a la dlamilia del compañero Iglesi s , propuesta 

que retir ante un ruego de la Ejecut·va , no haber figu~a -

do en el orden del Dia . 

Por unanimio.e.d se 

se la faculta para que 

aprueba de.la Ejecutá.va 

fecto . 
!C 

AHO .ALIDAD...!.0 • 
Erronro FE'1N~ . . 

DE D. 
DE LA LOMA . 

Informa ño , en nombre de la Ejecutiva , 

que en el Pa1~que ur o , calle do la Loma , se está hacien-

do un hotel por el ..,: stem' de ad::'.linistraciÓn , por el propmeta-

obra actualmente se lo traba- ¡ 

jan albañiles y peone , y uno de los albañiles que rué a tra-

bajar allí #ué . mpañero ngel Urosas, que llevó su r,e ón de 

, 
obSP.l"VO que 

arre~lo a las condiciones estipuladas , pero 

no se cumplían las condiciones establecidas , 

. iciales sin su correspondiente peón de mano , y 

ue mano que hay alguno no ganan las ocho pesetas , 

y hay eones sueltos que cobran seis pesetas . El compañero urm-
, , , , 

sas denuncio el hecho a la comision Ejecutiva , y considero es-

ta que se deba de gestionar l'a normalizac ión de esa obra , co 

sa que se intentó hacer inmediatamente , pero el encargado n o 

hizo ningún caso a nuestros requerimientos , y e l pe r sonal, ex

cepto el compañero ya mencionado y su peón de mano , np sola -

. ente no hicieron caso de las c i tacipnes que se l es hici eron 
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y de los consejos que se les dieron, invitandoles a sumar~e 

a la organizaviÓn y a venir a reunirse para concretar las 

anormalidaddes , sinÓ que hubo mas número de compañeros que 

el que fuera de desear por parte- del patrono , gue se colo-,..,, : 
, 

qaron francamente frente a nuestra representacion . 

se , , d enc omendo al ompañero urosas una investigacion e 

nombras de compañeros para ver si citandol 

t , 
se consegui algo practic y se nombraba 

ha podido terminar 0sta labor por 

pafiero mencionado, el cual nos ha 

1.::rsona.lmente, 

no se 

el com

quienes 

créla que eran asociados luego ha r sult4do que no lo son; 

La Ejecutiva espera e ente señor haga una finca que 

tiene proyectada en la -eni a de la Re ina victoria,para ver 
, 

si se puede hacer a1gu.na 1ab r positiva, y ademas espera tam-

bien que cuando va ~ personal de otros oficios a ese hotel, 

se intente nue ~ment 1~ormalizar l a situación; 
, 

nespues ue algunas p~guntas aclarrtorias, se qprueua 

tLYlanimemente la 

para que actú · 

, 
cu.a.cien ae la Ejecutiva, y se la faculta 

SOJBR'~ L t ..)nom:A;:, y TRATtlI .l
1
l CIOH D-r-: LA[s D ,'NlTIWIA füí 

LA D ~LlI:GACIÓN LOCAL DEL COND :JO DE TRABAJO; 

Info~ a el compañero , con toda extensi ón de las anorma

lidades que se vienen observando y de las dificultades non 

que we tropieza, al hacer denuncias por infracción del desJ 

c 1 so en domingo y prolongación de la jornada du ocbo h ora v, 
, 

cuyas denuncias hay que elevarlas a la Delegacion Local 

del Consejo de Trabajo . Informa del 1'égimen de d -nuncias, es

tablecido hasta que el conde de vallellano, siendo Alcalde 

y abusando de sus atribuciones , determinó que las denuncias 

tenían que presentarse figurando en calidad de testigo un 

gua1~di a urbano. 

• La Federación se atuvo a ese régimen, y ha venido rea

lizando las denuncias con dificultades por que en las Tenen

cias de Al caldía , a la que se vá a solici~ar el guardfa pa

ra el recorrido , ponen muchas dificultades , y luego ya hecha 



204 .. 
1 ueruncia y·_ a .... a.da al re ociado correspondiente, se estacio-

naba meGes y mece8 resulta i neficaz la denuncias . 

nte estas anormalidad~s lo. Ejecut ivo. se dirtjiÓ a la Jun- .· 

ta ;dministrativa de la casa del Pucblo, p l anteandola el proble

ma. y ro~andola que convocara a una reunión de las entidades 

se sab an hac i an m&s denuncias por es~as causas , y a los com

pafieros d e l a Delegación Local del consejo de Trabaj o,par 

buscar una oluciÓn qu~ puatmra fin a estas anomalfas; 

La i>otmiÓn se ha verificado el dia 18 de l pasado 1Toviem-

bre y en ella se examinó la situación, y se convi n que el 

compañero Arteaga , concejal socialista que fué convocado,hicie -

1 a uno. ge stiÓn con el j efe de l personal del A.runtamientos 

sr . ,uano , y-ara que éste 

Ti'n cuanto a los de 

eestiÓn con el jefe de 

obstáculos al facilitar 

diera resultado hacer ya 

demás s(;) 

el consejo de Trabajo 

vocaleu obreros de la 
, 

la revocacion el 

Pssteriormente ya s 

ahora l ns cosa., 

o.costumbrado . 

una 

1 lo el legociado o 

,:; erminÓ hacer m1a 

1 para que no pongan 

ue si no 

directa con la Alcaldia. 

curnpla la solución qoo 

recurso p l anteado por los 

Local, y que fué favorable 

valle llano . 

observado que en el Negociado van 

celeridad a la que no nos tenis:.n . ., 

Bl anco ,. de r.~armolistas , dice 

que 

del ca_ 

casa de l pueblo, se ha 

el compafiero Pastnv, de la Delegación Local 

de Trabajo , que bastantes denunc ias de las pre-
, ' , I 

sentadas por la comision de la ede1~acion , se habian hecho 

' e" l desde la taberna, y como no sabe si ésto es verdad , lo 

dice gara que la Bjecutiva conteste; 

•El compañero Muiño, manifiesto. que l a E jecutiva no coi,. 
, , . 

nacen da de lo que dice e l com añero Blanc o , sino que uni-

camente sabla él parti"cularlJlente ih.o que le _dijo el compañero 

pastor , que consistió en que algunas denuncias se habian 
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hecho sin ir al sitio de la denuncia, cosa que se-ha demos-

trado que no es verdad , y demostrado que eso se ha supuesto 

por unas circunstancias_ que explica. De todas formas la Ejecu

tiva recoje las manifestaciones hechas.por el compañero 

Blanco , y hará las oportunas averiguaciones; 

Los re~midos sedán por enterados y aprueban lo actua

do por la Ejecutiva . 

AGRESI6N AL COMPAÑ3RO LUI$ SERRANO AL HACER DENUNCIAS 
POR INFRACCIÓN DE LA LEY DEL DESC.1J', O DOMIHICAL. 

Informa el compañero Muiño, de que 1 compañero Luis serra

no perteneciente a la sociedad de Instaladores y ~ontado1es 

Ell:e·ctricistas , cuando desempeñaba ·u función de co111isiÓn pa'."' 

ra denunciar las infracciones del Descanso Dominical, el 

domingo 20 de Noviembr ,Y al hacer la denuncia de un teller 

de cerrajería de la e lle del cardenal cisneros 31 , del pa

trono D. José Cer~ ,salió éste del interior y agredió ines

peradamente a nuestros compañero, que fué herido en la parte 

superior del labio, y teniendo que ser asistido en la.casa 

de s ocorro, y teniendo que ir todos - a la CQmisaria , después 

de la inter•venciÓn del Guard:ia municipa l e ue acompaílaba. a mil.-
~ f 

estra campanero; 
f ., 

utiva al teper noticia de la agresion tomo el 

acuerdo de pasar al compañero la dieta de doce pesetas hasta 

que estuviera cv,rado,,enviarle al Dr . Gallastegui,médico de la 

Oficima. Jurídica, para que · con cargo a la Federación le CUl'e 

hasta que esté eompletamente dado de alta; Además se deter

minó que D. ~Gdro Rico . viera el caso, para que se ag. cuan

to pueda por perjudica~ a ese patrono. 

Los reunidos sedán por enterados y apruba la a ctuación 

de la Ejecutiva¡ 

PRO-PUESTA DE LA SECCIÓN DE ALBAfILES , P .1\.R r~UE TODOS LOS 
· ASOCIADOS PRESENTEN LAS DENUNCIAS Y SEA LA SO0I .r.:DAD LA Q,UE 
TRAlHTE TODAS LAS CUESTIONES DE SUü A,'.jOCI ~OS , !IA,:;TA EL 
LIMI,TE Q,UE PETUJITEN, LAS ESTA111UTOS DE LA FEDERACIÓNJ 

Informa el compañero Muiño, e·n nombre de la E jecutiva,ma-

nifiesta que la s ociedad de Albañiles,ha enviado una propues-



'>0 fi . ta · é✓ ~ice as : 12 . Que sea la sociedad de Al bañiles l a que 

tramite y resuelva todos los asuntos propios de la sociedad, 

exce tuandose , los que , de una manera concreta , están deter

minados en los Lstatutos de la Federación . 2Q . Que t odas l as 

denuncias que presenten loe asociados de Albañiles , sobre a e~ 

suntos relacionados con el oficio de al bañil, no sean tomadas 

por la Fed.ero.ciÓn, sinÓ que las t011e la Junta Directiva de la 

sociedad de Albafí.ilos, la que se encargará de trai:ai.tarl , y 

resolverlas.32 . Que sea la comisión Gestora de la Fed - ~c i Ón 

la que , bajo la dirección de la Junt Direct i va , re lice las 

gestiones que se la encomienden. 

Lª comisión , jecutiva, -dice el Secretario- trató el 

asunto conccdiendole la i1.1portancia q 

tesnar a la sociedad ae Albañiles , 

tien , y acordó con

nos 

a1'cce bien ros asociados os pre-

sentes a vosotros directamente_ s denunuias sobre asuntos que , 

8G refieran a ellos mismos re del 

oficio de albañil, las cu l s pueden ser tratarlas por vosotros 

y enviadas 

criterio . 

su estiÓn dic i endonos vuestros 

t., - ,nbien coní;ormes en que nuestro. 

a que .:ie rei io ·-' el pu rn.fo unte,. 

rior, inforrmciÓn que realizarian i ndistintamentB uno de l os 

dos compañeros q e .L·orman lo. Comisión Gestora . 32 . Que entende

mos que· pueden v deben , venir a nuestra secretar l a asociados 

vuestros a nciar los casos que tengan relación don los 

restantes :i.cios federados . 4Q . ~ue a nuestro juicio , la Fede-

. ~ racion o puede renunciar a que sea la comisi ón Ejecutiva , la 

que to1ue cuenta de la ú.ctuaciÓn de la comisión Gestora y la. 

señale la t ctua.ciÓn que en caa a 
caso haya de seguir ~52 . Que 

esto es cuanto , sin necesidad de recurri r a l comité central, os 

podemos decir sobre ese asunto , y esperamo s que n os di ga i s s i 

estais 
O 

no conformes con éste cr i terio, pués caso de que. i n-

en Vuestro 
deso ,· l levaremos e l asunto a l a resolu 

sist:1.erais 
ciÓn defin tiva del menci onado comi té cent ral. 
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Después de enviada ésta car ta, y en visto. de que"1a 

soc iedad de Aloafiil es , i ns istió en sus puntos de vista y 

en que tratara el asunto por el Comité Central , se ha trai-

do a la primera reunión celebrada, para que Je resuelva ¡ 

considera la Ejecutiva que no se puede aceptar l a propue s

ta de Albañiles , por que seri~ tant o cómo tener una Federa-
, 

cion que solo sirviera para nes por medio 

de la soli daridad en caso de conflictos , 
, . , 

no se creo para eso , sino pr ecisamente "ª ah!brnns e sfucr-

zo y evitar conflictos por medio de ~a centrali.zaciÓn de to-

da. la ac ción de resistencia.· Expon algunos argumentos de-

mostr ativos de l criterio que so tiene l a. Ej ecutiva, y ter

mina manifestando que o ·Ú cor -Porme en que los E• socia.dos va

yan a presentar l as de uncias que directamente les afecten, 

pero esas denunci~s no 1 s tramitará la ociedad ni entrará 

en relaci ón con 

las enviará a 

. , , 
los p t onos , sino que fDDmara critol'io y 

l,iva para que ésta por conducto de la 

Gest ora las é 1~ tramitación conveniente . 

El co pafier Olalla, de Albañiles , manifiesta que por 

parte d la ·oc edad, se ha tenido en cuenta ~azones de in

terés para la misma al hacer la propuesta , pués considera 

l a &ocie, ad que actual mente no se siente el asociando plena

mente satisfecho por no p~esentar las denuncias directamen

t a a a s ociedad . Además l a sociedad considera que las cucs

asuntos que directamente la afecten , deben ser tra

por la Juntas Directiva, por medio de la Comisión 

de la FederaciÓn , pués ahora no tiene dese os la. Socie-

dad de nombrar una Gestora de su seno , aunque esto no quiera. 

decir que no pueda nombrarla;Hace di17Jersas consideraciones 

para apoyar la propuesta, manifestando que l a junta general , 

consideró que la 1'
1

ederac iÓn ya tiene campo donde actuar , con 

l as denuncias y asuntos que la sociedad conside~e que debe 
);}, r de plantear a la ederacion. 



l'er ina el compaJ.ero olalla, manifestando que por parte 

de la úocieQad de Albañiles, existe el deseo que queda ma

nifestido por entender que es lo mas práctico y conveniente: 

El compañero Rojas, de Canteros,manifiesta, que el asun

to de que se trata, puede ser debatido y rvsuelto ésta noche, 

siempre que la· Direétiva de Albañiles, diga EJi su criterio 

es que se extienda a todas las Secciones , esas atribucio.es 

que la. Directiva de Albañiles propone para todas las sec io

nes. I'anifienta el compafiero Rojas , ·que si la Direct · ve de 

Albañiles, tiene ese criterio para que se extienda todas 

las ecciones, entonces canteros defenderá la pr uesta de 

Albañiles . 

Bl compañero Luis Fernánde~, Pl añiles, hace una 

,.1 bañile s, lo que aclaración manifestando 

se desea es que el asociado no pi rda ~a reladiÓ~ directa con 

su sociedad por medio de su j·un a :J rcctiva. 

El compañero de la Ejecutiva, manifi-

esta, que lo que ha co añero Luis Fernández,es una 

edad de Albañiles,pués además 

uis, la sociedad propone que se 

seg stione ella los ~suntos que intere-

parte de lo que quiere 

de lo que dice. el co 

la autorice 

sen:t a sus asociados .1.rectamente, enviando a la Federación 

los asuntos que 

tos, y por 

dentro de lo que determinan los·Estatu

conviene concretar con absoluta claridad pa

sentaciones presentes sepan a que atenerse; ra que las 

El co· nañero Olalla,en nombre de 1~ Ejecutiva, dice que 

efectiva. 

que d 

desea la sociedad de Albañiles,es lo 

letra de la carta que dirijiÓ a la Ejecutiv·a com 

fecha 29 de Octubre ultimo, que consiste en que las gestio

nes las haga la sociedad, y todo lodemás tal y cómo lo ha in

terpretado y espuesto la Ejecutiva. En cuanto a lo que Ua 
pregumtado el compañero Rojas , muni:f:!:iesta que la Directiva de 

Albañiles, no tiene inconveniente, antes al contrario, en que 

se haga estensivo ese derecho q~e reclaman para ellos a todas 

lns acciones federadas . 



El compañero 3alazar , de Entarimadores , hace uso 

palabra , encontrad- la propuesta dee la ~ociedad de Alba

ñiles . considera que la propuesta es un retroceso perjudicial 

para la organización, y recuérda los tiempos en que estabamos 

propugnando por constituir un organismo que estrecha de una 

manera eficaz nuestras relaciones y ahora que ya tenemos el 

organismo constituido l e queremos restar e · cacio y dejarle 

sin vida: se ext iende en diversos 

la conveniencia de no aceptar la prop 

Albañiles. 

demost1 ... ar 

ta de la sociedad de 

tectifican todos los compañeros ue han hablado anterior

mente y se pasa a la vota ón; 

las representaciones :ALB f'a:LES DE MADRID-CANTEROS-y-MARl.IO-

LISTAS- Total -3- se clones. 

votan en c ntra la propuesta de la sociedad de Alba-

ñiles , las re.1:- sentacione s de: C .RPINT :.:00 J DE ARI.1AR-CARPill-
... , 

TBROS DEL HC, RMIGON :AR '/IADO-COLOC.: DORES DE PAVIMENTOS EN MADB-

RA-CONST JCTOR s DE MOSAICOS-EM ALDOSADORES-FO nAN ~ os y VI

DRIEROo FUMI"TAS-INSTALADORES Y MONTADORES ELECTRICISTAS-PIN

'110RES-PO ':i:1 NDISTAS-TEJEROS-1'.LBA l ILES DE BARAJAS- ALBAfILES DE , 

LEGANÉS- Ái\ O DE LA EDIFIC A.C IÓN DE VIC LVARO-y-RAMO DE CO S" 
, 

~RUCO N DE VALLECAS-Total -15- votos. 

SOBRE EL INyRESO DE LA SOCIEDAD DE PEONES 
E:l ::.1:STA FEDERACI6 l . 

El compañero 1.:uiño , en nombre de la comisión 

dá lectura a la carta que la sociedad de Peones en General la. 
, 

dirijido a la· F'ederacion, con fecha 16 del pasado Noviemb1"e 

y en la cual dá cuenta del resultado de sus Últimas juntas 

ge~erales, en las que han acordado acepta.r todas las condicio

nes acordadas por la Federación para su ingreso en la misma . Di• 

cen tambien en esa carta que· el unto referente a los asocia

dos suyos que vayan a trabajar de peones de mano, sea resuel

to en el sentiqo de que hasta que no lleve tres meses consccu-
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peor de mar.o , no tenga necesidad de trasla-

darse a la sociedad del oficio respectivo , y una vez ingresa

dos en la Federacibn se tratari si ha de se~ mas o menos tiem-

po. 

La .u.jccu:tiva considei--•a que ésto criterio se puede aceptar 

en lo referente a los tres meses , salvo que las Secciones a 

lrs que directamente afetcte, y en lo demás cómo quiera que 

el c,omité central ya se ha pronunciado, no cabe nada m s 

darlos in reso puesto que ya han aceptado las condic es . 

El compañei-•o Olalla , de Albañiles de Madrid ,xpli

ca los acue1•dos de su junta general, que son conti-•a_ ios al 

insreso de la sociedad de peones en la Federación. Razona el 

punto de vista de la sociedad de Albañil s, d ciendo , entre 

otras cosas que en la sociedad de P s - una inmensa ma- · 

yoria que no son peones pcrtenec · e a la industria de la 
, , l edificacion, sino dopendmentes de carboner as,y de las esta-

ciones ect; act. Dice que la J ta g neral ha considerado y 

non profesionales del ofi-uonsidera, que los peones s 

cio de 

ciedad d8 
, 

que se de ingreso 

½u~ deben pertenecer a la so

. :f1festando que está en contra de 

sociedad en la Féderación. 

Vic¡lvaro , se manifiesta en El compañero 

pro de~ ibgreso de la 
, 

sociedad de Peones en la Federacion, 

y sostiene ynrÍa de los socios trabajan en la indus-

tria de lo. edif que actualmente en la sociedad 

de Albañiles , i y millares de socios que no trabajan al oficio 

ni a otros 'l~ la edificación, sinÓ que están en diversos em

pleos, y apesar de eso a nadie se le ocurre decir que no sea 

sociedad de J.lbañil0s , ya , ue la mayoría inmensa trabajan al 

oficio; uostiene la conveniencia de que se termine este estado 

de luchas dando ingreso a la mencionada Sociedad; 

l compafi.01,0 Muiño , en nombre de la Ejecutiva , intervie-

ne para hacer algunas aclaraciones en relaci ón con mani feste. 

cmones que han hecho los compru1eros que hablaron anteriormente; 
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El compañero olalla, interviene de nuevo , manifestando , 

que los peones sueltos son profesionales , y todo lo que ~n 

contra se diga no tien~ base firme . Enumera algunas de las 

labores que el pe ón suelto tiene que realizar para deducir 

que son profesionales, y termina ~iciendo que se debe de 

aprobar la propuesta de Albañiles; 

El compañero Rojas , de Canteros , intervi, e manifestando 

que no nonsidera conveniente que se aprueb la propuesta de 

los comppñeñas de Al bañiles, pués entie ~ que se debe de dar 

ingreso a la Sociedad de Peones · en eneral. Aduce algunas 

razones para d emostrar la conveniencia de que ingrese la so

cdedad de Peónes en la FederaciÓ 

El compañero Luis F 
, 

nand z , de Albañiles, me.ni~iesta q~e 

la cantidad de tiempo de los tres meses, no le parece bien 

y aduce 
, 

razones p r, demostrar que sera un inconveniente, 

pués producirá una série de contratiempos que no se traduci

rán nada mas que en d · gustos para la organizac'ión; 

El-corpafiero cienfuegos, de Albañiles, pregunta si 

caso de qu 
, 

ingr se la sociedad de Peones en la-Federacion, 

quedan las sociedades obligadas a._·no admitir peones sueltos 

en su seno; e.a. 

¡ & t· 
Le contesta el compañero Muiño p :r 1.a 

:U ., 1 1 O 

ciendo que en las condiciones de ingreso de la 

Ejectj.tiva, di

sociedad de 
t 

peon s , esta estipulado que a p~1•tir del ingreso de esa so-

c·e ad en la Federación, todos los peones sueltos de los dis

tinto~ oficios federados, ingresarán en ella, pero respetando

se a los que ya pertenezcan a las secciones federadas hasta 

el momento en que ingrese peones , los cuales continuarán en 

sus secciones; I 

El compañero 
, 

Lopez , de Portlandistas, habla en con-

tra de que ingresen los peones sueltos en la sociedad de Peo-

nes . 

Le contesta por la Ejecutiva el secretario.diciendole 

q~e ese es asunto resuelto ya por el comité central . 
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i i:,ompañero .íuiño, en nonbre de la Ejecutiva , dice cµe có-

mo se han expuesto razones de considera ción sobre el punto 

referente a los tres meses , y el c ompañero Lu..is Fernández, ha 

aducido razones que son dignas de tornar en consideración, la 

Ejecutiva cree que se debe de adoptar el acuerdo de dar ingre 

oo a la oociedaÜ~de Pcones,dejando en suspenso el punto refen

te a los tres meses , para que sea discutido e.iha vez que 
·,' , , 

soc edad de peones este federada para que tome partes 

sentaciÓn en la discusión de ese asunto . 
, , r 

Los compañeros Rojas , de Canteros , y Juan J se Gomez, 
, 

de PintorcD , manifiestan que ellos estan conforrav con lo que 

la Ejecutiva. dice ge.moo iempre que un obs-

-ta.culo para el ingreso de la a Federa-
: 

i
, . 

c on. 
, 

se pasa a la votacion , y 

I U L1 'ITRO!ES 

en pro de que ingrese 

la ~ociedad de.Peones en Gen al en a Federación, com la' sal-

vedad de dejar en suspenso tres meses hasta su in-

gre~o, las repre sentacion 8 R-C,'\RPINT"'!lt 

ROS DEL HORMIGÓN AHMll ORES DE PAVIMENTOS EN MADERA-

U.DORES Y l,10NTADORES ELZCTRI CISTAS-

, 
EDIFIC CI N DE VIC. O- -R ro DE CONST!i.UCCIÓN DE VALLECAS-

Total -15-seccio1e; 

gr so: 

votan ontra del ingreso, las repres~ntaciones, de: 

i ADRID"y-PO TLANDISTAS.-Total -2-secciones; 

a por tanto aprobado el criterio favorable al in~ 

P R E G U N T S 
, . 

El compañerm Luis Fernandez , de Albafiiles , pregunta 

si la Ejecutiva ha estudiado si el gasto que la Federación 

realiza en la Comisión denunciante fte las infracciones del 

descanso en ' domingo , se vé compensado por el éxito de la la-

bor . 
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Le contesta por la Ejecutiva , el Secretario diciendole que . 

no se ha estudiado el asunto según pregunta la representación 

de Albañiles , pero que la comisión realiza buena labor , ero 

no obstante y en vista de la pregunta hecha en forma de rue

go la Ejecutiwva lo estudiará . 

------.. -
~ 

El mismo compañero pregunta respecto~ os gastos de 

locomoción de la Comisión Gestora: 

contesta el Secretario de Pj=-cutiva, manifestando 

que el aumento que se ha observado a sido debido a que han 

funcionado dos comisiones , una la no·~mal y otra la especial 

nombrada para moralizar 

tora ya comprime y red 

_ ofic · o de albañil, además la Ges

cuantos puede, pero con 

criterio de la Ejecut · va de ue ello no signifique retraso en 

las gestiones; 

el gast-0 de locomo-

ción a sobre los co ités Paritarios celebradas 
. ~ , 
en Legane~ , vica aro y Vallecas; y se extraña de que se haya 

gastado una cantidad de cierta írnportan?ia pudiendo haberse 

realizado viaje en tranv!a o en tren; 

Le contesta por la -¡;_: jecutive. el Secretario, diciendo-

le qu , ( 
los dos compañeros que han ido a Leganes,tenian que 

hab vuelto a pié, por salir el Último tranvla a las once y 

de ese paeblo, y en Vicálvaro y en vallecas, pasan 

los ultimes trenes para Madrid a las nueve de la noche, por 

lo que la Ejecutiva ha considerado que se debla de ir en un 

t . t ' e h axJ.me ro, como asi se a hecho. 

------.. -
El mismo compañero pregunta sobre un g·~ sto de cinco 

pesetas cuarenta y cinc~ céntimos , que figuran cobradas por 

el compañero Muiño , •ués se extraña de este compaño o cobre 

esas cantidades, habiendosele aumentado dos pesetas en su 



precisa.1Ticnte para que hiciera frente· a estos gastos . 

El compañero .uiño , loe los dos comprobantes referemte s 

a esa cantidad, uno de dos pesetas cincuenta y otros de dos 

noventa y cinco, que se han gastado en tranv! a en comisiones 
, que el por o.cuerdo de la Ejecutiva ha realizado con compañeros 

de las Directivas de co.nteno s y r~armolistas, para asuntos de 

la organización, gastos que siempre se pagan por cuenta d la 

caja y no por su jornal que no se le ha asignado el 

para estos ga etos. 

------
, , , 

El compañero Juan Jose Gomez , de Pintor s . pregunta 

a la Ej ~cutiva sobre el estado de la 

de Bases que se ha presentado a los 

,itaci 1 del prmyecto 

• 

Le contesta el ecretar~ ,d· i ndo·~ue siguen su 

t1~amite y ·ya saben que·la atron 

estudiando • .31 compañero que •e 

ha contestado que se están 

ruega que se active cuan-

to sea posible 

El mismo 

pesetas 

recciÓn 

El compañero 

cuando la 

el c om afie ro 

quien asignó las cien 

Cayetano Redondo , por la di-

· o, dice que rué el comité central, 

e hizo cargo del periodico, el que acor

en cien pesetas por mes lo que 

de cobrar por asumir la dirección 

periodico. 

-------
mas asuntos de que tratar , y habiendose 

agotcd 
, r 

~1 orden del dia,se levanto la sesiona las veinte 

y tres horas y treinta minutos de la noche , de la cual damos 

• UlClL D& O OS 

v 2 : B2 ; 
El presidente , 

;J I 
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Central de la Federación Local de Obreros de la Indmsyria de 

la 3dificaciÓn de Uadrid y sus Limitrofes, el dia DIEZ Y 

ciEIS DE DICIEMBRE DE MIL NUEVE CIENTO~ VEINT""" Y SIETE; 

A las veinte horas y diez minutos de la noche,se decla

ra abierta la sesión por el compafiero Lanuel Charlán,de En-
, 

tarimadores, y actuando de Sec~etario el 

rez Quijano, del ramo de la Edificaci ón 

pe-

. '"1 vica varo. 

se procede a pasar lista y no co t 0 stan por no estar 

presentes, las representaciones de:D,...,: ONTISTAS-FUl ISTAS-
, 

TEJ:.:ROS-y-RAMO DE CONSTRUCCION DE V LECAS-Total-4-Secciones; 

se dá lectura al act 

a la parte del pañero Rojas,de Cantero 

acta correspondiente 
, 

acuerdo sobre la agrem on de los com-

pañeros José Iglesi s y Berlamino Tomás, de Asturias,y dice 

que lo que él s gnetar-o de la Ejecutiva dijo,fué que la gre~ , . 

siÓn fué por esti ns de trabajo, y ruega que conste asl; 

La otr ael ar ciones, es que cuando se discutla la propues 

ta de Albaniles sobre las atribuciones para negociar con sus 

patrono, é -Rojas- dijo que sd la representación de Alba

ñiles deci que su propuesta tenla caracter general para to

das las ecciones ," entonces intervendrla en pro de qµe se dis-
f , , 

cu:bi er, no que votaria en pro de que se aprobara,pu3s ese ex-

< ' d" i' "~1 tre o ya vendria despues de la J..scus on.~ r;;owcióHcmoEo»nnos 
01: ._. 

con· las dos asitara ciones menciona IUUJTRf!~~fi'rrfrtt~H 1 

acta· de la sesión anterior; 
Df 

WllD f IUI LIY.lmrE• r-: 
CUES!J.1I8N p tillVIA PLANTEADA POR rfJJ\RMOLim:1 As: 

1 compañero Bernardino Blanco , de Mar olistas, manitJ es

ta que tiene que presentar una ·cuestión previa,pués la Direc

tiva ha sido desautorizada por la comisión Ejecutiva, y por 

tanto tiene que tratarse el asunto antes que nada de lo que 
, , , 

es objeto de la sesion,pues sino no puede estar presentes en 

1 
. , 

a. sesion. 

El compar1ero Muiño , en nombre de la Sjecutiva, dice qite 
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esta se opone a que se trate el asunto que plantea el compañero 

Bernardino Blan~o, por que es asunto que no tiene nada de urgen

te y deben ser informadas las Juntas Directivas antes . 

rnternienen los compañeros Aenlle , de carpinteros de 

armar, diciendo que se puede discutir brevemente para ver si há 

lugar o no a tomar alguna resoluui Ón. El compañero Rojas, para 

decir que por su parte cree que se puede tambien discut·r pero 

ruega. a la. Directiva de rarmolistas , que si se acuerdan discu..a 

tir el caso, que no se retiren. 

vuelve a intervenir el compañero Bernardin Blanco,para 

decir q -e no tiePen mas remedio que plantear el ci sunto tal y 

cómo él lo ha expuesto y sinÓ que se retiran, 1es asl es el acuer-

do , que la Directiva no puede tole~ r un esautorizaciÓn 

, como la que ha sido objeto por part de la Ejecutiva. 

El compañero- J(uiño , en n mbre de la Ejecutiva, dice 

que la desautorización ha si 

en virtud de las instruccio 

v cl0 ,.armolistas. 
, 

Despues de hab 

si se toma o no en 

rectiva de J'armoli::. a 

elegado a la Eje cutiva,y 

de la Junta Directi-

• r 
CJ.On 

votan en pro de iterio de la Ejecutiva , contrario a 

que se tome en cons· eraciÓn: NTARII1ADQRES- COl0TRUCTOR~S DE 

mosaicos-ElflBALDO tJORES-J.'ONTANEROS y VIDRL.mos-INSTALADORES y 

MonTA RES ELE(;r RJD ISTAS-PINTORES-POÓEROS-ALBAfÍILES DE LEGA:e· 

, 
1 ·s-y- • J .. o DE VIc LVARO-Total -9-votos; 

ta de 

.... n pro de que se tome en consideración la propues

olistas: C.ATIPINT_._:RO..:i DE ARMAR-CARPDTT·~ O.:.i Di;-L HORl'líI-

g N AHMADO-C.:ANT 1:ROS-POHTLANDISTA::s-total -4- votos. 

por nueve votos en pro y cuatro en contra, queda desecha-

da la propuesta de Marmolistas; 
, 

una vez votada la propuesta abandonan el salon los compa-

ñeros que han subido representando a la Directiva de r.rarmolis-

tas ,no obstante los requerimientos que varios compañeros les 

I 
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hacen para que no se retiren. 

El compa.fiero Quijano , de Vicálvaro , dice 'que la retirada de¡ 

los compañeros de la J1.mta Dil''ectiva de Mar□olistas, supone un 

desaire para el Comité central , y propone ~te se vea con disgusto 

su conducta . 

1:::1 compafíero Aenlle , de Carpinteros de armar, se s urna a ,, 
la propuesta anter•ior; y por unanimidad se aprue :la propuesta. 

El compañero Rojás, de Canteros, mani i 
, 

al Comite central, que se modifique la palab a, "disgusto" y se 

diga que "se ha visto con sentimiento" l retirada de la Jtmta 

Directiva, pués• dice que hay que tener e cuenta la p:>esiÓn que 

siempre ejerce un taller de cien hombr~s en el ánimo de la Junta 

Directiva . 

Los reunidos accede a la. nodif icaciÓn prop,u.e·sta pOO& ~i í!R~ 

compañero Rojas , y por a to se acuerda ver con se timiont 

retirada de la Junta i r•ect ·va de Marmolistas; 

DENUNCIA CO}, }V\ LP BR DE JUAN !1 IRALLES. 

Informa el c mpar1er Muiño, en· nombre de la comisión Ejecu

tiva, que en el P seo e 8anta Maria de la Cabeza, nº• 30 tripli

cado, se esta a haciendo una obra en la que lon cimientos se es

taban haciendo cob barro y cascote sucio. 

se escr"b "Ó al Arquitecto de la obra que es D;rsidro de Be

nito,y éstes ñor ni siquiera se dignó contestar:Entonces la Ejecu

tiva,denu.i ció el caso al Ayuntamiento, y alli se ha seguido un ex

pedien~e que ha dado cómo resultado unn visita del rquitecto mu.ni-
. , - , 

ci~a correspondiente, el cual ha dicho que como no era de su compe-

t ia , sÓlo habla hecho las calas aceptando la invitación que le 

~zo el 'rquitecto de la obra cuando se presentó en ella, y haba 

observado que no se comprobaba en aquellos sitios en los que se 

hizo las calas , la denuncia . Además é ste señor unió al informe su

yo una carta que le remi ti Ó el Sr. r:iralle s, diciendo le que la de

nuncia obedec a a la venganpa de unos obreros que eran asociados 

pero que hablan sido despedidos por incumplimiento , y le amenazaron 

von verngarse . 
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La "'::jecutiva ha dri.c:o por terminado el asunto , en v i sta de 

que al!a seguir adelante habla que nombrar un Arquitecto , y 

seguir un p~ocedimiento extraordi nariamente dilatorio , además 

de dudosisimos resultados:un Último trámite se qui s o hacer , que . . 
era el de haberse entrevistado· con el Arquitecto municipal que 

diÓ el informa , pero tampoco ha habido lugar a ello , en v i rtud 

de que ese sefor es uno de los dos quitectos municipales 

que fueron suspendidos de empleo y sueldo por el sr . Je1 

t1nos dias antes de 3erl destituido éste señor del de 

AlcalCle , y por tanto no se ha hecho la gestión. 

Loo reunidos sedán por enterados y aprueban a actuación 

de la 
, 

,, ·ccutiva, en este caso . 

CARTA .D •LOS OOHP Af'.EROS 

Informa la .jecutiva de una carta que rucibiÓ , con fecha 3o 

del pasado noviembre , en la que 

rado el boicot al patrono D. 
, , 

piedra a Julia1 Guillen, qu 

plazo de ·ocho dias a la 

personal a Gussoni 1pi1a 

v~ar piedra para ·1as 

te ¡t nueva 

La ~jecutiva 

o.so 

· test ban que hablan decla

Gu uoni , por haber pedido 

sociado, y que daban un 

para que ésta retinara el 

no hacerlo !, dejarian de en-
\j L r, 1,1 

TelefÓni a Esta~i'cm del Nor-
1U3 ll!' un EDUICACIOH 

' -- _, ,m n6' 
con el Sr. Gussort , el clil.al 

dijo que no sabia que estuviera boicoteado Guillén, y que desde 

a Guillen, y al habla con Bonifacio ~ubio y Lapido , 

pre~idente ecretario de- la sociedad de Alpedrete , para que le 

dijeran q se podrla encargar de enviarle la piedra;La Ejecu-

tiva ha onsidorado llamar la atención en debida forma a los 

compaiicros de Alpedrete, para que en lo sucesivo no se con~uzcan 

en esa forma conminatoria con la Federación , a cuy o efecto l e s 

ha enviado una carta contestando debidamente a la suya . 

El compañero Rojas , de Canteros , dice q~e Gui llén , es un 

1•emi tente y por tanto no tiene por que pertenecer a l a s oci edad 

de Sacaderes , y manifiesta que s obre est os cas os de l a s i e r .ra 
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harán a l guna propuesta , para ue no se dén casos cómo el del 

Últ i mo congreso de la Unión Generál de Trabajodores , que vino 

representando a la l,,)ecciÓn de Villalbo. un patrono; 

p or unanimi dad es aprobada la actuación de la Ejecutiva. 

LITIGIO CON EL PATRONO :J0N EN IQUE WIETO . 

nanifiesta. e l compañero Huiño , emn nombre de la Ejecu

tiva que , sobre este caso poco vá a decir por ·star informo.das 

todas las secciones debidamente en la Circular nº 

71, de 12 de Diciembre de 1927; 

. El br . Nieto, está haciendo m10. obra en la Avenida de 
~ 

Menendez Pelayo, esquina a Doctor C· stelai, y en esta obra lle-
, 

vo unos 11 yesaires 11 a trabajar c 
, 

la talocha. se le planteo 

el problema, y no 

no quiso acceder 

situación a nuestr 

do el personal el e 

razones que se ie expusieron 

e consideró que habla una buena 

avmr. por lo que se acoprdÓ retm2nrle to-

12 del actual, y cuyo personal o.s-

cendÍa a unos sesenta ompafíeros de los oficios de albs.ñil, 

carpinteros e arIJ' , embaldosadore s, f ontancros y vidr·le1·os, 

y electric·· sta. , ~ J~ ,·.&::1,;ÓHCCAL DE WER+S 
, 1 "" L. 

A m dio d a quedo resuelto el conflí:t~t$.?Sil.fr.:i11»&1-Mº 
01 

Sr . 1 to el iguiente docur ento: IADll.lD ra11at1liltmm f ; 
"E .~adrid a doce de diciembre de mil nueve cientos 

veinte ~ siete ,reunidos los abajo fir iantes,patrono de la o-
. 

la Jvenida de I,1enendez Felayo,esquina a doctpr Castelo, 

u.no , y los restantes en no1!1bre de la Federación Local de b1~e

s de la industria•de la Edificación de :adrid y sus Limi

tro~es , pa:"a ver de resolver las diferen·cias e istentes e tre 
. . 

D.Enrtque Nieto, patrono de la mencionada obra, la _~ederaciÓn 

Local de Obreros de la Industria de la hdificaciÓn,de fadrid 

y sus Limitrofes , respecto a la aplicación de las condiciones · 

de trabajo existentes para el oficio' de albafíil en ésta corte , 

,después de un cordial cambio de imnresio1es . . previa la in-

formación de las condiciones de trabajo existentes ara. el 

oficio de albafíil en Mad1~ilff. , que el sr . Jieto ·:tgnoraba , convie-

1 -



dar por terminado el litigio , qué a ninguna de las par 

tes favorece, y para J j or concreción del buen deseo de arreglo 

de las partes,eDtipulan y firman las siguientes:condiciones: 

1~. A partir de la tarde de hoy, dia dpla firma , queda termina-

do el liti io exiotente entre e¡ ...,r, Nieto la Federación Lo-

co.l de Obreros de_ la Industria de la Edificación de Madrid y 
~ 

sus Limit1•ofes;2ª.El...,r. l.· eto cu.mpli11á las condiciones de ra-

bajo que existen pactadas entre obre"t"OS y pl. tronos, c ca-

1•0.ctPr r; neral,para los distintos oficios que integr n la F:e

dera ciÓ~ Local de obreros de la Ind stria de la E ~f~c ciÓn y 

cu.fa. listo. se ebtrego. al sr. Nieto . 3ª'• Los trabajos_ de guarne-

cldos y blanqueos, tanto de interiores 

la obr~ orijen del litigio,serán efe 

sonal del oficio de albañil que ha 

xteriores ele 

peB

estructura 

salias;5~.Todas las 
. , 

- la Fede r acion 

. ,-
se eJercera repre-

xistan entre el sr. Nieto 

Industria de la Edifi

caciÓn de nadrid, se proc acuerdo y 

caso de no llegarse a un o.cuer-sin paralizar 

do, en el cual 

y en prueba 

de concordia, se 

cha ut supra. 1·'1 

en libertad de acción. 

dentro del mayor espiirtu 

as presentes condicio:1-e,en Madrid fe

poder:Julio Nieto. por la Federa-

ciÓn r,oco.l de · Obr "OS de lo. dificaciÓn/. anuel 1.uiño, ecretar io 

general y pedro __ illo,Fresidente. ( · J COPIA) : 

J"7ERENCIA 
D -

r con .:3AC .ISTAl 
CO 1LI 

la actuación 

!ICPLil.ITEN'J.10S 

Informa el compañero Secretario,en nombre de la Ejecut~va, 

que 1"elac iona.do con el caso anterior y en . virtud de haber. em

pleado obreros con la talocha , se han hecho determinad~s gestmo

nes con el patrono sr . Sacrista:n,y éste señor ha contestado 

con la carta que se inserta en la Circular nn . 71,de 1927, y en 

v ta do ella la Ejecutiva cree que de 1.omento , el asunto 
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está terminado , aunque no será nada extrafio q e se repro-

duzca , pués por los término de la carta 

solución provisional ; 

, 
se ve que os una 

EloompD.ñcro Luis Fernández , de lbafiiles,progunta 

pfur el número de despedidos , y le contesta el uecretario 

que 120, y explica los antecedentes que la conoce 

y que se refieren solo a causas 

nal por haberse termin d0 lama or los tajos . 

person-

va haber si ha despedido a alguno do talocgisyas. 
, 

nespues de informado CG1tr , aprueba lo 

actuado por la 

:,usr n D::..: CAR 
CARPIHT....;ROS D 

,_,....., __ __ 
. 1 • . ~L O& OBREROS 

• 
UW08TH!A D Dlfl ACIOH 

Informa el comr 0 1.,ro L L o , de que 
n ª F 

el esta acio-

nos entre las 3oc edad de Carpinteros de Arriar y carpinte

, a entrado en viqs de fraca fusiÓ1 , ros del 
~ pues la de la uociedad de carp nte os del ro~-

. , 
1,1:i.gon ce CJrada el dia 14 del actual, ha tomado el 

e la fusión , aceptando el criterio de la Eje

cutivt , y po11 tanto . ésta no trae ya el criterio que tra a se-
. , 
gu.n el o · del comité c~ntral,pués rectificada ya 

1 .. , b . ' 1 ~ d i ' de' t d 1 d a pos:.i.: ion no ca e sino ue a Ge erac on o a case e 

facilldades para que la fusión se realice. Informa de dota-

1 relacionados con éste asunto , ~na cuales dan a demostrar 

estado de opinión grande a favor de la fusión, y dice que 

la Última junta general es q.onde se ha tratado con mas 

claridad y concr ciÓn este asunto;Dice que las cosas ya en 

ese estado;por parte de la ~jecutiva no queda mas que convo

carp a las dos Secciones a una reunión conjunta para ya nom

brar la junta directiva de la nueva sociedad, y ultimar todos 
, 

los detalles relacionados con este asunto . 

El compañero Rm j as , de Canteros , pregunta que por que 

no explica las causa~ que ha tenido la ~.jecutiva para propo-
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r.Jec id tan ::..•a cal or .. o < CJ. E 

0.0 testa. por la ·ecuti1a,el compañE.ro : uiño , dicien-

el criterio 
( . 

se traia por tener rkzones par a e~lo , pe -do que 

ro habiendo desaprecido las causas no cree necesario , ni conve -

- niente trttar sop~~ esas causas ya que han desaJarecido; -~ . . 

El compañero Rojes, rice que no cree q1e sea preciso no 

explicar lns razones, pués cree que nada pasarla; pero 

que la Ejecutiva insiste en su negativa , entiende 

.l;one el que la Dir ctiva que quiera puede pasarse 

cttiva a saber esas razones . 

por unani iidad se ap1•ueba facultar a la Eje utiva para 

que ultime, tod s los Lramites que 
, 

1 dad la fusion. 
, 

El compañero Cha1•lan, dende 

los comp ~eros de uarpint~~os 

del Hormigón rmado, .._Jor 

tanto ion ha de reportar i 

Federación, y 
, 

comitc central 

anim dad. 

p E 

-r;:l compar:ero 

levar a la rea-

felicita a 

los compañ ros 

han acam:>dado y que 

ecciones y a la propia 

acta la satisfacción del 

cutiv 0 si , Dlelacionai:lo con el hundimiento de una Oi' 

l;ra en la 

ron .ue ra .o úba mal hecha,p ro ~ue de los informes de 

caract\~ 3articular que tiene la Ejecutiva, reMulta que el 

hundimiento se debe a mala aplicación de cargaderos de hue

co3, y por eso a sobrevenido el ~tu1dimiento • 

....,1 coi pañero cienfuogos, de •albru1iles , hace diversas 

considertciones nopre este o.rticular , y dice que lo ejor es 

ue la Ejecutiva to1 e a su cai-•go ho.ce1" las gestion':;"s de ca.rae-
. 

l;er preventivo que se i:ueda . Recomiendo. to.mbien a la Ejecutiva 



que la Gestora mida el largo de barras, y la d:h.stancía de 

fachada a crujia, ect. ect. pués ·asi es facil determinar si 

las ba.rr:;1.s que se usan son las que corr'Gsponden a la dis

tancia que haya . 

El compañero Muiño , manifiesta que_ la Ejecutiva tj_ene . 

acordado entrevistarse con la Directiva de Arquitectos , para 

tratar de estas cosas, pero se ha visto imp .... ibilatada de 

poderlo hac er por la crisis que está :pasando actualmente esa 

sociedad , pués ha dimitido la Junta va, y luego otra, 

y actualmente · todavla no se sabe .... · :iabrá 

rectiva ultimamente nombrada . 

1 "' 

ado ·la Di
WOióRWGAL 

Ol L 

I! DB LI EDI 

~ . 
El compañero Fernand z , d __ lbañiles, pregu.nt.,,-e1 ..... ...,.,i.~~ 

la Ejecutiva conocim"ento de otro hundimiento en la calle del 

Gene1"al Arrando. 

Le contesta el Se retario diciendo que si, ·que se ±n .. ata 

de la obra ae .Javid 11; cías, y el hundimiento octu"riÓ por re

blandecimie 1to de b vedillas a causa de la lluvia, y por ir 

_construi~as , con tablero de madera.. El hundimiento no ha te-
. e , 

nido ilport nc:a grande, pero si la suficiente para produ-

cir una v rdadera catastrofe;se tuvo conocimiento del hundi

miento a las pocas horas de ocm•i•ido , y sef pe rson,Ó en la 

obra e informante,en virtud de mandatos que tiene de la :Sje

cUti a., y se encontró con qué no se habia.n. tomado medidas de 
. , , , ( 

r vencion despues del hunµimiento pues haoia arcos y los 

cargaderos estaban ruinosos , # hro ia puesto el encargado ailí. 

personal a reconstruJ.r lo hundido sin tiraI' lo l"tlinosos , y ~e 
. , . 

le conmino qon que derribara primero lo ruinoso,y luego re-

construyera :¡.o hundido . El encargado entonces retiró al per

sonal de alli, y· al dia siguiente se mandó a la Gestora pa

ra que comrpobara si se habla hecho as! ., y efectivamente , se 

estaba.derribando lo hundido . 

El comité cen·t1~al se dá por enterado. 



co p Lero po ·~, , de canteros,pregunta em que estado se 

encuentra el asunto relacionado co la. ...iociedo.d de Peones; 

Le cont~sta el Secretario qµe ya han enviado hoy una car-

ta pidiendo el ingreso . 

, 
~l compoiíero Rojas , regu.nta en que estado se encuentra 

el estudio del proyecto ue :e·lo.mento. 

Le contesta el ecretario que está. terminado nor 

LOmisiÓn y u.~o de stos dias se entregará a la 

El comp ·:ero I ui 1o , en nombre de la Ejecutiv' , plantea un 

a...,ur to urvente relaciona 

¡t ' ~ se trata de que por haber fue''ª 

rando ese mat;rial hasta tanto n procedente 

con el sr. ~dilla: 

El patror.o al tener 

acudió a la ~ederaciÓn Pa 

e rminaciÓn, por lo qu 

a 

vnnido si uiendo, 

dJclarnr conflictos , 

' , 
nuestra dete~ninacion 

clamando contra nuestra de

o.da entidad se ha dirígido 

respetemos las normas que hemos 

les a ellos los o.si nt·os antes de 
r tanto que.en este caso, dieramos 

instrucciones o.l pe · onal para que siguiera elaborando esa 

iedra 

habla 

pero 

, resolver el caso. 
, 

trato el asunto , y ha considerado que no 

en acceder a los proouesto por la patronal, 

a la Directiva de canteros y a la de :i1armolis-
, 

tas, r.r b a discrepancias , ues mientras narmolistas opinaba.,de 

acuerdo con el criterio de la Ejecutiva , canteros tenla cri

Gerio contrario, o sea que no se reintegrara el personal a ela

borar ese material hasta tanto que no estuviera renuelto el 

_litigio que exist!a . 

n éste trance la Ejecutiva, consideró que estando tan 

1"'Óximo el comité central , era conveniente darle cuenta en 
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forma de consuita,para si éste lo consideraba pertiJnente 

que fuera a decirse a r este personal que se reintegrara 

a ese trabajo,é inmediata1.ente se entr•arfa a tratar con la 
r patronal la solucion de·1 asunto , que tampoco tiene ninguna 

gravedad , ino es la de qonservar una cosa qúe de dejarse 

la mano abierta podrí a traer bastantes perjuicios . 

1.,1 compañero Rojas, de Canteros, se op 1 que se trate 

éste asunto, por entender que no tiene nii na urgencia,~ 

. 
tima qfile lo mejor que se puede hace~ es aplazarlo para otra 

próxima reunión del comité central 

~l compañero Trillo, 

terviene pa a hacer alg mas 

de la Ejecutiva in-
, 

y da algunos deta~ 

lles de la entrevista C8lebr da pon la Federación Patronal, 

y 1"azona el por 

cer lo posibl 

tancia, se pµcda 

Patronal. 

la Ejecutiva que se debe de ha

qu ~or una cuvatiÓn que no tiene impar-

incidentes con la 
l' r ederacion ,... 

ompaf ro Rojas, se opone nuevamente al criterio 

de la jJcuti ;y dice que harmolistas opina cómo ellos; 

El compañero Luis Fernánde~,de Albañiles,manifiesta 

que lo. qu se ·debe de hacer, y es lo que propone,es que la 

Ejecu i a reuna nuevamente a las dos ~irectivas para que 
. 

se xamine nuevamente el caso, y si la cosa urge que se cono. 

·r ue extraordinariamente al comité central. 

y por haberse agotado el orden del dia, se levanta la 

sesión a las veintitrés horas y cincuenta minutos de la noche 

de la cual damos 
mwmo1 WClL DE 0.IWOI 
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